
VAYA que Alejandro "Alito" Moreno ha demostrado
ser heredero de lo peorcito que ha tenido el PRI
a lo largo de su larga y truculenta historia política.
ADEMÁS de hacerle el trabajo sucio a Morena
y sus aliados en la incoporación de la Guardia
Nacional a la Sedeña y la permanencia del Ejército
en las calles hasta 2028, también está reventando
la alianza opositora Va por México.
EL COLMO es que ahora le quiere traspasar tooodo
el costo político de la ruptura que él solito está
provocando a las dirigencias nacionales del PAN
y el PRD a las que retó a ser ellas las que decreten
el fin de ese proyecto.
Y, AL AFERRARSE a la dirigencia nacional
sin importar los escándalos en los que está envuelto
y los desaguisados que ha causado, bloquea
los esfuerzos de otros priistas que sí quieren
una alianza de toda la oposición para las elecciones
del 2024.

QUE LE VAYAN guardando un espacio a su pintura
en la galería del horror de los dirigentes tricolores.

• • •

¿Y QUÉ PASÓ con la bravata que lanzó Andrés Manuel
López Obrador de que contestaría en el desfile militar
del 16 septiembre a las consultas por temas energéticos
promovidas por EU y Canadá en el seno del TMEC?
PORQUE ayer el Presidente salió con que siempre
no abordará el tema ese día porque el presidente
estadounidense Joe Biden ha sido muy respetuoso

y que puro amor y paz.

A VER SI no acaba como el niño Pedro la próxima
vez que grite "¡Ahí viene el lobo!".

• • •

CURIOSO cómo desfilaron las corcholatas morenistas
en el quinto Informe de Gobierno del priista Alfredo
del Mazo en el Edomex

A TOLUCA llegaron como invitados la jefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum; el titular de Segob,
Adán Augusto López, y el senador Ricardo Monreal.
Y SI NO hubiera sido que el canciller Marcelo Ebrard
andaba ocupado con el secretario dé Estado de EU,
Antony Blinken, capaz que el tricolor hubiera juntado
la colección completa.

FELICES andan en Palacio Nacional con el regreso
de la ceremonia por el Grito de Independencia
a un Zócalo con gente que coree los "vivas"
y que, además, disfrutará en la verbena posterior
a Los Tigres del Norte.
SEGURO que desde los balcones quieren escuchar
grandes éxitos como "Mi fantasía" por aquello
de que todo en México es maravilloso, o la de
"El Mojado acaudalado" que manda hartos dólares
en remesas y hasta la de "Jefe de Jefes".
ESO SÍ, las canciones que no van a querer oír son las
que tocan temas más escabrosos como "Contrabando
y traición", "Pacas de a kilo" y mucho menos aquella
de "La banda del carro guinda".. ¿o era rojo?
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Grosera acción
A su vasta corte de incondicio

nales no quiero usar el tér
mino vasallos López Obra

dor puede añadir dos más: Alejan
dro Moreno, conocido por Alito, y
Rubén Moreira, conocido por el mal
gobierno que en Coahuila hizo y por
sus recientes debacles en Campeche
y en Hidalgo. Entre los dos han lle
vado al PRI al peor momento de su
larga historia, y por ellos ha resen
tido grave daño la alianza oposito
ra de AMLO, única fuerza partidista
que podía poner frenos y límites a las
desbocadas iniciativas del Caudillo
de la 4T, y hacerle frente en las elec
ciones del próximo año en el Estado
de México y Coahuila y en la presi
dencial del 24. A fin de comentar la
grosera acción de aquellos a quienes
algunos tildan de politicastros, per
mítanme mis cuatro lectores traer de
nueva cuenta a la memoria una sim
pática anécdota familiar. Cory, linda
sobrinita mía, tenía 5 años de edad y
una bonita voz. Su profesora del jar
dín de niños le pidió que cantara en
la fiesta dedicada a los abuelitos, pe
ro Cory era de naturaleza tímida y
dijo que no. Los papás de la niña le
prometieron que si cantaba le com
prarían el perrito que ella siempre
había querido tener. Con esa ilusión,
Cory aceptó participar en el feste

jo. Su abuelito le ensayó la canción
que cantaría y que él mismo le iba
a acompañar en la guitarra Pero la
noche de la fiesta el pánico escéni
co se apoderó de Cory, y la chiquilla
le anunció a la maestra que siempre
no iba a cantar. La profesora llamó a
los papás de la pequeña "Si no can
tas no te compraremos el perrito". Ni
por ésas cedió ella "Entonces avísale
a tu tito que no vas a cantar". Por en
tre el telón salió Cory, y desde arriba
del foro le gritó a su abuelo, que es
taba con su guitarra al fondo del re
pleto salón: "¡Abuelito! ¡Se chingó el
perrito!". Yo pienso que también ya
se chingó la alianza entre el PRI, el
PAN y el PRD. La defección del tal
Alito y del Moreira tal había que sal
var el pellejo abrió en ese acuerdo
vina grieta que ya no se podrá cerrar.
Los dos priistas se han puesto de ta
pete para que Morena camine con
más comodidad rumbo al 23 y el 24.
Quienes no hayan aprendido a mode
rar sus ímpetus melodramáticos, co
mo he aprendido yo, dirán que con su
alevosa acción Moreno y Moreira no
sólo han hecho traición a su partido
y a la alianza también han traiciona
do a México... Materia somos y en la
materia andamos. Nadie podrá culpar
a Afrodisio Pitongo de caer con fre
cuencia en esa dulce tentación que es

la mujer. "¿Cómo será esta sed cons
tante de veneros femeninos?", se pre
guntaba el poeta de Jerez. La misma
sed sentirá todo hombre que tenga el
alma en su almario. Si los dioses hi
cieron una criatura mejor y más her
mosa que la mujer se la guardaron
para sí. Mujeres malas hay, es cierto,
igual que hay hombres malos, pero
son la excepción. Por regla general
en la mujer laten el amor, la ternu
ra y la capacidad de perdonar. A las
feministas radicales no les gusta que
diga yo eso. Ellas prefieren que se
hable de las mujeres igual que de los
hombres se habla Seguramente ha
brían celebrado el comentario que un
cierto amigo mío hizo a la frase 'Tor
qué los hombres aman a las cabro
nas". Declaró, lacónico: "Porque no
hay de otras". Todo este largo introito
o prolegómeno ambas palabras es
tán muy olvidadas, y hay que darles
de vez en cuando una usadita me
sirve para hablar de la vez que el ci
tado Pitongo estuvo con una hermo
sa chica en la habitación número 210
del popular Motel Kamawa Hicieron
el amor en forma apasionada, y jun
tos llegaron a la cumbre del deliquio.
Ella le preguntó a él: "¿Haremos así
el amor cuando estemos casados?".
Respondió Afrodisio: "Depende de
las parejas que nos toquen"... FIN.
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Trasladan
corrupción
Parece que AMLO ha
hecho todo para erradicar
la enorme corrupción
que se practicaba entre
las grandes empresas
y la hacienda pública, pero
al cancelar el uso de

licitaciones, que daban
cierto grado de legalidad
a las compras del gobierno,
y realizarlas por adjudicación
directa, se dejó la puerta
abierta para desviar
la corrupción hacia jefes
de adquisiciones
y proveedores.

José Alejandro Galina
Cuajimalpa, Ciudad de México
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Castigar a inocentes
"Castigo. Justicia

que los culpables aplican
a quienes son detenidos".

Elbert Hubbard

Los gobiernos suelen procesar a
inocentes para ocultar sus pro
pias responsabilidades. Esto le

ocurrió a Alfredo Maya Ortiz, dueño
y gerente de la discoteca News Divine,
quien fue el único encarcelado por la
tragedia del 20 de junio de 2008 que
dejó a 12 personas muertas, entre ellas
a varios menores de edad, a pesar de
que no tuvo ninguna responsabilidad
en el operativo policial que ocasionó
los fallecimientos. Catorce años des
pués un juez le ha otorgado la liber
tad condicionada, lo cual significa que
podrá estar en su domicilio, pero con
restricciones. Su sentencia total es de
24 años y nueve meses.

Uno podría pensar que una sen
tencia así sería justa para un hombre
que supuestamente provocó la muer
te de 12 personas, incluyendo a varios
menores que acudieron ese 20 de junio
a la News Divine a celebrar su fin de
cursos en una tardeada. Sin embaído,
Maya Ortiz no tuvo ninguna responsa
bilidad. Tan es así que no se le acusó
de homicidio, ni doloso ni impruden
cial, sino de "corrupción de menores".
Pero ¿cómo corrompía menores este
hombre? Según las autoridades, en la
discoteca se sirvieron bebidas alco
hólicas, al parecer cervezas, a algunos

menores durante la tardeada, pero esto
nunca se comprobó.

Tanto Maya Ortiz como el perso
nal de la discoteca afirmaron siempre
que en el News Divine no se servían
bebidas alcohólicas a menores. Hay
fotografías de letreros que claramente
señalaban esta prohibición; los testigos
declararon que se pedía la credencial
de elector antes de servir alcohol. El
juez 19° de lo penal que llevó el caso,
Prudencio Jorge González Tenorio, re
conoció que no había pruebas de que
se hubiera servido alcohol a menores,
pero declaró en su sentencia: "Aun
cuando de manera directa no hubiere
proporcionado las bebidas o permiti
do el ingreso al local de menores de
18 años, su actuar se constituye en la
directriz facilitadora para que los me
nores pudieran embriagarse".

No hay ninguna indicación de
que alguno de los jóvenes estuviera
embriagado, pero eso tampoco im
portó. El juez tenía la consigna de
dar una sentencia ejemplar a alguien,
que no fuera una de las autoridades
que ordenaron el operativo o de los
policías que lo llevaron a cabo, ante la
indignación popular por las muertes
de esa tarde. El alcohol, sin embargo,
no tuvo nada que ver con la tragedia.
Esta fue provocada por un operativo
policial cuyo aparente propósito era
extorsionar a los menores. Fueron los
policías quienes irrumpieron en el lu
gar, quienes obligaron a los menores
a salir por un pasillo estrecho, quie

nes cerraron las puertas para que no
se escaparan cuando se llenaron los
vehículos en que serían trasladados
a la delegación Gustavo A. Madero;
provocaron así el hacinamiento que
asfixió a las víctimas. Maya Ortiz so
lo trató de tranquilizar a los jóvenes
y hacer que abandonaran el lugar de
manera ordenada

Él fue, sin embargo, el chivo expia
torio con el que las autoridades preten
dieron haber hecho justicia. Pero ¿qué
justicia puede haber cuando a nadie se
ha castigado por el operativo criminal
y sí se condena a 24 años de cárcel a
alguien que no tomó ninguna de las
medidas que provocaron la tragedia?

Vivimos en un país extraño. Los
responsables de las muertes nunca
pisaron la cárcel. A Maya Ortiz se lo
condenó a 24 años de prisión por ser
"directriz facilitadora para que los me
nores pudieran embriagarse". Supon
go que ser "directriz facilitadora" para
que un joven beba una cerveza es un
crimen más serio que matarlo.

• PAZ MUNDIAL

Se echó para atrás otra vez el presiden
te López Obrador. Afirmó ayer que su
discurso del próximo 16 de septiembre
ya no será sobre la política energética
sino sobre la paz mundial. ¡Qué bueno!
Había un riesgo serio de que, en aras
de defender la soberanía energética, el
mandatario destruyera el TMEC. Me
jor que hable de la paz mundial.
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Dime, Terry, amado perro mío:
¿habrá un dios de los sueños,
así como hay un dios de las vidas?

Si lo hay le pido que me permita soñarte
esta noche. Necesito preguntarte
si recuerdas la vez que te fuiste
de la casa un par de días para ir tras
una perrilla callejera que te llamó
con su tentador aroma. Entiendo

que respondiste como todo un galán
a su llamado, y que no nos hiciste quedar
mal, pero tu salida nos sobresaltó.
Te perdonamos el susto que nos diste,
pues los pecados de amor siempre
se deben perdonar, pero en lo sucesivo
te llevamos a la casa de tus novias,
o las trajimos a la nuestra, y todos felices.
Tú más que nosotros.

Haz que te sueñe, Terry, para saber
la realidad.

Y una de estas noches suéñame tú,
para volverme realidad.

¡Hasta mañana!..

Fecha: 13/09/2022

Página: 9

Area cm2: 96

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 20,928

Página 22 de 182



CIRCUITO
INTERIOR

CUANDO Delfina
Gómez lo derrotó

ert la interna para
elegir candidato de
Morena en el Estado
de México, el Senador
Higinio Martínez
aseguró que no
impugnaría, la felicitó
y hasta le deseó éxito.
PUES el texcocano
fue uno de los

invitados ayer al
Informe de Alfredo

del Mazo y cuentan
que una de las
fotografías para las
que posó fue al lado
de Alejandra del
Moral, la Secretaria
de Desarrollo

Social y favorita
de la maquinaria
priista también
para la Gubernatura
mexiquense.
LO QUE llamó la

atención es que fue
el único que, además
de sonreír, extendió
el pulgar en señal de
aprobación.

Y NO quedó claro
si el gesto fue

una señal de

reconciliación para
Ricardo Monreal

—a quien tenía en
el otro costado— o un

gesto de apoyo para
quien podría ser la
adversaria externa
de su ex rival interna.

LEJOS de ser del

recuerdo, hay fotos
que parecen más
¡recordatorios!

PARA tener prisa con
las obras alrededor del
AIFA, en la Secretaría
de Infraestructura,
Comunicaciones y
Transportes (SICT)
andan muy lentos.
DE ÚLTIMA hora
y argumentando
que no tenían toda
la documentación

que esperaban,
cancelaron una

reunión que tendrían
mañana convecinos

de Tultepec que se
oponen al trazo del
Tren Suburbano

que conectará el
Aeropuerto.
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Una roto con mensaje
::::: Más de una interpretación se le ha dado a
la fotografía para la que posaron algunos de
los personajes que acudieron al quinto informe
del gobernador del Estado de México, Alfredo
del Mazo. En la imagen aparecen el senador

Higinio Martínez
junto a la priista Ale
jandra del Moral,
fuerte aspirante a la
candidatura al go
bierno mexiquense, y
el senador Ricardo
Monreal. Los tres

Alejandra del Moral, aparecen sonrientes,
Higinio Martínez y pero, además, don
Ricardo Monreal Higinio levanta el

pulgar mientras cie
rra su mano izquierda, en señal de aprobación.
¿Quién será la destinataria de tan singular foto
grafía, de dos destacados senadores morenistas
posando junto a quien podría convertirse en
los próximos días en la candidata del PRI a la
gubernatura del Estado de México?

Adán Augusto y Sheinbaum,
aplausos
::::: Y en el informe del gobernador Alfredo
del Mazo, quienes recibieron un trato con
gran cortesía política fueron el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, quien
asistió en representación del presidente López
Obrador, y la jefa de gobierno de la Ciudad de
México. Cuando se mencionó su nombre, el
secretario de Gobernación recibió aplausos
hasta de Claudia Sheinbaum y Ricardo
Monreal, quienes al igual que él buscan la
candidatura presidencial de Morena para
2024. Don Adán regresó la cortesía y cuando
el gobernador Del Mazo hizo un reconoci
miento a Sheinbaum, también le aplaudió a
la jefa de gobierno. Cortesías políticas, que
nos hacen ver, son muy reconocidas.
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¡Uy. que miedo!, dicen panistas y
morenistas a Alito
::::: Muy valentón, el presidente del PRI, Alejan
dro Moreno, anunció que los diputados priis
tas votarán en contra del presupuesto enviado
por el Ejecutivo porque "no impulsa el creci
miento". Diputados panistas señalan que don
Alito busca distraer del tema importante de esta
semana que es la virtual aprobación de la refor
ma constitucional que alarga la participación de
las Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública hasta 2028. Los panistas señalan que un
voto del PRI en contra del Presupuesto de nin
gún modo podría impedir que fuera aprobado,
pues las bancadas de la autollamada Cuarta
Transformación cuentan con los votos necesa
rios para sacarlo adelante. En Morena, nos di
cen, incluso se burlaron de la amenaza del pre
sidente del PRI. Así que, una vez más, Morena
podrá citar al filósofo "Chico Che" y decirle a
don Alito Moreno "¡Uy, que miedo!".

Graue,fconde($rato por Cuba
::::: Nos dicen que quien tendrá motivos de so
bra para dar el grito con gran entusiasmo será
el rector de la UNAM, Enrique Graue Wie
chers, que será condecorado el jueves 15 con
el grado de Doctor Honoris Causa por la Uni
versidad de La Habana, Cuba Nos comentan
que el rector Graue será reconocido con el
máximo galardón académico que se entrega
en la isla, por su destacada labor en los cam
pos de la medicina y de la educación superior,
particularmente en sus aportes y las tareas de
sarrolladas en favor de las universidades pú
blicas en América Latina y el Caribe. En La
Habana, nos dicen que don Enrique refrenda
rá un convenio de colaboración académica
entre las dos instituciones de enseñanza supe
rior más importantes en ambos países.

Fecha: 13/09/2022

Página: 2

Area cm2: 229

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,762

Página 13 de 182



u::; Las monarquías no son como en los cuentos de hadas, pero
esas historias han contribuido a la atracción que genera la rea
leza en el mundo. 'jv
::::: La realeza atrae por sus lujos, sus formas de vida, de vestir,
por sus escándalos, infidelidades. No muy distintos de los de
cualquier persona, pero con la salvedad de que se trata de per
sonas famosas, de las que se filtra muy poca información, que
se codean con la crema y nata y viven en un mundo con el que
millones sueñan. Un mundo que es inaccesible para la abruma
dora mayoría de la humanidad.
::rfLo cierto es que la historia de lás monarquías está bañada
de sangre, de esclavitud, de malos tratos, de saqueos, de coloni
zaciones que hasta la fecha dejan huella Los reyes y príncipes
se renuevan, con nuevos escándalos. La historia, en cambio, es
frágil. Poco se habla hoy de lo que significaron las monarquías
europeas en África, en América o en el Caribe.
:p: Olvidar la historia, lo que hay detrás de los imperios, de las
ifipnarquías, de las dictaduras... condena a los seres humanos a
repetir errores. Por eso importa tener sociedades educadas, qué
cónozcan su pasado. Por eso, muchos gobernantes ven en las
escuelas, en los libros, a su peor enemigo.
:;::: Una monarquía ha sufrido en últimos días un cambio radi
cal: después de 70 años, no habrá más reina Isabel n. Pese a to
do, ella evitó el desgajamiento de la monarquía, el separatismo
—familiar y territorial—. Pero Carlos ni no es Isabel n. Países y
territorios que llevan décadas esperando independizarse podrían
ver éste como ese momento. Las críticas al interior de Reino
Unido a la monarquía podrían resurgir. Más en un contexto de
crisis. La reina ha muerto pero... ¿viva el rey? El tiempo lo dirá.

PODER AL DESNUDO es elaborada por la editora de Mundo, con información verificada. Para
comentarios comunicarse al 5557091313, extensión 4519 o al email elmundo@eluniversal.com.mx
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Sheinbaum llevará su informe
aKálQfa por alcaúa
::::: Nos platican que luego de que la jefa de
Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum,
ofrezca un mensaje por el cuarto año de admi

nistración ante el Congreso
local (que ya no será el 17 de
septiembre, sino el 7 de oc
tubre), realizará una gira por
las 16 alcaldías para presen
tar su informe ante los habi
tantes. El ejercicio no es
nuevo, pues nos recuerdan
que en mayo pasado, doña
Claudia recorrió las demarClaudia

Sheinbaum caciones para celebrar los re
sultados de la consulta de

revocación de mandato presidencial y también
lo que pasó con la reforma eléctrica Eso sí,
nos dicen que si bien es un ejercicio de rendi
ción de cuentas, también es buena oportuni
dad para movilizar a los simpatizantes, y más
en estos tiempos de corcholatas presidenciales.
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Apravectia el víale
en el Trolebús Elevado
::::: Ningún funcionario del Gobierno de la
Ciudad de México quiere perder la experiencia
de ser de los primeros en subirse al Trolebús

Elevado. Nos cuentan que
ayer, la subsecretaría de Pro
gramas de Alcaldías y Reor
denamiento de la Vía Públi
ca, Dunia Ludlow, aprove
chó el recorrido con medios

de comunicación, organiza
do por la Secretaría de Mo
vilidad para darse una vuel

Dunia Ludlow ta. Nos dicen que tanto fue
su encanto que presumió enDeloya
sus redes sociales este paseo.

¿Qué otros funcionarios aprovecharán estos
recorridos de prueba para tomarse la foto?

La presencia de Higinio
en el informe de Del Mazo
::::: Nos hacen ver que el senador morenista
Higinio Martínez Miranda —y quien bus
caba ser el candidato de ese partido para pe

lear por la gubernatura me
xiquense en 2023, pero per
dió ante Delfina Gómez
estuvo muy afable durante
el Quinto Informe de Go

< Memo del priista Alfredo
Vfl del Mazo Maza, a quien

saludó de mano, pues esta
ba en primera fila, a lado

Higinio del líder de la bancada de
Martínez Morena en el Senado, Ri

cardo Monieal. Pero des
pués, nos dicen, aprovechó para tomarse fotos
con la aspirante a la candidatura para conten
der por el PRI en 2023, la s&retaria áe Dejfg
rrollo Social, Alejandra del Moral. Por la tar
de, don Higinio mandó un comunicado seña
lando fallas y lagunas que encontró en el in
forme del gobernador mexiquense.

Fecha: 13/09/2022

Página: 11

Area cm2: 183

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,269

Página 8 de 182



Castigo... ¿soto para detractores?
::::: Más de una ceja se levantó en Guerrero,
nos cuentan, debido a la rápida reacción de la
fiscalía estatal ante una denuncia que presen
tó la esposa del alcalde de Alcozauca, el pe
rredista Sebastián Ortiz, quien la golpeó. El
tema, nos dicen, es que contrario a otros ca

sos, la fiscalía hizo público
el caso, prácticamente con
bombo y platillo, lo cual
despertó inquietudes, pues
en el estado hay cientos de
delitos contra las mujeres
cuyas investigaciones de
plano no avanzan, como la
denuncia que hay contraFélix y Evelyn
Félix Salgado (Morena), seSalgado
nador y padre de la gober

nadora, Evelyn Salgado (Morena), quien está
denunciado por violación sexual. ¿Será que
en Guerrero se cree que los agresores sólo mi
litan en los partidos de oposición?
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Tiembla gabinete sinaloense
::::: Los que cada vez se sienten menos segu
ros de continuar en su cargo, nos revelan, son
los actuales miembros del gabinete del gober
nador de Sinaloa, Rubén Rocha (Morena),
debido a que en menos de un año que lleva
la actual administración, varios funcionarios
han dejado el barco. Pero eso no es todo, nos
dicen, sino que ha alarmado que de forma
pública, el morenista ha extemado su decep
ción de varios funcionarios, acusándolos de
pasivos o flojos y enviándoles mensajes muy
claros de que si no se levantan más temprano
o pronto los enviará a sus hogares. Como di
cen por ahí, sobre advertencia no hay engaño.

Nuevo Leún "fosfo. fosfo"
::::: Desde Nuevo León nos platican que este
fin de semana el gobernador Samuel García
(MC) y el presidente municipal de Monterrey,
Luis Donaldo Colosio (MC), se vistieron a la
usanza vaquera, a fin de encabezar una cabal
gata en la que participaron más de 2 mil jine
tes para iniciar los festejos por los 426 años
de la fundación de la capital. Pero entre todo,
nos dicen, en el contingente destacó el caba
llo del góber, que lució unas vendas de pro
tección en un llamativo color naranja "fosfo
fosfo", como se popularizó en campaña No
cabe duda que hay pequeñas cosas que llegan
para quedarse.

Fecha: 13/09/2022

Página: 15

Area cm2: 136

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 14,320

Página 4 de 182



Las disculpas de Alito y las
rupturas que vienen
El miércoles de la semana

pasada por la noche, en
una encerrona privada,

los dirigentes nacionales de la
Alianza Va por México se reunie
ron para hablar y aclarar sobre lo
que el PAN y el PRD reclaman
como "traición" del PRI a los
acuerdos de su coalición. Marko
Cortés, Jesús Zambrano y, en el
tranquillo de los acusados, Ale
jandro Moreno, dialogaron por
casi dos horas sin llegar a ningún
acuerdo que pusiera fin al im
passe en que se encuentra la coa
lición opositora.
Marko y Jesús le pedían a Ali

to Moreno una "explicación co
herente" de por qué su bancada
presentó una iniciativa que abo
na a la militarización de la segu
ridad sin consultarlos.
Alejandro Moreno se defendía

con sus mismos argumentos pú
blicos de que la iniciativa de
cambio al transitorio del artículo
5 constitucional no era para fa
vorecer al gobierno de López
Obrador.

La respuesta de Alito empezó
a ser reiterativa y según fuentes
directas que conocieron de ese
encuentro, el priista empezó a
decirles a Cortés y a Zambrano:
"Por eso, ya discúlpenme y se
guimos con todo con la Alianza
para las elecciones de 2023".
"¿Cómo que te disculpemos?,
con eso no basta para volver a
confiar en ti y en tu palabra", le
dijo uno de los dos dirigentes
opositores. "En serio se los pido,
¿me van a disculpar o no?, yo es
toy puesto para que continue
mos con la Alianza Va por Mé
xico si ustedes me disculpan y le

damos para adelante", les insis
tía Alito Moreno.
Al final, la reunión terminó

sin ningún entendimiento, ni
Marko ni Jesús aceptaron las
"disculpas".
Hoy en la Cámara de Diputa

dos se procesa en comisiones le
gislativas el dictamen de la ini
ciativa de la diputada priista Yo
landa de la Torre y mañana
miércoles sería llevado al pleno,
en donde todo indica, Morena y
el PRI aprobarán juntos la refor
ma constitucional que será en
viada al Senado para su discu
sión y aprobación. Y ahí, los se
nadores del PRI tendrían la úl
tima palabra: si votan en contra
de la reforma priista y esta no al
canza mayoría calificada y es re
chazada, la Alianza Va por Mé
xico podría revivirse con una ne
gociación con los priistas que no
son afines a Alito.
El problema es que, aunqüe

Cortés y Zambrano ya no quie
ran dialogar con Alito Moreno, si
deciden reavivar la Alianza

quien tendrá que firmar el docu
mento que se presenta al INE pa
ra registrar la unión de partidos,
sería forzosamente el presidente
del CEN del PRI.
Ayer la Comisión Permanente

del PAN validó la posición del
CEN de su partidoydel dirigente
Marko Cortés para mantener "en
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pausa" a la Alianza Va por Mé
xico, hasta en tanto se defina la
votación de la reforma al Quinto
constitucional en las dos cáma
ras del Congreso.
Pero el inconveniente mayor

es que, según afirman fuentes de
Morena en San Lázaro, la refor
ma al Quinto Constitucional no
sería el único tema de la nego
ciación que, según los morenis
tas, sí ocurrió entre el dirigente
nacional del PRI, Alito Moreno,

el coordinador de los diputados
priistas, Rubén Moreira, y el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López. Según la versión
que nos dan de la bancada ofi
cialista, Alitoy Moreira buscaron
al coordinador Ignacio Mier para
ofrecer un pacto, pero el poblano
los derivó directamente con el ti
tular de Segob.
Y los acuerdos que se hicieron

en Bucareli no sólo incluyen la
propuesta de extender la presen
cia del Ejército en las calles, sino
también otras reformas consti
tucionales del presidente López
Obrador, incluida la del INE. A
cambio, los dos dirigentes priis
tas recibirían una constancia de
"cierre de expedientes" federa
les que tienen ambos.
Veremos en los próximos días,

qué tanto se puede salvar la Alian
za va Por México, en la que está
muy interesado el gobernador Al
fredo del Mazo, que impulsa un
entendimiento entre el PRI, PAN
y PRD porque sabe que sin alian
za opositora la permanencia del
PRI en el poder en la entidad me
xiquense peligra seriamente. •
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VALERIA MOY

Los detalles del
paquete económico
La semana pasada, la Secretaría de Ha

cienda presentó al poder legislativo el
paquete económico para que sea anali

zado, discutido y eventualmente aprobado.
Se entregan los Criterios Generales de Polí

tica Económica que contienen los supuestos
sobre algunas variables macroeconómicas fun
damentales, a partir de los cuales se calculan
componentes de los ingresos y del gasto pú
blico. Se entrega también la iniciativa de Ley
de Ingresos en la que se estima la composi
ción de los ingresos públicos del año entrante,
así como la Miscelánea Fiscal, que comprende
los detalles específicos de cómo se implemen
tará la política tributaria para lograr una ma
yor recaudación. Por último, Hacienda propo
ne un presupuesto para ser ejercido el siguien
te año en los diferentes y múltiples fines que
tiene cualquier administración.
En los Criterios presentados destaca el creci

miento que la Secretaría de Hacienda espera
para 2023:3%, una tasa prácticamente del doble
de las expectativas que traen otros agentes eco
nómicos. No hay que ser pesimista, dirán algu
nos, pero en materia presupuesta! es prudente
ser realista porque con base en ese estimado de
crecimiento se calculan los ingresos esperados.
En términos de ingresos se espera recibir

13 billones de pesos por ingresos relacionados
con el petróleo, 5.8 billones en ingresos no pe
troleros y 12 billones a través de deuda públi
ca. La suma de estos grandes rubros nos da
los 83 billones de pesos que la administración
planea no solo ingresar sino también gastar.

La nota, por supuesto, ha girado alrededor
de la deuda. Para muchos era evidente que la
promesa de campaña de que no habría más
deuda era simplemente una promesa hueca.
Otros, con mucha generosidad nos explicaban
que en realidad lo que el presidente quería de
cir era que no se incrementaría el cociente de
deuda sobre PIB, y que lo mantendría estable,
pero que el presidente prefería decirlo de for
ma simple para que todo mundo entendiera.
La contratación de deuda crecería, de

aprobarse lo presentado, 36% respecto a la
deuda contratada el año previo. Pero tam
bién en ese año, es decir, 2022 frente a 2021,
la deuda presupuestada se incrementó 8.7%.
Los números lo dejan claro.
Si hablamos de la deuda acumulada, en

2018 representaban 44.9% del PIB. En los
años siguientes han sido: 44.5%, 51.6%,
49.9%, 51% (aprobado para 2022 en curso) y .
49.4% (planteado para 2023). Por supuesto
que hay más deuda. Era evidente que así se
ría. Sin embargo, no se encuentra en niveles
preocupantes o que pongan en riesgo el ser
vicio de la misma.
Se me acaban los caracteres para hablar del

gasto público, así que hasta el próximo martes
entraré con más detalle en qué se pretenden
ejercer 8.3 billones de pesos en 2023. •

@Valeria Moy

La contratación de deuda

crecería 36% respecto a la
contratada el año previo.
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El tiroteo que develó
una realidad dominada
por el crimen

| odos encerraTidos en sus .ca
sas. ¡Dios ayú

dalos!", clamaba alguien ayer
a través de las redes sociales.
Se habían desatado dos horas
de balaceras y pánico desbor
dado en el centro de Orizaba,
una ciudad que el goberna
dor Cuitláhuac García acaba
ba de incluir entre las más se
guras deléstado. "í"
Los videos que daban

cuenta de lo ocurrido circu
laron ayer con profusión.
Alumnos del Tecnológico de
Orizaba tratando de res
guardarse de las balas perdi
das. Rumores de que todo
había comenzado durante el
intento de asalto a un cuen
tahabiente. Imágenes de un
tráiler ardiendo en uno de
los carriles de la carretera
OrizabaCórdoba.
La secuencia dramática en

la que uno de los delincuen
tes acordaba en vivo su entre
ga: "¿Me vas a golpear? Pero
nosotros dijimos que nos íba
mos a entregar, tenemos pa
labra y mataron a mi cama
rada (...) Ya está grabado todo.
No tengo armas. Ellos nos es
tán detonando. Quiero a los
policías, los marinos. Que
venga la Marina".
Esa balacera sacudió las

aguasde una ciudad que,con
tra la opinión del gobernador,
en realidad se halla tomada

por células violentas del Cár
tel Jalisco Nueva Generacióa
y se ve azotada por criminales
dedicados al cobro de piso, la
extorsión, el robo a transporte
de caiga, el huachicoleo y el
íñarcomenudea ^ /
Apegas en mayo pasado,

fue detenido el jefe de plaza
de esa organización delictiva,
un sujeto apodado El Rex o El
Reptil, que de acuerdo con las
autoridades había montado
su base de operaciones preci
samente en Orizaba
Meses antes había caído

en manos de las autoridades
el antecesor del Rex, conoci
do como El Cholo, y un poco
antes se dio la detención de
otro jefe del CJNG basado en
Orizaba: José Luis "N", alias
El Kaner, un antiguo Zeta cu
yo radio de acción se exten
día a Córdoba, Río Blanco,
Ixtaczoquitlán y Nogales.
Todos estos personajes

trabajaron bajo las órdenes
de otro sobreviviente del cár
tel de Los Zetas, Roberto de
los Santos, El Bukanas.
En 2018 la pugna entre Ze

tas y CJNG arrojó un amane
cer en el que siete cuerpos
atravesados por las balas apa
recieron en la carretera a Ciu
dad Mendoza, al lado de una
cartulina en que se leía: "Esto
le pasa a la escoria Z".
Las inmediaciones de Ori

zaba se hallan asoladas por
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bandas dedicadas, sobretodo,
al robo de transporte de carga.
Los tramos OrizabaVeracruz
y La AntiguaVeracruz figu
ran entre los más inseguros de
México, según reportes de la
Cámara Nacional de Auto

transporte de.CátjpL
Según el Secretariado Eje

cutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, el 85%
de los robos se cometen de
manera violenta y el saldo es
de choferes muertos, mercan
cías robadas y tráileres incen
diados. Hace apenas un mes,
la Alianza Mexicana de Orga
nizaciones de Transportistas
realizó un bloqueo de varias
horas en demanda de mayor
seguridad en las carreteras ve
racruzanas, que forman parte
de un corredor industrial en el

que confluyen carreteras ha
cia distintos puntos, y que se
extiende hacia Puebla, Tlax
cala, Hidalgo, Querétaro, el
Estado de México, San Luis
Potosí y Guanajuato.
Los robos mayores están re

lacionados con vehículos que

transportan hidrocarburos.
Pero en realidad, ningún

transportista se encuentra a
salvo: los asaltos más fre
cuentes están dirigidos auni
dades que conducen abarro
tes, materiales de construc
ción, productos de limpieza,
medicamentos, cartón, plás
tico, ropa, calzado, refaccio
nes y línea blanca.
Las células que actúan en

las carreteras suelen estar for
madas por entre seis y nueve
personas: de acuerdo con los
testimonios, inician la perse
cución de las unidades, las
detienen a tiros y mantienen
comunicación constante con
otros miembros del grupo,
colocados a cierta distancia,
quienes avisan de la cercanía
de vehículos policiacos.
Orizaba se encuentra en el

corazón de todo esto. El tiro
teo de ayer solo descorrió
brevemente la cortina que
oculta una realidad domina
da por el crimen, y que en so
lo unos minutos corre el ries
go de incendiarse. •
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AMLO: el bravucón
que se achica
En la relación con Es

tados Unidos, el pre
sidente de México

se porta como un bravucón
de barrio que después de
retar y retar al rival, cuan
do llega la hora de la pelea,
sale corriendo.
La última del bravucón

que se achica la acabamos
de atestiguar. Apenas en
julio, López Obrador anun
ció —engolada la voz, er
guido el pecho patrio—
que en el discurso central
de las festividades del 16 de
septiembre iba a plantarle
cara a Estados Unidos so
bre las disputas que se han

derivado del TMEC. "Voy
a aprovechar a informar el
día 16 de septiembre... no
vamos a ceder porque es
un asunto de principios,
tiene que ver con nuestra
soberanía". Lo planteaba
AMLO como un grito de in
dependencia frente al im
perio americano.
Pues llegó la fecha. El

viernes es 16 de septiembre.
Y ayer en su conferencia
mañanera, a unas horas de
su reunión con el secretario
de Estado, Antony Blinken,
y con la secretaria de Co
mercio de Estados Unidos,
Gina Raimondo, el bravu

cón se echó para atrás: "No
voy a referirme el 16 a ese
tema. Voy hablar sobre la
paz en el mundo".
Se dio la reunión

AMLOBlinken y al termi
nar, la calificó de productiva
y amistosa. El bravucón de
las mañaneras se topó con la
realidad: si Estados Unidos
dice que las diferencias se
resuelven en las instancias
institucionales que corres
ponden, pues las diferen
cias se resuelven en las ins
tancias institucionales que
corresponden, y punto.
No es la primera vez que el

bravucón de Palacio se achi
ca. En campaña advirtió que
a Trump le iba a contestar
cada tuit. Ya en el poder, fue
a los jardines de la Casa

Blanca a elogiarlo. Trump lo
recordaría un par de años
después: "Nunca había visto
a nadie doblarse así".
Hace apenas unos me

ses, antes de su visita a Bi
den en Washington, López
Obrador se volvió abande
rado de las dictaduras y dijo
que llevaría ante el presi
dente americano la denun
cia de que Cuba, Venezuela
y Nicaragua habían sido se
gregados de la Cumbre de
las Américas. Llegó a la Ca
sa Blanca y no dijo una sola
palabra sobre el tema.
Qué bueno. Qué bueno

que el bravucón de las ma
ñaneras queda en eso. Es
muy buena noticia para el
país, que en la relación bi
lateral más importante que
tenemos en todos los pla
nos, prive la sensatez. Es
muy buena noticia que el
presidente se serene y deje
que la diplomacia haga su
trabajo, que los asuntos se
aborden cop la seriedad

que deben abordarse.
Lo que no es buena no

ticia es que en el camino el
presidente quede como un
bravucón que se achica,
que lastime la investidura
volviéndose el hazmerreír
que amenaza, pero no cum
ple, que devalúe el peso de
su palabra y carezca de la
seriedad que amerita enca
bezar un país que es líder
de América Latina, forma
parte del G20, es de las eco
nomías más importantes
del mundo, tiene más de
tres mil kilómetros de fron
tera con la principal poten
cia, goza de un tratado co
mercial con ésta y ocupa un
asiento en el Consejo de Se
guridad de la ONU. Para un
país de pantalón largo, un
presidente de pantalón
corto. Menos mal que
cuando llegan los grando
tes de la escuela, se sabe
comportar. De otra forma
nos iría aún peor. •

historiasreportero@gmail.com
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Rayuela
¿Y si una delegación
mexicana va a EU a

inspeccionar las
condiciones de trabajo y
organización sindical que

hay allí, como ellos
hacen en nuestro país?
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ASTILLERO
Alito y Marko: de telenovela # Cambiar un
4 por un 8 // Adversos a AMLO, engañados,
Libelo de un "amigo de infancia"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
LA NAUFRAGANTE ALIANZA de

nominada Va por México ha entrado
a una fase tragicómica, de telenovela
de amores despechados. Reducida
a un paródico dueto de uno (es Ac

ción Nacional en solitario, pues al Partido de
la Revolución Democrática sólo le queda el
membrete), la tal coalición trata de aparentar
decoro ante el abandono de hogar que el priís
ta Alito ha emprendido para entregarse a una
aventura militarizada de tez morena.

CIRCUNSPECTA, LA DESAIRADA coali
ción, virtualmente unipartita, decidió ayer
prolongar la suspensión unilateral de rela
ciones con el dirigente nacional priísta que,
a su vez, alega tener pleno derecho a tender
alfombras legislativas al partido guinda y
votar con éste la continuidad del mando cas
trense en la Guardia Nacional. En todo caso,
advierte el altivo Moreno Cárdenas, que sean
"otros" los que rompan la alianza, no el priís
ta que ha vuelto a ser Amlito.

EN TALES CONFLICTOS arguméntales
habrá de iniciarse este miércoles la sesión de
diputados federales que buscarán cambiar un
cuatro por un ocho, para dar a la citada Guar
dia un lapso más de dominio de la Secretaría
de la Defensa Nacional: la gran idea priísta,
que tiene a punto de quiebre a Va por México,
consiste en modificar un artículo constitucio
nal transitorio para que no imponga marzo
de 2024 como fecha para que la Guardia sea
enteramente "de carácter civil", sino 2028 (es
decir, ir pateando el bote; ya se verá entonces
qué nueva treta intentar).

ADVERSARIOS ACÉRRIMOS DEL pre
sidente López Obrador llevan meses difun
diendo un presunto libro con "confesiones"
que el tabasqueño habría hecho a un supues
to amigo de la infancia, Arnulfo M. Licona
Ocaña (siglas: AMLO), en abril de 2018 "en el
pequeño pueblo de pescadores Puerto Ceiba,
donde bajo la sombra de una palapa bebieron
algunas cervezas". Las "revelaciones" del
entonces candidato presidencial serían una
cruda confidencia de los nefastos y retorci

dos propósitos que aplicaría si ganaba la silla
presidencial.

LO CIERTO ES que no hay tal libro y del "es
critor e historiador" de marras no hay testimo
nio alguno. Pero ¿por qué no está disponible el
"libro"? Fácil: "los servidores de la nación los
están retirando de las librerías y comercios;
han llegado hasta a secuestrar un camión que
viajaba a la ciudad de Puebla con un carga
mento de 12 mil ejemplares y hasta el día de
hoy se desconoce el paradero de esta unidad,
así como el de su chofer y un ayudante que lo
acompañaba". Vaya inventiva.

SIN EMBARGO, ANTE la infructuosa búsque
da que esos detractores han hecho del texto des
calificatorio, alguien utilizó la portada del libelo,
titulado Todo el poder al emperador de México,
para armar un texto de 17 páginas y ponerlo a la
venta en versión digital en Amazon.

EN 17 PÁGINAS, bajo la firma de Arnulfo
Miguel L. Ocaña (una variación del primer
nombre y apellidos), junto a otras noticias
falsas o manipuladas, se incluye la referencia
al presunto libro y se precisa: "no hay registros
de ese libro (...) ese título no se encuentra re
gistrado en ninguna librería física ni digital (...)
lo mismo el autor, no se ha encontrado infor
mación sobre él (...) a alguna persona con una
buena imaginación se le ocurrió y de ahí nació
esta falsa información".

EL TAMBIÉN INCÓGNITO autor del texto de
17 páginas dice que lo escribió para "hacerte
ver la realidad. NO CREAS TODO LO QUE
VES O LEES" (mayúsculas en el original), pues
hay "falsas verdades que se publican día a día
y que tú y millones de personas comparten sin
tener la convicción de que son reales" (el texto,
gratis en Scribd: https://bit.ly/3eK5vD8; video
sobre el tema, "AntiAMLOs que no saben
leer": https://bit.ly/3D133gz).
Y, MIENTRAS HA llegado Blinken, el secretario
de Estado de EU, se ha regresado entre declara
ciones de contento y el Presidente de México ha
anunciado que ya no habrá discurso retumbante
el 16, pues han cambiado las condiciones respec
to a exigencias energéticas gringas a resolver en
el marco del TMEC, ¡hasta mañana!
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? Ayer, en conferencia de prensa, el dirigente
del tricolor, en compañía de Rubén Moreira,
Líder de Los diputados priístas, defendió La

iniciativa de su partido que busca extender eL
plazo para que eL Ejército continúe en Labores
de seguridad púbLica. Foto Roberto García Ortiz
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CIUDAD PERDIDA

Sufren partidos por vacío de ideas
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN ESTO DE entender la verdad a con
veniencia, se distorsiona la realidad
hasta casi destruirla. Hoy le toca al PRI;

la crítica le reclama ser priísta, regresar a las
prácticas políticas de aquel partido que cimen
tó muchas de las formas de la vida pública en
México.

SÍ, APARENTEMENTE ESO, y no seguir los
acuerdos con el panismo, al que apoyan los
neoliberales de su propio partido, es lo que
le reclaman, pero en la realidad lo que no le
perdonan es que apoye las ideas del presidente
López Obrador. No importa si es bueno o malo
para el país, lo importante es impedir que la 4T
vaya adelante.
PERO NO, NADA de eso parece ser cierto.
Ahí, dentro del PRI, el de los priístas que bus
can el regreso del partido ganador a partir de
prácticas que beneficien al país, tienen bien
entendido que es imposible sobrevivir dentro
de un esquema que les obligue a no mirar al
pasado triunfador para poner la vista en un
futuro incierto atado a los intereses de una de
recha voraz que no tiene ningún compromiso
con México.

ENTONCES, NO SE trata, para ellos, los priís
tas, de estar de acuerdo o no con López Obra
dor. Se trata de sobrevivir sin ser devorados
por Acción Nacional, como sucedió a lo muy
poco que quedó del PRD después de la creación
de Morena.

DESDE LUEGO LA cosa no queda ahí. Si se
analiza el deslinde del PRI del grupo opositor,
se verá con claridad meridiana que la idea no
va sólo en el sentido de salvar al partido, cosa
que no se lograría con la alianza, sino de salvar
al actual dirigente, Alejandro Moreno, de la de
bacle que se anuncia en las filas tricolores.

PARA ALITO, COMO se conoce al priísta, se
trata también de su persona. Hay en contra
de él acusaciones graves que comprometerían
incluso su libertad si fueran ciertas, pero que
por el momento han ido horadando su imagen
pública y que pueden ser golpes asestados con
la quijada de un burro, como sucedió en la mi
tología cristiana.

TOTAL, SI SE hacen cuentas es muy probable
que lo que menos le convenga al PRI, en todos

sentidos, es alimentar la alianza del odio. Por
falso que se oiga en boca de Alito, el argumen
to de buscar lo mejor para el país tiene que
ver con los principios que alguna vez botó su
partido y que ahora él dice tratar de recuperar
y que definitivamente le darán mejores resul
tados que sumarse al panismo con las manos
atadas y los ojos cerrados, como hacen ahora
sus compañeros de militancia, hoy sus peores
enemigos.
AL FINAL LA decisión marcará el futuro
inmediato de ese partido, que a estas alturas
podría estar ya definido. Para el ala neoliberal,
sumarse al panismo no es otra cosa que asumir
una identidad que se mantuvo en el clóset y
que hoy está a la vista de todos; y para quienes
aún quieren salvar al PRI es la oportunidad de
conseguir un poco de oxígeno para continuar
en las lides políticas.

DE CUALQUIER FORMA, lo que está claro
es que estamos a punto de presenciar una
redefinición del espectro político del país. Los
partidos ahora se han vaciado de ideas que los
conjunten con las necesidades de la población
y sólo se preocupan por la parte comercial, por
decirlo de alguna forma.
NI LA DERECHA partidista tiene sentido ol
vidó los pocos principios de su creación y cami
na sólo por el sendero de la corrupción ni la
izquierda intenta concebir ese algo distintivo
que la mantenía como el respaldo ideológico
en la búsqueda de la justicia, y ahora sólo pare
ce ser la revancha de los menos favorecidos.

DE ESA FORMA, es muy seguro que en poco
tiempo el campo de la política nacional descri
ba nuevas formaciones con ideas diferentes.
Bueno, eso es lo que esperamos.

De pasadita

DE NINGUNA MANERA podrá pasar por alto
el que Rosa Icela Rodríguez tome la palabra el
próximo 16 de septiembre. En todos los ámbi
tos, lo que diga será trascendente, y luego de
ese evento seguramente habrá definiciones,
por ejemplo en la Ciudad de México. Aguas.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Que la bancada de Morena
encabezada por Ignacio Mier
Velazco en la Cámara de Di
putados no quiere sobresaltos
durante la votación en el pleno
para aprobar mañana la inicia
tiva priista para extender has
ta 2028 la participación militar
en seguridad pública, por lo que
decidió acuartelar desde este

martes a sus 203 legisladores en
dos hoteles cercanos al Palacio

Legislativo, donde pernoctarán
para llegar puntuales a la sesión
y garantizar, al lado de sus alia
dos PVEM, PT ¡y PRI!, la ma
yoría calificada de dos terceras
partes para avalar la modifica
ción constitucional.

Que no será una semana fá
cil para Marko Cortés Mendo
za, dirigente nacional del PAN,
pues después de la votación del
miércoles sobre la ampliación
de la permanencia del Ejército
en las calles tendrá que decidir
si sigue de la mano del PRI o se
olvida de Alejandro Moreno,
todo con la elección de 2023
encima y sin una clara y fuerte
candidata en Coahuila. En tan
to, el "aliado" Alito mantuvo
su discurso pro militar y hasta
descalificó a su compañero de
partido Miguel Ángel Osorio

Chong, quien dijo que lo ataca
con más "vehemencia" a él que
a la 4T: "Parece más oposición
Ricardo Monreal".

Que el secretario de Re
laciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, tuvo al menos dos ho
ras para dialogar y tomar café
con los embajadores Ken Sa
lazar y Esteban Moctezuma
mientras esperaban en el han
gar militar la llegada del avión
del secretario de Estado de Es

tados Unidos, Antony Blinken.
El canciller, por cierto, tendrá
que ir haciendo maletas porque
AMLO lo designó como su re
presentante en los funerales de
la reina Isabel II.

Que mientras tanto, hoy se
encontrarán de nuevo Ricar

do Monreal y Marcelo Ebrard,
quien acudirá al Senado como
parte de la Glosa por el Informe,
pero verá antes de la compare
cencia al coordinador de Mo

rena, apenas semanas después
de que ambos aseguraron que
"nunca ha habido" división en
tre ellos. Por lo pronto, el zaca
tecano volvió a tejer, ahora en
MILENIO TV, sobre que More
na corre peligro en 2024 si hay
imposición de candidato.
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La soberanía en topless
Cuando parecía todo perdido, el Presidente dio muestras de gran talento político;

si no habrá discurso transido de colores patrios, o como se diga, al menos
tendremos la propuesta de paz de Liópez Obrador para Rusia y Ucrania

Cuánta realidad podrá soportar
¦ Gil en estos tiempos? Misterio.

Lo único cierto es que Gamés se
¦ _ encuentra indigesto de realidad,

ahito, harto, colmado. Por cier
to, Gilga no ama a su patria, su fulgor ina
sible lo tiene hasta la coronilla, para que
más que la verdady con el perdón de José
Emilio Pacheco. De que el Presidente ya
no leerá una enfebrecida alocución el 16
de septiembre, un discurso de nacionalis
mo tricolor con banderitas y rehiletes. Ah,
la mensonge. Según el Presidente, Biden
le bajó dos rayitas a su discurso y Liópez
lo perdonó. Cuidado porque el Presidente
iba a fustigar muy fuerte a Mr. Biden. Bien
visto, si esto fuera una cantina, Gil diría:
¿pues no que muy sácale punta? ¿No que
mis chicharrones? Alahora de lahora, me
jor nos vamos a casa y allí que quede. Nos
quedamos sin refuego nacionalista, sólo
tendremos pura y dura soberanía en to

pless. Y los juegos pirotécnicos, y los hue
vazos de confeti, y los Tigres del Norte. No
somos nada.

Pero cuando parecía todo perdido, el
Presidente dio muestras de gran talento
político. Si no habrá discurso transido de
colores patrios, o como se diga, al menos
tendremos la propuesta de paz de Liópez
Obrador para Rusia y Ucrania. Así como
lo oyen: el Papa, el secretario General de
la ONU y el primer ministro de la India de
ben intervenir para persuadir a los rusos
invasores y a los ucranianos malcriados
que acepten cinco años, al menos, de paz.
¿Cómo laven? Dicho esto sin la menor in
tención de un albur de paz.
Pacificar al mundo
Gil lo reconoce: qué bonita iniciativa la del
Presidente. Ahorabien sin mal: ¿qué vela
tiene México en ese entierro? Y dicho sea

de paso, ¿no convendría fabricar un plan

de paz para México? Un golpe tremendo:
el Presidente propone el 16 de septiembre
un plan de paz para nuestro país. ¿No sería
un éxito?, con o sin Guardia Nacional.
Como sea, alguien al fin aconsej óbien al

Presidente: no, Andrés, mejor le bajamos
de oeufs. Lo malo es que los que aconsejan
bien, siempre tropiezan: ¿y qué tal si hace
mos un plan de paz para la guerra de Rusia
y Ucrania? Gran idea, denle al Fisgón otro
programa en el Canal 22, o en el 11 o en el
14, o mejor en los tres, nomás faltaba que
para eso somos transformadores. ¡Hip
hiphurra! Y por favor denle también la es
cuela de formación política de Morena. Ya
se la dimos, Presidente. Entonces denle un
lápiz para que haga caricaturas; ya lo hace,
Presidente. Pues, no cabe duda, este Rafael
es como un Pico de la Mirándola de peta
tiux. Nuestros poderes intelectuales, una
línea de fuego sin límites.
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Alta Comisionada
No todo es miel sobre hojuelas. Oigan,
amigos y amigas de Morena, Gamés les
tiene una mala noticia. Una nota de Ernes

to Méndez en su periódico Excélsior in
forma que "la Alta Comisionada interina
de las Naciones Unidas para los Derechos
Humanos, Nada AlNashif, expresó su pre
ocupación por la decisión del Congreso de
la Unión en México de ceder el control de
la Guardia Nacional a la Secretaría de la
Defensa Nacional

No queda más remedio que agarrarse a
bofetadas con la Alta Comisionada: "Los
mecanismos de derechos humanos han

señalado claramente que las fuerzas arma
das solo deben intervenir en la seguridad
pública de forma temporal, en circunstan
cias excepcionales, como último recurso, y

siempre baj o la supervisión efectiva de ór
ganos civiles independientes".
AlNashif insistió en que aunque la mi

litarización de las fuerzas de seguridad ha
aumentado en México desde 2006, esto no
se ha traducido en una reducción sosteni

ble de la criminalidad, sino que ha provo
cado un aumento de denuncias de violacio
nes de los derechos humanos: "Las fuerzas

de seguridad deben estar subordinadas
a las autoridades civiles. Es preocupante
que las reformas aprobadas no incluyan
ninguna disposición que garantice la su
pervisión civil de la Secretaría de la Defen
sa Nacional, lo que plantea preocupaciones
adicionales en materia de derechos huma

nos, incluso sobre la rendición de cuentas".
La Alta Comisionada indicó que la par

ticipacióny el debate públicos fueron muy
limitados antes de que la Cámara de Di

putados y del Senado aprobaran la refor
ma. Además expresó su preocupación por
otras iniciativas para profundizar aún más
la militarización de las fuerzas de seguri
dad, incluida una reciente propuesta de
reforma de la Constitución para permitir
el uso de las fuerzas armadas en funciones

de seguridad pública hasta 2028. Traigan
al Fisgón, él puede arreglar este pequeño
problema.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Asimov: "Negarunhechoeslo más fácil del
mundo. Mucha gente lo hace, pero el hecho
sigue siendo un hecho".

No queda más remedio
que aga rra rse a bofetadas
con la Alta Comisionada
de Naciones Unidas
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El líder

que merecen
los priistas

I os hicieron creer por mu
chos años que eran unos

_L ^ genios, políticos de pri
mera que todo podían más allá de los
métodos, algunos decentes, otros no,
otros de plano ilegales y crueles, utili
zando la fuerza del gobierno, cuando
la tenían, o la de las organizaciones a
las que habían llenado de privilegios
y dinero.
Durarían para siempre, si no en el

gobierno, al menos siendo un factor in
eludible en cualquier decisión nacional
o regional que importara.
La dictadura perfecta, dij o algún día

Vargas Llosa, y aunque en público se
quejaron, en privado lo celebraron. Sí,
eso somos, se decían en alguna cena.
Y otros, no solo ellos, se lo creyeron.
Primero en 1997, y después en el año

2000, cuando en las elecciones por fin
se contaron los votos, perdieron pri
mero la capital y después la Presiden
cia. Para ese año apenas poco más de
la tercera parte de los ciudadanos votó
por el tricolor. Aun así, Vicente Fox no
tuvo la valentía para gobernar sin ellos
y les entregó parte del sexenio como
después, por lo apretado de su elección,
igual hizo Felipe Calderón.
Los miedos panistas y sus absurdas

discusiones internas —sí, recordemos,
la candidata fue Josefina Vázquez Mo
ta después de un lío interno monu
mental— lograron que un pequeño
grupo de Estado de México se hicie
ra del PRI y ganara la Presidencia. Y
pues ya vimos lo que pasó cuando At
lacomulco toma el poder.

Visto con alguna perspectiva hoy
pienso que todo era un poco exagera
do. Sí, pues el PRI había sido el PRI, pe
ro desde los sesenta se habían quedado
ahí a madrazos y más gracias a lo que
estaba sucediendo dentro de las fuer

zas políticas opositoras que a su su
puesta genialidad. Así como el éxito del
priismo opositor tuvo más que ver con
el miedo y las torpezas de los panistas
que con ellos mismos.
Será por eso que hay algo delicioso,

si bien un poco perverso, en seguir a su
hoy líder. Los audios que le grabaron—
ya el hecho que se los grabaran habla de
su inteligencia política—; la manera en
que lo han doblado, en que acusay ame
naza a otros priistas con "exhibirlos" o
de cómo decidió por la militarización
porque le preguntó a alguien que le
servía un café. De cómohoyse odia con
el hombre al que le cargó el portafolio o
no habla de las casas —estánbuenas, la
verdad— a las que entran a buscar evi
dencia para encarcelarlo.
Basta escucharlo un poco. Pienso

que Alito es un gran líder del verdadero
PRI de siempre. Arriba y Adelante.
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La estaca

Afines de julio López Obrador anun
ció que, en el marco del desfile mili
tar que prepara para celebrar nues

tra Independencia, le respondería "a las presio
nes de los Estados Unidos y Canadá" relativas a
sus quejas por la política energética regresiva que
busca implementar la T4. Luego de esa elegan
te fioritura diplomáticomusical que les recetó a
los masiosares por medio del "Ay, qué miedo, mi
ren cómo estoy temblando" tocado en una maña
nera a finales del pasado julio, y de la declaración
de traidores a la patria contra todos los mexica
nos que osaron cuestionar las fallidas reformas y
la Ley de la Industria Eléctrica, me estaba imagi
nando que el presidente nos regalaría un discurso
de estadista, un portento de retórica política, un
dignísimo hasta aquí en defensa de nuestra sobe
ranía, pero parece que nos vamos a quedar con las
ganas; ayer se anunció claramente que no, que el
16 de septiembre López no hablará del tema. ¿La
razón? El mandatario explicó que el tono desde la
Casa Blanca había cambiado, que valoraba "La re
lación respetuosa... no tiene caso seguir alentando
diferencias... no puede haber peleas porque está
primero el interés de los pueblos", y que, además,

que ríausarlafechapara anunciar su plan mae stro
para que entre el papa, el secretario general de la
ONU y el primer ministro de la India negociaran la
paz entre Ucraniay Rusia en 15 minutos.
En realidad el tono de Biden hacia México, a

diferencia del de su predecesor, siempre ha sido
oficial y cortés. Tampoco han aflojado una coma
ambos vecinos al norte en sus demandas que, a
falta de una respuesta mexicana de sustancia, a
finales de octubre pasarán a un nivel de arbitraje
con más dientes. El cambio, de haber alguno, vi
no claramente desde el flanco de López Obrador;
no podemos olvidar que una y otra vez, cuando la
cancillería gringa ha advertido de la violencia en
México, López los ha acusado de "no estar bien
informados", insistiendo en que los Estados Uni
dos financia a sus opositores, cuando en realidad
lo que financian son organizaciones en pro de la
transparencia y de los derechos humanos.
Quizá tenga algo que ver con el súbito patraseo

tras la visita, también ayer, del desinformado se
cretario Blinken, quien llegó a México a sostener
el segundo Diálogo Económico de Alto Nivel del
año. Los boletines anunciaron que con Ebrard
habló del tráfico de fentanilo, del fortalecimiento
de la ONU y de la contención de la migración des
de el sur; de lo que aún no hay noticias es de lo re
pasado después en el encuentro a puerta cerrada
con el inquilino del Palacio, pero presiento que,
a pesar de los parabienes diplomáticos de rigor,
los temas no fueron tan amistosos, muy segura
mente abarcando desde la fallida extradición de
Caro Quintero hasta la reciente militarización de
nuestras fuerzas públicas.
"Pese a los desacuerdos... hay disposición para

trabajar de manera conjunta", dijo Blinken al sa
lir. Y sí, tal parece que la siguiente canción de Chico
Che que van a pasar en las mañaneras va a ser la de
Qué culpa tiene la estaca: "Si el sapo saltay se ensar
ta, la culpa no es de la estaca".
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La visita

Alo largo de mi carrera como legislador he
tenido la oportunidad de coincidir con un
amplio número de colegas de otras nacio

nalidades. En cierta ocasión, al compartir puntos de vista
con senadores estadunidenses, uno de ellos me dijo: "los
presidentes de mi país van y vienen, pero nuestros inte
reses prevalecen".
El sentido de esta frase es profundo, pues en él subyace

la forma en que el país vecino del norte ha conducido su
política exterior a través del tiempo. Su innegable poderío
económico y su irrefutable peso político lo convierten en
un jugador de la arena internacional capaz de fij ar las con
diciones de sus relaciones con otras latitudes.

Con la defensa de nuestra soberanía como pilar, el ac
tual gobierno de México inició una nueva era de política
exterior, ybajo este contexto se dala visita del secretario
de Estado de laUnión Americana, Antony Blinken, jun
to con la secretaria de Comercio, Gina Raimondo, y otros
altos funcionarios, quienes se entrevistaron con el presi
dente López Obrador en lo que éste calificó como una re
unión "amistosa y productiva".
El tema principal fue copresidir el Diálogo Económico de

Alto Nivel entre EUyMéxico parabrindar
continuidad auna relación estratégica ba
jo cuatro ejes: fortalecerlas cadenas de su
ministro; aumentar la cooperación en la
frontera surde México; asegurar lasherra
mientas para la prosperidad futura, y for
talecer la competitividad económica, tan
to engrupos minoritarios como enpymes.
Con independencia de la importancia

de esta agenda, ningún ejercicio bilateral
puede dejar de considerar temas fundamentales como la
migracióny la seguridad, dos factores que contribuyen al
desarrollo económico de la región.
Es importante regularlos flujos migratorios, para ga

rantizarla seguridad de las personas en tránsito, al mismo
tiempo que se profundiza la atención de las causas de raíz

de este fenómeno humano. Por ello, bajo una nuevalógica
de cooperacióny humanismo, el gobierno de México se ha
convertido en un actor fundamental en el escenario inter

nacional para apostar por el desarrollo de las capacidades

de los países expulsores de migrantes y no por el uso de la
fuerza para contener los flujos migratorios.
Otro reto bilateral es acabar conlainseguridady el crimen

transnacional. En este sentido, es unabuena noticia que uno
de los temas portratar durante estaserie de encuentros esla
decisión que tomó el gobierno estadunidense de actualizar
lalistadeentidadesfederativasdenuestroterritorioalasque
considera inseguro que viaj en sus connacionales.
Desde quetalacciónfuepublicada, expresamos que ese ti

po de decisiones unilaterales impactan
de manera negativa en las dinámicas
económicas regionales. Por eso, coin
cidimos en la postura propuesta por el
Ejecutivo federal de México de seguir
apostando por los esfuerzos integra
les que forman parte de mecanismos
institucionales, como el Entendimien
to Bicentenario. El combate al tráfico
de armas y a las estructuras del crimen

transnacional se debe acompañar de medidas tendientes al
desarrolloyalbienestar social
La relaciónente ambas naciones es muy complejay abar

ca una gran variedad de temas, pero tengo la certidumbre de
que solo mediante el diálogo podremos hacer frente alos re
tos que compartimos. Sin duda, la visita de la delegación es
tadunidense contribuye ala construcción de esta comunica
ción amplia entre los dos gobiernos, respecto a los diversos
desafíos que influyen en el desempeño de nuestras econo
míasyenla estabilidad regional

Ningún ejercicio
bilateral puede dejar
de considerar temas
como la migración y

la seguridad
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El drama de los

desplazamient os internos

La semana pasada se llevó a cabo una visita
oficial a México de la Relatora Especial de
las Naciones Unidas sobre los Derechos

Humanos de los Desplazados Internos, en el marco de
la cual se realizó una reunión de trabajo con la Suprema
Corte sobre elacceso alajusticiay la protección de las per
sonas desplazadas en nuestro país.
Los desplazados internos son una de las poblaciones

más vulnerables e indefensas que existen. Pocos escenarios
son tan dramáticos como tener que abandonar el hogar de
bido a un conflicto armado, una catástrofe natural, unbrote
de violencia, entre otras circunstancias que, si bien no im
plican cruzar una frontera internacional, colocan alas per
sonas en situaciones extremadamente desafiantes.

Azotadas por la violencia y el miedo, las personas des
plazadas se ven obligadas a dejar todo atrás. A romper la
zos familiares, sociales y culturales; a sacrificar empleos
sólidosy renunciar a oportunidades educativas; a atrave
sar escenarios de incertidumbre en los que sus derechos

más elementales —salud, vivienda, identidad, libre circu
lacióny vida— penden de un hilo, pues, con frecuencia ca
recende condiciones mínimas incluyendo un techo, ropa,
agua o medicamentos básicos.
En contextos en los que impera el crimen organizado,

las personas desplazadas a menudo son objeto de perse
cución y amenazas a su integridad incluyendo desapari
ciones forzadas, violaciones, explotación laboral o sexual
y ejecuciones arbitrarias. Por si fuera poco, estas pobla
ciones provienen comúnmente de sec
tores históricamente marginados, lo que
acentúa su vulnerabilidad y la urgencia
de brindarles protección inmediata.
A pesar de que este fenómeno ha co

brado visibilidad en la comunidad inter

nacional, los desplazados internos en
frentan numerosas barreras para acceder
a lajusticia, incluyendo la falta de docu
mentos de identidad, la desconfianza en
las autoridades, y muy particularmente la inexistencia de
serviciosgratuitosdeasesoríayrepresentaciónjurí dicapa
ra hacer valer sus derechos.

En el marco de esta reunión de trabajo, el Poder Judi
cial de la Federación reiteró su compromiso con la pro
tección, promocióny defensa de los derechos de todas las
personas; no solo a través de su labor jurisdiccional, sino
como eje transversal a todas sus acciones.
Por un lado, gracias a un impulso sin precedente, hoy

contamos con un cuerpo de defensores y asesores jurídi
cos federales que opera en más de 140 lenguas indígenas
y en todas las entidades federativas, brindando servicios
gratuitos de asesoría y defensa penal con perspectiva de
género e interseccional y con sensibilidad social. En par
ticular, hemos aumentado como nunca nuestra plantilla
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especializada enbrindar atención a personas en movili
dad y suj etas a protección internacional, como lo son los
migrantes y desplazados internos. Solo el año pasado se
brindó atención a 5,574 personas en esta situación.
En la Escuela Federal de Formación Judicial estamos

formando una nueva generación de personas juzgadoras
con las herramientas para abordar con una perspectiva de
derechos todos los casos que se les presenten. Para ello, el
Manual sobre desplazamiento interno publicado por la

Suprema Corte, en coordinación con
el Comité Internacional de la Cruz
Roj a y Acnur, es una herramienta de
vanguardia en la capacitación y difu
sión de esta problemática. El Manual
reúne los estándares nacionales, in
ternacionales y regionales que deben
aplicar los juecesyjuezas de nuestro
país para identificar, prevenir, prote
ger y reparar a los desplazados inter

nos, y para juzgar con un enfoque diferenciado que per
mita atender sus necesidades desde el inicio del desplaza
miento hasta el alcance de una solución duradera.
En general hemos desplegado un esfuerzo de acerca

miento a la sociedad y de difusión de nuestra labor para
recobrar la confianza ciudadana, fuente de nuestra legiti
mación, para que todas las personas sepan que sus jueces
y juezas federales están aquí para proteger sus derechos.
En el Poder Judicial Federal hemos actuado en todos

los frentes para garantizar que nuestra labor se realice
con perspectiva de derechos humanos. La meta es acer
car lajusticia a las personas más vulnerables. Lo seguire
mos haciendo sin descanso, porque es nuestra responsa
bilidad y porque es una demanda básica de humanidad y
de justicia. B

Azotadas por la
violencia y el miedo,

estas personas se
ven obligadas a dejar

todo atrás
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Justicia sin fronteras

T
¦mí ntre la sierra norte de Jalisco, Nayaiit y el sur

j de Durango vi ven en resistencia pueblos mi
_¦¿m lenarios: los wixárica, los o'dam, los n'ayeri y
los meshikan. Se trata de pueblos hermanos que hablan
con el corazón, viven en comunión conla naturalezay lu
chan por el reconocimiento de su culturay la recupera
ción de sus territorios sagrados.
Para incluirlos en el proyecto de nación y rescatarlos

del abandonoy el olvido históricos, el presidente López
Obrador instruyó elaborar un plan integral de justicia y
esto no podía ocurrir desde el escritorio.
Con la participación de 35 gobernadores tradiciona

les, comisariados de bienes comunales, 213 autoridades
yjueces auxiliares, representantes de 87 dependencias
gubernamentales, así como legisladores y legisladoras,
se elaboró este plan de justicia.
Durante cinco meses se instalaron mesas de trabaj o:

de sitios sagrados, cultura e identidad; de tierra, terri
torio, recursos naturales y medio ambiente; de gobier
no tradicional, paz y seguridad, así como de bienestar
común con temas como infraestructurabásica, saludy
medicina tradicional, educación, economía indígenay
procesos productivos.
Elplandejusticia paralos pueblos huicholes, coras, te

pehuanosy mexicanerosfue presentado este fin de sema
na por el Presidente en Mezquital, Durango; en Huajicori
y Nayar, Nayarit; y Mezquitic, Jalisco. Acompañé al Pre
sidente a estagiray frente alos pueblos originarios dijo:
quien no sabe de dónde viene, no sabe a dónde va. Que
nadie se sienta superior a otro ser; necesitamos erra
dicar el racismo yin discriminación. Que no existenlas

razas, sino las culturas.

Para una justicia sin fron
teras el acceso a servicios de

salud gratuitos y de calidad es
fundamental Entre las princi
pales demandas de estos pue
blos está la insuficiencia en
infraestructura médica, per
sonal de salud, equipo y medi

camentos. Además de un trato

digno, inclusiónde conocimientos tradicionalesyuna po
lítica de cero rechazos. Y sobre lafragmentación del siste
ma de salud dicen: se nos niega el servicio de salud en los
hospitales porque nuestra comunidad no pertenece a
la misma en tidad federativa.

El Modelo de Atención Integral a la Salud del progra
ma IMSSBienestar —que vincula acciones médicas y
preventivas con la participación de la comunidad, ade
más de integrar conocimientos tradicionales y atención
en lenguas originarias con personal bilingüe— sería la
mejor respuesta aesta demanda de justicia
Asíha ocurrido enNayaritDesdeque arrancó IMSS

Bienestar se rehabilitaronquirófanoscomo el delhospi
tal general mixto Jesús María del Nayar, contemplado
en este Plan de Justicia, que llevaba 4 años sin realizar
cirugías, además se ha reforzado la atención médica con
8 residentesy 13 especialistas cubanos: 4 cirujanos, 5 pe
diatras, 2 internistas, 1 ginecólogoy 1 anestesiólogo.
Mientras que en Jalisco no contamos con este pro

grama solidario, en Durango tenemos 34 unidades ru
rales de salud pero todas lejanas a esta área de influen
cia, de modo que la población objetivo por lo regular
acude al Hospital Integral La Guajolota, a cargo de la
Secretaría de Salud. No obstante, su infraestructura,
equipamiento y personal son insuficientes. Una de ca
da cinco personas de esta región carece de acceso a ser
vicios de salud de primer nivel.
Por eso, si trabajamos por el renacimiento de lapa

tria debemos voltear a nuestros pueblos, recuperar su
valores históricos y culturales que son riqueza y una
importante reserva de valores. O en una máxima obra
dorista: progreso sin justicia es retroceso.

Si trabajamos por
el renacimiento de
la patria, debemos
voltear a nuestros

pueblos y sus valores
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Lo que le consta
al ex jefe del 27
r
|H omocoroneidelEjercito,JoseRodnguez

i Pérez declaró dos veces y dos más como
general brigadier ante el Ministerio Pú

blico federal de la extinta PGR entre 2014 y 2017.
En las cuatro se deslindó de cualquier acción de

lictiva en el caso Iguala, pero en la tercera y la cuarta
se constata la insidia del Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientes (contratado por el gobier
no peñanietistay recontratado por el actual) integra
do por los colombianos Alej andró Valencia y Angela
María Buitrago, la guatemalteca Claudia Paz, y el chi
leno Francisco Cox.

Ninguno de ellos ha descubierto algo que desmienta
la "verdad histórica" y sin embargo afirman que "se alte
ró" la escena del crimen sin decir cuál que se "sembró"
evidencias; que el 27 Batallón de Infanteríaparticipó en
lamatazóny que éstafue un "crimen de Estado".
Para esparcir tal patraña se basaron en el "perito"

peruano José Luis Torero, quien a simple vista (des
de el borde de la hondonada del basurero de Cocula),
sin tomar siquiera unamuestra, negó que allí hubiera
ardido una hoguera.
Señalado ahora por la falsaria Comisión de la Ver

dadyAcceso ala Justicia de haber ordenado el asesi
nato de seis de Los 43, el entonces coronel dio su pri
mera declaración el 4 de diciembre de 2014 y la am
plió el 2 de marzo de 2015.
En ambas dij o prácticamente lo mismo: que aquel

26 de septiembre fue ente
rándose de lo que sucedía de
manera paulatina a partir de
las siete y media de la noche.
Los reportes de heridos de

bala (serían del equipo Los
Avispones) se los rindieron
cuatro horas y media después

y casi inmediatamente supo
de un estudiante baleado que
fue llevado por sus compañeros (como 25) al hospi
tal Cristina y que la "fuerza de reacción" que había
desplegado reportó que dos cuerpos, al parecer sin
vida, estaban sobre el pavimento en Periférico Norte
y Juan N. Alvarez.
En resumen: de balazos, heridos y muertos no se

enteró sino hasta el filo de la medianoche.
Declaró también que dos días después (28 de sep

tiembre), como a las dos de la tarde, un agente del
MP del Sector Central de Iguala y un perito inspec
cionaron las instalaciones del 27 Batallón para sa
ber si había o no "personas recluidas" en las áreas de
seguridad o carcelarias, cerciorándose de que no. Le
preguntaron por la existencia de calabozos, lo negó
(solo encontraron "enervante en resguardo") y se
retiraron. Minutos después, alrededor de las tres
de esa tarde, llegaron abogados de la Comisión es
tatal de Derechos Humanos con padres de familia y
alu mnos de la normal rural para solicitarle ayuda en
la localización de los desaparecidos y le dijeron que
la agresión fue de la policía municipal. "Nunca soli
citaron ingresar a nuestras instalaciones". Tampoco
"mostraron alguna actitud agresiva o de enoj o hacia
el personal militar".
Las insinuaciones de que el hoy brigadier mintió

y estaba implicado en el crimen surgieron con las
tramposas preguntas del GIEI en las dos posterio
res declaraciones...

José Rodríguez
Pérez no se enteró
de balazos, heridos

y muertos sino hasta
medianoche
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El AICM y la
transparencia
"terrorista"

¦7
¦4 n agosto, el presidente An

j drés Manuel López Obra
dor le dijo a todo México

que el AICM, al menos la terminal 2, po
dría ¡ derrumbarse!:
"Lo que tenemos que resolver es cómo

evitamos que se derrumbey quehayades
gracias, una posibilidad es que se hiciera
de nuevo, porque sí hayunafállaestructu
ral grave. Hay hundimientos diferencia
dos", dij o en una conferencia mañanera
Me parecía extraño que nadie lo hu

biera alertado antes. Al menos para sa
ber que viajar desde ahí es baj o nuestro
propio riesgo.
Tras el sismo del 19 de septiembre de

2017,elaeropuertomandóahacerun dic
tamen de sus condiciones estructurales.

Pagó9millonesdepesosalaempresaPro
fesionalesdeArquitecturaDiseñoyCons
trucción Los trabaj os se realizaron entre
el 2 de octubre y el 31 de diciembre de ese
año, peronuncase revelaronloshallazgos.
Creí que sería sencillo obtener una co

pia del dictamen para confirmar "la catás
trofe" de la que habló el presidente López
Obrador. Un ex vocero, de cuando elabo
raron el dictamen, me sugirió pedirlo a
la actual administración, misma que me
mandó por un tubo y me pidió solicitarlo
vía transparenciay así lo hice.
Me topé con que lo que se derrum

ba es la transparencia del AICM ante la
posibilidad de un ataque terrorista por
proporcionar la información. El dic
tamen, que estaba arrumbado y nadie
pensó en enviárselo al Presidente antes
de escandalizar al país sobre las condi
ciones estructurales del aeropuerto, es
tá reservado por cinco años.

El motivo de la reserva es que contiene

información que "podría ser utilizada pa
ra potenciar una amenaza contra la avia
ción en este aeropuerto y cometer actos
terroristas o atentados contraías perso
nas que utilizan el aeropuerto, así como
actos tendientes a destruir la infraestruc

turade carácterestratégicoparalaprovi
sión del servicio público de transporte vía
aérea (...) asimismo se pondría en peligro
lavidadelosusuariosyempleados".
Ensu respuesta, elAICM omite laposi

bilidadde que esosusuariosy empleados
ya estén poniendo en riesgo su vida por
que, según el Presidente, el edificio podría
derrumbarse y al menos deberían saberlo
o tener certeza de que esonovaaocurrir.
Sin embargo, al aeropuerto le pare

ce que la divulgación de la información
sobre su estructura supone un riesgo
mayor que el interés público porque
"podría ser aprovechada por los grupos
del crimen organizado".
La reserva del dictamen debería

concluir en diciembre que se cumplan
cinco años de haber sido entregado y,
aunque seguir usando la terminal 2 sea
un volado, el AICM nos protege con la
jalada de que la transparencia provo
que un ataque terrorista.
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Igualdad, libertad
y los prodigiosos
miligramos

¦4 n la Odisea, Ulises dice a
j Penélope que son dos las
puertas por las que dis

curre el sueño: la puerta del cuerno y
la puerta de marfil.
Por la puerta del cuerno bajan los

sueños proféticos, los que anuncian
cosas que habrán de cumplirse. Por la
de marfil, llegan los sueños sutiles, las
fantasías llamadas a disolverse sobre
su propio rastro.

Las nociones de igualdad y de liber
tad sonlas puertas por donde fluyen los
sueños de la historia, al menos desde la
Revolución Francesa.

A partir de entonces, izquierdas y
derechas pueden distinguirse por su
énfasis en alguno de estos cuernos.
"Izquierdas y derechas", escribe Jo

sé Woldenberg, siguiendo a Norberto
Bobbio, "pueden distinguirse porque
las primeras han puesto el acento en la
igualdad y las segun
das en la libertad. Los

dos grandes valores
que puso en acción la
modernidad, en prin
cipio y de manera sim
plificada, encarnan en
dos grandes corrientes de pensamien
to. No obstante, más de dos siglos han
modelado diversas combinaciones en

ambos campos: izquierdas y derechas
autoritarias o democráticas, sensibles o
insensibles a las fracturas sociales (Ne
xos, núm. 532 abril 2022).
Si entiendo bien, lo que sugie

re Woldenberg es que el camino a se
guir es el de sociedades que generen

igualdad con sus libertades y libertad
con sus igualdades.
Diría que esta búsqueda ha guiado

el trayecto intelectual de Woldenberg
y de buena parte de su generación.
Parece una agenda vieja, porque es

una agenda clásica: cómo tender puen
tes entre la puerta del sueño de la liber
tad y la puerta del sueño de la igualdad.
La libertad sin restricciones no

existe, es un sueño. Y la igualdad per
fecta, tampoco: es
otro sueño.

Un puente entre
ambos sueños es lo

que necesita el mun
do, lo que necesita
México. Y con mucho

cuidado en las dosis de la mezcla.

Porque la historia dice que las li
bertades sin igualdad terminan en
injusticia, y la igualdad sin libertades,
en tiranía.
El equilibrio que la historia pide a

gritos es libertad sin injusticia e igual
dad sin tiranía. Pero de eso ha produ
cido sólo prodigiosos miligramos, co
mo diría Juan José Arreóla.^™

Un puente entre
ambos sueños es lo que

necesita México
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Ruptura y sucesión
Quieren ser la máscara que seponen.

Florestán

rwi
odo ha quedado listo para que maña
na la Cámara de Diputados apruebe
la iniciativa del PRI para modificar

la Constitución y alargar la presencia de las fuer
zas armadas en labores de seguridad pública de
2024 a 2028, lo que de inmediato llevará al PAN
y al PRD a romper la alianza legislativa y electo
ral con el PRI, lo que dauna ventaja al presidente
López Obrador en las elecciones de gobernador
en los estados de México y Coahuila, el año que
viene, y en las federales, tanto de presidente co
mo legislativas, en el 24.
Y todo fue la necesidad de Alejandro Moreno

de salvar, le decía el viernes, el pellej o a cambio
de impunidad, que estarásiempre sujeto alos de
seos y necesidades presidenciales.
El sábado se reunió con Marko Cortés, que le

pidió que retirara la iniciativa, le reclamó haber
roto el paro legislativo y el frente opositor.
Moreno negó todo. Dijo que el proyecto estaba

firmey que lo votaría a favor; que había respetado
la alianza porque era una iniciativa suya, no del
gobierno, y que no estaba en riesgo el bloque.
La reunión terminó mal, tanto, que el proyecto

que ya está en comisiones será dictaminado hoyy
subido al pleno el miércoles.
Morenay rémoras necesitan 56 de los 69 votos

priístas para construir la mayoría calificada, que
ya comprometió Moreno, y el PAN confía en que
13 priistas no vayan con su propuesta
Por lo demás, la ruptura es un hecho y la fies

ta será en su Palacio Nacional para la sucesión

que viene.
RETALES

1. FUERTE. Más decidido que nunca, Ricardo
Monreal se negó ayer a responder al presiden
te López Obrador, me dij o, en el mismo nivel de
hostilidad ni en la misma actitudporque no soy
suicida y entiendo señales¡ tiempos y ritmo déla
política. Y que si no es, como ha dicho, el arma
secreta del Presidente, lo será del pueblo, pero
estará en la boleta presidencial. Reiteró que no
se puede modificar, como se modificó, una nor
ma constitucional con una norma secundaria.

De ahí su abstención;
2. MONTOS. Rogelio Ramírez de la O me deta
lló ayer los 8 mil millones de dólares del costo de
la refinería de Dos Bocas, la secretaria Rocío Na
hle pidió a Pemex, y su consejo aprobó, lo mis
mo que Hacienda, otros mil 300 de IVA y 6 mil
millones más para equipamiento no previsto. El
presupuesto de Tren Maya será de 140 mil mi
llones de pesos; y
3. SURSIDIO. El secretario de Hacienda apun
tó que el apoyo alas gasolinas en 2022 es por 395
mil millones de pesos. El aumento en los precios
internacionales es un ingreso extra para Hacien
da de 302 mil millones y para Pemex de otros 96
mil, por lo que el costo sale tablas. Pero dijo que
esta contención redujo cuatro puntos el aumen
to de la inflación, que a su vez contuvo tasas de in
terés y aumento de precios, que no negó, porque
él también va al súper.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Ya comenzaron las
i

expropiaciones !
La diferencia más determinante entre México

y los países que han alcanzado un mayor de
sarrollo económico es la solidez que tiene el
entramado legal, en aquellas tierras, y la falta
de certezas jurídicas que sobrellevamos aquí.

La ley es el fundamento mismo de la vida civilizada y
gracias ala obligatoriedad de la letra escrita en las Cartas
Magnas de las naciones es que las personas pueden mo
verse por el ancho mundo sin temer, en principio, los em
bates de la injusticia.
En las antiguas tribus imperábala palabra del más bru

tal de los suj etos y en las sociedades del Medievo los sier
vos eran avasallados por una casta de se
ñores feudales que desconocían los más
mínimos derechos.
Los nostálgicos del pasado añoran

tiempos remotos porque desconocen
selectivamente la realidad de la escalo

friante violencia que ha tenido lugar en
tantas y tantas épocas de la historia hu
mana. El relato de nuestra especie no es
casi otra cosa que un recuento de atroci
dades e injusticias de principio afín.
La invención de códigos se volvió absolutamente ne

cesaria para garantizar el progreso de las sociedades y el
proceso civilizatorio se ha apuntalado precisamente en el
respeto a la ley El gran tema, para la nación mexicana, se
ría entonces que la legalidad fuere un principio tan irre

nunciable como dominante en los hechos: legalidad para
acabar con la delincuencia; legalidad para que no sigan las
violaciones a los derechos humanos; legalidad para que
no sean incendiados coches y camiones en las calles; lega
lidad para que los ciudadanos no sufran extorsiones, se

cuestros y asesinatos; legalidad para
que los contratos se respeten; legali
dad para que las personas puedan de
fenderse del poder del Estado; legali
dad para asegurar inversiones y cre
cimiento económico; legalidad para
vivir en paz...
Lo menos que puede decirse enlaco

yuntura que estamos viviendo es que la
legalidad no representa un valorpara el

régimen de la 4T. La última embestida contra el orden legal,
luego de recurrentes desacatos alamismísima Constitución,
es la amenaza de la FGR de "expropiar" varios inmuebles en
la zona de Santa Fe, en la capital del país. El propósito es des
poj ar a los propietarios sin pago alguno. Yeso, mientras los
delincuentes le plantan cara al mismísimo Estado. Ah...

Lo menos que
puede decirse es

que la legalidad no
representa un valor

para la 4T
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Del daño colateral
de Calderón
a la excepción
de AMLO

"TI
I. elipe Calderón sacó al Ejér

 cito de sus cuarteles dizque
para combatir al narco. Pri

mero trató de maquillar homicidios de
inocentes. Luego, cuando era imposi
ble sostenerla mentira, les llamó "da
ños colaterales".
Cuando asesinaron a los estudiantes

del Tec, Calderón acusó a las víctimas
de ser delincuentes y tapó el montaje

castrense. Más tarde tuvo que aceptar
lo que ciudadanos evidenciaron: solda
dos mataron a Jorge y a Javier.
Ahora Andrés Manuel se adelantó a

cualquier pesquisa y declaró desde la
"verdad mañanera" que la niña Heidi
Mariana murió por un "enfrentamien
to" entre el Ejércitoy unabanda. Ade
más, para no perder la costumbre cal
deronista de lavarles la cara a priori,
declaró que "se pueden dar esos casos"
pero que "es la excepción, no la regla".
La madre de la pequeña señaló aco

so por parte de la Sedeña. Familiares y
abogados informaron que no hubo tal
refriegay que integrantes de la Secreta
ría de la Defensa tiraron a matar. Hasta
el momento, los videos solo muestran
vehículos oficiales.
Griselda llevó a Heidi Mariana al

hospital por un dolor de panza. Tam
bién iba en el auto su hermanito. En
el camino les dispararon. La menor de
cuatro años recibió un impacto en la
cabeza

"Yo trabajo en el Seguro Social. Me
avisaron que me la traían por un do
lor estomacal. Me avisó mi pareja (Gri
selda). De repente me marcay me dice

'nos balearon, nos balearon'. Desgra
ciadamente llegó casi muerta", comen
tó José Angel, abuelo de Heidi. Afínales
de este mes cumpliría cinco años.
Mientras sepultaban sus restos, se

nadores de Morena defendieron la mi

litarización de la seguridad pública y
aprobaron lo que ellos mismos tanto
criticaron. Tenían prisa por satisfacer
los deseos de AMLO antes del desfile

del 16 de septiembre.
Después vendrá la manifestación ci

vil que no olvida el cumpleaños de Hei
di, los ocho años de la desaparición de
los normalistas de Ayotzinapay las tra
gedias que se acumulan.

Aquí entre nos
López Obrador sabe que es inconstitu
cional lo que sus legisladores votaron
para que el Ejército se haga cargo de la
GN. Por eso les interesa (antes de que la
Suprema Corte les corrij a la plana) re
formar la Constitución (propuesta por
el PRI de Alito) para que las fuerzas ar
madas permanezcan en labores de se
guridad pública hasta 2028.

Entre que sonperas o manzanas, los mi
litares gananfuerzay mucho dinero.
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10 a esta resolución
• Así, por orden judicial, autoridades deberán restaurar
el programa que sirvió durante tantos años para que
madres y padres de familia desarrollaran sus actividades
sin descuidar el cuidado de los hijos. Porque fue gracias
a esta oportunidad que miles de cabezas de familia,
mujeres en su mayoría, tuvieron el chance de contribuir
con los gastos o asegurar el sustento de casa.

"Las autoridades federales violaron el derecho a la educa
ción y a la alimentación de millones de niñas, niños y ado
lescentes al excluir a beneficiarías y beneficiarios de años
anteriores...", resolución de la jueza tercera de Distrito en
Materia Administrativa de la Ciudad de México. Resolución
y orden, porque también desde su escritorio y con el poder
que le da la ley y su interpretación ha solicitado inmediata
reposición del programa de Escuelas de Tiempo Completo,
el eje rector de la demanda interpuesta por el brazo jurídico
de Mexicanos Primero, organización civil que, desde hace
varios años, no sólo en los que ha operado la Cuarta Trans
formación. ha puesto lupa en el sector educativo, en sus
fallas, que casi siempre son las que sobresalen en este país.
Así, por orden judicial, autoridades deberán restaurar

el programa que sirvió durante tantos años para que ma
dres y padres de familia desarrollaran sus actividades sin
descuidar el cuidado de los hijos. Porque fue gracias a esta
oportunidad que miles de cabezas de familia, mujeres en su
mayoría, tuvieron el chance de contribuir con los gastos o
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asegurar el sustento de casa: "La
posibilidad de que (...) desarrollen
de manera efectiva sus proyec
tos de vida y la posibilidad de una
estabilidad laboral que tiene im
pacto en su economía...", como se
lee en la resolución.

La cancelación de las Escuelas
de Tiempo Completo en marzo
pasado, previo a las movilizacio
nes del 8M, fue gasolina para las
protestas de las mujeres. Razo
nes había muchas, ¿por qué un
gobierno que se considera femi
nista no tomaría decisiones que
tienen consecuencias negativas
en la vida de miles?

Ya se tenían antecedentes con
los programas de las guarderías
y los refugios, el cuento de siem
pre: corrupción y los malos ma
nejos. El mismo programa La Escuela es Nuestra, con el que
la4T sustituyó las ETC, también fue objeto de auditorías que
no arrojaron resultados alentadores. Además, nadie al in
terior del gobierno federal supo responder preguntas: ¿por
qué cambiar la configuración del programa? ¿Qué respuesta
esperar si la nueva y recién llegada secretaría de Educa
ción no puede atajar nada sobre los nuevos programas de
estudio?

O
Con la resolución de este lunes, el gobierno de México, en
sus diferentes niveles e instituciones, deberá adoptar las
medidas para otorgar los mismos beneficios que en el pro
grama impulsado desde el gobierno de Felipe Calderón.
Otorgar apoyos en mano no es garantía de absolutamen
te nada, sólo es una operación demagógica con intención
claramente electorera, una que piensa en el botín político,
no en la afectación de los más de 3.6 millones de estu
diantes que recibían ese beneficio, por una decisión que,
por fortuna, encontró otra salida. Si hace unos meses hubo
quienes retaron esta decisión y ordenaron continuar con el
programa, como lo hizo Claudia Sheinbaum en la CDMX,
y lo mismo hicieron otras entidades, hoy la falsa idea de
mejores condiciones con la llegada de programas de apoyo
directo encontró argumentos que la desdibujan. Ahora la
tarea es apresurar a las autoridades para que la restitución
no se tope con impugnaciones o innecesaria burocracia.
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Tan cerca físicamente
y tan lejos políticamente
Los dos estaban en primera fila. Muy cerca físicamente, muy
lejos políticamente. En medio de los "hermanos enemigos"
—Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal— sentaron al se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
quien llevaba la representación del presidente López Obrador.

A las dos corcholatas y al aspirante rebelde a la candidatura
presidencial de Morena los reunió un priista que tiene convo
catoria plural: Alfredo del Mazo. El gobernador del Estado de
México los convocó en el Palacio de Gobierno de Toluca con
motivo de su V Informe.

Hubo aplausómetro cuando los anunciaron. Los tres pare
jos. Pero, cuando se escuchó el nombre del presidente López
Obrador, muchos de los invitados no palmotearon.

Del Mazo le echó flores a Gaudia Sheinbaum, como lo hizo
con cada invitado distinguido mencionado. Los chairos y sus
detractores internos se montaron en lo que era una cortesía para
difundir la versión de que el mexiquense ha decidido entregar
el Estado de México a Morena. El chasco que se van a llevar.
* Al V Informe asistieron Alito Moreno, presidente nacional
del PRI, y Jesús Zambrano, su homólogo del PRD. El even
to los juntó, la coyuntura los distanció. El priista se dobló
ante las presiones gubernamentales —amenaza de desafuero
y cárcel— y anunció la ruptura de facto de la moratoria cons
titucional pactada con la alianza Va por México: cero reformas
a la Carta Magna en lo que queda del sexenio.

Pero, de buenas a primeras, una diputada del PRI, Yolanda
de la Torre, con la venia de su dirigente nacional, propuso re
formas a un transitorio de la Ley Suprema para que las Fuerzas
Armadas se mantengan en labores de seguridad pública hasta
el 2028, y no en el 2024, como marca el citado transitorio.

Eso provocó que el PAN y el PRD declararan una "suspen
sión temporal" de su alianza legislativa y electoral con el PRI.
Suspensión que cada vez tiene más cara de definitiva.

Alito se puso bravo ayer. A su regreso a la Ciudad de Mé
xido, el dirigente del PRI responsabilizó al PAN y al PRD de
la fractura que él ocasionó. "Si ellos la quieren romper, que
la rompan ellos; le van a tener que dar cuentas al pueblo de
México", dijo en rueda de prensa.

Fecha: 13/09/2022

Página: 4

Area cm2: 345

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 24,532

Página 41 de 182



Le preguntamos a Jesús Zambrano, en Toluca, si la decla
ración conjunta que el domingo difundieron PANPRD era una
especie de ultimátum al PRI de Alito.

Esa declaración urge al PRI a retirar la iniciativa de De la
Torre o a votarla en contra y le pide elaborar, con azules y
amarillos, una propuesta que sea de ellos.

Chucho nos confirmó que sí es una advertencia. "Quere
mos saber con qué PRI vamos a hacer la alianza", puntualizó.
* Moreno Cárdenas no tiene ninguna intención de retirar
la iniciativa. Desde San Lázaro nos aseguran que el PRI no
está citando a sesión a diputados que puedan hacer ruido
o ¿ votar en contra. "Van a jugar con el score. Buscarán
minimizar sus costos y cumplir con el gobierno", nos dicen
de buena fuente.

fin el Senado la cosa pinta diferente. Diez legisladores de
la bancada que coordina Miguel Ángel Osorio Chong están
firmes con su voto en contra de la iniciativa.
;Hasta donde sabemos, sólo tres senadores del PRI votarán

con Morena y aliados la iniciativa para prolongar la perma
nencia del Ejército en tareas de seguridad pública. Fuentes
dejla bancada nos aseguran que son Manuel Añorve, Mario
Zamora y Eruviel Ávila.
* Presente también en el V Informe estaba el senador de
Morena Higinio Martínez. Hasta foto se sacó junto con
Ricardo Monreal; y la priista Alejandra del Moral, "delfi
na" del gobernador Del Mazo para la gubematura. Por allí
andaba el panista Enrique Vargas, precandidato del PAN
a la candidatura de la frágil Alianza por México, pero él no
salió en la foto.

En aquel cuadro era notoria la ausencia de Marcelo Ebrard.
¿Qué pasaría con él? Andaba muy ocupado con la visita de
AntonyBlinken, secretario de Estado de la Unión Americana.

A la visita de Blinken precedió el anuncio del presidente
López Obrador de que ya no tocará el tema de la soberanía
energética el Día de la Independencia nacional. Más vale re
cular que lamentar. La absorbente chamba de Ebrard no le
ha impedido promocionarse con éxito como aspirante pre
sidencial. El pasado domingo, en diversas partes del país se
realizaron actos en apoyo del canciller.

En CDMX, Sinaloa, Sonora, Oaxaca, Veracruz, Guanajuato,
Guerrero, Puebla, San Luis Potosí y otros estados de la Repú
blica, mujeres, hombres, jóvenes y viejos se manifestaron a su
favor con el grito: "Con Marcelo, sí...".
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La clase media y el 2024
Pese a la precarización laboral que ha caracterizado al actual
periodo de gobierno, la clase media sigue siendo un sector
que impulsa el consumo e incide en la formación de opinión
pública mediante el uso de las tecnologías de la información.

A pesar de ello, ninguno de los aspirantes a la candidatura
presidencial del oficialismo tiene un mensaje específicamen
te dirigido a ese grupo.

Quizá sea porque las llamadas corcholatas no han tenido
la libertad de desarrollar un discurso propio —por no sa
lirse de las prioridades marcadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador— y se han limitado a procurar que
su nombre sea reconocido por el mayor número posible de
mexicanos.

Como los destapables de Morena se sienten obligados a
seguir la línea trazada desde Palacio Nacional, en el senti
do de que el próximo gobierno será un continuador auto
mático de la autodenominada Cuarta Transformación, sería
un contrasentido lanzar un guiño a la clase media, sobre
todo después de que ésta ha sido demonizada por López
Obrador, quien ha tildado a sus integrantes de "conserva
dores" y "aspiracionistas".
Ese ninguneo es una oportunidad que ha comenzado a

percibir ej tímido pelotón de aspirantes opositores, que hasta
ahora ha marchado a la zaga de los potenciales sucesores
escogidos por el Presidente.

Entre ellos está el gobernador queretano Mauricio Kuri,
quien sostiene que, en su estado, la apuesta es meter en la
clase media a las personas que están en situación de pobreza.
Es decir, conseguir lo opuesto de lo que ocurre en la mayoría
del país, donde ese sector se ha estado desangrando.

Kuri, quien se resiste a decir que buscará competir por la
Presidencia en 2024, tiene claro que el país debe aprovechar
las oportunidades creadas por el enfrentamiento comercial
y político entre Estados Unidos y China, y por ello ha estado
promoviendo intensamente la inversión en el estado.

"Hay que apostarle al empleo formal", me dijo ayer en

entrevista cón Imagen Radio. "El mejor programa social es
el empleo. En Querétaro apoyamos a los negocios familiares,
a las empresas. Antes de entrar en la política, yo era vende
dor. A mí me encanta vender y ahora tengo la oportunidad
de promover el mejor producto que existe en México, que es
Querétaro y los queretanos".

¿Por qué le está costando tanto trabajo a México apro
vechar las ventajas económicas que vienen asociadas con la
actual situación internacional? le pregunté.

A Querétaro, no. Nosotros lo estamos haciendo. Queréta
ro es el mejor lugar para hacer negocios. Es la diferencia entre
un estado que quiere sacar adelante a su gente creando em
pleo y otros que sólo están buscando el clientelismo electoral.

"En mi estado le apostamos a la clase media. Es la que
quiere que sus hijos estén mejor que ellos y sacar adelante a
su familia con base en el esfuerzo. Nos proponemos sacar de
la pobreza, cuanto antes, a quienes están en ella y meterlos
en la clase media".

Aceptó que hay personas que requieren de subsidios,
pero que éstos deben ser temporales, medibles y focalizados.
"Nuestra meta, para final del sexenio, es sacar de la pobreza
extrema a los 40 mil queretanos que están en ella", agregó.

Su discurso contrasta con la visión del gobierno federal
de ir ampliando el número de mexicanos cubiertos por los
programas sociales, a pesar de que su política económica
—dicho por el Coneval— sólo ha logrado crear millones de
pobres más, muchos de ellos salidos de las filas de la clase
media.

Vean o no esa realidad, las corcholatas están impedidas
de hablar de alternativas y tender la mano a la clase media.
Por seguir el guión de la lealtad con el Presidente, han deja
do que la clase media pueda ser atraída por discursos como
el de Kuri.

En 2018, el candidato López Obrador fue el claro ganador
en ese grupo de la sociedad, como lo fue en prácticamen
te todos. Pero, ¿dará la clase media su apoyo automático al
candidato o candidata del oficialismo dentro de dos años?

Fecha: 13/09/2022

Página: 2

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 21,261

Página 43 de 182



ISe notó. No pasó inadvertido el gesto genero
so del gobernador del Estado de México, Alfredo

del Mazo, en su V Informe de Resultados, hacia la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. En una entidad en
donde operan con eficiencia rubros como el educativo,
pues el gobierno estatal mantiene sin contratiempos el
sistema educativo más grande del país, por ejemplo, los
resultados se comparten geográficamente con la capi
tal del país, y eso no debe sorprender a nadie. Del Mazo
expresó su reconocimiento a Sheinbaum por liderar la
coordinación en materia hídrica en el Estado de Méxi
co y Michoacán. Doble aplauso pidió para ella. Adán
Augusto López y Ricardo Monreal estuvieron presen
tes. Después de esto, en el Edomex se lee entre líneas.

2 Amigos. El presidente López Obrador recibió en
•Palacio Nacional a Antony Blinken, secretario de

Estado de Estados Unidos. En el encuentro se trataron
temas relacionados con el TMEC y la relación bilateral.
"Productiva y amistosa reunión", informó el canciller
Marcelo Ebrard. Se trató, dijo, de un encuentro positivo.
"Una reunión muy buena, muy cordial, una muy buena
conversación" en donde se abordaron "en esencia, cosas
positivas para México, invitación a México al nuevo pa
quete de inversión que Estados Unidos acaba de anun
ciar, de semiconductores y la electromovilidad, entre
otros temas". No, aunque algunos quieran, la relación no
descarrila. Por el contrario, luce más sólida que nunca.

3 Fortalecido. A pesar de los jaloneos, inclusive in
stemos, para que Alejandro Moreno deje la presi

dencia del PRI, Alito al parecer permanece fuerte, tanto,
que advirtió que no renunciará. Esto, como un mensaje
a su propio partido y de la coalición, que amenaza con
distanciarlo, es decir, el PAN liderado por Marko Cortés
y el PRD, con Jesús Zambrano, el líder priista pregunta
a un reportero: "¿Tú crees que ellos solos en una coali

ción van a ganar alguna elección? Nosotros sí, nosotros
sí estamos trabajando fuerte. Pero lo importante es su
mar esfuerzos. Nosotros no vamos a romper esa coa
lición, que la rompan ellos. Y le van a tener que dar
cuentas al pueblo de México", advirtió. Si las elecciones
fueran hoy... ¿usted por quién votaría: PRI, PAN o PRD?

4 ¡Presente! Ahora que en la oposición comenzaron
• a sonar varios nombres como posibles candidatos

a la Presidencia para las elecciones de 2024, Ricardo
Anaya se hace presente. Por medio de redes sociales, el
recordado Ricky Riquín aseguró que "la raíz del proble
ma de seguridad está en un falso dilema: Abrazos, no
balazos. Aceptar eso implica que sólo hay de dos sopas:
a) abrazar criminales o b) vivir entre balazos. La salida a
ese falso dilema es el Estado de derecho y la aplicación
de la ley. Tiene que ser por ahí", expresó. El problema si
gue siendo que a la oposición le urge disminuir el abs
tencionismo y motivar a la ciudadanía a votar por ellos.
Y salvo autopublicitarse como la salvación del país, don
Ricardo, ¿qué está haciendo para ganarse la confianza
y el voto?

5 Pataleos. Desde el Senado de la República, le
gisladores panistas ya alistan una acción consti

tucional contra la reforma que permite que la Guardia
Nacional pase a la tutela de la Secretaría de la Defensa
Nacional, la cual será presentada ante la Suprema Cor
te de justicia. La acción fue anunciada por el dirigente
nacional del PAN, Marko Cortés. Aseguró que se prevé
algo similar en San Lázaro. Para ingresar la acción de
inconstitucionalidad requieren 43 firmas, por lo que el
líder del Acción Nacional se mostró optimista: "Todo el
bloque de contención, los partidos PRI, PRD, MC, inclu
so el grupo plural, votaron en contra, Obteniendo 50 fir
mas", dijo. ¿Y en verdad creen lograr algo o sólo es una
pérdida de tiempo más? Porque la mayoría legislativa
los arrasó. Todos lo vimos.
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Vodevil
• ¿Es la prisión preventiva oficiosa violatoria de los
DH? Sí, en democracia debe ser excepción.

Ute Lemper lanza en tono sarcástico, fuera los políticos,
fuera los bribones. La piedra de toque de su espectácu
lo remite a la República de Weimar, el fallido antecedente
socialdemócrata que provocó el caos y como reacción
extrema el nazismo. Vienen aplausos en la Sala Nezahual
cóyotl, discretos, pero preocupantes aplausos.

La inseguridad ahoga a México, nos empobrece. En el
2021 al país le costaron casi 280 mmdp, 1.55% del PIB. Im
posible valorar el daño humano. Se imponen varias discu
siones nodales, deben darse con seriedad, serenidad y de
manera informada. ¿Ha servido la Guardia Nacional? ¿Por
qué enterrar a las policías locales? Esa discusión debería
basarse en datos, no en intuiciones. La centralización (y
militarización de facto) de la seguridad no ha dado bue
nos resultados. Allí están los números. Incluso se podría
establecer una correlación: a mayor cantidad de efectivos
centralizados, peor violencia.

Las otras discusiones son básicamente de principios.
También hay números. ¿Debe la seguridad pública estar
en manos militares? En un régimen democrático, no. Lle
vamos dieciséis años viviendo en lo que debería ser una
situación exceptional.

¿Es la prisión preventiva oficiosa violatoria de los DH?
Sí, en democracia debe ser excepción de excepciones y
con muchos candados. Número:
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40% de los reos espera senten
cia. ¿Justicia? Desde el oficialis
mo hoy se alega que la situación
es muy grave, por ello imponen
más fuerzas centrales, militariza
ción definitiva las FA hoy están
legalmente en la calle.

También exigen una PPO más
amplia. La carreta delante de los
bueyes. El imperativo es dismi
nuir la violencia lo antes posible,
no hay discusión. Entonces, ¿cuá
les han sido las políticas públi
cas más exitosas aquí y en otros
países? La radiografía es clara:
fortalecer a las policías locales
(estatales y municipales) y sólo
en caso excepcional recurrir a
las fuerzas centrales.La receta no
tiene sex appeal, pero es realista:
invertir y capacitar a los cuerpos policiacos locales. De ha
cerlo consistentemente, habrá resultados. Pero claro, admitir
que no hubo un análisis serio y rectificar no es opción para la
soberbia de la 4T. Se les fue el tiempo. Hoy ofrecen espejitos
militarización y una PPO más amplia que son un engaño.

"Comedia frivola, ligera y picante, de argumento basado
en la intriga y el equívoco...", así define la RAE al vodevil. En
eso estamos. Alito de dudosa reputación propone, inter
pósita persona, mantener a las FA en las calles y poniendo
en riesgo a la Alianza Opositora. ¡Qué miedo debe tener! Un
sujeto tambaleante y su allegada sacan otro conejo de la
chistera. Ellos legislaron el periodo de permanencia. ¿Cero
argumentos? ¿Por qué mejoraría la situación? ¿Por qué lo
proponen ahora? Los compañeros de la Alianza protestan,
rompemos, dicen. El gobernador de Querétaro da una sali
da: no pelearse con el priismo, sino con Alito. Ante el fraca
so de su "estrategia", los hoy defensores de la militarización
son exhibidos en las "benditas" redes sociales, enarbolando
su anterior versión: la militarización como el horror, todos a
los cuarteles. El Presidente reclama a los ministros que su
ponía incondicionales por mirar la ley y no cuidar su pro
yecto. La exministra olvida lo que defendió. Álvarez Icaza
desnuda la incongruencia de Mario Delgado. Cambié de
opinión, dice el Presidente, no sabía lo grave de la situación.

No hay una solución mágica e inmediata. ¿Se puede me
jorar la seguridad? Por supuesto, allí están los casos de Yu
catán, Querétaro, Nuevo León, Coahuila y otros. Se necesita
invertir en ello, no en caprichos.

Ufanas improvisaciones gubernamentales, un Alito sin
principios o doctrina, sin palabra, legisladores maromeros,
el vodevil en pleno.

Cómo llamarlo, indignidad, envilecimiento, cinismo. Lo
primero es recuperar la seguridad y, por supuesto, salvar
nuestra democracia. Por eso Ute Lemper levantó aplausos.
¡Cuidado! La desesperación condujo al nazismo.
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El mismo día en que llegó de visita Antony Blinken, el se
cretario de Estado de la Unión Americana para hablar de
seguridad y migración, y mientras se ha atorado la extradi
ción de Rafael Caro Quintero, la justicia decidió que Miguel
Ángel Félix Gallardo, el hombre que fue el primer gran jefe
del narcotráfico en México, pasara a prisión domiciliaria. Félix
Gallardo estuvo directamente involucrado como Caro Quin
tero y Ernesto Don Neto Fonseca (hoy también en prisión
domiciliaria) en el secuestro y asesinato del agente de la DEA,
Enrique Camarena, en 1985.

Hace un año reapareció Miguel Ángel Félix Gallardo en
una entrevista que le hizo la periodista Issa Osorio para Te
lemundo. Estaba casi ciego y sordo, con un bra
zo roto, en silla de ruedas, aparentando muchos
más que sus 75 años de edad, pero exhibiendo lo
duro que pueden ser 32 años en una prisión de
máxima seguridad.

Cuando fue detenido en 1989 en Guadalaja
ra, Félix Gallardo era una figura de las revistas
de sociales, y un próspero hombre de negocios,
era también el Jefe de Jefes (apelativo que lue
go heredó uno de sus subordinados que conclu
yó como sucesor y adversario, Amado Carrillo
Fuentes y que se popularizó con la canción que
grabaron en aquellos años Los Tigres del Norte)
y había sido durante todos los años 80 el hombre
más importante del narcotráfico en México.

Lo detuvo un mítico jefe de la policía judicial
que durante años había sido su cercano amigo y compadre,
Guillermo González Calderoni, quien se había beneficiado
ampliamente de esa amistad. González Calderoni, luego de
una larga carrera de abusos, traiciones y alianzas con grupos
criminales (cuando entregó a su compadre Félix Gallardo,
ya estaba trabajando para el Cártel del Golfo, de Juan García
Ábrego) fue asesinado en McAllen, Texas, en el 2003, en el es
tacionamiento de un centro comercial. Había huido de México
y se había convertido, luego de un año de prisión en Texas, en
testigo protegido de la DEA.

Félix Gallardo conoció las entrañas del poder e inició su
relación con el crimen organizado como agente de la Policía
Judicial Federal y fue custodio de un político famoso por su co
rrupción y su convivencia con los grupos criminales, el enton
ces gobernador de Sinaloa, Leopoldo Sánchez Celis. Se dice
que, apadrinado por ese gobernador, se trasladó a Guadalajara
y allí se formó el primer cártel de México, el de Guadalajara.
Hasta entonces todos los grupos que traficaban con drogas
no dejaban de ser organizaciones locales. Los dos principales
operadores de Félix Gallardo eran Rafael Caro Quintero y

Ernesto Fonseca Carrillo. El Cártel de Guadalajara se convir
tió en una organización nacional y la primera que mantuvo una
sociedad con el Cártel de Medellín, el de Pablo Escobar: nacía
el tráfico de cocaína y ellos fueron los grandes beneficiarios.

Pero esa relación fue mucho más allá. Fueron parte esen
cial de la trama del llamado IránContras, mediante el cual
se aprovisionó de armas a la contra nicaragüense que opera
ba desde Honduras (y entrenó a sus elementos), a cambio de
que se les autorizara ingresar cocaína a Estados Unidos desde
México.

Esa trama estuvo detrás de dos asesinatos que cambiaron
el escenario en México y de la relación con Estados Unidos,

el del periodista Manuel Buendía y el del agente
de la DEA Enrique Kiki Camarena. El de Buen
día fue organizado desde la extinta Dirección Fe
deral de Seguridad, que estaba en el centro de
esos acuerdos con agencias estadunidenses y era
a su vez la instancia de contacto con el cártel de
Guadalajara. Se responsabilizó a su director, José
Antonio Zorrilla Pérez, que había sido uno de
los más cercanos amigos de Buendía, de tramar
ese crimen.

El secuestro, tortura y asesinato de Camarena
y su piloto Alfredo Zavala, en febrero de 1985, se
dio porque presuntamente Camarena (como ocu
rrió con Buendía) descubrió esa trama. No se sabe
si Félix Gallardo ordenó el secuestro, pero quie
nes sí lo organizaron y estuvieron en el interroga

torio brutal de Camarena fueron Caro Quintero y Fonseca.
Ellos fueron señalados como los dos principales responsables
y fueron detenidos en 1985.

O
Félix Gallardo siguió operando con una amplia red de co
rrupción hasta que, en 1989, iniciando el gobierno de Carlos
Salinas de Gortari, éste ordenó su localización y detención.
Eran otros tiempos y ya había asumido en Estados Unidos la
presidencia George Bush, que había sido el jefe de la CIA y
luego vicepresidente durante toda aquella trama del IránCon
tras. Félix Gallardo era el último eslabón de aquella historia,
fue detenido y desde entonces no ha salido de prisión.

Es una historia de traiciones, muertes, violencia y poder que
está profundamente entrelazada con la propia historia política
del México del siglo XX y cuyas repercusiones continúan hasta
el día de hoy. Ese Félix Gallardo, casi ciego, sordo, enfermo,
es el reflejo de esa realidad, de ese país. Se va a su casa. Pero,
aunque pareciera, esos ciclos todavía no se terminan de cerrar.
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Comienza a sentirse la mano de los militares en la manera
lacomo se gobierna México. Los altos mandos del Ejército y la

Marina quieren algo y de inmediato los civiles se los cumplen
como si fueran sus subordinados.

Al general secretario no le gusta una ley. Se lo informa al
Presidente quien, de inmediato, gira instrucciones a los le

regisladores para que atiendan las demandas del alto mando
encastrense. En el mundo militar no puede ni debe haber fioritu
lasras democráticas. Hay que tomar la plaza lo antes posible. Lo

importante es cumplir con las órdenes de la comandancia. El
Congreso, luego entonces, omite los estorbosos procedimien
tos contemplados para reformar las leyes y produce la nueva
legislación en tiempo récord.

"Mi general, misión cumplida. Listos para aca
tar lo siguiente que usted ordene".
Con total impudicia, este gobierno sacó en

diez días la reforma para subordinar la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional.
Es lo que querían los militares. Como el gobierno
no tenía los votos para reformar la Constitución,
cambió las leyes secundarias, aunque éstas sean
inconstitucionales. Ya la Suprema Corte de Jus
ticia decidirá si se quedan o se van. En una de
ésas, como con la Ley de la Industria Eléctrica,
no se alcanza la supermayoría de ocho ministros
para declararlas inconstitucionales y el gobierno
se sale con la suya, es decir, no se echan para atrás
las legislaciones a pesar de que contravengan la
Carta Magna.

El tema de la Guardia Nacional a la Sedeña es de la mayor
trascendencia. Sin embargo, no se debatió para nada. En diez
días la aprobaron las comisiones y plenos de las cámaras de
Diputados y de Senadores. Es una velocidad incompatible en
una democracia. Ni los priistas lo hacían en esos tiempos.

Son los legisladores de Morena, PT y Verde actuando como
soldados del Presidente y del Ejército. Es el estilo militar de

lagobernar.
¿Para eso quería la izquierda el poder?
¿Tantos años de estar luchando por la democratización del

régimen político para actuar de esta manera?
¿Dónde quedaron las opiniones de gente inteligente y lu

chadores sociales en una reforma tan relevante?
esAyer, en Reforma, Jesús SilvaHerzog Márquez menciona

ba el vergonzoso papel de la exministra de la Suprema Corte,
Olga Sánchez Cordero, al defender y aprobar leyes a todas
luces inconstitucionales. Agrego el de Nestora Salgado. ¿Cómo
es posible que la excomandante de una policía comunitaria en
Guerrero, quien fue detenida por el Ejército sin una orden de

arresto en 2013, haya apoyado la incorporación definitiva de
Guardia Nacional a la Sedeña?
En Es la hora de opinar, Héctor Aguilar Camín afirmaba

que la relación de la sociedad con las Fuerzas Armadas estaba
transitando del respeto al miedo. Creo que tiene razón. Y yo
comenzaría con nuestra clase política. Parece que nadie quie
ponerles límites a los militares, salvo una pequeña minoría
el Senado. Los políticos están absolutamente alineados a
demandas del Ejército y la Marina. Sin chistar, les dan lo

que piden.
¿Qué nos dice eso?
Pues que estamos observando un peligroso traspaso de po

der real a las Fuerzas Armadas.
¿De verdad queremos eso?
El PRI en la Cámara de Diputados, que había

prometido no pasar ninguna reforma constitu
cional propuesta por el gobierno después de las
elecciones intermedias, de repente ha cambiado
de opinión introduciendo una iniciativa para ex
tender la presencia de las Fuerzas Armadas en
labores de seguridad por cuatro años más. Acto
seguido, se reúnen con el general secretario, Luis
Cresencio Sandoval, quien los apapacha. Son
sus nuevos soldados.

Sí, los militares ya están jugando abiertamente
a la política.

Y no es sólo que los militares se están politi
zando, sino que la política también se está mi

litarizando. Las formas de actuar castrenses le encantan al
Presidente y los imita. Ahora también la mayoría de los legisla
dores están operando como soldados. Todo sale rápido. Nadie
cuestiona nada. Se cumplen las instrucciones que vienen de
arriba. Los procedimientos se obvian. El gasto real se esconde.
No se rinden cuentas.
Hay una cosa muy triste en esta nueva realidad. Políticos

que durante tantos años se opusieron a la militarización de
seguridad pública, hoy se cuadran frente a los generales
almirantes. Así un gobierno que se dice de izquierda. Creo

que nadie nos imaginamos que los herederos de aquellos es
tudiantes que fueron reprimidos por el Ejército en 1968 termi
narían cediendo tanto poder precisamente al Ejército. Dicen
ellos que ahora es otro Ejército. A lo mejor tienen razón. Pero

el Ejército...

o
Twitter:@leozuckermann
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Inicia un periodo
legislativo más en el
Senado de la República
• Seguiré impulsando temas que abonen a la diversidad
de las personas y a las diferencias individuales.

Tal y como lo mandata nuestra Constitución Política, hace
unos días con la instalación del Congreso General dio inicio
el primer periodo del segundo año de la LXV Legislatura.

Mi agenda se ha basado en la inclusión y por ello seguiré
impulsando temas que abonen a la diversidad de las personas
y a las diferencias individuales, como una oportunidad para el
enriquecimiento de la sociedad a través de la activa partici
pación en diferentes espacios de la vida pública. Lo anterior,
para visibilizar los derechos de las personas con discapacidad.
Por ello, daré cabal seguimiento a la iniciativa que pre

senté durante el receso para garantizar los derechos
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políticoselectorales de este sector y, que, en el marco de la
discusión de la reforma política electoral, la colegisladora será
Cámara de origen.

En ese renglón, con mi permanente compro
miso con los grupos vulnerables de la sociedad,
impulsaré la aprobación de reformas en el tema
migratorio, con la finalidad de que el Estado
mexicano garantice los derechos humanos de
las personas migrantes quienes, por causas eco
nómicas o sociales, dejan su lugar de residencia
para establecerse en otro país.
Los pueblos originarios o comunidades in

dígenas, específicamente en la región de los Al
tos en mi estado, Chiapas, desde hace muchos
años no cuentan con la certeza legal para poder
ser titulares de concesiones en la extracción del
ámbar. Los extranjeros se están llevando el "oro
amarillo" y se aprovechan de la riqueza sin que
haya un beneficio para mis paisanos.

En este primer periodo legislativo propondré
una iniciativa a la Ley Minera para incluir el térmi
no "ámbar" como una de las piedras semipreciosas
y que pueda ser objeto de exploración y explota
ción única y exclusivamente por personas físicas
de nacionalidad mexicana, ejidos y comunidades agrarias/pue
blos y comunidades indígenas reconocidos constitucionalmente.
La democracia participativa enriquece a la democracia

representativa, en donde la ciudadanía decide de manera
auténtica respecto a los temas de trascendencia nacional y al
ejercicio del poder público que involucra a las instituciones
administrativas, judiciales y legislativas del país, así como a
las autoridades electorales.

En la Constitución Política contamos con las figuras de
Consulta Popular y de Revocación de Mandato. Pero es nece

empoderar aún más a la ciudadanía; por ello presentaré
una reforma constitucional para el reconoci
miento del Referéndum, entendido como el me
canismo de votación y consulta ciudadana de
manera regular, y que es objeto de pauta consti
tucional en torno a la aprobación o rechazo para
la creación, modificación, derogación o abroga
ción de leyes.

Esta figura es un recurso de poder de la ciu
dadanía, un contrapeso al poder gubernamental.
Actualmente es reconocida por países latinoame
ricanos como Colombia, Cuba, Paraguay, Perú y
Venezuela. Y en el continente europeo por Espa
ña, Francia, Italia, Portugal y Suiza.

Finalmente, y convencido de la grandeza de
México como nación, propondré un punto de
acuerdo para que el Senado de la República, a
partir del 1 de septiembre de 2023 hasta el 31 de
agosto de 2024, realice diferentes eventos cul
turales y académicos para conmemorar el 200
aniversario del Primer Congreso Constituyente de
México de 1823.

Hoy como en aquellos tiempos, hay que conciliar las ten
dencias políticas que existen en nuestra gran nación. El fede
ralismo se compone de las expresiones y de las visiones.

'Senador de la República

» * r
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El otro cártel
de Miguel Hidalgo
• Esta anomalía se suma a las denunciadas
de la senadora Xóchitl Gálvez.

Una decisión del Tribunal de Justicia Administrativa de
la Ciudad de México en contra de Gustavo García Arias,
exfuncionario en Miguel Hidalgo, revive las versiones de
un presunto cártel Inmobiliario en esa alcaldía... con Víctor
Hugo Romo de Vivar Guerra.

El gobierno capitalino y los diputados locales de Morena
lanzaron el mes pasado una agresiva campaña en contra
del panista Jorge Romero y su compacto grupo en el PAN
capitalino, por la presunta operación de un cártel inmobi
liario en Benito Juárez.

Aunque en la actualidad está bajo proceso Luis Vizcaíno
Carmona, exdirector de Gobierno en esa demarcación,
acusado de coaligarse con desarrolladores para construir
inmuebles ilegales, Claudia Sheinbaum dijo que era difícil
creer que su jefe no lo supiera.

Obviamente, se refería a Romero, quien fue jefe direc
to de Luis como titular de la entonces delegación Benito
Juárez —entre 2012 y 2015— y que ahora es coordinador
de la bancada panista en San Lázaro.

Si con ese rasero midió al jefe moral de los suspirítos azu
les cuando gobernó en BJ, Claudia debería aplicar la misma
fórmula a Romo de Vivar Guerra, quien funge hoy como
uno de sus asesores consentidos en el Gobierno de la CDMX.

Y es que el Tribunal de Justicia Administrativa determinó
que cuando García Arias era director ejecutivo jurídico en
la Miguel Hidalgo, actuó de manera ilegal en un claro con
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flicto de interés económico en
contra de una constructora.

Según las autoridades, antes
de integrarse a esa alcaldía, el
exfuncionario compró un de
partamento en Lago Zúrich 243,
colonia Ampliación Granada, a la
empresa Grupo Lar, a la que pos
teriormente demandó junto con
otros vecinos.

En la demanda, García Arias y
su grupo exigieron un reembolso
de 540 níillones de pesos, pero
perdieron el litigio. Al llegar como alcalde en 2018, Romo
Vivar Guerra lo integró en la Dirección Ejecutiva del Jurí
dico, desde donde fraguó su venganza. Una de sus primeras
acciones fue suspender la obra en Lago Zúrich 243 y pro
mover la revocación de manifestación de la construcción.

La inmobiliaria solicitó al entonces director general de
Jurídico y Gobierno, Hegel Cortés Miranda, que anulara la
decisión debido al claro conflicto de interés, pero el fun
cionario se negó.

Luego de varios años, el pasado 10 de agosto, el TJA dejó
sin efecto las acciones realizadas por García Arias, quien
podría ser inhabilitado por 20 años e incluso enfrentar una
pena de ocho años de cárcel.

La bronca la hereda el alcalde Mauricio Tabe, mientras
que su antecesor, visiblemente pasado de tamales, utiliza
la Procuraduría Social —entregada en junio pasado a su
exempleada Claudia Galaviz— para hacer eventos en uni
dades habitacionales de la ciudad y placear a Martí Batres.

Esta anomalía se suma a las denunciadas de la senado
ra Xóchid Gálvez, quien ha documentado la existencia de
un presunto cártel inmobiliario en Miguel Hidalgo, cuando
Romo Vivar Guerra era el alcalde.

¿Opinará Sheinbaum que, al igual que Romero, es difícil
que su hoy asesor no supiera nada?

O
CENTAVITOS

Por segunda vez en menos de 15 días se encontraron Adán
Augusto López y Ricardo Monreal, quienes coincidieron
brevemente en el informe de Alfredo del Mazo como go
bernador del Edomex. Aunque se vieron muy sonrientes,
se trató de una mera cortesía política, pues el senador rei
teró sus críticas contra Sheinbaum, a quien acusa de pagar
asesores extranjeros para atacarlo en redes, lo cual es muy
peligroso para el proyecto morenista. ¿No somos iguales?
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COMENTARIOS Y REFRANES/ALFONSO RAFAEL
GUERRERO Y OCHOA

Los oídos se limpian con los codos.
Ni comer sin beber ni firmar sin leer.
Come como si bebieras y bebe como si comieras.
Más vale pan con amor que gallina con dolor.
Menos mantel y más que comer.
No faltes a una cita porque está buena la cama.
Generoso con el aceite de olivo y tacaño con el vinagre.
La paella no se discute.
Sobre brevas vino bebas.
Un viejo leño para quemar. Un viejo vino para brindar.
Un viejo libro que comentar. Un viejo amigo en quien
confiar.
R. Don Alfonso Rafael, mucha gracias por su amable contri
bución que seguro apreciarán, al igual que yo, mis lectores.

SEGURIDAD EN CASA
¿Cuáles son algunas reglas generales de precaución en casa
para prevenir accidentes que usted sigue y recomienda?

R. La regla principal de precaución es una que simplemente
mucha gente no tiene: sentido común.
Le comparto algunas que son obvias, pero le encomio a dar
una vuelta por su casa y observar con detenimiento si hay
algún área, mueble o aparato electrodoméstico que pueda
significar riesgo para los niños y mayores: estufas calientes,
parrillas, hornos, lavavajillas, camas elásticas, esquinas de

muebles, etc.
1. Tenga siempre a la mano un botiquín de emergencia.
2. Nunca descuide sus monitores de monóxido de carbono y
de humo.

3. Intente nunca dejar que los juguetes o la ropa desordenada
se acumulen en las escaleras.
4. Nunca use un mueble en lugar de una escalera, y siga las
instrucciones de seguridad de la misma.
5. Esté muy atento a las instrucciones y uso de asientos de
coche en los niños.

SENTIDOS

Leyendo sus notas acerca de la cantidad de sentidos que

tenemos y, como hay varios centros ', ¿me puede dar un ejem
plo de cómo funciona un grupo de sentidos en armonía?

R. Un buen ejemplo que voy a usar es el de los sistemas de
equilibrio del cuerpo. Ya sea que se mueva o se quede quieto,
el equilibrio requiere interacción entre varios sistemas: el sis
tema nervioso central (cerebro y médula espinal), el sistema
vestibular (cerebro y oído interno), el sistema visual (cerebro
y ojos) y una vasta red de nervios sensibles a la posición lla
mados propioceptores en áreas periféricas. Entender cómo
funcionan juntos estos sistemas puede ayudarte a mantenerte
erguido y seguro.

SANGRE EN PERROS

Al igual que los humanos, ¿los perros también tienen tipos
diferentes de sangre?

R. Los perros, por su parte, tienen más de ocho antígenos dife
rentes que pueden adherirse a sus glóbulos rojos, la mayoría de
ellos etiquetados como antígenos eritrocitos para perros (DEA
1.1,1.2, 3, 4, 5, 6 y 7). A menudo, los individuos dentro de una
raza específica de perro tendrán el mismo tipo de sangre; por
ejemplo, el 60 por ciento de los galgos entran en el grupo san
guíneo negativo de la DEA 1.1 (el donante universal de perros).
Pero todavía se están detectando nuevos grupos sanguíneos
caninos: el grupo sanguíneo Dal, recientemente descubierto,
por ejemplo, sólo se encuentra en dálmatas.
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de los Juegos Olímpicos de 2012, junto con
el actor Daniel Craig, conocido por su pa
pel como James Bond, o en la película
Paddington, donde la soberana convive con
el oso de felpa.

Y otros porque se ventilaron asuntos de
índole netamente familiar, como el divor
cio de su hijo Carlos de Diana Spencer y
el triángulo en el que también participó la
reina consorte Camila Parker. Así como,
más recientemente, los desplantes de su
nieto Enrique y su esposa Meghan Markle,
quienes abrieron una gran distancia con la
monarquía.

La vinculación de su hijo Andrés con el
depredador sexual Jeffrey Epstien, quien, si
bien nunca fue imputado legalmente, dejó
una marca en la reputación de la casa real
de Inglaterra.

Así como una muy larga lis
ta de series de televisión y pe
lículas en las cuales se hicieron

biografías de su vida. De he
cho, la serie The Crown sigue
en proceso de grabación.

Todas estas historias contri
buyeron de una manera muy
importante a que la reina Isabel
II deba ser vista como una pie
za fundamental en la historia

del siglo pasado y el principio
de éste, y un vínculo con la
población.

Sin caer en ridículos sentimentalistas
como aquellas conductoras mexicanas que
rompieron en llanto al hablar de la muerte
de la mandataria inglesa como si hubieran
perdido una parte fundamental de su fami
lia, es justo precisar que la figura de la reina
es una parte fundamental de la vida de la
humanidad actual.

POST SCRIPTUM

Como se esperaba, el presidente Andrés
Manuel López Obrador designó al canciller
Marcelo Ebrard como su representante en
los funerales de la reina Isabel II. Sin entrar
en mayores detalles, es necesario establecer
que este gobierno ha hecho del ostracismo
una forma de gestión.

A pesar de que la distancia es muy corta
como para hacer valoraciones frías y objeti
vas, sí es necesario hacer una primera valo
ración de lo que representó Isabel II para el
mundo occidental.

Si se considera que más del 90% de los
seres humanos no conocían el mundo sin la
existencia de la reina de Inglaterra, la mo
narca debe ser valorada no únicamente por
su título nobiliario o sus aportaciones a la
mejor gobernabilidad de la isla y los 54 paí
ses que integran la Commonwealth ofNa
tions, sino como un símbolo de la cultura
popular.

Desde que tomó posesión del trono, en
1952, se caracterizó por un mandato que
buscaba la integración de las naciones. No
se vinculaba directamente con la política,
sino que mostraba la solidez y la grandeza
que podría tener como pueblo.

Hace unos días, el periódico
inglés Financial Times reme
moró la vinculación econó
mica de la reina Isabel II con

un país que se recuperó de las
tragedias de la Segunda Guerra
Mundial y que tuvo que enfren
tar durante su administración
nueve crisis económicas, en las
que siempre dejó a los primeros
ministros conducir los destinos

nacionales con el respaldo ins
titucional de la mandataria.

Se recuerdan pocas veces en las cuales
interviniera directamente en cuestiones po
líticas. Quizá, una anécdota poco conocida,
es que el día que el gobierno de Argentina
invadió las islas Falkland, también conoci
das como Malvinas, la reina se encontraba
en una cena junto con la primera ministra.
Margaret Tatcher recibió una nota que

leyó y puso por debajo del plato. La reina le
preguntó si había algo de lo que debía ente
rarse, a lo que la primera ministro le respon
dió que había un grupo tratando de quitarle
un pedazo al imperio.

En la última parte de su vida, se convirtió
en un personaje verdaderamente cercano
a la población, un poco por diseño institu
cional, como participar en la inauguración
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Los resultados del
Diálogo Económico de
Alto Nivel entre México
y Estados Unidos
Ayer tuvo lugar el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN)
entre México y Estados Unidos. Tras la edición del año pasa
do, que se llevó a cabo en Washington, D.C., en esta ocasión
las autoridades de ambos países nos reunimos en la Ciudad
de México. El DEAN, encabezado por los secretarios Marcelo
Ebrard, Tatiana Clouthier y Rogelio Ramírez de la O, fue un
espacio muy productivo en el que pudimos conversar con el
secretario de Estado, Antony Blinken; la secretaria de Comer
cio, Gina Raimondo; y el comisionado de CBP, Chris Magnus.
Estuvieron presentes también nuestro embajador Esteban
Moctezuma y el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar.

Desde la Secretaría de Economía, el DEAN funcionó
nuevamente como un espacio de diálogo para fortalecer la
cooperación económica entre México y Estados Unidos, par
ticularmente en el contexto de recuperación pospandémicay
bajo un escenario inflacionario complicado. En ese sentido,
conversamos sobre los avances de distintos grupos de traba
jo e iniciativas de ambos gobiernos bajo los cuatro pilares del
DEAN: reconstruir juntos un ambiente de cooperación eco
nómica tras el paso del covid19; promoción del desarrollo
económico y social sostenible en el sur de México y América
Central, particularmente a través del programa Sembrando
Oportunidades; fortalecer las herramientas para la prosperi
dad futura hacia una mejor compatibilidad regulatoria; y la
inversión en nuestra gente, haciendo hincapié en la democra
tización del intercambio económico norteamericano.

Previo al Diálogo de Alto Nivel el presidente Andrés
Manuel López Obrador recibió también a la delegación es
tadunidense. En Palacio Nacional conversamos de manera
respetuosa y productiva sobre movilidad laboral y migración,
así como las próximas conmemoraciones del Bicentenario de
la relación bilateral entre ambos países, entre otros. El DEAN
también estuvo acompañado de algunas reuniones bilaterales
simultáneas, en la que destaca el encuentro de los secretarios
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Ebrard y Blinken.
Vale la pena destacar algunos de los avances en los que

hemos trabajado desde el gobierno de México. Por ejemplo,
el Grupo de Trabajo de Cadenas de Valor, en donde hemos
buscado a distintos actores para aprovechar las áreas de opor
tunidad en cuanto a semiconductores —un sector clave para
fortalecer las complejas industrias norteamericanas, como la
industria de autos eléctricos. Gracias a la confiabilidad de las
y los productores mexicanos, nuestro país se ha convertido,
por vez primera, en el primer exportador de autos a Estados
Unidos, por encima de Canadá y de Japón. Asimismo, con
versamos sobre cooperación en electromovilidad, economía
digital, fuerza laboral y mejoras regulatorias, por ejemplo, para
la protección contra riesgos sanitarios.

Otra área de cooperación que vale la pena subrayar son los
múltiples proyectos de inversión en nuestra frontera común.
Ambos gobiernos trabajamos en el nuevo cruce Otay Mesa II,
la ampliación de Otay Mesa I y la inversión en el rio Tijuana en
la región Calibaja. Los proyectos de Laredo IV y V, la mejora
de la infraestructura fronteriza en San Luis Río Colorado, así
como un potencial nuevo cruce en Mexicali y en Agua Prieta
ilustran el trabajo coordinado hacia el futuro de nuestra fronte
ra. Asimismo, en materia de cooperación para el desarrollo del
sur de México y norte de Centroamérica. hemos comenzado
a vincular a beneficiarios y beneficiarías de los programas de
Sembrando Vida a proyectos que implementa la Agencia de
Desarrollo Internacional de Estados Unidos (USAID).

Tanto el DEAN como las reuniones paralelas dan muestra
no sólo de una relación bilateral respetuosa y productiva, sino
que da resultados concretos. De este modo, seguiremos tra
bajando hacia el próximo Diálogo de Alto Nivel de Seguridad
(DANS) que se celebrará en Washington, la X Cumbre de Lí
deres de América del Norte, que tendrá lugar en nuestro país,
y el Bicentenario de las relaciones diplomáticas entre México
y Estados Unidos.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Iefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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La sensatez ganó
Todo un cambio ocurrió en la postura del presidente López
Obrador frente a las consultas demandadas por Esta
dos Unidos respecto de la política energética, en el marco
del TMEC. Hasta antes de ayer, se esperaba con temor y
expectación el discurso del 16 de septiembre, en el que el
Presidente habría de fijar su posición, según él mismo había
anticipado. Ayer supimos que ya no hablará del asunto, sino
sobre todo de la paz mundial. Vaya alivio para los que te
mían que ese discurso dinamitara la consultas y generara un
ambiente claramente antinorteamericano.

Porras ante ¡os gringos
"Con Marcelo Sí" no se quedó sólo en el fin de semana, pues
el canciller Ebrard se llevó frases de apoyo de curiosos
que se apostaron en Palacio Nacional ante la llegada de los
funcionarios estadounidenses. "¡Tú eres el bueno, Ebrard!",
sonaron algunas voces, aunque la agenda del también aspi
rante presidencial no lo dejó corcholatear a gusto, pues sólo
emitió escasos saludos de lejos.

Otra vez, un tema clave en manos
de un secretario de acuerdos
Este lunes sorprendió la decisión judicial que concedió la
prisión domiciliaria, por cuestiones de edad y salud, a Mi
guel Ángel Félix Gallardo, el Jefe de Jefes, fundador del
Cártel de Guadalajara y uno de los imputados por el homi
cidio del agente de la DEA Enrique Camarena Salazar. Se
trata de una decisión trascendente que, al igual que otras,
como la libertad, en 2013, a Rafael Caro Quintero, la dictó
un secretario de acuerdos y no el juez que depende del
Poder Judicial de la Federación. ¿Casualidad o plan con
maña?

No decepcionó Del Mazo
El último informe del gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, cumplió con las expectativas, en el
sentido de que convocó a múltiples fuerzas políticas y efec
tuó un amplio balance de la entidad más grande del país en
número de habitantes y electores. Pero a quienes esperaban
que en el evento de ayer ya salieran señales claras respecto
de la candidatura del PRI en la entidad, tendrán que probar
su paciencia, pues las cosas aún no tienen definición. Sin
duda Del Mazo y el priismo mexiquense valoran con cui
dado las opciones que tienen. No coman ansias

Gira por las 16 alcaldías
La jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum,
alista, además de su quinto Informe de Gobierno ante el
Congreso de la Ciudad de México el 7 de octubre, una gira
por cada una de las 16 alcaldías de la capital, donde tam
bién informará acerca de las acciones realizadas en lo que
va su administración. La funcionaría dará a conocer los

pormenores del calendario de su gira después del 16 de
septiembre. Los malpensados dirán que, más que informar,
continuará con su campaña proselitista anticipada rumbo a
la elección presidencial de 2024. Nada que ver...

Raspón de Alito a Osorio
Muy 'engallado' tras congraciarse con la 4T, el presidente
nacional del PRI, Alejandro Moreno, arremetió contra
el líder de los senadores tricolores, Miguel Ángel Osorio
Chong, quien se ha pronunciado por la renuncia de Alito.
"Yo quisiera que esa vehemencia que tiene el coordinador
del grupo parlamentario para atacar al dirigente de su par
tido y a su partido la tuviera para señalar lo que no ha hecho
este gobierno, porque pareciera más oposición a Morena el
senador Ricardo Monreal, que merece todo mi respeto, que
el coordinador de los senadores del PRI". Seguramente el
hidalguense opinará: '¡Mira quién habla!'.
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Carlos III: retos
y desafíos
El mundo entero se ha vol

cado en muestras de res

peto, homenaje, tributo
y admiración hacia su majestad
Isabel II. Su fallecimiento ha pro
vocado una inusitada defensa de

la institución monárquica en el
Rein o Unido, encarnada en un a
mujer transgeneracional, que
supo tender puentes y conec
tar épocas y contextos históricos
distintos.

Sin ser una feminista, ni tam
poco una vanguardista promotora
del cambio, Isabel II se vio forzada
a encabezar' a un Estado otrora

imperial y poderoso, que al paso
de las décadas fue reduciendo su

importancia, su peso específico en
el mundo y, por ende, su influen
cia en muchas zonas del planeta.
Contribuyó sensiblemente en la
integración de una nación multi
cultural, polirreligiosa, con lazos y
conexiones conmudios rincones
del mundo.

Encamó a una mujer de Estado,
con visión y capacidad diplomá
tica, de profundo impacto en sus
súbditos en todo el planeta. Fue
capaz de construir diálogo, de
otorgar consejo, de escuchar con
atención la consulta de ministros y
jefes de Gobierno en todos los rin
cones del globo.
En estos días de luto sombrío

en el Reino Unido, escuchamos
testimonios de líderes y exfuncio
narios que tuvieron el privilegio
de conocerla, tratarla, acercarse a
su oído y poder conversar temas
profundos. Lo dicen políticos de
Canadá, Australia, India e incluso
Sudáfrica. Ya no digamos todos su
ex primeros ministros vivos. Tal
vez el momento de mayor serie
dad el único, afirman algunos
de Boris Johnson como saliente

jefe de Gobierno fue el sentido
discurso en los Comunes dedicado

a ensalzar a su majestad.
Pero no todo es armonía y

consenso.
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Para el sucesor y nuevo mo
narca, Carlos III, el escenario
puede complicarse. El nuevo rey
no es su madre, y ciertamente,
como señala la protocolaria línea
de sucesión al trono, Carlos asume
la corona y todas las responsabili
dades como jefe de Estado, pero
no hereda el carisma, la sutileza, la
dignidad que su madre emanó a lo
largo de siete décadas en el trono.
Carlos tendrá que construir estas

habilidades y conquistarlas por sí
mismo, con enormes desventajas.
La primera, el tiempo: Carlos

asume el rol de soberano a los 73
años de edad, sólo 43 años más
viejo que su madre. No tendrá,
como es lógico, el tiempo ni la lon
gevidad necesarios para edificar
todo lo que su madre conquistó
como monarca.

La segunda, su propia persona
lidad. Y ésta es una de las gran
des interrogantes en los primeros
días de su reinado, aun bajo el luto
nacional bajo la pérdida. Para sor
presa de muchos observadores y

biógrafos reales, Carlos ha tenido
uno o dos detalles de cercanía con
la cudadanía. Se ha acercado a re

cibir el saludo y la condolencia de
miles a las afueras de Buckingham,
y también en Edimburgo. Algo
esencialmente contrario a su estilo

de distancia e incapacidad de acer
camiento popular.
Una más es el escenario político

y financiero al interior del Reino
Unido, y geopolítico en el mun do.
Por lo pronto dos naciones inte

grantes de la Comunidad Britá
nica de Naciones (Comonwealth),
Barbados y Bermuda, declararon
ya que "muerta la reina, no quieren
un nuevo rey".
Por el contrario, Nueva Zelanda

ha afirmado que no buscará trans
fonnarse en una república al des
conocer al nuevo monarca como

jefe de Estado. Faltan otros dos
gigantes: CanadáyAustralia.
De las 54 naciones que inte

gran la comunidad, fibra sensible
y esencial en las prioridades de la
fallecida reina Isabel, podrán apa
recer otras que busquen separarse

del tutelaje británico y declararse
repúblicas, sin reconocimiento a
Carlos III como su jefe de Estado.
El caso más sensible lo puede

representar Escocia, que tiene
previsto un nuevo referéndum en
2023 para buscar su separación del
Reino Unido.
Tal vez las profundas muestras

de afecto, reverencia y admira
ción por la reina vividas estos días
en Edimburgo puedan aplazar
un poco ese sentimiento, pero no
demasiado.

Carlos III tendrá que demostrar
en las semanas y meses por venir
todos los talentos, competencias
y cualidades para las que fue for
mado todos estos años.
Mantener al reino literal

mente unido será su primer reto.
Y la Comunidad Británica, de
cuyos integrantes recibió ya con
dolencias y mensajes de reconoci
miento durante el fin de semana

en Buckingham, será el desafio
diplomático más trascendente que
pueda desempeñar envida.
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Lo dicho: en EU
no le creen a AMLO

EN LA ANTESALA de las fiestas patrias los secre
tarios de la administración Biden, Gina Rai
mondo y Antony Blinken, fueron muy claros
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

México debe cumplir todo lo firmado en el TMEC. Y
"todo", incluye el tema de la energía.

Casi al tiempo que llegaba el enviado de la Casa Blanca,
en este juego de vencidas y mensajes políticos que tanto
gustan al inquilino de Palacio Nacional, un juez emitió una
resolución para enviar a su casa a Félix Gallardo, uno de
los asesinos de Enrique 'Kiki' Camarena.

En el contexto del Diálogo Económico de Alto Nivel
(DEAN) entre México y Estados Unidos, el gobierno de Joe
Biden mandó a funcionarios de primer nivel relacionados
directamente con el comercio bilateral a hacer una revisión
del TMEC.

Ellos son, además de los secretarios de Estado y de Co
mercio ya mencionados, Jaime White, de la Oficina de
Representación Comercial; José Fernández, subsecreta
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rio de Energía, y Juan González, director del Consejo de Seguridad Nacional para el Hemisferio
Occidental.

La prensa estadounidense destacó ayer mismo que el hecho de que la representante comer
cial Katherine Tai, cuyo anuncio del emplazamiento a México a consultas enardeció tanto a López
Obrador, no haya formado parte de esta delegación, sugiere que una solución política a la disputa
energética no está en las cartas.
"La abrumadora inversión personal que tiene López Obrador en temas energéticos indica que no

es probable una solución a corto plazo y que se buscará un proceso de panel", afirmó ayer Eric Farn
sworth, vicepresidente del Consejo de las Américas y director del grupo de expertos en Washington.

Funcionarios estadounidenses filtraron a la prensa de su país que el gobierno de López Obrador
no ofrece garantías en temas de inversión, integración regional y competitividad en Norteamérica,
por lo que insisten en el cumplimiento de los compromisos acordados en el TMEC.
Y dejan de lado la oportunidad para que empresas de Asia instalen fábricas de chips, lo que

alentaría la producción de autos eléctricos y simplificaría las operaciones logísticas en América del
Norte.

Blinken comentó sobre la legislación aprobada recientemente en Estados Unidos, la cual propor
cionaría 28 mil millones de dólares en incentivos para la producción de semiconductores, 10 mil
millones para la nueva fabricación de chips y 11 mil millones para investigación y desarrollo.

Instó a que México se incorpore a la competitividad de la economía regional porque la escasez
mundial de semiconductores disminuyó la producción de automóviles, electrodomésticos y otros
bienes, lo que ha provocado una alta inflación.

Blinken y Raimondo estarán hoy a las 11:30 de la mañana en la Universidad de Purdue, en el
Centro de Nanotecnología Birck en West Lafayette, Indiana, para recorrer las instalaciones de capa
citación en microelectrónica.
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DE LOS CUATRO megaproyectos insignia de la 4T, el único que es
verdaderamente productivo y detonador de desarrollo regional
es el Corredor Interoceánico del Istmo de Te

huantepec (CIIT). En principio esta magna
obra que consiste en potenciar los puertos
de Salina Cruz de Oaxacay Coatzacoalcos de
Veracruz, unidos por una vía férrea que lle
ga hasta la nueva refinería de Dos Bocas, y en
medio la construcción de diez parques indus
triales, se encomendó a un amigo de Andrés
Manuel López Obrador, su paisano Rafael
Marín Mollinedo, para después ser transfe
rido al almirante secretario de Marina, José
Rafael Ojeda Durán. Pero como el CIIT está sustentando en un
modelo de Singapur y financiado con fondos de ese país, no se
descarta implementar la figura de "autoridad portuaria" para su
ejecución y administración. Son más de 20 mil millones de dóla
res los que se invertirán en ese complejo industrial y de logística.

EL TITULAR DE Administración y Finanzas de la SEP, Óscar Flo
res Jiménez, además de correr a cuanta mujer puede, también
se ha dedicado a despedir a todo lo que sue
ne a colaboradores de su anterior jefe, Este
ban Moctezuma. Hace meses prescindió
del director jurídico, Enrique Quiroz, lo
que descuidó varios temas legales de alto
impacto, como los juicios por daños y per
juicios de los padres de los 16 niños que mu
rieron en 2017 con el derrumbe del Colegio
Rebsamen. Exigen cifras millonarias y la SEP
probablemente sea sentenciada a pagar por
no haber contestado en tiempo y forma. La
flamante secretaria, Leticia Ramírez, lejos de enfocar su aten
ción a resolver los problemas del rezago educativo, tendrá que
atender el pago de indemnizaciones por juicios perdidos como
aquél, y por demandas laborales de despidos injustificados. Le
jos de que Flores cuide los dineros de la secretaría, Leticia tendrá
que cuidarse de él.
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AL TIEMPO QUE Crédito Real confirmaba las reestructuras alcan

zadas con Banorte, BBVA, Santander y Scotiabank, la Tercera Sala
Civil de la CdMx notificó una resolución en la que confirma que
fue correcta la admisión de la apelación y ratifica la suspensión de
la sentencia que decretó la disolución y liquidación de la sofom, la
cual fue dictada por el ex juez 52 Civil Helio Victoria Guzmán y
luego el 17 de agosto suspendida por la nueva jueza. Tras conocer
la resolución de la sala el liquidador Fernando Alonso de Flori
da anunció a la bolsa que ya no tienen adeudo con esos bancos y
que ya se liberaron activos otorgados en garantía en favor de los
mismos. Como quien dice, lo que pasó pasó. El lío para el liquida
dor y los bancos, ambos solidarios responsables, es que ignoraron
la suspensión.

ANTE EL BOOM de los videojuegos, valuado aquí en más de 45 mil
millones de pesos, la Liga MX selló una alianza de cuatro años
con Konami Holdings, que tiene entre sus fi
guras a Messi y Neymar. Lanzaron "Free to
Play", que podrá descargarse y jugarse gra
tis. El objetivo de la liga presidida por Mikel
Arrióla y que tiene 98 millones de fans aquí
y 60 millones más en Estados Unidos, es acer
carse al creciente segmento de aficionados
jóvenes y niños que utilizan videojuegos de
portivos y tener más exposición internacio
nal, pues Konami tiene acuerdos comerciales
con otras ligas europeas. El contrato con la
japonesa es un ingreso superior en 240% a la oferta del provee
dor anterior EA Sports.
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La educación en la primera
infancia: una agenda pendiente
En México, la educación que

se brinda a niños y niñas du
rante la primera infancia en

sus primeros 5 años de vida en
frenta diversos retos. Uno de ellos
es la falta de reconocimiento social,
es decir, los padres y cuidadores no
reconocen su importancia, cuando
se trata de un aspecto esencial en
el desarrollo integral de todo ser
humano.

Así coincidieron las especialis
tas reunidas en la primera mesa de
discusión "Educación en la primera
infancia; retos y recomendaciones",
organizado por Early Institute, a
propósito de los datos que concen
tra el Sistema de Indicadores de
Primera Infancia (SIPI México), he
rramienta social y estadística que
da seguimiento al cumplimiento
de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible.

En el panel participaron Irma
Lilia Fuentes, subdirectora de Edu
cación Inicial en la Dirección Ge

neral de Desarrollo Curricular de
la Secretaría de Educación Pública
(SEP); Brenda González García,
directora de Atención de Políticas
de Primera Infancia del Sistema
Nacional de Protección de Niñas,
Niños y Adolescentes; y las investi
gadoras Katia Carranza Velázquez,
de Mexicanos Primero e Ixchel

Beltrán Revilla, del Pacto por la Pri
mera Infancia.

De acuerdo con SIPI México, que
a su vez se nutre de bases de datos
oficiales, como el Sistema Educa
tivo Nacional, la matrícula prees
colar que va de 3 a 5 años tuvo una
caída de 8 % de 2018 a 2021. En el
ciclo escolar 20182019 se registró
una inscripción de 71.8 %; en el
periodo 20192020 fue de 71.4 %, y
en el ciclo 20202021 bajó aún más,
a 65.6%.
En cuanto a la tasa de escolari

zación de educación inicial (de 0 a
2 años) la baja fue de 18 % en ese
mismo periodo, ya que en el ciclo

20182019 se tuvo 4.1 %; en el pe
riodo 20192020 fue de 3.8 %, y en
el ciclo 20202021 fue de 3.1 %.
Según la Encuesta Nacional de

Salud y Nutrición (Ensanut) en
20182019, sólo el 24.32 % de ni
ños y niñas de 3 y 4 años tuvo un
desarrollo adecuado en cuanto a

alfabetización y conocimientos
numéricos.

Estas cifras hablan de un pano
rama poco alentador, sobre todo,
en cuanto a educación inicial se

refiere. Las expertas en la mesa de
discusión vinculan este fenómeno

con distintos aspectos: la necesidad
de un cambio cultural; ampliar la
cobertura; mejorar la calidad del
servicio educativo; fortalecer a los
agentes educativos conformación
continua y adecuada; priorizar el
interés superior de la infancia y po
ner al centro a los niños y las niñas
en la construcción de las políticas
públicas.
También hay que garantizar la
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implementación de la reciente
mente lanzada Política Nacional de

Educación Inicial (PNEI) en cuanto
a cobertura, calidad y trabajo con
las familias. En este sentido, otra
cifra que llama la atención es que
40 % de las familias mexicanas no
requiere del servicio, de acuerdo
con datos compartidos por el Pacto
por la Primera Infancia.
Se debe tener mayor presupuesto

para impulsar la educación en pri
mera infancia y garantizar un sano
ejercicio de los recursos, así como
alentar la coordinación entre los
diversos sectores involucrados en

esta etapa educativa.
En Early Institute afianzamos

nuestro compromiso por contribuir
en la mejora de la salud; el cuidado
y la educación; la seguridad y la
protección de la primera infancia

y sabemos que la responsabilidad
es compartida. SIPI México reúne
datos para facilitar el análisis de la
situación actual de las niñas y los
niños de México, desde un enfo
que estadístico, pero también de
derechos, motivo por el cual las
voces de especialistas ofrecen otra
dimensión de entendimiento a lo

que ocurre hoy en día en un ámbito
educativo complejo y desigual.
Los invito a consultar SIPI Mé

xico en https://earlyinstitute.org/
sipimexico/

Fecha: 13/09/2022

Página: 27

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Políticas

Annayancy Varas García

Costo: 93,605

Página 65 de 182



La rebelión en la granja tricolor
La rebelión de diputados priis

tas en contra de Alejandro
Moreno y Rubén Moreira se

fortalece con la suma de más legis
ladores que no concuerdan con la
postura ambivalente, por decirlo de
manera elegante, de sus dirigentes.
Muchos diputados tricolores son

"huérfanos", es decir, ya no tienen
un tutor político que les tire línea;
otros, se reagrupan en torno a los
nuevos liderazgos que existen en el
seno de la fracciónylos más, frus
trados, usados y engañados buscan
incluso dejar la bancada del PRI.
Desde luego, están aquellos que

son diputados plurinominales por la
gracia de Alito y que darían la vida
por su mentor.
También, hay diputados que son

fieles a su gobernador como los del
Estado de México y Coahuila.
Este escenario ya de suyo compli

cado, pondrá a los legisladores en
la disyuntiva de escoger sobre cuál
postura asumirán en temas torales
para México, como la discusión del
Paquete Económico del próximo
año o la reforma electoral.
Para esos inconformes del Re

volucionario Institucional se les

presenta también la opción de con
formar una fracción independiente
en la Cámara baja, tal como ocurre
en la colegisladora.
Del mismo modo, es un hecho

incuestionable que de los 69 diputa
dos tricolores que integran al grupo
parlamentario de ese partido, su
destino político es incierto, ya que
para la gran mayoría ni siquiera les
alcanza para la reelección, menos
para ser palomeados por la próxima
dirigencia nacional en donde, por
supuesto, ya no estarán Alejandro
Moreno y Rubén Moreira.
Me comenta un diputado del PRI

que está evaluando junto con otros
compañeros pasarse a la bancada
del PRD y si las condiciones no son
propicias, buscar un espacio entre
los panistas, con tal de no seguir
soportando los atropellos de sus
líderes.

Esta rebelión llega en momentos
cruciales para la elección del Estado
de México y para la presidencial,
en virtud de que la coalición Va por
México, conformada por el PAN,
PRI y PRD, representa una opción
real y competitiva de frente a esos
comicios, empero, ya con el rostro
descubierto, al dejar atrás sus anti
faces de "contras", por parte de Mo
reno y Moreira, pues se fragmenta
esa opción para nivelar la lucha
electoral.

A dos años de que se termine el
sexenio de AMLO y con el "Primor"
(PRIMorena) consolidado por la
abyección de Alejandro Moreno, se
ve muy cuesta arriba que los tricolo
res fieles a sus convicciones, a la pla
taforma del partido y a sus alianzas,
que aun recuperando la batuta de
su partido, puedan ser una opción
atractiva para los electores.
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Por ello, es vital para la supervi
vencia del PRI y la alianza, ver cómo
se desarrollan las cosas en la cancha

legislativa en cuanto a sus posicio
nes en torno a las discusiones sobre

la ampliación del plazo constitucio
nal para que las Fuerzas Armadas
regresen a los cuarteles.
En la discusión del Paquete Eco

nómico de 2023, la fracción del PRI
asegura que rechazará la propuesta
del Ejecutivo, empero, su credibili
dad está por los suelos, por lo que es
incierto cuál postura asumirá.
Comentan en corto los diputados

inconformes del Revolucionario

Institucional que votarán en contra
de la militarización y del Presu
puesto de Egresos de la Federación
(PEF) 2023, porque no es austero,
ni favorece a México.
Los afines a Alito emitieron un

comunicado en donde apuntan que
consideran ilógico destinar más
recursos a pagar intereses de la
deuda adquirida por este gobierno,
mientras se recorta a la compra de
medicamentos y a la construcción
de carreteras en la mayoría de los
estados.

Subrayaron que están en contra
de la propuesta presupuestal en
tregada a la Cámara de Diputados,
porque las prioridades de México

no están plasmadas en ella. "No
hay explicación para que mientras
el sector salud padece el desabasto,
el Tren Maya reciba cada vez más
recursos".

Además, mencionaron que en el
presupuesto federal no hay impulso
a la economía familiar, al creci
miento económico o a la actividad

productiva; en cambio, sí nos en
deuda y genera despilfarro en capri
chos personales y electoreros.
"De nuevo Morena pone por

delante sus intereses y no el de los
mexicanos. Por eso, las y los inte
grantes de la bancada priista reite
ramos que iremos en contra del PEF
2023", aseveraron los tricolores.
Hagamos una recopilación de los

hechos concretos sobre la capitula
ción de Alejandro Moreno; los ex
pedientes que obran en poder de las
fiscalías de Campeche y de la Gene
ral de la República, en torno a las fe
chorías de este personaje son de tal
envergadura que no libra la prisión
y esto lo sabe Alito y por eso ya puso
en la mesa los votos de los diputados
priistas a favor del proyecto de la 4T,
para salvar su pellejo del cadalso.
Todo lo demás que digan, hagan

o despotriquen Al ejandro Moreno y
Rubén Moreira, es ocioso, faccioso y
mentiroso.
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PAN y PRD ruegan
y malgastan tiempo
El PRI de Alejandro Mo

reno tendrá que ajustar
cuentas con la historia.

Su abrupto volantazo a favor
de la militarización que pro
mueve Morena, que sepultó a
la alianza opositora, será el epi
tafio político del campechano.
Pero los días pasan, y parece
que PAN y PRD desean correr
la misma suerte que su antigua
coalición: morir a manos de
Alito.

Haya sido concebida por
AMLO e instrumentada por
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernán

dez, o por el mismísimo general
secretario Cresencio Sandoval*,
la traición de Alito sólo podría
conjurarse en el (lejano) esce
nario de que el PRI se revuelva
en contra de sus actuales líderes
nacionales.

Si el PRI no se quiebra en
este episodio, si Alito demues
tra que además de la estructura
partidista nacional mantiene
la capacidad de entregarle a
la Sedeña los votos priistas en
la Cámara de Diputados para
modificar constitucionalmente

el artículo quinto transitorio,
si de remate en el Senado Mi
guel Ángel Osorio no logra que

la mayor parte de la bancada
tricolor se mantenga unida en
contra de ese cambio, enton
ces Moreno podrá oficialmente
transitar hacia la definición del

priismo como quinta columna
de Morena.

Caso contrario, si la oposición
de Osorio Chong representa a
una corriente mayoritaria den
tro del priismo (hasta hoy muy
silenciosa), que no sólo busque
cambiar anticipadamente de di
rigentes por el desgaste de Alito,
sino, primordialmente, porque
prefiere una oposición radical
frente a López Obrador, in
cluida la militarización que éste
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promueve incluso transexe
nalmente, entonces la alianza,
en una jugada inverosímil y de
última hora, habrá sobrevivido,
aunque con dudas sobre su fu
turo real.

Porque el problema con am
bos escenarios es que en cual
quiera de ellos el PAN y el PRD
salen muy debilitados: son las
variables dependientes de lo
que hagan otros, un papel ex
tremadamente incómodo sobre

todo para los panistas, que hay
que reiterarlo tienen más gu
bernaturas, más peso en el Con
greso de la Unión, pero menos
colmillo.

El PAN podrá argumentar
que decidió no romper desde el
momento inicial de la traición

de Alito porque privilegia la uni
dad, dado que ésta da viabili
dad a triunfos aliancistas en las

gubernaturas y en la presiden
cial de 2024.
Pero luego de que Alito y el

diputado Rubén Moreira en
tregaran sorpresiva, acrítica,
unilateral e incondicionalmente

su respaldo a ampliar el man
dato militar en la seguridad
pública, sus actuales líderes
hacen del PRI un actor en el que
es imposible confiar para otros
compromisos. La forma en que
el tricolor trata a sus aliados

cuenta, y mucho.
Cada hora que pase, el PAN

y el PRD pierden tiempo clave
para posicionar el discurso que
han de promover para buscar
un futuro.

Todas las diferencias y en
frentamientos que tuvieron
históricamente esas fuerzas con

el PRI fueron olvidadas en pos
del objetivo mayor de hacer
frente, de contener, al lopezo

bradorismo. Pero ya ni eso será
creíble.
Cuando nació formalmente

esa alianza, que prometió ser
legislativa además de electo
ral, Andrés Manuel los usó para
probar mediáticamente su di
cho de que eran lo mismo: emi
sarios de un pasado sin futuro.
Ahora al Presidente le sirve la

división, tanto para consolidar
a los militares en la seguridad,
como para desprestigiar más a
la oposición que no se someta.
Pero el PAN y PRD no ven eso,

y siguen rogándole a Alito que
ya regrese.

*Ayef, en concordancia con lo queade
lantéaquí que la Sedeña fue la que lesoli
gitó a Alito la ampliación del transitorio, el
perredista Jesús Zambrano dijo en Atando
Cabos que el líder nacional priista les dijo
el miércoles pasado que asa peticiórven
efecto, se "la hicieron los militares?

Sus actuales

líderes, Alito y
Moreira, hacen del
PRI un actor en el

que es imposible
confiar para otros
compromisos

Fecha: 13/09/2022

Página: 32

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 76,197

Página 69 de 182



¿Yel "uy, qué miedo", Presidente?
Ni modo, a comerse sus

bravuconadas. Respon
derle a Estados Unidos y

Canadá su reclamo legal a México
por presuntas violaciones al Tra
tado de Libre Comercio nortea

mericano con el grito de "¡uy, qué
miedo!", trivializando un diferendo
con un desafio retórico en lugar de
abordarlo con seriedad y profesio
nalismo, y seguir tirando golpes a la
cara del jefe de la Casa Blanca, llegó
a su límite. Antes de que aterrizara
el avión con el secretario de Estado,
Antony Blinken, el presidente An
drés Manuel López Obrador sacó
la bandera blanca. Ya no escalaría

la ruta de conflicto que había esta
blecido hace casi siete semanas y
reculó abiertamente por razones
que desconocemos.
El Presidente se despintó la cara

de guerrero y canceló el inicio de
hostilidades contra Estados Unidos,
que tenía como punto de partida el
16 de septiembre, con un discurso
de corte nacionalista para repudiar
las acciones de sus socios norteame

ricanos. La beligerante actitud de
López Obrador, con su retórica in
cendiaria, se volvió tersa este lunes,
cuidada, tratando con algodones
a Estados Unidos, en una actitud
prudente que a no pocos parecerá
miedosa, en la que se metió inne
cesariamente. Tener la mecha tan

corta y su inmadurez emocional no
le ayudan como jefe de Estado, ni
genera respeto a sus interlocutores.
¿Qué generó este cambio radi

cal? Fue algo que sucedió este fin
de semana, pues todavía el jueves
pasado insistió: "Nos importa
mucho el comercio con Estados

Unidos, pero cuando nos dicen
que quieren modificar nuestras
leyes les decimos 'no, eso no'. No
hay nada, por importante que sea,
aunque se trate de comercio, que
pueda estar por encima de nuestra
independencia".
La radical transformación presi

dencial de lobo a corderito quedó
al descubierto en la mañanera de

este lunes, donde hubo monólogos
y diálogo con la prensa, que le pre
guntó sobre sus posiciones duras
frente a Estados Unidos. "No pode
mos pelearnos, tenemos que buscar
que sean buenas relaciones yes una
responsabilidad de los gobiernos",
dijo el Presidente. "¿Por qué nos
vamos a pelear nosotros, los gobier
nos, si se afecta a nuestros pue
blos?". Eso debió haber pensado
cuando disparó sus cañones contra
el gobierno de Joe Biden y acusó de
injerencista al Departamento de Es
tado que encabeza Antony Blinken,
a quien tuvo que ver caraacara
ayer al mediodía.
¿Y sobre los temas que le intere

san al Presidente, como la refomia
eléctrica? le preguntaron
"No hay una agenda definida

para que yo trate, ni él trae una
agenda especial" respondió.
En realidad, sí la había. El subse

cretario de Estados para Asuntos
Hemisféricos (AméricaLatina),
Brian Nichols, la detalló en un
brieftng en Washington el viernes.
"Además del Diálogo Económico
de Alto Nivel", señaló, "el secre
tario Blinken planea discutir con
el presidente López Obrador y el
secretario de Relaciones Exteriores

(Marcelo) Ebrard otras priorida
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des compartidas, incluido nuestro
trabajo conjunto para enfrentar el
fentanilo y nuestra continua coope
ración y esfuerzos para enfrentar la
migración".
El tema del fentanilo fue colo

cado en la agenda por Blinken ape
nas en las dos últimas semanas. El

consumo de opiáceos detonó una
crisis de salud en Estados Unidos
en los dos últimos años y provocó
la muerte de unas 80 mil perso
nas el año pasado. Un informe de
la Comisión Federal para Comba
tir el Tráfico de Opioides Sintéti
cos publicado en febrero señaló
que, desde 2019, México superó a
China como la "fuente dominante"
del fentanilo en Estados Unidos,
no sólo por tierra, sino a través del
Servicio Postal, que utilizan los
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación.
López Obrador se presentó en la

mañanera desconcentrado casi
olvida transmitir el avance de sus

obras, desinformadono sabía si
Blinken estaría con él antes o des

pués de reunirse con la comitiva
mexicanay muymal preparado
para responder posibles preguntas.
Al no hacerlo, lo mostraron dubi
tativo, contradictorio, inconexo en
sus ideas, respondiendo cosas que
nunca le preguntaron. Por ejemplo:
Ya dijo que no hay agenda con

Blinken, pero usted, ¿qué tema le
importa poner sobre la mesa o qué
asuntos de parte de México?, ¿us
ted qué quiere tratar?
López Obrador respondió: "No,

no, pero es que ya saben...".
Decía migración, el tratado....
"Aquí en las mañaneras se hace

público todo, aquí la vida pública es
cada vez más pública".
Es que justo adelantaba usted

que iba a tratar lo del acuerdo co
mercial, lo de migración. ¿Esos

temas son los que a usted le
interesarían?

"Solamente que saliera algo so
bre los temas. Pero no hay dificul
tad, no hay problemas".
En la mañanera era otro López

Obrador al que casi dos meses es
tuvo hablando de que no aceptaría
"los moditos" de sus socios, que
cuestionaban su ley eléctrica por
violatoria del acuerdo comercial

norteamericano. El que anunció
que el 16 de septiembre les respon
dería, se quedó en casa. El López
Obrador de ayer dijo que ya no
hablaría del tema, y sugirió que su
rectificación era porque había que
dado satisfecho con una carta que
le envió Biden.

Fue una fuga hacia delante. La
carta llegó hace semanas y él había
mantenido su discurso provocador.
En Washington no hay cambio.
Blinken no traía en la cartera el

tema energético, que lo dejó al me
canismo de consulta entre los tres

países. Tampoco dejó margen para
que López Obrador lo metiera en la
discusión.
Y no fue todo. Había invitado al

desfile del 16 a la esposa, al padre y
al hermano de Julián Assange, acu
sado por Estados Unidos de violar
secretos de Estado, y pensaba pe
dirle a Blinken que aceptara el asilo
político que ofrecía México. ¿Se lo
pedirá?, le preguntaron. "Vamos a
ver cómo se presentan las cosas, si
hay oportunidad, porque no está
en... no hay una agenda, pues",
respondió.
¿No había agenda o su agenda

fue rechazada? No se sabe, pero
quedó claro que la visita se orga
nizó en los términos como propuso
Washington. López Obrador, una
vez más, tuvo que echar sus brava
tas con Estados Unidos para atrás.
El "¡uy, qué miedo!", no funcionó.

Quedó claro que
¡a visita de Blinken

se organizó en los
términos como

propuso Washington
López Obrador, una
vez más, tuvo que
echar sus bravatas
con Estados Unidos

para atrás
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PELOTA, En la Cámara Alta
se tiene previsto cambiar de
cuatro a 1 6 años de prisión
la pena para el delito de ex
torsión. Proponen reformar el
artíqjjb 390e) Código Penal
Federal para también impo
ner de 200 a 800 días de
rhulta ya que son necesarias
estas sanciones más srnétm,
pues las víctimas son forza
das a actuar de determinada

forma o entregar algún bien,
lo que afecta, no sólo su patri
monio, sino su tranquilidad y
sus relacionésiinterpersonalés»
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FUEGOS ARTIFICIALES.
Délas 1 1 invitaciones a di

versas personalidades para
que asistan a losfestéjos del
día de nuestra independen»
cia.j...seis ya respondiéfén po
sitivamente al gobierno fede
ral. Entre ellos se encuentran

los expresidentes de Bolivia,
Evo Morales yjosé Mujica
dé: Uruguay. Y algunos lucha
dores de: tos derechos huma
nos como familiares dejulian
Assange, John y Gabriel Ship
ton; la doctora Aleida Gueva
ra March, hija del comanda
te Ernesto Che Guevara.

MALABARES. Una voz

opositora al gobierno sostie
ne que los criminales le toma
ron la medida a AMLO. Pues
cada vez que existe un ope
rativo los grupos delictivos
bloquean las calles, queman
autos y amenazan con pri
var de la vida a los ciudada
nos. Ricardo Anaya dice qu<§
a cuatro: años de la 4T no: se

puede repetir el discurso que
es herencia del pasado. Pues
las decisiones actuales son

las qué tienen al país en me
dio de la violencia.
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Javier Marías se fue
sin el Nobel
Murió donde nació, en Madrid, Espa

ña, el pasado domingo, Javier Ma
rías, novelista, ensayista, periodista y
traductor, a punto de cumplir 71 años
(20 de septiembre de 1 951) autor de

unas de las mejores letras en español de las últimas dé
cadas, quien de un tiempo acá sonara todos los oc
tubres para llevarse, sin lograrlo, el Premio Nobel de
Literatura.

Enumerar la obra de Marías, publicada en 30 países
y traducida a 1 8 idiomas; así como los premios a los
que se hizo acreedor, se llevaría todo el espacio de esta
columna. Basta decir que la editorial Alfaguara le publi
có más de 40 títulos, el último de ellos la novela Tomás
Nevison, que fue editado en marzo del 2021. En el año
201 8 salió a la venta un libro con una compilación de
los escritos periodísticos publicados por Marías del 8 de
febrero del 2015 al 29 de enero del 2017, en el suple
mento dominical El País Semanal. Artículos en los que
expone su opinión libre sobre los más diversos tópicos.
Ejemplo de disidente del sistema, escribió contra la ideo
logía oficial, el lugar común y lo políticamente correcto.
Transcribiré dos ejemplos de su elegante prosa, que vie
ne bien a propósito del momento que vivimos en Méxi
co. En un artículo titulado "Multitud", escribió:

"Siempre he sentido antipatía por las campañas y los
proselitismos; siempre me ha desagradado la gente que
no se conforma con tener una opinión y obrar en conse
cuencia, sino que necesita atraer a su causa a otros, ver
se arropada por las masas más manipulables y grega
rias y deseosas de infectarse; la que organiza castigos
colectivos difamación y linchamientos verbales. La que
ansia "dar su merecido" a quien le lleva la contraria o
emite un parecer que la fastidia (...)
"Cada uno es dueño de hacer lo que se le antoje.

Pero para mi va un gran trecho entre eso y desencade
nar un hostigamiento o una persecución, sean gremiales

o nacionales. (...) Huelga decir que quienes pensamos
así, quienes sentimos aversión hacía el "muchos contra
uno', somos unos raros, una especie en vías de extin
ción. No ya este país, sino el mundo entero, sobre todo
desde que descubrió el mejor instrumento de propagan
da e intoxicación que ha existido —las redes sociales—,
está dedicado sin cesar, y en masa, a escarmentar des
proporcionadamente a los individuos que caen en des
gracia por el motivo que sea, o que no se someten a las
creencias "blindadasy sacrosantas de hoy' (...).

"El mundo se ha llenado de "virtuosos' afanosos por
castigar en manada. Nunca a solas. Nunca a título in
dividual. Se ha llenado de policías y sacerdotes voca
cionales, cada uno con su lista particular de "delitos y
pecados' (...) Enemigos de la libertad, siempre los ha
habido. Lo malo es que sean, como ahora, multitud".
En otro texto, el que da nombre al libro: "Cuando los

tontos mandan", expresa: "La presión sobre la libertad de
opinión se ha hecho inaguantable. Se miden tanto las pa
labras — no se vaya a ofender cualquier tonto ruidoso, o
las legiones que de inmediato se le suman en las redes so
ciales que casi nadie dice lo que piensa (...) Lo malo es
que a los tontos de un signo se les puede oponer los ton
tos del signo contrario. (...) Debe de haber una gran por
ción de la ciudadanía harta de los tontos políticamente
correctos, agobiada por ellos, y se ha rebelado contra la
entronización de un tonto opuesto (...) Cuando se cede
terreno a los tontos, se les presta atención y se les toma en
serio; cuando éstos imponen sus necedades y mandan,
el resultado suele ser la plena tontificación de la escena.
A unos se les enfrentan otros, y la vida inteligente queda
cohibida, arrinconada. Cuando ésta se acobarda, se re
tira, se hace a un lado, al final queda arrasada".

Punto final
La diferencia entre seducir y acosar. El guapo, seduce.
El feo, acosa
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Sensato matiz
al discurso del 16
Algunos radicales, esperanzados, creían

que el presidente Andrés Manuel López
Obrador aprovecharía el discurso del 1 ó
de septiembre para, urbi et orbi, hacer
una reivindicación de la soberanía na

cional con tonos de taquillera antiyanquismo.
Olvidaron que los presidentes de México, históri

camente, han lidiado con buen juicio y dignidad, con
su poderoso vecino, como potencia y como superpo
tencia global, aún con el troglodita DonaldTrump.

El presidente López Obrador parece haber conclui
do que la soberanía se preserva sin asumir la contra
dictoria, insensata y poco productiva para México,
actitud agresivamente antiyanqui con su vecino y más
importante socio comercial. Bien.

El reborujo en salud, río revuelto
Además de los preocupantes recortes del presupuesto
al sector salud, como bien lo registra en El Economis
ta Maribel Ramírez Coronel, de innegable expertise
estos temas, el gobierno ha hecho un reborujo en la
asignación de facultades.

Al IMSS Bienestar irán los recursos que los Estados
asignan a sus propios sistemas de salud, pero tam
bién el 70% del presupuesto del Insabi, organismo
que, dicen, construirá unidades médicas y atenderá
su mantenimiento reparación.

Hay confusión en cuanto a quien controla los recur
sos y, por tanto, quien rinde cuentas. Tal parece que
la SHCP aceptó conciliar los pleitos feudales y queda
un río tan revuelto que, recordemos, significa "ganan
cia de pescadores".
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Patrón abusivo, el gobierno federal
Publica Animal Político reportaje sobre los 24,000 po
licías federales que aún están en la Guardia Nacional
y cuyo destino se vuelve incierto si el general Secre
tario de la Defensa Nacional Luis Crescendo Sando
val es forzado a cumplir con la ley recién aprobada.
A quien esto escribe no le ha importado nunca si

las instituciones de seguridad pública se militarizan o
no, porque creer en la inquebrantable lealtad institu
cional de los militares de México, pero desagradan
las injusticias.
La Guardia Nacional debe hacer tareas policía

cas, es su función primordial, es un error desaprove
char a los policías federales y, peor aún, despedir
los y, como algunos cuentachiles pretenden, pagarles
sin la indemnización legal, como cualquier abusivo
patrón.

Notas en remolino
Una precisión histórica. Quienes hoy están en el po
der han olvidado que fueron ellos los que pelearon
hasta que la Corte rechazó la Ley de Seguridad Inte
rior que hacía legal la participación de los militares
en seguridad pública. A quien esto escribe le consta,
porque fui de los pocos defensores de la Ley que pro
movía la Sedeña... Pon tu dinero donde pones tus pa
labras, dicen en Juaritos. Se registraron casi 50,000
médicos generales para ser residentes en el sector sa
lud. ¿Los rechazarán porque no hay dinero para las
plazas?... Hay que estar prevenidos, la sucesión ade
lantada provoca una avalancha de encuestas y las
confiables se cuentan con los dedos de una mano...

Vale advertir que, pese a los augurios en pronósticos,
en el Estado de México no hay nada para nadie. Lo
que sí ha empezado es un juego de ajedrez entre
el presidente y los partidos de oposición... Adelanta
dos los tiempos electorales, no crea en quimeras. Re
cuerde el consejo de Aristóteles: "no hace falta un go
bierno perfecto; se necesita uno que sea práctico" ...
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Project SyndicateoRobert Habeck, Kadri Simson y Dan Jorgensen

Los países bálticos
pueden proteger a
Europa del arma
energética rusa
COPENHAGUE  El OSO qigjt

está habiendo Rusia de la

energía cerno arma políti
' 6a y económica ha puesto
a los; países que rodean el

mar Báltico en la primera línea de la crisis
¡energética internacional. Pero mediante el
fortalecimiento de la seguridad energética, el
abandono de los combustibles fósiles rusos y
yn incremento de la capacidad de genera
ción eólica offshore al séptuplo en apenas
ocho años, los países de la región serán un
elemento clave en la protección de Europa
contra el arma energética rusa.
"Gon ssobjetivo, esta semana sergelebró

en Dinamarca la Cumbre?sobreSeguridad
Energética del Mar Báltico, con la presencia
de la presidenta de la Comisión Europea^ la
comisaria SutOpea de la energía y los prime
tós ministros, presidentes y ministros ÉfeMjfer
gía de Alemania, Polonia, Lituania, Letonia,
Estonia, Finlandia, Sueciay Dinamarca.

El mar Báltico ha sido escenario de con

ictos^B:d¡dades^Bn<;tribnales por siglo!
Pero hoy, los echo países de la reglón somos'
miembros de la Unión Europea, y estamos
lurBntando significativamente niMtnaeoo
peración en el área de la energía.

La invasión rusa de Ucrania ha sido un
golp"Si¡LMic®lo, y el posterior usqgB ha
hecho Rusia del gasoomo arma política y

Signómica ha puesto en claro la necesidad
dfíéfue Europa se vuelva independiente de
la importación de energía rusa. Con la retln
cíón de sus exportaciones de gas natural, ®
abierta ytólación de acuerdos piéexisténtes,
Rusia intenta empujar a la Unión Europea al
borde de una crisis energética y presionarnos
para que no demos ayuda a Ucrania.

¿Funcionará la estrategia rusa?
En la década que pasó, los países del

Báltico hemís^fflenta® en Hrna sigBica
tiva la colaboración en temas energéticos. El
plan de interconexión de morcados energéti
cos del Báltico (BEMIP por la sigla en inglés)
ha sido un importante componente de esta
arquitectura desde 2008. Pero esta ¡semana
ha marcado el inicio de una nueva; gra pa
ra nuestros sistemas energéticos, ya que los
ocho país® del Bálticoy la Unión Europea #
han unido en HfirmiMle la "De< fsti1 igHfl
Mariemburgo", que busca cuatro objetivos.

En primer lugar, acelerar él abandono de
la energía rusa. Por ejemplo, para liberarnos
de la dependencia de los combustibles fósi
les de Flfc, aceleraremos la electrificadSH
«nuestros sis^His Sergéticos, dimsifica
remosel suministro de energía y descarboni
zaremos en forma gradual nuestras redes de
gas.

En segundo lugar, nos hemos puesto la
meta de septuplicar nuestra capacidad de

generación eólica offshore en los próximos
ocho años. Con la ampliación de la capa
cidad actual de 2.8 GW a no menas de
1 9,6 GW, esperamos prever energía a
ynos 28.5 millones de hogjtffl. Para poner
esta cifra en perspectiva, es rfiás o mef|M
la cantidad total de hogariü én Polonia, I
tuania, Letonia, Estonia, Finlandia, Suecia y
Dinamarca.

En tercer lugar, en Id inmediato, en algor
nos de nuestros países tendremos que reem
plazar la energía rusa mediante un aumento
de la importación de gas natural licuado. Ca
mo el gas natural licuado (GNL) se transporta
por mar, tenemos qu@mejorar la coordina
ción para la gestión del creciente comercio
marítimo en el mar Báltico, Esto incluye coo
perar en la construcción de infraestructuras,
por ejemplo, puertos y terminales de GNL.

Finalmente, exploraremos proyectos con
juntos transfrqnterizos en el área de las fuen
H dqlMiíi renovBles e ¡¦ntificarernql
necesidades de infraestructura para permitir
la integración de dichas fuentes, necesaria
para garantizar la seguridad dj¡¡ sifflinistro
y la disponibilidad de energía a bajo costo
para nuestros hogares y SffipreSfiS, respetan
do las prioridades de cada país en materia
de política energética nacional y suS preferen
cias respecto de la combinación de fuentes
de energía.
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En todo el mundo, el sector de la energía
experimentó en la década qu© pasó una
transición drástica pero no del todo aprecia
da. Por ejemplo, el precio medio mundial de
la generación eólica offshore se redujo un
60% desde 2010,, y hoy es una fuente de
¡jnergía más barata qy¡g la mayoría de los
combustibles fósiles. Además, un incremento
de la capacidad nacional de producción dg;
energía nos permitirá producir hidrógeno \pr
de para su adopción gradual en reemplazo
del gas ruso.

La geopolítica de la energía está cambian
do a Ojos Vistas. La invasión rusa de Ucrania
género un terremoto géopolítico en Bruselas,
6n todas las Capitales europeas y en Washin
gton. Y aunque no es la primera vez que se
usa la energía como arma contra Europa, po
demos usar el abaratamiento de las fuentes

renovables y del GNL, sumado a la llegada
de la economía del hidrógeno, ffimo forma
de protección. En este momento crucial teñe
mos una oportunidad única de abandonar
nuestra histórica dependencia de la energía
rusa y hacernos dueños de nuestro futuro
energético. Al hacerlo, podemos mostrar al
mundo que la energía no debe usarse jamás
como arma de opresión, sino como fuente de

cooperación y prosperidad.
^Kfman este comentario: Khashayaf Far
ríianbar, ministro de energía y eissarrollo digi
tal de Suécia; Riina Sikkut, ministra de asuntos
féSOnómiées 'é infraestructura de Estonia; An
na Moskwa, ministra de clima y médioam
biente dé Polonia; llze Indriksóne, ministra de
economía dé Letona; Mika Lintilá, ministro de
asuntos económicos de Finlandia; y Dainius
Kreivys, ministro de energía de Lituania.

Los autores

tefeirflabeck
es el ríifíistró de.
asuntos ecasilf#
eos y protección
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afjiiípria europea
para la energía.

DanJargKtSSS
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Clima, energía y
¦®rvfcí¡QS públicos
deflinermarca.

(2)
Copyright:
Project
Syndicate,
19952022

www.

projectsyndicate
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Durante siglos, el mar Báltico lia sido escenario de conflictos
y rivalidades internacionales. Hoy, sin embargo, ocho de los
países de la región son miembros de la Unión Europea y están
decididos a incrementar su cooperación energética para
neutralizar la principal fuente de influencia geopolítica del
Kremlin sobre Europa
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RuizHealy
Times

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

La carta de Biden
y el giro de 180 grados
de AMLO
El 22 de julio pasado, en Puerto Vallarta, el

reportero Miguel Arzate le preguntó al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, du
rante su conferencia de prensa que ese día
ofreció en esa ciudad, lo siguiente: "Ayer nos

adelantaba que, en estas consultas sobre el Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá, va a partici
par Jesús Seade (...) ¿cuál será la estrategia que ten
drá Jesús Seade en estas consultas?".

La respuesta de AMLO, como tantas que acostum
bra a dar, fue extensa, de 1,247 palabras que pro
nunció en casi 19 minutos y medio. Y también, como
suele ocurrir con frecuencia, no respondió la pregun
ta que se le hizo.

Empezó diciendo que "no hay ninguna violación
al Tratado, que le quede la tranquilidad al pueblo de
México que no estamos incumpliendo ningún com
promiso". Luego habló de muchas cosas, pero de Sea
de se refirió solo dos veces vez al decir que "Cuando
Jesús Seade me informa de que hay esta propuesta
[del TMEC], le pido que venga a México y se analiza
el capítulo que ya habían aceptado las autoridades
mexicanas en ese entonces...". Luego explicó que se
opuso a lo que para él era entregar la soberanía de
la Nación sobre sus recursos y la manera en que final
mente quedó redactado el TMEC para protegerlo de
un "un legado de traición a México, que ya habían
negociado" los representantes de Enrique Peña Nieto.
Concluyó diciendo que "ayer le pedí yo a Jesús que lo
diera a conocer, a ver si hoy se puede, de cómo esta
ba esto que quedó así".
Casi al finalizar su respuesta dijo: "Yo voy a apro

vechar a informar el día 1 ó de septiembre, el día de
nuestra independencia, sobre este asunto. Novamos
a informar antes, ese día (...) vamos a llevar a cabo el

desfile militar conmemorativo y ahí vamos a fijar nues
tra postura sobre este asunto. Pero no vamos a ceder,
porque es un asunto de principios, tiene que ver con
nuestra soberanía".

Curiosamente, Andrés Manuel cambió de opinión
y ayer dijo en su conferencia de prensa que "... no
voy a referirme ell ó a ese tema, voy a hablar sobre
la paz en el mundo y sí voy a hablar sobre la postura
de México sobre la guerra de Rusia y Ucrania, y voy
a presentar una propuesta a Naciones Unidas para
conseguir la paz". Aparentemente una carta que le
envió el presidente estadounidense Joe Biden influyó
en su decisión.

Al referirse a dicha carta explicó que "hay un tono
distinto, una actitud de respeto; mejor dicho, es la re
afirmación del respeto a nuestra soberanía. Y lo que
sucedió con lo de la consulta, el tono, el modito, diría
el presidente Cárdenas, pues no fue el más diplomá
tico ni lo que merecemos. Entonces, se entendió de
que no es por ahí, de que tenemos que hacer un es
fuerzo todos para mantener buenas relaciones. Y hay
disposición del presidente Biden, les explicaba, les
di a conocer un pedazo de la carta. Y nosotros tam
bién estimamos la actitud respetuosa del presidente
Biden y por eso pues no tiene caso seguir alentando
diferencias".

¿Para entender mejor su cambio de actitud, no se
ría conveniente que el presidente hiciera pública to
da la carta de Biden y no solo una parte de la mis
ma? Porque, francamente hablando, su giro de 1 80
grados resulta inexplicable y no puede deberse solo
a que Biden utilizó un tono o un "modito" que le agra
dó, muy diplomático como el que él merece.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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La moratoria se mantiene
La iniciativa de la Dip. Yolanda de

la Torre tomó a todo mundo por
sorpresa. El misil legislativo se
construyó en secreto dentro de la
bancada del PRI en San Lázaro.

Lo armaron bajo las instrucciones del diri
gente nacional del PRI, el Dip. Alejandro
Moreno, y su coordinador parlamentario,
el Dip. Rubén Moreira.

El arma secreta parece haber estallado
antes de su lanzamiento. Al día siguiente
de la presentación de la iniciativa, Marko
Cortés y Jesús Zambrano, dirigentes nacio
nales del PAN y PRD, anunciaron la sus
pensión temporal de la coalición electoral
y legislativa Va por México, de la que el
PRI forma parte. En conferencia de prensa
conjunta, manifestaron su "sorpresa y pro
funda inconformidad".

De forma inmediata, la propia bancada
del PRI en el Senado se pronunció en con
tra. En una reunión privada, acordó negar
su aval a la iniciativa promovida por la diri
gencia nacional del partido. "Puede haber
un rompimiento. Acabamos de tener una
larga reunión los senadores priistas y es
tamos decididos a votar en contra", dijo el
Sen. Carlos Aceves, dirigente de la CTM.
Nunca es un buen momento de echar

se para atrás en política, pero los dipu
tados del PRI parecen haber escogido el
peor. Apenas en junio pasado, los líderes
de Va por México anunciaron una morato

ria constitucional. Los dirigentes nacionales
del PAN, PRI y PRD se comprometieron en
público a no avalar ninguna reforma a la
Carta Magna en lo que resta del sexenio
del presidente López Obrador.
Tres meses después, el PRI promueve

desde la Cámara de Diputados una refor
ma al artículo Quinto Transitorio del decre

to constitucional por el que se creó la Guar
dia Nacional en 2019. Plantea extender

de cinco a nueve años el periodo de tran
sición en el que la Fuerza Armada perma
nente podrá realizar tareas de seguridad
pública.
Hace apenas unos días, el PRI votó en

contra de la iniciativa del presidente López
Obrador para pasar la Guardia Nacional
a la Secretaría de Defensa Nacional. Jun
to con los otros partidos de oposición, re
chazó la militarización de la política de
seguridad pública. Todos unidos anun
ciaron que acudirían a la Suprema Cor
te de Justicia a interponer una acción de
i nconstitucional ¡dad.

Los únicos que celebraron la iniciativa
de los diputados del PRI fueron el presiden
te López Obrador y su partido. "Hace bien
el PRI en rectificar. ¿Qué ha ganado el PRI
con esa alianza?, cuestionó el político ta
basqueño desde Palacio Nacional. "Apo
yamos la iniciativa que presentó la diputa
da Yolanda de la Torre", dijo el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López.

Los analistas políticos han interpretado
la iniciativa militar del PRI como una espe
cie de bandera blanca. Su dirigente na
cional pide paz, después del asedio políti
co y penal al que ha sido sometido por la
gobernadora de Campeche, la morenista
Lay Sansores. Moreira también busca des
hacerse de la presión de la FGR, que ase
cha a su círculo cercano de colaborado

res de sus tiempos como gobernador de
Coahuila.

Pero ni Alejandro Moreno ni Rubén
Moreira pueden entregarle al presiden
te López Obrador la reforma que le daría
sustento constitucional a la participación
del ejército en tareas de seguridad públi
ca hasta 2028. Pueden conseguir que pa
se en la Cámara de Diputados, pero no en
el Senado.

En la Cámara Alta, con los votos de la
bancada del PRI, Va por México puede
detener el avance de la reforma constitu
cional. Dados los pronunciamientos de la
bancada de Movimiento Ciudadano y el
Grupo Plural, todo parece indicar que la
iniciativa de la Dip. de la Torre tendrá una
derrota contundente en el Senado. La po
lítica del insulto y la confrontación termina
por hacer que las cosas vuelvan al punto
de partida.

*Profesordel CIDE
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PELOTA, En la Cámara Alta
se tiene previsto cambiar de
cuatro a 1 6 años de prisión
la pena para el delito de ex
torsión. Proponen reformar el
artíqjjb 390e) Código Penal
Federal para también impo
ner de 200 a 800 días de
rhulta ya que son necesarias
estas sanciones más srnétm,
pues las víctimas son forza
das a actuar de determinada

forma o entregar algún bien,
lo que afecta, no sólo su patri
monio, sino su tranquilidad y
sus relacionésiinterpersonalés»

FUEGOS ARTIFICIALES.
Délas 1 1 invitaciones a di

versas personalidades para
que asistan a losfestéjos del
día de nuestra independen»
cia.j...seis ya respondiéfén po
sitivamente al gobierno fede

ral. Entre ellos se encuentran

los expresidentes de Bolivia,
Evo Morales yjosé Mujica
dé: Uruguay. Y algunos lucha
dores de: tos derechos huma
nos como familiares dejulian
Assange, John y Gabriel Ship
ton; la doctora Aleida Gueva
ra March, hija del comanda
te Ernesto Che Guevara.

MALABARES. Una voz

opositora al gobierno sostie
ne que los criminales le toma
ron la medida a AMLO. Pues
cada vez que existe un ope
rativo los grupos delictivos
bloquean las calles, queman
autos y amenazan con pri
var de la vida a los ciudada
nos. Ricardo Anaya dice qu<§
a cuatro: años de la 4T no: se

puede repetir el discurso que
es herencia del pasado. Pues
las decisiones actuales son

las qué tienen al país en me
dio de la violencia.
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.PRIMOR o Va por México?
La tregua entre priistas y morenistas sirvió para que Al

fredo Del Mazo cumpliera con las liturgias del Grupo
Atlacomulcoy presentara su Quinto Informe sin que
lo opacaran los aspirantes a la gubernatura del Esta
do de México.

En efecto, ni Delfina Gómez Alvarez ni Juan Zepeda —
los dos prospectos de Morena y Movimiento Ciudadano,
respectivamente— acudieron al Palacio de Gobierno para
escuchar el mensaje del mandatario mexiquense. Tampoco
acudieron los representantes de la cúpula panista —ya fue
ran dirigentes, gobernadores o legisladores federales— en
una clara manifestación de que Sí por México podría reci
bir la extremaunción, a finales de esta semana.
Y es que antes de las elecciones del año próximo, está la

agenda legislativa de la Cuarta Transformación, que tiene
al traspaso de la Guardia Nacional a las Fuerzas Armadas
y la reforma políticoelectoral como sus prioridades.

Del Mazo fue arropado por la clase política mexiquense
—salvo los panistas— y por el alto mando morenista, enca
bezado por el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum;
el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat; el líder de la
bancada tricolor en San Lázaro, Rubén Moreira, y el man
damás morenista en el Senado, Ricardo Monreal, ocupa
ron la fila frontal al atril. En los extremos, los exgoberna
dores mexiquenses —con la notoria excepción de Enrique
Peña Nieto— y el dirigente nacional del PRI, Alito Moreno.
Los perredistas no faltaron a la cita. El presidente del

CEN, Jesús Zambrano, se incorporó tarde al auditorio, pe
ro el coordinador de los diputados federales, Luis Espinoza
Cházaro, fue un digno representante.

Su tardanza estuvo justificada. El líder perredista trans
mitió de viva voz, el mensaje que en la víspera había acor
dado con Marko Cortés: emplazar al PRI a retirar su inicia
tiva para extender la estancia de las fuerzas armadas en
tareas de seguridad hasta el 2028. O, en su defecto, votar

contra el dictamen.

La sobrevivencia de Sí por México dependerá de eso...
¿y de la permanencia de Alejandro Moreno en la dirigen
cia priista? Perredistas y panistas esperan que a la breve
dad concluya el pleito interno entre los priistas, que es de
pronóstico reservado.

El PAN insistió en cerrar filas con el PRD y mantener el ul
timátum para los priistas. La postura de Alito es tan contun
dente, como chocante: la responsabilidad por una ruptura
será de sus contrapartes, no suya.

Efectos secundarios
AUDIENCIAS. Acontecimientos de impacto global, como el
conflicto entre Rusia y Ucrania o más recientemente, el dece
so de la reina Isabel II han traído nuevamente la atención de

la población a los contenidos noticiosos que se exhiben tan
to en tv abierta como en plataformas digitales. El último regis
tro de N+ sirve para dimensionar este fenómeno: En Punto, el
noticiero conducido por Denise Maerker, fue visto por más de
cinco millones de personas cada noche durante la semana
pasada, en promedio; más del doble con respecto a su prin
cipal competidor. Despierta, el matutino a cargo de Danielle
Dithurbide, sumó en promedio 958,000 personas, mientras
que Al Aire, con Paola Rojas, captó en promedio 1.5 millo
nes de personas cada mañana, el doble con respecto a su
principal audiencia. En el caso particular de la cobertura por
el deceso de la reina Isabel II, Foro TV logró un rating de ó.ó
millones tanto en tv abierta como en restringida. Superó a su
principal competencia por más del triple de su audiencia.

CORRECIONES. Después de una etapa turbulenta — por
directivos nebulososy un intento de tcikeoverhostile— Liber
tad se mantiene como la agrupación más grande del merca
do de las Sofipos, con más de 2.5 millones de clientes, que
ahora podrán contar con nuevos productos a través de las
plataformas digitales que en una primera etapa estarán ac
cesibles a clientes que ya utilizan otros servicios financieros.
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Rozones
De traiciones y desdenes
Quienes ayer durante el Quinto Informe de Gobierno de Alfredo Del Mazo, no parecían
disfrutar el hecho de estar sólo separados por el líder de los diputados priistas, Rubén
Moreira y la legisladora Carolina Viggiano, eran el dirigente nacional tricolor, Alejandro
Moreno, y el senador del Partido Verde, Manuel Velasco. Algunos invitados al evento, a
quienes tocó estar cerca de ambos, vieron a quienes en algún momento se consideraban
como compadres, en una circunstancia en la que "a su alrededor podía cortarse el aire
con un cuchillo". Y es que aún está fresco el episodio en el que Moreno decidió revelar una
conversación privada que tuvo con el chiapaneco, en la que éste le hacía llegar el mensaje
de que irían "con todo" contra él. Al hacer público aquel audio, Alito acusó "amenazas" del
gobierno, aunque Velasco pagó los platos rotos. Ayer se notó que esa relación seguiría rota
porque entre tantos saludos que hubo, entre ellos no se vio ninguno. Uf.

Del Mazo, She nbaum y el aprecio
En su Informe de resultados, el gobernador Alfredo Del Mazo hizo ayer un importante re
conocimiento a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, cuando en la enumeración de
acciones de su administración abordó el plan integral de abastecimiento de agua ala zona
metropolitana: "Este importante proyecto ha sido posible gracias al empuje decidido de la
Jefa de Gobierno... Quiero reconocer que esta iniciativa desde su origen, su desarrollo y su
implementación ha sido lidereada personalmente por la doctora Claudia Sheinbaum".
La mandataria capitalina devolvió el cumplido en redes: "Felicito a Alfredo Del Mazo, go
bernador y amigo, por su Quinto Informe. Con el Edomex compartimos proyectos como
el Trolebús ChalcoSanta Martha, y el Plan de Abastecimiento de agua a la ZMVM, con el
que llevaremos agua a las zonas donde nunca ha llegado". Ahí el dato.

Higinio no dejará dormir
Y es el senador de Morena, Higinio Martínez, quien provocará insomnio a más de un
correligionario. Y es que durante el evento, el político texcocano se sentó junto a Ricardo
Monreal, en momentos en que el zacatecano es objeto de hostigamiento desde dice él
mismo el poder. Por si eso fuera poco, al terminar la ceremonia Higinio y Monreal se
tomaron una foto abrazando a la secretaria de Desarrollo Social mexiquense Alejandra
del Moral, a quien muchos consideran con grandes posibilidades de ser la candidata del
PRI al gobierno del estado. En el momento en que fue tomada la imagen, Higinio levanta
su pulgar derecho hacia arriba , lo que habla de una intencionalidad. ¿Qué mensaje quiso
mandar el exalcalde de Texcoco? Eso es precisamente lo que no dejará dormir a varios
de sus compañeros de partido, entre ellos quizás a la maestra Delfina, que sufrirán para
encontrar una explicación.

La silla vacía en Toluca
Nos cuentan que llamó mucho la atención la ausencia del dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, en la presentación del Quinto Informe de Gobierno de Alfredo Del Mazo.
Sobre todo porque sus similares del PRI, Alejandro Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano,
sí a cudieron. Tampoco estuvo el coordinador del blanquiazul en San Lázaro, cuando sus
pares tricolor y amarillo sí lo hicieron, con lo que el panismo envió el mensaje de que no
quería estar cerca del priismo. Hay quien piensa que las cúpulas de Acción Nacional come
tieron un error de cálculo político, pues Del Mazo nada tiene que ver con su pleito coa Alito.
Al ausentarse del evento en Toluca, los panistas dejaron una silla vada. Pero olvidan que la
política, como el agua, tiende a llenar todos los espacios que encuentra vacíos. Y y a con el
proceso electoral del Edomex en puerta, el PAN se puede quedar fuera de la jugada. ¿Será?

Litigio en curso en la SEP
Apenas llegó al cargo y la nueva titular de la Secretaría de Educación Pública, Leticia
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Ramírez, ya recibió la mala noticia de que una jueza concedió un amparo para que no
desaparezcan las Escuelas de Tiempo Completo. Ayer mismo, la SEP nos comentan, res
pondió que apelará ésta y futuras decisiones de tribunales que vayan en el mismo sentido.
"Actualmente existen 50 juicios de amparo respecto de este tema, en 17 de los cuales se ha
dictado el sobreseimiento y en uno hay sobreseimiento firme. Los 33 juicios de amparo
restantes se encuentran pendientes de resolución..." También reiteró críticas a la desapa
recida políticay destacó la cuatroteísta denominada La Escuela es nuestra. Nos recuerdan
que uno de los cuestionamientos a la desaparición del programa es que muchos niños
perdieron la posibilidad de recibir alimentos. Comprobar que los han vuelto a recibir po
dría evitar más litigios o al menos invalidarlos ante la opinión pública. Pero habrá que ver.

Maleta y celular cargado, para no fallar
Nos dicen que la bancada de Morena, que encabeza Ignacio Mier, no quiere que se le
vaya ningún diputado durante la votación en la que se necesitan dos terceras partes del
Pleno en San Lázaro, para aprobar la reforma constitucional que permitirá que las Fuerzas
Armadas se encarguen de la seguridad pública por cuatro años más después del 2024.
Es por ello que ha citado a todos sus legisladores a que acudan hoy a la Cámara baja con
maleta en mano y teléfono bien cargado, pues sostendrán reuniones previas a la discusión
y posteriormente serán trasladados a dos hoteles de la Ciudad de México para asegurar su
presencia durante el debate y votación de esta iniciativa presentada por el PRI.
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BAJOSOSPECHA

MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS: AMISTADES E INTERESES
POR BIBIANA BELSASSO

Antony Blinken, secretario
de Estado de Estados Uni

dos, llegó este lunes a México en
un viaje oficial. Se reunió con el
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador y con el canciller
Marcelo Ebrard,

Blinken viene a México acompañado de la
secretaria de Comercio de Estados Unidos, Gina
Raimondo, en una muestra de que uno de los
temas más importantes a tratar en la agenda bi
lateral son los acuerdos comerciales, y en este
momento particular los contratos en temas de
energías que el Gobierno mexicano ha amena
zado con cancelar.

Desde el inicio de esta administración, las
contrapartes estadounidenses le habían pedi
do al Gobierno mexicano que se respetaran los
contratos ya firmados, sobre todo en los cuales
ya había fuertes inversiones estadounidenses.
No se han respetado del todo y ése, quizá con
la migración y la seguridad, han sido los temas
más álgidos entre ambas naciones.

Este encuentro ocurre en medio de dos pro
cesos de solución de controversias comerciales,
uno cuyo fallo se dará a finales del año en curso,
relacionado con diferencias en la interpretación
de reglas de origen automotrices, en el marco
del TMEC; otro sobre la inconformidad de Es
tados Unidos por ciertas políticas energéticas
de México.

En julio pasado, los gobiernos de Estados Uni
dos y Canadá plantearon una controversia contra
la política energética de México, tras la Reforma
Energética impulsada por López Obrador, que li
mita la participación extranjera en el sector.

Estos gobiernos consideran que la reforma
favorece a la Comisión Federal de Electricidad

(CFE), en detrimento de las firmas privadas, lo
que a su juicio violaría normas del TMEC. Los
cambios normativos, que limitan la participa

ción extranjera y privada en la generación de
energía, también han sido criticados por empre
sas de España e Italia.

La controversia está en fase de consultas,
puede durar 75 días y, si no hay acuerdo, se pro
cedería a convocar un panel de arbitraje, que,
según los especialistas, pone en riesgo al Gobier
no mexicano, pues deberá enfrentar sanciones
arancelarias que, según expertos, ascienden a
30 mil millones de dólares.

Con las tensiones conocidas entre ambos

países, el propio López Obrador dijo, poco antes
del encuentro con Blinken, que "no hay pleito"
con Estados Unidos. "Nuestros adversarios se

frotan las manos y ya llevan cuatro años porque
quisieran que nos peleáramos. Se quedarán fro
tando. No puede haber pleito, porque los acuer
dos que hay son benéficos para ambas naciones.
Ya no es el tiempo de antes que podían gobier
nos extranjeros tomar represalias, incluso, en el

extremo, invadirnos, eso ya no, México es un
país independiente, libre, soberano", aseguró el
mandatario mexicano.

López Obrador ha asegurado que la relación
con el presidente estadounidense, Joe Biden, es
buena, ha recordado que recientemente éste
le envió una carta "con el propósito de que se
mantenga la relación de respeto, que se siga
manteniendo el respeto a las soberanías de los
dos países, una política de buena vecindad, y no
hemos tenido problema".

Lo cierto es que en Estados Unidos, al igual
que en México, se han adelantado las campañas
electorales y nuestro país es parte central en ese
discurso tan polarizado, sobre todo en temas
de seguridad y migración. El principal lema de
Trump para su campaña, y que ahora es toma
do por los republicanos es la construcción del
muro para cuidar sus fronteras.

Cuando asume en diciembre del 2018 el Pre

sidente López Obrador, con Trump en el poder,
el nuevo Gobierno del Presidente mexicano

decidió abrir las fronteras, pero eso coincidió
con un deterioro económico en México y uno
mucho mayor, económico e institucional, en

América Central. Como consecuencias, comen
zaron a popularizarse las caravanas migrantes
masivas, ante la profunda irritación del gobier
no de Trump.

Ahora, con el presidente Joe Biden al frente
de Estados Unidos, el resguardo de sus fronte
ras también se ha hecho un tema central, de eso
depende en gran medida que los demócratas
puedan permanecer en el poder.

La seguridad en Estados Unidos incluye el

control de sus fronteras y que se reduzca el in
greso de fentanilo a su país, droga introducida
principalmente por narcotraficantes mexicanos
y que está dejando cerca de 100 mil muertos al
año.

Lo cierto es que se ha querido culpar a Méxi
co de las muertes por fentanilo en nuestro veci
no país del norte, pero también podríamos decir
que hay productores de esa droga, porque están
los consumidores y las armas estadounidenses.

Recordemos que México y Estados Unidos
firmaron el año pasado un nuevo acuerdo en
materia de seguridad, desapareció la Iniciativa
Mérida, para dar paso al Acuerdo Bicentenario,
en el que ambos buscan la protección de la po
blación del impacto del consumo de drogas, la
prevención de la delincuencia transfronteriza
y el desmantelamiento de las redes criminales.

En octubre pasado, en la pasada visita de
Blinken a México, se reinstauró el Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel entre México y Estados
Unidos tras estar suspendido. En esa ocasión, el
funcionario estadounidense también sostuvo

una reunión privada con el Presidente López
Obrador.

Y desde julio de este año, se intensificaron
los roces entre el secretario de Estado, Antony
Blinken, y López Obrador, cuando el mandata
rio mexicano expresó su molestia por las decla
raciones del funcionario estadounidense sobre

los periodistas asesinados en nuestro país, que
suman 13, lo que López Obrador calificó como
una intromisión.

Esperemos que, en esta nueva visita, se
hayan alineado los intereses de ambos países.
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VISITA ESPERADA

EL SECRETARIO de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken. ayer, a su llegada al aeropuerto
de la Ciudad de México, para mantener diversos encuentros con funcionarios mexicanos.
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ARISTAS

INTERDEPENDENCIA PESA

MÁS QUE INDEPENDENCIA
POR ANTONIO MICHELGUARDIOLA

Todo apuntaba a que AMLO
aprovecharía el 16 de septiem

bre para fortalecer su narrativa so
cialista, atacar a Estados Unidos y
defender la soberanía. Sin embargo,
de última hora, López Obrador cam
bió de opinión y dio un giro comple
to. Al parecer, su política no es tan
independiente como presume.
Hace unos días, el Presidente dio a conocer la polé
mica lista de invitados a dicho evento: Evo Morales,
familiares de Martin Luther King, la hija del Che
Guevara, la familia de Julián Assange (perseguido por
EU); familiares de Hugo Chávez, entre otros. Encima,
el Gobierno de México (con nuestros impuestos) cu
brirá su hospedaje en un hotel exclusivo en el Centro.

Por otro lado, desde julio, López Obrador afirmó
que ese día declararía su posicionamiento respecto
del proceso de consultas iniciado por EU, en el marco
del TMEC, por la política energética de la 4T. Los in
vitados antagónicos a EU, en el marco de la indepen
dencia, las mañaneras recientes y la cuesta electoral
de 2023 y 2024, apuntarían a que la línea fuera con
frontativa contra Washington y en defensa de la tan
aludida soberanía energética.

Sin embargo, cuatro días antes del festejo, el Pre
sidente anunció en su mañanera que ya no hablará
sobre Estados Unidos. Ahora prefiere hablar de la paz
mundial. No es casualidad que el mismo día llegó en

visita de trabajo Antony Blinlcen, secretario de Esta
do de EU, a reunirse con AMLO. Evidentemente, la
presión ejercida por el vecino del norte y las conse
cuencias potenciales de establecer un panel, fue
ron catalizadores del cambio de tema para el 16 de
septiembre.

El establecimiento de un panel de solución de
controversias y, consecuentemente, una resolución,
no favorecedora para México, podría traer represalias
arancelarias en los sectores agrícolas o el automotriz.
Millones de empleos, millones de dólares en inver
siones y los precios de un sinfín de productos po
drían verse afectados por este desenlace. Las contra
partes estadounidenses saben que las elecciones son
la prioridad de AMLO, e imponer aranceles al campo
sería un golpe fuerte.

A Washington tampoco le conviene llegar a la ins
tancia del panel por el costo económico, por el tiempo
que tomaría y porque ellos tienen elecciones intenne
dias en dos meses. El gobierno de Biden busca triunfos
y México siempre tendrá peso electoral en EU.

El otro bastión de la política de López Obrador es
su imagen. Él se ha jactado de no doblegarse ante EU
y de defender la soberanía energética. Continuar con
la idea de hablar sobre EU el 16 de septiembre, era
una situación pierdepierde para AMLO: en caso de
atacar a EU, un panel y eventuales represalias serían
más probables; si era conciliador, parecería un líder
débil que cedió ante las presiones del vecino, como
los anteriores.

Es mejor hablar de paz mundial: un mensaje que
sumará puntos y evita demostrar que, aunque Evo
Morales y los familiares de Chávez sean invitados de
honor, el desfile marcha al son de Washington
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QUEBRADERO

UNA ALIANZA REMOTA
JAVIER

SOLÓRZANO
ZINSER

En la oposición deben tener claro que la única
manera de enfrentar al Presidente y su partido

es a través de una alianza.
No hay necesidad de hacer un sesudo análisis para saberlo.

El Presidente ha tratado de atomizar y dividir a la oposición
enfrentándola todas las veces que le es posible. Conoce sus de
bilidades y sabe bien qué debe hacer y dónde les duele, el caso
del afamado Alito es prueba de ello.

La oposición no puede vivir bajo el supuesto de que al in
terior de Morena hay división y que esto sería condición para
ganar. El partido del Presidente podrá tener confrontaciones
internas, pero tiene a un poderoso fiel de la balanza.

Si la oposición no tiene fuerza propia no hay manera de
ganar elección alguna. La presencia e influencia del PAN, PRI
y PRD están siendo cada vez menos trascendentes, a lo que
se suma que no ofrecen alternativa alguna de no ser moverse
bajo el lugar común de su sistemática crítica al Presidente y su
gobierno.

Cada vez es más evidente que a López Obrador la crítica se
le resbala. Hemos visto una y otra vez cómo cuando se le plan
tean temas delicados o críticos a él o a su gobierno, los cuales
pudieran ser trascendentes, lo que hace es responder con re
ferencias al pasado, las cuales, por cierto, cada vez dan menos
resultado, y con una alta dosis de sarcasmo.

Uno de los aspectos a atender está en ver qué aprendió Mo
rena de los pasados procesos electorales. En la capital les debió
quedar claro que no se puede ganar sólo con el membrete o con
referencias al Presidente como el referente de todo.

Si bien sus triunfos en algunos estados han sido contunden
tes, en otros se ha puesto en duda con razón por la forma en que
se han alcanzado. Tamaulipas y Sinaloa pasan por este análisis,
porque factores externos fueron los que apuntalaron el triunfo
de los candidatos de Morena, la presencia de la delincuencia
organizada terminó por influir en el desenlace.

No se ve por dónde pueda cohesionarse la oposición. El
ruido que ha metido el PRI empieza a dejar secuelas y enco
nos difíciles de superar, a lo que se suma el hecho de que su
presidente genera día tras día más dudas sobre lo que hace
y se ve que pueda ser capaz de hacer; en el tricolor se siguen
sobrevalorando.

Algunos cuadros panistas han entendido lo que está pasan
do de manera clara, por lo que han planteado el rompimiento
de la alianza con el PRI. Les queda claro lo que puede pasar
cuando se acerquen los procesos electorales que requerirán de
una unidad a la cual no pueden exponer.

El gobernador panista de Querétaro, quien está bien evalua
do en su estado, ha lanzado una voz de alerta de lo que puede
venirse con la alianza si el PRI se mantiene en ella. Empieza a
vislumbrarse el hecho de que PAN y PRD mantengan el acuer
do a condición que cambie la dirección en el PRI, lo cual se ve
cada vez más complicado porque Alito se ha fortalecido de la
mano de los acuerdos bajo la mesa con el gobierno y porque
tiene en los estatutos del partido elementos para mantenerse
como presidente hasta el segundo semestre del 2023.

En el PAN la alianza empieza a ser un problema interno que
le puede costar la cabeza a su presidente. Ayer no casualmente
decidieron mantener la suspensión de la alianza con el PRI.

La oposición podría crear condiciones para el mediano
plazo, pero en el corto plazo no se ve por dónde pueda ven
cer a Morena y menos aún cómo mantenerse cohesionada;
MC como el otro bloque opositor es un enigma, pero es un
hecho que si formara parte de la alianza muchas cosas serían
diferentes.

A este paso a Morena le podría costar menos trabajo ganar
las elecciones, quizá su mayor problema será interno.

RESQUICIOS
La determinación de una jueza para "reponer" las Escuelas de
Tiempo Completo es una decisión que va a beneficiar a millo
nes de familias. No se trata de que madres y padres de familia
depositen o algo parecido a sus hijos en las escuelas, se trata de
establecer una nueva organización familiar y un mejor aprove
chamiento escolar.

LA OPOSICIÓN
podría crear

condiciones para
el mediano plazo,
pero en el corto
plazo no se ve

por dónde pueda
vencer a Morena

y menos aún
cómo mantener

se cohesionada
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TEATRODESOMBRAS

DOSCIENTOS ANOS DE
RELACIONES DIPLOMÁTICAS

POR GUILLERMO HURTADO

Los aniversarios nunca faltan, y
este año conmemoramos los

doscientos años del establecimien

to de relaciones diplomáticas entre
México y Estados Unidos. En estos
doscientos años ha pasado de todo.
Cualquiera que haya estudiado histo
ria o lea los periódicos sabe a qué me
refiero. Pero el pasado no es destino
y la relación entre México y Estados
Unidos puede ser cada vez mejor. De
pende de nosotros, en los dos lados
de la frontera, para que esto sea una
realidad.
El 31 de enero del 2022 se dio a conocer el llamado Plan

de acción 20222024 del Entendimiento Bicentenario

entre México y Estados Unidos. El objetivo de este plan
es abordar de manera conjunta el tema de la seguridad
y, en particular, combatir el tráfico de armas, que va del
norte al sur, y el tráfico de drogas, que va del sur al norte.
El plan se plantea como una cooperación entre dos par
tes que se tratan como iguales.

Es una lástima que este "entendimiento" se restrinja
al tema de la seguridad, asunto que, aunque nos preo
cupa de los dos lados de la frontera, no es el único que

puede resultar de interés entre ambos países.
El mes pasado, el embajador Ken Salazar inauguró

una exposición de pinturas y fotografías en su residencia
oficial en las Lomas de Chapultepec. El tema principal de
esas obras de arte es la lucha por los derechos humanos
y civiles de los trabajadores migrantes en Estados Uni
dos. Me parece que esta iniciativa va en la línea correcta,
aunque sea un suceso con repercusiones muy estrechas.

Me parece que podríamos aprovechar la temporada
del bicentenario de las relaciones entre México y Esta
dos Unidos, para que el entendimiento entre las dos na
ciones no se limitara a temas de seguridad o de econo
mía, y se extendiera al campo de la educación, la cultura
y las artes.

El tema del intercambio educativo, cultural y depor
tivo debería ponerse en el centro de las negociaciones
entre ambas naciones. Se me ocurre que podríamos in
tentar reproducir algo semejante al programa Erasmus,
que es un programa adoptado por los países de la Unión
Europea, junto con algunos más de la región, para impul
sar la movilidad educativa. Existe desde hace décadas el

programa Fullbright, es cierto, pero no tiene la dimen
sión y el alcance del Erasmus.

Un programa como el Erasmus en la zona del Trata
do de Libre Comercio de América del Norte o, por lo
menos, entre Estados Unidos y México sería una mane
ra en la que lograríamos un mejor entendimiento entre
nuestras naciones. Apostar por la educación de nuestros
jóvenes siempre es garantía de beneficios a largo plazo.

Estados Unidos y México tienen relaciones muy es
trechas; sin embargo, todavía tienen mucho que enten
der el uno del otro. Además de vecinos, podemos llegar
a ser hermanos.
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SINMIEDO

SUICIDIO, EPIDEMIA
SILENCIOSA
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

"TV/Ti vecino intentó suicidarse.
IV X Acabo de vivir un momen

to muy tenso y doloroso. Se los com
parto porque sentí una impotencia y
rabia por su situación, que tal vez sea
la de muchos mexicanos. Tuvo que
cerrar su empresa y ahora se quedó sin
trabajo.su esposa murió de Covid hace
un año", escribió Adriana.
"Hoy hace cuatro años que se suicidó nuestro hijo Carlos. Tenía
18 años. Subo su foto a menudo para que sepáis quién fue. Un
buen hijo, el mejor amigo y el mejor compañero que tuve y
tendré. Ojalá se eviten más muertes con las medidas de pre
vención necesarias. Te quiero hijo. Tu padre", escribió Carlos.
"Tengo a mi adolescente ingresada ahora mismo (es el ter

cer ingreso), sin ganas de vivir, ni de avanzar, ni de comer. Y
qué culpable me siento de no ser suficiente refugio para ella.
Ésa es mi lucha ahora mismo. No hay culpables", dijo Marta.
"Como sobreviviente a cuatro intentos de suicidio (el

primero a los 14) lo único que puedo decir es que la depre
sión se vuelve tan grande, que la única salida que vemos
es la muerte, pero ustedes como padres no tienen la culpa,
mucho cariño para ti y tu familia", redactó Mariana.
"(Carlos) Habrá recibido a Gabriel, que subió al mismo pa

raíso hace casi un año. También suicidio, tres meses antes
de los 18. Ojalá estén bien", escribió Mercedes.
"No te amargues porque los que intentamos suicidarnos

no veíamos más allá que el descansar. Uno no se quiere
morir, sólo dejar de sufrir. Es incontrolable y no se piensa.

Nos ciega el dolor. Nadie es culpable", expresó Bela.
"Mi hermano se suicidó también hace cinco años. Tenía

45. Tuvo varios intentos desde más o menos la misma edad

de tu hijo (18 años). También era un gran hijo, hermano,
amigo y padre", dijo Cynthia.
"Aquí te habla una persona que tuvo al menos tres inten

tos de suicidio, y al último casi no sobrevivo. Mi corazón ya
no quería latir más. Los padres no tienen la culpa, el dolor
que uno siente es tan intenso, que quiere ser libre de ello",
escribió Gabi.

"Yo perdí a mi hijo mayor hace 21 días por suicidio. Me
duele el alma su decisión porque nosotros, mi esposo y
su hermano, lo amábamos, tenía sólo 20 años, estudiante
de veterinaria, muy guapo, inteligente, pero debo de saber
que sólo el poder de Dios sanará mi corazón", comentó
Jacqueline.
"Mi primer intento fue a los 18 años. Seguí para delante

hasta hace cinco años, con 38 años me diagnosticaron de
presión y vivo con un pie en el precipicio todo el tiempo, a
pesar de la medicación y terapia siempre ronda por mi cabe
za ese deseo de no existir más", compartió Gisela.

Todos estos testimonios los encontré en las redes socia

les, podría seguir escribiéndolos y no terminaría. Apenas el
sábado pasado fue el Día Mundial para la Prevención del
Suicidio, son muchas las historias.

La Encuesta Nacional de Salud (Ensanut) reveló que,
durante 2020, mil 150 niñas, niños o adolescentes en Mé
xico decidieron suicidarse, es decir, un promedio de tres
casos por día.

No podemos ser indiferentes, es urgente trabajar en la
atención integral de la salud mental, en brindar las herra
mientas necesarias para que el suicidio deje de ser una epi
demia silenciosa.
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PULSO POLÍTICO

AMLO: SU MENSAJE
YA NO SERÁ DESAFIANTE
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Coincidencia o casualidad, pero
justo a la visita a México del se

cretario de Estado de Estados Unidos,
Antony Blinken, para asistir al segun
do Diálogo Económico de Alto Nivel,
y con quien sostuvo una reunión pri
vada en Palacio Nacional que calificó
de "productiva y amistosa", el Presi 
dente Andrés Manuel López Obrador
anunció que el mensaje que pronun
ciaría el próximo viernes, para reafir
mar la soberanía nacional y respon
der a las presiones de EU y Canadá en
materia energética, ya no será así.
Explicó que "hay un tono distinto" de su homólogo esta
dounidense, Joe Biden, en el que manifiesta respeto a la
soberanía nacional, como siempre lo había planteado, que
la relación con nosotros se va a dar a partir de un pie de
igualdad, respetando nuestra soberanía, por lo que, dijo,
"tenemos que hacer un esfuerzo todos para mantener
buenas relaciones", con lo que despejó la expectativa que
había propiciado sobre lo que diría el día del desfile militar.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

En el marco de ese Diálogo Económico de Alto
Nivel, que el secretario de Estado de EU, Antony

Blinken, abordó conla secretaria de Comercio de su país,
Gina Raimondo, y los secretarios de Relaciones Exterio
res, Hacienda y Economía, de México, se informó que
fueron diversos aspectos comerciales del TMEC, así
como del combate al tráfico de fentanilo y el incesante
flujo migratorio desde Centroamérica.
Por el caso de la Guardia Nacional y su incorporación
a la Secretaría de la Defensa Nacional, ahora fueron los
gobernadores y la oposición, blanco de cuestionamien
tos del Presidente en su mañanera de inicio de semana:

a los primeros porque guarden silencio acerca de esa re
forma, no obstante ser los que siempre recurren al apoyo
de las fuerzas castrenses, y, la segunda, por rechazar la
propuesta sólo por "politiquería".
Respaldó el mandatario la iniciativa de reforma
constitucional del PRI, para que el Ejército y la Marina
sigan en las calles, hasta el 2028, en el desempeño de
labores de seguridad y, que, cuando se cumpla ese plazo,
haya una consulta popular para decidir si continúan o no
en ellas, al recordar la alta aprobación que la milicia tiene
entre la población.
Sin embargo, quienes se oponen y rechazan que
los soldados realicen labores de seguridad pública y que
prolonguen su permanencia en las calles por más tiem
po al 2024, insisten en que aquellos no están preparados
para esa tarea, y recuerdan que la hoy satanizada Policía
Federal, desaparecida por corrupta, contó con personal
que durante varios años fue capacitada para ello
Los priistas siguen sin sacudirse a Alejandro More
no para que Va por México siga, y asegura que no será éste
el que rompa una coalición que ya está más que cuarteada.
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[ ¿SERÁ?
Seguridad bajo lupa
Nos comentan que hoy enla Comisión de Puntos Constitu 
dónales de la Camarade Diputados, elPRI agregará un
apartado a su iniciativa para ampliar hasta el 2028 la presencia
del Ejército y la Marina en las calles. Resulta que propondrán
la creación de una comisión bicameral para que el Sistema
Nacional de Seguridad informe cada seis meses a esta comisión
cómo se está avanzando en la construcción de las nuevas

policías civiles en los estados. El tema no es si se la aprueban,
que Morena eso ya lo garantizó, el asunto es qué partidos de
oposición deciden avalarla. ¿Se conformará acaso una PRI
MORosa comisión?. ¿Será?

Se encuentra listo
El aún gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez, aseguró que "con mucho gusto" se incorporará al gabi
nete del presidente Andrés Manuel López Obrador cuando
termine su mandato, en los próximos días. De gira por la capital
del país para finiquitar temas con la Secretaría de Hacienda,
aseguró que no se ha definido todavía la posición que ocupará
en la 4T... Sin embargo, se menciona ya que podría ser en
alguna secretaría o subsecretaría de Infraestructura, Trabajo
o Turismo. ¿Será?

Distancia con la transparencia
Con un avance del 60% del actual sexenio, los comisionados
del Inai en estos casi cuatro años no han tenido ni el más

mínimo acercamiento con el presidente Andrés Manuel

López Obrador, por lo que puede terminar su mandato sin
cruzar palabra alguna. Además dentro del organismo existe la
percepción de que alguien le pasa "otros datos" al mandatario
sobre la operación del Instituto, pero parece que no están muy
apegados ala realidad... otros datos, dirían por ahí. ¿Será?

¿Y dónde está Cuauhtémoc?
A través de redes sociales, usuarios han pedido desde el fin
de semana que las autoridades de Morelos, donde gobierna
Cuauhtémoc Blanco, se pongan las pilas y den con el paradero
de un sujeto al que se le vio en un video arrastrar a un perro
con una motocicleta, mientras un menorestaba abordo. A
pesar de que en el 2021 el Congreso local establecióque un
maltratadorde animales debe ser castigado con cuatro años de
prisión y multas, es difícil que se haga justicia en e stos casos; de
ahí que el llamado ha sido constante tanto para la Procuradu
ría de Protección al Ambiente del Estado de Morelos, enca
bezada por Carlos Saldívar Salazar, como para la Fiscalía de
Uriel Carmona Gándara.

Proyección internacional
Se llevó a cabo ayer la Segunda Reunión Anual del Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel MéxicoEstados Unidos (DEAN), donde
la delegación del canciller Marcelo Ebrard se encontró con la
de Anthony Blinken, que a decir del canciller Ebrard no hubo
fricciones o roces. Incluso se le vio feliz, feliz en redes sociales,
asegurando que fue una reunión donde hasta se invitó a México
aintegrarel paquete de inversión de semiconductores. Rumbo
a 2024, dice que fue una victoria para el canciller. ¿Será?
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El legado de Marías
El pasado 11 de septiembre, por la

tarde, Javier Marías falleció. Dicha
noticia estremeció a la comunidad
literaria. Para muchos, es conside

rado uno de los más grandes novelistas en
lengua española de nuestra época. Murió en
Madrid a los 70 años a causa de una neumo
nía, así lo dio a conocer la editorial Alfaguara.
El próximo 20 de septiembre cumpliría 71
años.
Su vocación era una cuestión familiar. Su

madre, Dolores Franco, era profesora de
Literatura, al tiempo que, su padre, Julián
Marías, discípulo de José Ortega y Gasset; la
dictadura franquista tomó represalias en su
contra y lo obligó a exiliarse algunos años en
Estados Unidos, donde residió Javier Marías
en su niñez.

Sus textos se publicaron en más de 40 len
guas y en alrededor de 60 países. Desde su
juventud, fue un autor prolffico y atinado. Es
cribió 16 novelas, entre las cuales destacan su
obra cumbre Mañana en la batalla piensa en
mí, así como ElHombre Sentimental, Todas las
Almas, Corazón tanBlanco,BertaIslay Tomás
Nevinson. Todas merecedoras de numerosos

galardones.
Lo conocí cuando mi abuela me regaló Tu

rostro mañana, una de las mejores trilogías en
español de los últimos 25 años segúnBabelia,
la revista cultural de El País. El narrador pro

tagonista, Jacques Deza, desvela los inespe
rados rostros de quienes lo rodean, incluido
el suyo, y encuentra que, permanentemente,
late unanecesidad de traición y violencia en
el ser humano. Tras leerlo, descubrí que dicho
escrito se publicó originalmente en tres entre

gas (Fiebrey lanza; Bailey sueño; y Venenoy
sombray adiós).
Durante su trayectoria, recibió múltiples

reconocimientos, tales como el premio "Ne
lly Sachs"; los "Grinzane Cavour" y "Alberto
Moravia" y The America Award. En 2016,
fue nombrado Literary Lion por la Biblioteca
Pública de Nueva York. Inclusive, fue conside
rado como uno de los posibles candidatos al
Nobel de Literatura. Además, fue integrante
de la Real Academia Española y, el año pasa
do, fue elegido miembro internacional de la
Royal S ociety of Literature.
Javier Marías también atravesó por la aca

demia. Fue profesor de Literatura Española y
Teoría de la Traducción en la Universidad de

Oxford (19831985); asimismo, impartió cla
ses en el Wellesley College de Massachusetts
(1984) y en la Universidad Complutense de
Madrid (19861990). Hace poco, reivindiqué
a Marías cuando empecé a hojear a varios
escritores españoles contemporáneos, como
Enrique VilaMatas y Almudena Grandes,
quien murió en noviembre de 2021, a los 61
años.

Sin duda, el domingo fue un "día triste
para las letras españolas", como lo apuntó
el Presidente del gobierno de España, Pedro
Sánchez. Descanse en paz una de las plumas
más brillantes del mundo contemporáneo.
Honremos su legado a través de sus obras.
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Próxima estación, México
Elinido de pruebasy la próxima pues

ta en operación en octubre delTrole
bús Elevado en Iztapalapa, único en
el mundo al ser eléctrico, en carril

elevado exclusivo para transporte público,
con una solidez y profundidad de construc
ción deseable para toda obra pública, es un
mensaje dirigido al pasado y al presente de
quienes ejercen el Gobierno.
Ante una audiencia donde se hallaban

representantes de la iniciativa privada, de
la clase política local y algunos de instan
cias federales, el secretario de Obras de la
CDMX, Jesús Esteva, precisó el gasto —3
mil 277 millones de pesos— y planteó los
elementos de un modelo transformador de
movilidad.

En la zona oriente, donde dos terceras par
tes de las personas se mueven por medios
colectivos, este domingo el abrazo entre la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y la al
caldesa, Clara Bragada, es seguido de una fo
tografía en que ambas llevan una ilustración
colorida que rez a 'Próxima estación, México".
Un mensaje que sus audiencias aplauden lo
calizándolas a ambas en responsabilidades
superiores a las actuales.
Hoy, desde Iztapalapay la capital nacional

se desarrollan esquemas en beneficio de
la población que pueden ser considerados
para replicar en otras partes del país, por la
integralidad de sus acciones. Los resultados

indican avances positivos en incidencia de
lictiva, que este año, comparado con 2019,
bajó 52%.
Sheinbaum ha impulsado una obra que

podría ser replicada en otros puntos del país,
y que coloca a la alcaldía gobernada por Bra
gada como ejemplo en estrategias integrales
de seguridad, al considerar', en conjunto, pro
gramas como Senderos Seguros olas Utopías,
en uno de cuyos espacios la super producción
para presentar una obra con avance de más de
95% envía mensajes a presentesy ausentes.
Cada una de las 26 unidades —que reem

plazarán a 250 microbuses que circulan sobre
Ermita Iztapalapa— contará con siete cáma
ras de videovigüancia, además de que en su
recorrido elimina los hot spots y los operado
res no manejan dinero en efectivo. Tres ele
mentos disuasores de la actividad delictiva.

Mientras algunos actores aún discuten so
bre la mal llamada y peor entendida milita
rización del país—si consideramos que des
de hace más de 15 años militares y marinos
apoyan en labores de seguridad pública ante
la violencia del crimen organizado— en la
capital nacional las siguientes estaciones del
debate se respaldan en obra pública. Obras
como el Trolebús Elevado ayudan a la percep
ción positiva de la ciudadanía ante un equipa
miento urbano de vanguardia.
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La abstención de Monreal

El tema de la incorporación de la
Guardia Nacional a la Secretaría de

la Defensa Nacional provocó una
fuerte confrontación entre las fuer

zas políticas. Morena y sus aliados, los paiti
dos Verde y delTrabajo en la Cámara de Dipu
tados, lograron la aprobación de acuer do a la
instrucción del presidente López Obrador, y
enviaron la minuta al Senado, donde la expe
riencia política del senador Ricardo Monreal
logró, por lo menos, cumplir con los requisitos
de pasar por comisiones, abrir el debate y lue
go subir la votación al pleno del Senado.
Morena y aliados políticos impusieron

su mayoría en el Senado y aprobaron sin
cambios las leyes que incorporan la Guai
dia Nacional a la Secretaría de la Defensa,
esto luego de 13 horas de debate y de que
el coordinador morenista Ricardo Monreal

votara en abstención, en tanto, la oposición
advirtió "nos vemos en la Corte". Mientras

tanto, ya fue publicada en el Diario Oficial de
laFederación para su aplicación.
Monreal no engañó a nadie. A pesar de

la presión que el Jefe del Ejecutivo lanzó al
Senado para impulsar la reforma que da
control al Ejército de la Guardia Nacional.
El zacatecano, desde antes de que llegara la
minuta a la Cámara alta, precisó en varios
foros que la reforma debía ser constitucional.
Desde Zacatecas, entidad azotada por la

violencia, el presidente López Obrador se dijo
sorprendido por el nivel de cretinismo de los
legisladores que votaron en contra de que la
Guardia Nacional forme parte de la Secretaria
de la Defensa, acusó que son unos reverendos
farsantes. Y por el voto en abstención de Ri
cardo Monreal, fue dir ecto: "Essu libertad, no
estoy de acuerdo desde luego con su postur a

porque está avalando la falsedad, la hipocre
sía y la politiquería del conservadurismo de
México, pero somoslibres".
Sin confrontarse, Ricardo Monreal, líder

de la fracción de Morena, respondió a López
Obrador en el mismo sentido, la defensa
del Estado de Derecho y el sistema constitu
cional. Por ende, su voto en abstención, es
congruente.
Solo el voto de Monreal ha provocado pola

riz ación. Los miembros de su partido, le cues
tionan su desobediencia para con AMLO y por
otr a parte, quienes no son afines a Morena le
reconocen su r espeto a la legalidad. Y rumbo
al proceso electoral 2024, esto contará.

SUSURROS
1. Cambios en el CCE. La maestra Atzimba

Romero asume la dirección general Ejecu
tiva del Consejo Coordinador Empresarial,
ratificada por su Consejo Nacional. Susti
tuye al maestro Javier Treviño Cantu, que
se incorpora a Walmart México, como vi
cepresidente Sénior de Asuntos Corporati
vos. Enhorabuena al sector empresarial, que
reconoce la experiencia profesional de una
mujer compr ometida con la sociedad.
2. La Entidad Mexicana de Acreditación

(EMA), que preside Mario Gorena, firmó un
convenio con la Cámara Nacional de la In
dustria de Transformación (C ANACINTRA),
de José Antonio Centeno Reyes, y la Secreta
ría de Economía e Innovación del Gobierno

de Baja. La EMAque surgió hace más de dos
décadas para evaluar y acreditar a los labora
torios, unidades de inspección y or ganismos
de certificaciónha otorgado más de 7,300
acreditaciones, las cuales cuentan con reco
nocimiento nacional e internacional, pues
dicho organismo es distinguido por más de
100 países, lo que otor ga credibilidad y con
fianza a sus acreditados. En Baja Califor nia
ha acreditado 69 laboratorios de ensayo y
calibración, 98 unidades de inspección y 4
or ganismos de certificación.
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México oculta al mundo su analfabetismo escolar
Claro, debe haber evaluación escolar.

Pero al gusto de la autollamada
4T
Hablamos, para información de

los lectores, del Programa para la Evaluación
Internacional de Estudiantes (PISA).
El Gobierno mexicano ha accedido a este

requisito de la Organización para la Coopera
ciónyelDesarrollo Económico (OCDE).
Es un mecanismo con el fin de medir la

competencia de las naciones del mundo de
sarrollado en función de la enseñanza y el
aprendizaje de los alumnos de niveles básicos.
Pero hay un asunto.
En un principio la administración de López

Obrador rechazó esta medición y como eso
contravenía compromisos internacionales,
debió ceder.

Hizo un galimatías de sus dependencias y
funciones y lo primero fue dar por terminada
la participación de la Comisión Nacional para
la Mejora Continua de la Educación (Mejore
du) en PISA.
Luego decidió transferir esta facultad al

Centro Nacional de Evaluación para la Educa

ción Superior (Ceneval), a cargo de Antonio
Ávila Díaz.

DATOSDUDOSOS

La improvisación esparailustrarse.
A raíz de eso, a partir de 2021 durante va

rios meses se transfirió a la Secretaría de Edu
cación Pública (SEP), toda la información y
los archivos relacionados con la prueba.
Nunca hubo problema: Mejoredu, mane

jado por Florentino Castro López, entregó
todos los datos para dejar todo listo a la prue
ba PISA.

En aquellos tiempos la SEP, entonces a car
go de Delfina Gómez, decidió asignar los
contratos al Ceneval con sus respectivos 70
millones de pesos.
El acuerdo inicial era comenzar en 2021,

pero la pandemia y otros imponderables pos
pusieron propósitos y ahora el otoño espera
a PISA.

¿Cómo?
Aquí está la nota: sin los estados rezaga

dos: Chiapas, Oaxaca, Michoacány Guerrero,
lugares donde es rey y ley la Coordinadora

Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE).
Sí, la organización nativa de la secreta

ria Leticia Ramírez.
O sea, la evaluación educativa básica de Mé

xico no contemplarálos estados donde la CNTE,
ellaylos votos gubernamentales sonmano.
Así ocultamos al mundo nuestras miserias y,

por si fuera poco, una educación modificada
para la ideología y no para el aprendizaje y la
competitividad científica.

NOTAYNOTICIAS

Para quienes dudan de la trascendencia y el
interés en las noticias:

El servicio de streaming de N+ Media, un
espacio noticioso de Televisa, registra una
media de 290 millones de visitas mensuales y
32.5 millones de horas de reproducción.
En Facebook, Twitter e Instagram ha cap

tado a 351 millones de personas con más de
679 millones de interacciones, muestra del
interés de los jóvenes.
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Desmilitarizar al país tardaría 20 años: Sandoval
Durante el desayuno que sostuvo la

semana pasada con la fracción de
los diputados del PRI, el general
secretario de la Defensa Nacio

nal, Luis Cresencio Sandoval, advirtió a
los legisladores que conformar una Guardia
Nacional totalmente civil requeriría por lo
menos 20 años.

Es decir, que los militares deberían estar en
las calles dos décadas en lugar de los 4 años
extra que propone el PRI en su iniciativa.
El general Sandoval reconoció los esfuer

zos del PRI por proponer incrementar 4 años
más la participación de los militares en tareas
de seguridad pública, pero aseguró que ese
plazo es insuficiente.
Veinte años es lo que se requiere para que la

Guardia Nacional tome forma y no sea nece
saria la presencia militar en las calles.
Puso como ejemplo el caso de Sinaloa, que

cuenta con 500 policías estatales contra los
3,000 miembros de la Guardia Nacional des
tacados en la entidad.

¿Algún gobernador podría rechazar esa
fuerza?

Por lo menos tres gobernadores ya se
manifestaron a favor de que se mantenga la
presencia militar en sus estados: Chihuahua,
Durango y Coahuila.
El tema sigue siendo complejo porque se

trata de un viraje en una de las posiciones que

parecían irreductibles para la alianza oposito
ra del PAN, PRI y PRD,
La iniciativa que modifica el primer párrafo

del artículo 5' V Transitorio de la Constitución,
que establece que los militares dejarán de
ejercer actividades de seguridad pública de
policías, pues, en marzo de 2024, será some
tida a votación mañana miércoles.

Aunque se da por descontado que el PRI
votará en bloque a favor de su iniciativa, se
espera un largo debate pues el PAN y el PRD
anunciaron que presentaránreservas.
Nada impedirá, sin embargo, que la ini

ciativa sea aprobada en sus términos, con
un agregado de última hora que consiste en
la propuesta para crear un grupo bicameral
senadores y diputados que vigilen el cumpli
miento de los compromisos y los plazos que
se aprobarán y que prorrogarán las tareas
policíacas de las Fuerzas Armadas.

• • • •

Ricardo Monreal se aferra a estar enlaboleta

de 2024 como candidato presidencial, con
Morena, sin Morena y a pesar de Morena.
El zacatecano tuvo ayer un tour de medios

en el que no se anduvo por las ramas.
Reconoció que los ataques de los que ha

sido objeto en los días recientes fueron finan
ciados por Claudia Sheinbaum, que no vive
sus mejores días en la relación con el Presi
dente y que esperan más días aciagos.

Pero, dijo, no se raja.
La cuestión aquí ya no es si dej ar á a Morena

o no, sino cuándo lo hará, porque desde la
posición crítica que ha asumido, no se le ve
mucho futuro coordinando a los senadores

guindas.
Como sea, Monreal acertó sin duda en el

discurso de su pre pre precampaña: el tiempo
de la conciliación pues, efectivamente, nunca
en los tiempos modernos el país había estado
tan dividido.

Sí, es por ahí.
• • • •

Muy concurrido estuvo el banderazo de
arranque para la sucesión en el estado de
México.

El quinto informe del gobernador Alfredo
del Mazo concitó la presencia de corchola
tas presidencialesycorchoíatitas estatales que
aprovecharon el foro para la foto.
Faltan aún unas semanas para conocer cuál

será la decisión del tricolor, sobre todo a la
espera de que el PAN y el PRD decidan si las
cortan con el PRI o no.

Una cosa sí es segura: el PAN no gana solo,
mucho menos el PRD.

El PRI lo intentaría, pero no le va a alcanzar,
de acuerdo con las encuestas recientes.
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PACTO EMECISTA POR EL SEA

Y HABRÁ NUEVA MAGISTRADA

El pacto de no generar
polémica públicamente
por la convocatoria para
integrar el Comité de
Selección del Sistema Estatal

Anticorrupción (SEA) no se
cumplió del todo.

Y, bueno, el acuerdo que
se tenía en este tema entre

el gobierno estatal y los
coordinadores del PRI y PAN,
Heriberto Treviño y Carlos de
la Fuente, respectivamente,
era que no se desestimaría el
proceso.

Pero, las diputadas de
la bancada de Movimiento

Ciudadano (MC), Iraís Reyes,
Brenda Sánchez, Tábita
Ortiz y Sandia Pámanes no
dejaron pasar la oportunidad

de criticar el contenido de la

convocatoria en el Pleno del

Congreso. Estas legisladoras,
por cierto, están ligadas al
alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas.

Y cuando se esperaba
que argumentaran la
postura que dejaron ver en
el Pleno, ahora frente a los
medios, simplemente no lo
hicieron. Sin duda, esto deja
entrever que puede haber
contradicciones, pues cuando
quieren hablar lo hacen, pero
cuando no, huyen.

Por cierto, quien anduvo
muy activo en unir a la
bancada de MC y votar

en bloque fue el diputado
Héctor García, hasta parecía

coordinador.

HABRÁ NUEVA MAGISTRADA

Hoy, el Pleno del Consejo
de la Judicatura del Poder

Judicial de Nuevo León, que
preside Arturo Salinas, pondrá
sobre la mesa la terna de

juezas finalistas. De estas tres
aspirantes saldrá quien ocupe
la vacante de magistrada del
Tribunal Superior de Justicia,
que dejó Graciela Buchanan.

Con esto se pretende
cumplir con el principio de
paridad de género y serán las
y los diputados del Congreso
local quienes decidan quién
será la nueva magistrada.

Se espera que elijan el

mejor perfil. Pero aquí es
donde pudiera haber algunos
desacuerdos, nos dicen.

Lo que sí es una realidad
es que se está respetando que
sea una mujer quien ocupe el
cargo, lo que de cierta manera
habla de que hay una apertura.
Nos aseguran que las otras
vacantes pendientes para el
cargo de magistrada serán
también para mujeres, esto
para evitar cualquier conflicto.

La intención es que la mujer
elegida magistrada tenga
una mayoría absoluta en el
Congreso local.

Graciela Buchanan ya será sustituidaari el Tribunal Superior de Justicia,
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LA SOCIEDAD
JALISCOLITIOMX
Más allá de filias y fobias
políticas, ayer el goberna
dor de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, dio una
noticia de la que nada se
sabia: la próxima instala
ción en esta entidad de una

fábrica de baterías de autos

eléctricos.

Su gobierno comunicó
que la empresa Solarever
Group, de origen chino y fa
bricante de páneles solares,
"incursionará con un proyec
to de fabricación de baterías

para autos eléctricos en la
entidad, con una inversión
de mil millones de dólares

en los próximos cuatro años
y la generación de tres mil
empleos".

El video que grabaron
conjuntamente el mandata
rio y Simón Zhao, presidente
de Solarever, hace evidente
que el anuncio de la inver
sión puso de muy buen hu
mor a Alfaro Ramírez, quien
expresó sobre la compañía:

"Es una empresa líder
a nivel internacional en la

producción de páneles y
fotoceldas solares, y ahora
está apostando a evolucio
nar e incursionar en otros

mercados, particularmente
en la producción de bate
rías para autos eléctricos, e
imagínense la importancia
de que ha decidido que su
gran proyecto de inversión
para los siguientes años va a
ser aquí, en Jalisco".

Nos preguntamos si el go
bierno de Alfaro Ramírez, a
raíz de este proyecto, ya está
pensando en algún tipo de
vinculación con la empresa
estatal "Litio para México
(LitioMx)", que se hará cargo
de la explotación de ese
mineral necesario para la
fabricación de baterías para
autos eléctricos.

Más allá de filias y fobias
políticas, ayer el goberna
dor de Jalisco, Enrique
Alfaro Ramírez, dio una
noticia de la que nada se
sabia: la próxima instala
ción en esta entidad de una

fábrica de baterías de autos

eléctricos.

Su gobierno comunicó
que la empresa Solarever
Group, de origen chino y fa
bricante de páneles solares,
"incursionará con un proyec
to de fabricación de baterías

para autos eléctricos en la
entidad, con una inversión
de mil millones de dólares

en los próximos cuatro años
y la generación de tres mil
empleos".

El video que grabaron
conjuntamente el mandata
rio y Simón Zhao, presidente
de Solarever, hace evidente
que el anuncio de la inver
sión puso de muy buen hu
mor a Alfaro Ramírez, quien
expresó sobre la compañía:

"Es una empresa líder
a nivel internacional en la

producción de páneles y
fotoceldas solares, y ahora
está apostando a evolucio
nar e incursionar en otros

mercados, particularmente
en la producción de bate
rías para autos eléctricos, e
imagínense la importancia
de que ha decidido que su
gran proyecto de inversión
para los siguientes años va a
ser aquí, en Jalisco".

Nos preguntamos si el go
bierno de Alfaro Ramírez, a
raíz de este proyecto, ya está
pensando en algún tipo de
vinculación con la empresa
estatal "Litio para México
(LitioMx)", que se hará cargo
de la explotación de ese
mineral necesario para la
fabricación de baterías para
autos eléctricos.

Simón Zhao y Enrique Alfaro,
duraiitiél anuncio,

MANIFESTACIÓN
ENRARECIDA

La manifestación que enca
bezó ayer la Federación de
Sindicatos Independien
tes de los Municipios y
Organismos Públicos Des
centralizados de Jalisco

(Fesijal), por una presunta
reforma al marco legal del
Instituto de Pensiones del

Estado (Ipejal) que se estaría
cocinando "en lo oscurito",
quedó enrarecida por los se
ñalamientos de que habría
estado "manipulada" por
grupos políticos.

Lo que se menciona tras
bambalinas es que esa mani
festación y las que vendrán
porque, al parecer, se repeti
rá la dosis son montadas por
el grupo político del exrec
tor de la Universidad de

Guadalajara, Raúl Padilla
López, el cual controla dicha
casa de estudios y mantiene
un conflicto político con el
Gobierno del estado.

Desde hace tiempo, ade
más, se ha mencionado que
el grupo universitario busca
tener mayor injerencia en
el Ipejal, que cuenta con un
jugoso fondo con el cual, por
cierto, se han hecho inversio
nes llenas de irregularidades.
Ahora bien, esperemos que
esta manifestación sirva para
garantizar que la reforma
que se prepara se diseñe en
absoluta transparencia.
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Van por acuerdos locales
En espera de que se oficialice la
ruptura de la coalición electoral Va
por México en las próximas horas,
lo cierto es que, a nivel local, los
principales operadores de los par
tidos en los estados aún trabajan
su propia estrategia de cara a los
siguientes comicios, independien
temente de lo que definan las diri 
gencias nacionales, no solo en el
Estado de México o Coahuila, en

donde habrá elecciones el próxi
mo año y no se ha descartado la
posibilidad de una alianza, sino in
cluso ya con miras a 2024. Unode
los casos, nos dicen, es la Ciudad
de México, donde algunos de los
precandidatos azules a la jefatura
de Gobierno siguen trabajando por
liderar una candidatura en común,
buscando acercamientos con el

priismó capitalino. Atentos.

Aprobación
esta misma semana

Precisamente la iniciativa que
aceleró el distanciamiento entre

el PRI con sus aliados del PAN y el
PRD, que permitiría a las Fuerzas

Armadas realizar labores de segu
ridad pública hasta 2028, saldría
aprobada en el pleno esta misma
semana, sin cambios, aunque no
sin polémica. Si no hay alguna mo
dificación de última hora, la inicia

tiva de la diputada priista Yolanda
de la Torre será aprobada hoy en
comisiones y mañana podría ser
llevada al pleno, donde no tendría
problemas para alcanzar los votos.

Mejía, más que perfilado
A pesar de que formalmente la
convocatoria de Morena para
elegir a su candidato en Coahuila
será dada a conocer en octubre, ya
al interior del partido se menciona
que el subsecretario de Seguridad
y Protección Ciudadana federal,
Ricardo Mejía Berdeja, es quien
se enfila como el gran favorito para
abanderar a la 4T en el estado

norteño; esto pese a los embates
que ha recibido por parte de la es
tructura del gobernador de aquella
entidad, Miguel Riquelme. Ya las
primeras impresiones que han
llegado al CEN de Morena dejan
entrever que Mejía está dejando
muy lejosa un muy molesto expa
nista Luis Femando Salazar.
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> Ni duda cabe de la buena

relación que existe entre
los gobiernos del Estado
de México y la CDMX. Los
proyectos del trolebús a
Chalco y el acuerdo metro
politano para llevar agua
potable a territorio mexi
quense, son ejemplo de co
laboración, por lo que, en
su 5 Informe de Resulta

dos, el gobernador Alfredo
Del Mazo reconoció el tra

bajo de Claudia Sheiribaum,
lo que le valió un aplauso
doble a la jefa de Gobierno.

> Diversos temas se trataron en

la reunión del presidente López
Obrador con el secretario de Es

tado de EL), Antony Blinken. Uno
de ellos, sobre la Cumbre de Líde
res de América del Norte, en la que
participarán el mandatario mexica
no, el primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, y Joe Biden. El
encuentro podría realizarse en di
ciembre, en Oaxaca o en CDMX.

> Después de un debate interno, la
dirigencia nacional del PAN, que
encabeza Marko Cortés, acordó
revisar su permanencia en la alian
za Va por México hasta después
de que se vote la iniciativa del PRI
para reformar al artículo quinto
transitorio de la Constitución, que
plantea extender la temporalidad a
la actuación de las Fuerzas Arma

das en labores de seguridad.

> A Palacio Nacional

]legó Carlos Joa
quín González,
quien concluye su
gestión como go
bernador de Quin
tana Roo el próximo
25 de septiembre.
Después de una
hora de permane
cer en el recinto

histórico, dijo que
sólo llegó a tratar
temas de Hacien
da. No habló con el

presidente Andrés
Manuel López
Obrador, pero se
dijo dispuesto a se
guir trabajando en
el servicio público.
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• Tras ganar el US Open,
su primer Grand Slam,
Carlos Alcaraz se convirtió

oficialmente en el tenista

número 1 del mundo, y es
también el jugador más
joven en alcanzar la cima
del ranking con 19 años.

• El príncipe Andrés fue
abucheado en el cortejo
fúnebre de la reina Isabel

II. Le gritaron "viejo en
fermo", para recordarle su
cercanía con el pedófilo
de EU, Jefírey Epstein. El
joven fue arrestado.

• Brintey Spears no pien
sa regresar a los escena
rios. Tras ganar su tutela,
escribió en sus redes que
las malas experiencias en
el mundo del espectáculo
le hacen contemplar esa
posibilidad.
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El gran reto del rey Carlos III y de la primera
ministra británica, Liz Truss, será mantener unido
al Reino. No es tarea fácil

I Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda

Edel Norte estrenó nueva primera ministra
conservadora, Liz Truss, quien atestiguóla
muerte de su soberana durante 70 años,
Isabel il y el ascenso al trono de Carlos ill.

Tras las muestras de solidaridad con

los británicos y la Mancomunidad (Com
monwealth) y la conclusión de las ceremonias fúnebres el
próximo 19 de septiembre, surgen los interrogantes sobre el
futuro del Reino Unido.

Primero, los retos internos: el llamado Brexit o salida ele
Reino Unido de la Unión Europea en 2016, fue un error del
entonces primer ministro David Cameron. Una campaña
manipuladora, encabezada porfantochescomoNigel Farage
y Boris Johnson, rememorando las glorias del ya inexistente
Imperio británico, con jóvenes que no fueron a votar porque
nunca pensaron que el SÍ ganaría en el referéndum culminó
en esa decisión.

Ironía, la actual primera ministra conservadora, militó ele
joven contra la monarquía y, posteriormente, contra el Brexit
Ahora se dice convencida c!e ambos. Dicen que es de sabios
  cambiar de opinión. Por lo pronto, Liz
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Truss, llegó a ser primera ministra, no
por el voto popular, sino tan sólo de
los militantes conservadores.

Tendrá que enfrentar una infla
ción que podría llegara 20 porciento,
altos costos c!e energía y alimentos,
falta c!e mano c!e obra y la pérdida c!e
popularidad del partido conservador.

A mediano plazo, el mayor reto,
para el rey Carlos III y primer ministro en turno, será mantener
unido al reino. Escocia celebró en 2014 un referéndum sobre

su independencia. Los separatistas perdieron porlO puntos.
Pero fue antes del Brexit.

La mayoría de los escoceses querían permanecer en la
UE. Estimo que otra consulta se llevará a cabo en el mediano
plazoy en esta ocasión, la mayoría ele losescoceses podrían
votar a favor de su independencia.

En lo que toca a Irlanda del Norte, en las elecciones de este
año, ganó por vez primera la mayoría de los escaños el partido
Sinn Fein que ha tenido como objetivo la reunificación con la
República ele Irlanda.

Es factible prever la celebración ele una consulta sobre
el tema en los próximos años, en la que probablemente los
católicos, que han crecido demográficamente más rápido
que los protestantes, obtengan su anhelo ele una sola repú
blica irlandesa.

En el piano internacional, el gobierno ele la isla tiene frente a
sí cliferenclos con la UE por el tema del comercio con Irlanda. Los
costos del Brexit, como era de esperarse, han sido muy altos

Isabel II era la jefa ele Estado, no sólo del Reino Unido, sino
de otros 14 países de la Mancomunidad, integrada por un total
de 56 estados. Pero ya el entonces príncipe Carlos atestiguó
la independencia de Barbados.

Es previsible que en los próximos años nuestros vecinos
Belicey varios países caribeños, entre ellos Antigua y Barbuda,
se conviertan en repúblicas.

Ahora tendrá

que enfrentar
lina inflación
que podría
alcanzar 20%
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LA CONGRUENCIA DE
LO QUE DICES Y HACES

on el retiro de los proyectos sobre la per
manencia o no de la prisión preventiva
oficiosa, los ministros Luis María Aguilary
Norma Lucía Piña dejaron abierto el debate.
Desde el Ejecutivo, el señalamiento era que
eliminarla sería sinónimo de impunidad y
corrupción. La respuesta del Poder Judicial:

se trata de si es o no es posible declarar inconstitucional un
artículo ele la Constitución. El ministro presidente de la SCJN,
Arturo Zalclívar, ha expresado en privado que López Obrador
es muy respetuoso de la división de poderes.

En la práctica hay datos documentados en que la estrategia
de los abogados es alargar los procesos, aunque sus clientes
estén en prisión, para mantener la posibilidad de liberarlos. El
tema es si la prisión preventiva oficiosa viola la premisa, tam
bién constitucional, de la presunción de inocencia. Se aplica en
automático con determinados delitos considerados graves.

Entre los integrantes déla SCJN sí hay un consenso, como
lo recapituló el ministro Aguilar: el uso excesivo de la prisión
preventiva oficiosa es contrario a los derechos humanos.

Así lo expresaron los ministros Ar
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turo Zaldívar, Alfredo Gutiérrez y
Norma Lucía Piña;Yasmín Esquivel
dijo que la prisión de esa forma no
es deseable; Juan Luis González y
Ana Margarita Ríos Farjat, que es in
constitucional; y Jorge Mario Pardo
Rebolledo y Javier Laynez Potisek,
que es desproporciona!.

Zaldívar habría votado por elimi
nar la prisión preventiva oficiosa por congruencia. Apenasen
mayo, visitó la cárcel de Santa Martha Acatitla para reunirse
con 220 mujeres que permanecen encerradas en un penal,
donde 70% de las presas no están sentenciadas. Ahí, se discutió
sobre revisar las particularidades de los casos para saber si
se justifica o no la prisión de esa manera; desde entonces,
tres han sido liberadas. Ese reclusorio no es una excepción.
En todo el país hay 12 mi 1182 presas y 53%, 6 mil 510, no tienen
una condena. Revisemos con números la eficacia o no de la

prisión preventiva oficiosa: los datos oficiales dicen que, al
primer semestre del año, la cifra de personas privadas ele su
libertad en el país llegó a 226 mil 916. De todos, 92 mil 595,
40.8%, no están sentenciados.

Para entender la sobrepoblación penitenciaria, el sistema
había llegado a un pico, en 2015, con 247 mil 488 recluidos.
Con la implementación del sistema penal acusatorio, que
abrió alternativas distintas al encarcelamiento automático,
la cantidad se redujo a 197 mil 988, en 2018. Con las reformas
constitucionales, que aumentaron de ocho a 24 ios delitos
por los que un acusado puede quedar en prisión preventiva
oficiosa, la cifra se disparó a 28 mil 928 presos en menos
de cuatro años, y 17 mil 565,58%, no han sido enjuiciados ni
sentenciados. Hay que decir que eliminar la prisión preventiva
oficiosa tendría que pasar antes por revisiones más profundas.
Las cargas de trabajo en juzgados y tribunales no permiten
que ¡ajusticia sea pronta y expedita.

Una reforma de fondo y de hecho, es lo que hace falta.

Una reforma
de fondo y de
hecho, es lo que

hace falta
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En 2016 nos dimos a la toreo de crear una

fundación, cimentada sobre cinco pilares: salud,
educación, alimentación, vivienda y juego

n México, uno de cada dos ni ños y adoles
centes viven en pobreza, notienen acceso
a educación, salud y diversos servicios,
lo cual afecta su desarrollo e integración
social a la vida adulta.

La niñez es el futuro no sólo de este

país, sino de todo el mundo, y para que
tenga la oportunidad de cambiar el planeta que les estamos
dejando, tenemos que ciarle, al menos, lo necesario para un
desarrollo integral, que le permita convertirse en adultos
con las herramientas para cumplir con sus metas e ideales.

Con el propósito de promover el desarrollo de las niñas y
niños en situación desfavorable, en 2016 en Grupo Anclracle
nos dimos a la tarea de crear una fundación: Fundación Grupo
Anclracle, la cual está cimentada sobre cinco pilares fundamen
tales para que los niños puedan tener un desarrollo integral:
salud, educación, alimentación, vivienda y juego.

Durante este proceso nos dimos cuenta de que hay muchas
y distintas necesidades por cubrir, desde los pequeños que
sufren ele violencia en su hogar, los que no tienen acceso a
educación o a alimentación digna, aquellos que tienen algu
  na enfermedad, hasta los niños que

nacen en la cárcel.
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Para no dejara un laclo a ninguno
de ellos, decidimos convertirnos en
una fundación de segundo piso. Lo
que significa que apoyamos a otras
organizaciones de la sociedad civil,
creando alianzas y cofinanciamiento
con otras instituciones. Asegurán
donos así que los donativos, eco

nómicos o en especie, sean distribuidos correctamente,
con honestidad y, sobre todo, transparencia, para que todos
los recursos sean ocupados para el beneficio de las niñas y
los niños.

En seis años hemos logrado apoyar a poco más de 40
instituciones para la formación de nuevas familias,y para que
decenas de niñas y niños continúen su educación.

Ayudamos a que madres privadas de su libertad pudieran
reintegrarse como familia con sus hijas e hijos, estoy mucho
más son las cosas que seguimos haciendo en Fundación
Grupo Anclracle.

Además, a través del voluntariado, hemos iluminado el
mundo de colores a más ele 900 niños y niñas, al compartir
momentos inolvidables en fechas especiales.

Para mí y para todos los que formamos parte de este gran
proyecto, ayudar, más que una obligación, es una convic
ción que nos llena de felicidad, y a través de este medio me
gustaría invitar a que más personas se sumen a ias causas
que apoyamos.

Para conseguir que nuestra niñez mexicana tenga un futuro
mejor, necesitamos tanto de clonaciones como de manos. No
importa el tamaño de la clonación o de la ayuda, tocio cuenta.
También los invito a que nos sigan en nuestras re

cles sociales, para que conozcan más ele nosotros y todo
lo que planeamos seguir haciendo por la niñez mexicana
en el futuro.

"Fundadora y Directora de Fundación Crupo Andrade

En México, uno
de cada dos

menores viven

en pobreza
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Nosotros no vamos a ser quienes rompan esta
coalición, si ellos quieren romper, que la rompan
ellos, revira el dirigente del PRI

ías intensos. Días ele definiciones. Días de

golpeteo político, por un lado, y de convo
catorias desesperadas a la unidad, por otro.

El CEN del PAN declara abiertamente el

"incumplimiento por parte de la dirigencia
nacional del PRI a loscompromisossuscritos
en la plataforma de la Coalición Va porMéxico".

Los panistas muestran su desconfianza en la cúpula
priista, comenzando por su dirigente Alejandro Moreno
Cárdenas Alita Lo hacen a un laclo, mantienen en pausa la
coalición, y reiteran su llamado a los diputados y senadores
del tricolor a votar en contra de la reforma constitucional que
"en complicidad con Morena, se ha propuesto" para seguir
militarizando al país.

#UnidadXMéxico, piden a su vez el Frente Cívico Nacional,
Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil México, UNE
México y Unidos por México.

Desde la sociedad civil ¡laman a mantener la Coalición

legislativa y electoral. La alianza opositora, indican, no sólo
la están construyendo los partidos, también los ciudadanos.
Exigen poner por encima de cualquier interés personal opar

tidista, el interés de México.
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Jesús Zambrano, dirigente del
PRD, indica que en el Estado de Méxi
coy en Coahuila están en curso pláti
cas—a nivel local y por encima de las
dirigencias nacionales— para verlas
posibilidades de una alianza rumbo
a las gubernaturas respectivas.
Con A/íto, dice, el diálogo si

gue suspendido. Y si ha de con
tinuar la coalición, tendremos que ver "en qué términos y
con qué PRI".

El presidente del PRI se engalla: "Nosotros no vamos a ser
quienes rompan esta coalición, si ellos quieren romper, que
la rompan ellos, y le van a tener que dar cuentas al pueblo ele
México, así de sencillo". Y a renglón seguido suelta: ¿Tú crees
que ellos solos en coalición (PAN y PRD) van a ganaren alguna
elección? ¡No! ¡Nosotros sí!

En cuanto a retirar la iniciativa para extender hasta 2028 la
participación de las Fuerzas Armadas en tareas c!e seguridad
pública, Alejandro Moreno no sólo se niega rotundamente,
sino les recrimina: "En una coalición se tiene que pensar con
inteligencia y con estrategia, no con el hígado".

Rubén Moreira hace el unodos. Responde al gobernador
de Querétaro, el panista Mauricio Kuri —quien pidió al PAN
romper la alianza con el PRI, porque el tricolor traicionó los
acuerdos—, que deje de hacer grillas baratas.

En medio de todo el lo, la Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados acordó votar mañana miércoles la
famosa iniciativa pactada con ¡a Sedeña.

GEMAS: Obsequio de Alfreda del Maza, gobernador
del Edomexr'Por su profundo sentido social y por sus

muestras constantes de apoyo, de respaldoyde aprecio al
Estado de México, le expresamos nuestro mayor agradeci
miento al presidente de todos los mexicanos, al licenciado

Andrés Manuel López Obrador"

En coalición no

se piensa con
el hígado,

recrimina Aillo

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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> Y a propósito de
grillas legislativas,
nos hacen saber

que la fracción del
PRI en la Cámara

de Diputados, que
coordina Rubén

Moreira, presen
tará un proyecto
de Presupuesto de
Egresos 2023 alter
nativo. Asimismo,
aunque la alianza
Va por México está
prendida de alfile
res, confían en que
tanto el PAN como
el PRD los acom

pañen en su pro
puesta.
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os ataques terroristas planea
dos y ejecutados por Al Qae
da no solamente derribaron
lasTorresCemelasen Nueva

York y alcanzaron a dañar
la sede del Pentágono,
sino que pusieron fin a la

largamente acariciada idea Occidental de que con
el fin de la Guerra Fría los valores de las demo

cracias liberales se habían impuestoyal mundo
esperaba un largo y tranquilo camino hacia la
prosperidad.

Mientras que la confrontación entre los dos
grandes bloques encabezados respectivamente
por EU y la URSS se basaba en el concepto de la
segura destrucción mutua (Mutual
Assurecl Destruction, cuyo acrónimo
MAD era muy ilustrativo), en el nuevo
mundo de las guerras asimétricas
las reglas tradicionales no aplican,y
en muchos casos el sentido común

tampoco.
Pensarán tal vez ustedes, queri

dos lectores, que la falta de lógica y
sentido común es característica exclusiva de los

grupos terroristas o subnacionales, pero no es así:
la respuesta absolutamente desproporcionada
de EU y algunos de sus aliados ante los ataques
del 11 de septiembre de 2001 nos muestra cómo
lo mismo desde el fanatismo o desde las demo

cracias, las emociones pueden más que la razón.
Para muestra, algunos botones: en las dos dé

cadas posteriores a los atentados, EU ha dedicado
ocho billones de dólares (trillones en inglés) a sus
servicios de defensa, seguridad interior (Home

land Security) y gastos relacionados, de acuerdo
con un reporte del proyecto Costs of War, de la
Universidad ele Brown (www.costsofwar.org).

El costo humano es terrible, siempre según
este estudio: casi un millón (929,000) ele perso
nas han muerto en las guerras estadounidenses
en Afganistán, Paquistán, Irak, Siria y Yemen, sin
contara millones de damnificados y desplazados.

Y la tasa de letalidad es escandalosa: porcada
militar estadounidense han perdido la vida 50
civiles y unos 30 militares o policías locales.

Si eso no fuera suficiente, pensemos en el
costo en libertades civiles en los países altamente
desarrollados que se han sumado a la cruzada
estadounidense, y también en los aumentos ele

actos ele hostigamientoy discrimina
ción en contra ele personas ele origen
o apariencia musulmanas.

A final ele cuentas, en estas gue
rras asimétricas lo que busca el
guerrillero/terrorista/m i litante no
es ganar ni en número ele bajas ni
en territorio.

No, para ellos la victoria se define
en el costo económico, político y social que le
generan a su enemigo.

Y ahí —en los valores tradicionales ele las de

mocracias occidentales— es dónele han tenido

un verdadero y desolador impacto.
Y pues llegamos a la triste conclusión ele que

tal vez la Guerra contra el Terrorla está perdiendo
Occidente.

Por cada

militar de EU,
pierden la vida

50 civiles
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EN TRANSPORTE, LA
CIUDAD INNOVA/PERO
FALTA COORDINACION

a ciudad ha experimentado con distintas
opciones de transporte público, el metro, el
tren sub urbano, el tren ligero, el metrobús,
la eco bici, el cable bus, el trolebús y ahora
el trolebús elevado. Todas esas alternati

vas han funcionado (uno pensaría que la
versión elevada del trolebús también lo

hará), pero tenemos dos problemas: uno es que a pesar de
los avances, se requiere de mayores inversiones.

En la Zona Metropolitana, de acuerdo a la última encuesta
origendestino, el 74% de los viajes se realizan en combi o
micro, 67% en la Ciudad de México y 82% en los municipios
conurbaclos del Edomex. Esto es, la mayor parte de la po
blación no tiene acceso a los nuevos o los más accesibles y
eficientes servicios de transporte. Esto probablemente explica
porque, de acuerdo con la encuesta, más de ¡a mitad de las
personas requieren de más de media hora para regresar a su
hogary el 25% más de una hora. Existen diferencias entre los
habitantes de la CDMX y de los municipios conurbaclos, al 25%
  de los primeros requieren más de
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una hora para ira al trabajo, mientras
que el porcentaje en el caso de los
mexiquense es de 29%.

Mientras que3% de los habitantes
de la CDMX requieren de por lo menos
dos horas para transportase a su
lugartrabajo.el porcentaje aumenta
a 7% en el caso de los mexiquenses.

El segundo problema entonces es
que, en general, los habitantes de la CDMX tenemos acceso a
mejores medios de transporte, en relación al Estado de Mé
xico,y que no siempre existen opciones pensadas en ofrecer
alternativas para moverse entre ambas entidades de la ZMVM,
además de que existen fallas serias en atender a las periferias.

Otras grandes urbes también enfrentan los retos de estar
compuesta por unidades administrativas distintas. La mayoría
délas mismas manejan el transporte por medio de autoridades
metropolitanas. Existe una autoridad detransporte, por ejem
plo, en toda el área de Washington, en la Bahía de San Francisco
y a lo que conocemos como Chicagoy Nueva York. Lo mismo
sucede en las urbes europeas. Esos organismos se encargan
del ordenamiento, parte de la administración, de la planeación
y de buscar alternativas de financiamiento para el transporte
público de las urbes, independientemente de cual sea la organi
zación administrativa de la misma, no importando si las munici
palidades o incluso de los estados dónde operan son distintos.

Ese tipo institución, u otras formas permanentes de coor
dinación metropolitana, permitiría clisenary poneren práctica
mejores rutas que crucen ¡as entidades, integren los servicios,
utilizar de mejor manera la infraestructura existente y la infor
mación, así como sumar esfuerzos y acciones en el tema de
seguridad en el transporte. La autoridad sería la encargada
de integrar una cartera de proyectos, evaluarlos, consultarlos
y buscar alternativas de financiamiento, así, en los cambios
de gobierno, tendrían o lo mono un menú de opciones viables
a escoger, de acuerdo con las prioridades.

Hay que
ponerse metas
muy claras y
alcanzables
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Se esíitnu que SO",, de los niños en edad de concluir la
primaría no son capaces de entender un íexío simple,
en comparución con .50",, antes de la ¡Mindemia

El mes pasado se llevó a cabo
un diálogo entre MarxArriaga,
director de Materiales Edu

cativos de la Secretaría de

Educación Pública (SEP),y
Manuel Gil Antón, profesorin
vestigador ele El Colegio de
México.

En su primera interven
ción, este último cuestiona
la pertinencia de transformar
el modelo educativo en la co

yuntura actual, después de
dos años de cierres escola

resy sin tener un diagnóstico
bien caracterizado del efecto

que tuvo la pandemia en el aprendizaje. Ésta, dice el Dr. Gil Antón,
es una c!e las grandes deudas de la SEP actualmente.

• EL DESEMPEÑO DE

LOS NIÑOS DE NUEVE
AÑOS EN MATEMÁTICAS
Y LECTURA CAYÓ A LOS
NIVELES DE HACE DOS

DÉCADAS. AUNQUE
EL DESCENSO SE

MANIFESTÓ EN TODOS
LOS NIVELES, LOS MÁS
AFECTADOS FUERON

LOS MÁS POBRES
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Ante la carencia c!e una evaluación nacional de aprendizajes, es
necesario buscar estudios alternativos. Por ejemplo, la versión más
reciente c!e un informe del Banco Mundial, "Estado de la pobreza de
aprendizaje en el mundo: actualización 2022", muestra que la región
que sufrió el mayor incremento en la "pobreza de aprendizaje" fue
América Latina y el Caribe.

En términos más concretos, se estima que 80 por ciento de los
niños en edad ele concluir la primaria no son capaces de entender
un texto simple, en comparación con alrededor de 50 por ciento
antes c!e la pandemia.

Esto se debe, según el informe, a los cierres prolongados de las
escuelas, la poca efectividad de las medidas c!e mitigación y las
crisis en los ingresos de los hogares.

Otra posibilidad para ciarse una idea de la pérdida de aprendizajes
durante la pandemia es recurrir a los casos de otros países. En Es
tados Unidos se publicaron a principios de este mes los resultados
de una prueba nacional.

El desempeño de los niños cíe nueve años en matemáticas y
lectura cayó a los niveles ele hace dos décadas. Aunque el descenso
se manifestó en todos los grupos étnicos y niveles de ingreso, las
personas más afectadas fueron las más pobres.

La respuesta más obvia a esta crisis educativa, como explica el
Dr. Gil Antón, es instrumentar un programa emergente para intentar,
ya en la presencialidacl, transmitir los aprendizajes no logrados y
recuperar los que se perdieron durante la pandemia. En el mismo
tenor, el Banco Mundial propone cinco estrategias: llegar a todos los
niñosy mantenerlos en la escuela; evaluar los niveles de aprendizaje
regularmente; priorizar la enseñanza de los aprendizajes funda
mentales; aumentar la eficiencia de la instrucción, y desarrollar la
salud y el bienestar socioemocional.

Ahora bien, si ya se sabe, por inferencia, que hubo una pérdida
de aprendizajes y también hay claridad con respecto a las medi
das para remediar el problema, ¿por qué se insiste tanto en tener
un diagnóstico completo y metodológicamente sólido del caso
mexicano? Lejos de ser un ejercicio acaclemicista, la evaluación
es una herramienta para orientar la política educativa y la práctica
cotidiana de los docentes en el aula. Oa cuenta de diferencias regio
nales, socioeconómicas y demográficas y, así, permite concentrar
los esfuerzos en donde más se necesitan. Si este gran pendiente
sigue sin cumplirse, lo más probable es que sigamos a la deriva en
los mares de la educación.

Fecha: 13/09/2022

Página: 15

Area cm2: 291

2 / 2

Columnas Políticas

Antonio Argüelles

Costo: 16,878

Página 117 de 182



La calma precede a la tormenta

Un puñado de personajes de alto nivel de
la 4T acompañaron a Alfredo del Mazo
en el evento con motivo de su Quinto In
forme de Gobierno.
Fue un alarde de civilidad política en

tre integrantes de partidos que están por
emprender, dentro de pocos días, una
competencia más que áspera, despiada
da, por la gubernatura del estado.
Estuvieron Adán Augusto López, Ri

cardo Monreal y Claudia Sheinbaum
juntos en el mismo inmueble, pero no
revueltos.

La jefa de Gobierno de la CDMX se
llevó los elogios más recordados de
la jornada, ya que Del Mazo recono
ció su liderazgo en un tema comple
jo y trascendente como lo es el Plan
de Abastecimiento de Agua para el
Valle de México.
A su vez el secretario de Goberna

ción tuvo palabras de reconocimiento
para el mexiquense que ha sabido, di
jo, privilegiar la cooperación sobre la
ideología.
Lo dicho, la calma que precede a la

tormenta.

Alito zarandea a sus aliados
Con Alito de aliado para qué quere
mos adversarios, se preguntan los di
rigentes de PAN y PRD, pero también
los integrantes de su propia bancada
en San Lázaro y sobre todo entre se
nadores.

El dirigente nacional del PRI, entre
la espada y la pared, le dispara a todo
lo que se mueve. Ayer dijo a sus aliados
que el PRI solo puede ganar elecciones
y ellos no, y después amagó con denun
ciar a los legisladores del tricolor que no
dan golpe.

Así se lleva con aliados y corre
ligionarios.
Acaso porque sus nuevos amigos, los que
están desmontando el patíbulo donde lo
quemarían en leña verde para desaforar
lo, ya lo están viendo con buenos ojos.
No porque lo quieran hacer de su

equipo, sino que como dirigente del PRI
le hace más daño a su partido que todos
los estrategas de Morena juntos, incluso
los extranjeros.

Santiago Creel, a paso veloz
La encuesta México Elige trae un dato
muy interesante. Santiago Creel Miran
da, el presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara de Diputados, es uno de los
mejor calificados, entre los opositores,
cuando se miden a quienes desempeñan
algún cargo de Estado.
Además, entre los panistas es quien

más respaldos congrega, seguido de las
senadoras Lily Téllez y Xóchitl Gálvez.
Lo interesante es que el diputado

Creel Miranda está avanzando con

paso firme, sobre todo desde que
anunció su intención de buscar la can

didatura presidencial hace un par de
meses.

Un alarde de civilidad política
entre integrantes de partidos
que están por emprender una
competencia más que áspera

Se ve que experiencia e instituciona
lidad sí reditúan y más en este momento
de tanta confusión.

Con alianza, sin alianza
Antes de que concluya septiembre ha
brá nuevos gobernadores en Durango y
Quintana Roo, con lo que el mapa polí
tico del país se reajusta.
En Durango está todo listo para que

Esteban Villegas asuma el gobierno este
15 de septiembre. Ese día se tendrán que
reunir, aunque no quieran, los dirigen
tes nacionales de PAN, PRI y PRD pues
en Durango, tierra de alacranes, triun
fo la alianza.

Diez días después, el 25, Mara Le
zama será gobernadora de Quinta
na Roo. Se espera que ese mismo día
Carlos Joaquín viaje al Altiplano pa
ra asumir un cargo en el gabinete del
presidente López Obrador, quien ya
le giró la invitación correspondiente.

En Quintana Roo no hubo alianza Va
por México y Morena les recetó una pa
liza a PAN, PRI y PRD, que al parecer no
entendieron nada •
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El gobernador
ha entregado
buenas cuentas
en el Estado de

México y hace
un llamado para
que las eleccio

nes del próximo año sean limpias.

Es cada vez más
difícil la vida ba
jo la dictadura
cubana que él
preside; prueba
de ello es el de
seo de cientos de

miles de huir de la isla, aunque lo de
jen todo (porque no dejan nada).
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EMPEDRADO

Peligros de un presupuesto optimista
Francisco Báez Rodríguez

fabaez@gmail.com

No he conocido en mi vida
una propuesta pesimista
de paquete económico. Es
lógico: quienes programan
las finanzas públicas no se

pueden poner una camisa de fuerza.
Pero desde hace más de 35 años no

veía un paquete tan optimista, o tan
distanciado de los pronósticos de los
analistas sobre el comportamiento de
la economía mexicana. Ese optimismo
se traducirá, no tan paradójicamente,
en más poder de decisión para el Pre
sidente.

Recordemos que el paquete econó
mico tiene cuatro elementos: los cri

terios generales de política económi
ca, la iniciativa de ley de ingresos, el
presupuesto de egresos y la miscelá
nea fiscal. En resumen: cómo ve el
gobierno la situación de la economía
nacional y mundial, qué ingresos pre
vé tener y cómo los piensa gastar. Pa
ra 2023 no hay miscelánea fiscal: no
habrá reformas a las leyes sobre im
puestos.
La clave —y, en este año, el pro

blema— está en los criterios genera
les. Suponen que la economía podrá
crecer en 3% durante el año: esto es

más de un punto del PIB por arriba del
estimado por los analistas. Asimismo,
prevén una inflación anual de 3.4%:
en otras palabras, que la actual espiral
inflacionaria se detendrá y que volve
remos, en la segunda mitad del año
próximo, a la estabilidad relativa de
precios. Finalmente, consideran que
la tasa interés promedio de la deuda
pública interna crecerá apenas mar

ginalmente.
Estos tres supuestos indican, a su

vez, tres cosas: primero, que la recau
dación fiscal podrá crecer de manera
sostenida en términos reales, ayuda
da por una mayor eficiencia del SAT;
segundo, que el gasto y la inversión
pública no se dispararán en términos
nominales para lograr los objetivos;
tercero, que no habrá problemas ma
yores para la contratación y servicio
de la deuda.
Si los supuestos no se cumplen, que

es lo más probable, habrá que hacer
recortes sobre la marcha en el presu
puesto de egresos.
Ahora bien, ¿cuáles son las priori

dades en el presupuesto, tomando en
cuenta qué tanto más dinero se pre
vé destinarles, comparadas con el año
anterior? Son tres: los proyectos in
signia del presidente López Obrador
(Tren Maya y Dos Bocas); los progra
mas de becas y pensiones y las apor
taciones a los estados y municipios. Se
pueden, tal vez, agregar los proyectos
de Conagua y los de desarrollo del Ist
mo de Tehuantepec.
¿Qué pasaría en caso de que el pre

supuesto no alcanzara? En ausencia
de una reforma fiscal no prevista, só
lo quedan dos opciones: la contrata
ción de deuda pública o los recortes
al gasto.
Sabemos que, por razones políticas

y de imagen, ninguna de las priorida
des del presupuesto será tocada. Tam

bién sabemos que uno de los ejes y ob
sesiones de López Obrador es evitar
un endeudamiento grande. Y sabe
mos que el Ejecutivo tiene manga an
cha para definir recortes, aun si con
ello distorsiona la decisión que hayan
tomado los legisladores al aprobar el
presupuesto.

En otras palabras, López Obrador
recortará por donde él lo considere.
Esa es la conclusión principal que re
sulta del presupuesto optimista.
En casi todos los sectores crece la

previsión de recursos, pero no de la
misma manera. En términos propor
cionales, ¿cuáles han sido los sectores
en donde baja la proporción del pre
supuesto asignado, respecto al total?
En cuatro, que están bajo los siguien
tes rubros: "Educación, cultura y de
porte para todos", "salud para todos",
"fortalecimiento energético" y "órga
nos autónomos".

Es lógico, entonces, suponer, que
será ahí, principalmente, por donde
pasarán las tijeras en caso de que la
recaudación no alcance los niveles es
perados, porque la economía no cre
ció al 3%, o en caso de que la infla
ción obligue a destinar más recursos,
en términos nominales, a los proyec
tos prioritarios; o si —con las prácti
cas ortodoxas para frenar el alza de
precios y evitar fugas de capital— las
tasas de interés suben por arriba de
lo planeado, forzando al gobierno a
pagar más.
Este último punto, en particular,

resulta preocupante. Por cada punto
porcentual que aumente la tasa de in
terés promedio anual, el costo finan
ciero de la deuda pública aumenta en
30 mil millones de pesos. Esa canti
dad equivale a la suma de los progra
mas apoyos para fertilizantes, Sem
brando Vida y La Escuela es Nuestra.
O a 6.5 veces el programa de vivien
da social.

El paquete económico que presen
ta Hacienda tiene la bondad política
de facilitar las negociaciones presu
puestarias en el Congreso: más dine
ro para el programa que usted pro
metió, señora diputada; más recursos
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para su estado, señor senador. Pero,
en su optimismo, esconde el peligro
intrínseco de que a la hora de la ver
dad esos recursos se esfumen a través
de recortes al gasto "dolorosos, pero
necesarios".

Y si los recortes, a final de cuentas,

son decisión del Ejecutivo, éste segui
rá acumulando poder y buscando do
blar otras manos con la magia de su
dedito»
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El Ejército, las Cortes Foráneas y los DH

Un experto en asuntos mili
tares, en lo teórico y en lo
práctico, me ha enviado al
gunos puntos de análisis so
bre la Guardia Nacional en

un documento del cual extraigo los si
guientes párrafos. Son medulares si se
habla de Derechos Humanos.
"...México ha suscrito 72 tratados

en derechos humanos y derecho inter
nacional humanitario. El 16 de diciem

bre de 1998 aceptó la competencia de
la corte internacional de D.H. respecto
de hechos posteriores a esa fecha con
el principio de no retroactividad y en el
2002 ratificó la convención interameri
cana sobre desaparición forzada de per
sonas, en ambos casos bajo el principio
de la no retroactividad de la norma. No

obstante, el primer caso mexicano pre
sentado ante la corte interamericana fue
resuelto con una sentencia condenatoria

de supuestos hechos realizados en 1974.
los argumentos de la defensa del esta
do fueron soslayados por la corte inte
ramericana.

. .El estado fue juzgado por la corte
interamericana respecto de hechos re

lacionados con la desaparición de una
persona, pero condenado bajo las cir
cunstancias de la violación del derecho
de vida. El Estado mexicano fue conde
nado por la corte a modificar su Código
de Justicia Militar, no obstante que el
sistema jurídico militar no fue materia
de cuestionamiento en el procedimien
to instruido ante la corte americana...
"...El 23 de noviembre de 2009, 35

años después de los su
puestos hechos nun
ca probados que suce
dieron en 1974, el con
texto jurídico de es
te asunto visualiza un

conjunto de argumen
tos viciados y forzados
de la corte interamericana para juzgar
a estado mexicano; donde se despren
de una tendencia generalizada a ofen
der y desaparecer la jurisdicción militar
en Latinoamérica.
"Ahora tenemos una nueva institu

ción militar, la Guardia Nacional, que
representará el poder de la fuerza públi
ca para contrarrestar los delitos del fue
ro común y federal. La seguridad públi

ca debe ser una función de la policía en
todo cuanto sea posible y agotar todos
los recursos a su alcance; los fines de
las policías son proteger a la sociedad,
evitar el aumento de la violencia o de la

confrontación y estimular el apoyo pú
blico para ellos, dando muestra de con
tención e imparcialidad y poner fin a he
chos amenazantes con el mínimo grado
de daños personales y físicos.

"Siempre hay que
dejar establecido que
son las policías las uni
dades más apropiadas
para mantener la ley
y el orden en los espa
cios públicos y que el
uso de las fuerzas ar

madas en esas misiones suele ser in

adecuado; su empleo es extraordinario
y fundamentado en el estado de dere
cho...

"...Los actos y agresiones al estado
de derecho manifiestan por sí mismos
la necesidad de determinar con toda cla

ridad y legalidad cuales son las funcio
nes concretas de las fuerzas policiacas y
cuales, en su caso, de las fuerzas arma
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das en lo que respecta a seguridad inter
na en una sociedad democrática.

"Establecidas y reguladas las funcio
nes, responsabilidades y áreas de acción
se podrán especificar las circunstancias
y situaciones en que es conveniente y
necesaria la realización de acciones con
juntas de las fuerzas de seguridad pú
blica y de las fuerzas armadas ya que
el uso de estas últimas en funciones de
mantener la seguridad interna es para
el mantenimiento de la ley y el orden y
la coacción a los ciudadanos para que se
sometan al estado de derecho ante la in
capacidad de la fuerza pública.

"La guardia nacional mexicana es un
instituto armado integrado con civiles y
militares con funciones de policías con
sus leyes y reglamentos propios para for
talecer la seguridad pública, la seguri
dad interior pero nunca podrán suplir
a las fuerzas armadas en sus misiones
constitucionales, conformación, y poder
militar que en la mayoría de los países se
conocen como ejército, armada y fuerza
aérea y representan el poder miliar de
un estado libre y soberano y su coman
dante es el jefe del estado nacional..."»
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Descarrilamiento
Los hechos la terca realidad han demostrado el fracaso de

los partidos políticos en México, incluido el que está ahora
en el gobierno, que es un simple porrista del presidente en
tumo, oomo antes lo fueron los otros partidos que llegaron al
máximo poder.

Hoy, y desde ya hace algunos años, los partidos políticos
mexicanos (también ocurre en otras partes del mundo) se
han transformado en simples logotipos para ser marcados
por los votantes, ya sea por el candidato que dicen postular,
por simple costumbre o por resentimiento o cualquier otra
emoción que nada tiene que ver con los proyectos políticos
que deberían llevar a emitir un voto.

Es justo decir, también, que la mayoría de los mexicanos
cree, desde tiempos ancestrales, en un Üatoani, virrey, em
perador, caudillo, cacique, jefe máximo o presidente de la
República (también gobernador o presidente municipal)
que le venga a resolver todos los problemas públicos y tam
bién los personales. Por eso, el éxito y la popularidad de los
programas gubernamentales que regalan dinero público. La
receta es sencilla y funciona frente a una electorado aerifico,
comodino, individualista y resentido socialmente.

Quienes tenemos más de 50 años nos tragamos la creen
cia de que los partidos políticos representaban ideáis, for
mas de concebir un mundo más justo a través de los gobier
nos de ellos surgidos, doctrinas ideológicas (de izquierda o
de derecha, en fin) que tenían el objetivo de conseguir el
poder para implementarlas, lo que impactaiá en el nivel de
vida de los ciudadanos.

A mediados de los años 80 del siglo pasado, tanto en la
izquierda como en la derecha, la doctrina ideológica cedió al
pragmatismo de la necesidad de llegar al poder. Doctrina

rios contra pragmáticos, se definió, por ejemplo, en el Parti
do Acción Nacional (PAN) a la lucha entre quienes defen
dían sus creencias políticas y quienes tenían urgencia por
llegar al poder. Es innegable que Vicente Fox ganó las elec
ciones presidenciales para echar al PRI de los Pinos. Y la
izquierda igual: su único real partido, el PMS, cedió ante el
pragmatismo que significó el PRO, tan insuficiente que hu
bo necesidad de Morena. En ambos casos, los pragmáticos
ganaron. Y, con ello, la doctrina se arrumbó.

En los años 70 y 80 del siglo pasado no se habría podido
imaginar siquiera una alianza entre PANPRD y PRI paia
contender en una elección presidencial como se planeó para
el 2024 y que ahora está en suspenso. Alianza contra natura,
se diría entonces.

Esta presunta alianza está basada en el pragmatismo de
derrotar al Morena en las elecciones presidenciales. No es
poca cosa, ni necesita justificación alguna. Pero, hoy está en
suspenso. Una decisión personal del líder nominal del PRI,
acosado por presuntos actos de corrupción y las amenazas
consecuentes, la han descarrilado aún antes de caminar. Por
si, la alianza es poco atractiva para los electores, quienes,
fieles a su tradición buscan a un nuevo iluminado, que los
libre del anterior al que entronizaron. Lo que quieren saber
es quien será el candidato. Y a eso quiere jugar la oposición.

No es fácil, pero si tal vez pensaran, también pragmática
mente, en un programa de gobierno a cumplir en el próximo
sexenio, no con promesas sino con compromisos de, por lo
menos, revertir lo que se ha hecho mal en los cuatro años
recientes. Tal vez. Los mexicanos ya sabemos que no es su
ficiente con sacar el PRI de Los Pinos ni tampoco lo será
sacar a Morena del Palacio Virreinal. Queda muy poco tiem
po y falta mucha imaginación.
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Nos cuentan que la relación entre el General
LUIS CRESENCIO 5ANDOVAL y el Almirante
Rabel Ojeda, si bien se mantiene dentro de Lo
políticamente correcto, sigue sin ser la mejor a nivel
personal e incluso institucional. Resulta que el titular
de la Semar no puede quitarse aún de la cabeza que
la filtración de los videos sobre el caso Ayotzinapa,
en el que se observan marinos manipulando la
evidencia en el basurero de Cocula, se filtró de '
instancias militares. Y, ahora, aseguran que tiene
incómodo a Ojeda Duran el discurso de que
en 2023 su presupuesto crecerá en los mismos •
parámetros que el de Sandoval, pues tiene
claro lo que representa en recursos absorber la
operación de la Guardia Nacional y un largo etcétera.

La Comisión Nacional de Cultura Física y
Deporte, de Ana Gabriela Guevara, tendrá
que hacer con pinzas el proyecto de re
modelación de una docena de centros

deportivos en Tabasco, mismos que se
rán habilitados como sedes de los próxi
mos Juegos Nacionales Conade, que se
llevarán a cabo en mayo del 2023.

La intención es cuidar la implementa
ción del presupuesto y evitar escánda
los como los ya antes vistos en esa de
pendencia, pues todavía hace eco lo
acontecido en Nuevo León, donde aún
no se ha podido comprobar el destino de
unos 40 millones de pesos destinados a
la organización de la pasada edición de
la justa, la cual tuvo que ser cancelada
debido a la pandemia.

*##

"Hacienda mantiene una perspectiva
optimista respecto al crecimiento de
la actividad económica en 2022, con
un aumento puntual de 2.4 por ciento
real; es importante mencionar que es
te escenario contempla una reducción
del estimado en el paquete para 2022,
que fue de 4!por ciento. Por otro lado,
esto difiere de nuestra estimación de

crecimiento del PIB en 2022, que es de
1.75 por ciento, en la que contempla
mos la desaceleración de la actividad

económica durante el segundo semes
tre del afio, debido a los problemas co

yunturales que continúan afectando el
pleno desarrollo de la actividad econó
mica", advierte HR Ratings, cuya área
de análisis la encabeza Félix Boni, y
esta lectura coincide con varias casas

calificadoras y expertos en la materia.
Dicen que son optimistas en el Go
bierno, pero no realistas como tratan
de aparentar, incluso aunque el titular
de Hacienda, Rogelio Eduardo Ramírez
de la O, ande dando entrevistas hasta
tratando de sonreír.

Fernando Alonso de Florida Rivero, li
quidador judicial de Crédito Real, confir
mó ayer a la Bolsa Mexicana de Valores
(BMV) que desde el 13 de julio del 2022
se notificó a diversos directivos relevan
tes de la sociedad la terminación de la

relación de trabajo.

Aunque en el edificio sobre Insurgentes
Sur, frente al WTC, todavía se nota acti

vidad, reveló que el 26 de julio de 2022
se concluyó y se materializó la entrega
recepción de los bienes, libros y docu
mentos de la sociedad y el inventario
del activo y pasivo sociales.

El liquidador de la institución financie
ra, que presumía operaciones en Esta
dos Unidos, Costa Rica, Panamá, Nica
ragua y Honduras, asegura que ha esta
do en negociaciones con acreedores de
la sociedad, algunos de los cuales ya ha
bían iniciado acciones judiciales de co
bro y de ejecución de garantías.

*?*

Pero con los grandes ya han conseguido
acuerdos, como con Grupo Financiero
Banorte, BBVA México, Santander Mé
xico, Scotiabank Inverlat. De acuerdo
con el informe repartido entre autorida
des, Crédito Real ya no tiene adeudo al
guno con dichas instituciones y se libe
raron activos otorgados en garantía.
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INFORMES EN ALCALDIAS
I1 ? ^ r  I'?.V1 i ja f 5r! CÁ ^ ? C_?! l ^ ["Á Al*1 ^ '

Sheinbaum, acudiráa lasLaical^
las acciones realizadas en su gestión anie habitantes
de .distintas; dema rcaciones. En
de prensa, la niandataria dijo, "Ya lo vamos a anunciar,
vamos a tener un evento publico y también vamos a ir a
las distintas alcaldías de la ciudad, entonces lo vamos a
presentarahora .quepase el.16Ldesepüembre
estar el programa del iníbrme que vamos a estar dando".
Recordó¡queel 7'de.octubmrendirá su cuarto
gobierno anteel .Congreso dé la Ciudad Y una
suceda comenzará su visita a las alcaldías.

EVITAR FRAUDES INMOBILIARIOS
»La Comisión de Desarrollo Económico del Congreso de
la Ciudad, aprobó un exhorto al titular de la Profeco,
Ricardo Sheíli^^^ P.ara que rea I ice ''campañas para
que la ciudadanía conozca la regtilación de agentes
y personas promotoras de bienes raíces, así como de
empresas inmobiliarias, para garantizar el patrimonio de
l.a.s P.er^.'nas". la dipu Lacla Silvia Sánchez Barrios, precisó
.Qye.' lat. falta de.profesionaüzación en el^
raíces per m ite tiuecualquier persf mapuedavcnder una
casa o departamento fo 'por endeT se corre el riesjgo de caer
en.manos de .defraudadores" y; recordó
pierden 600 millones..decesos por ^
FORO AGENDA 2030
»Este lunes el Congreso de la Ciudad, en coordinación con
f:'! ^_TÁf A.1 í_c)no ele I >esa rr()lk > Sf )ci<il \ L_>C7_5rL(_.
Humanos, realizó el foro "El papel estratégico de las
Comisiones Legislativas de Agenda 2030 en el Desarrollo
Sostenible;de.México". En su.intervención
AlfredoMartínez, .resaltó "la importa
coiwesos^^^ios "^rcos.iMmaUvos.^ra.
acelerar.la..Agenda.2030". Y.rcalkó un llamado
ejercicios de parlamento ate
fekwros:.trabajosj "seconvierranm
que generen capacidadfg técnicasmetodológicas y
competencias;que .materialicen los ^
agenda".
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FORO AGENDA 2030
»Este lunes el Congreso de la Ciudad, en coordinación con
f:'! ^_TÁf A.1 í_c)no ele I >esa rr()lk > Sf )ci<il \ L_>C7_5rL(_.
Humanos, realizó el foro "El papel estratégico de las
Comisiones Legislativas de Agenda 2030 en el Desarrollo
Sostenible;de.México". En su.intervención
AlfredoMartínez, .resaltó "la importa
coiwesos^^^ios "^rcos.iMmaUvos.^ra.
acelerar.la..Agenda.2030". Y.rcalkó un llamado
ejercicios de parlamento ate
fekwros:.trabajosj "seconvierranm
que generen capacidadfg técnicasmetodológicas y
competencias;que .materialicen los ^
agenda".

LEY SECA 15 Y16
."..Este15v 16'de.sepüembreLhabra.^
en las alcaldías Iztapalapa, Cuajimalpa, Xochimilco, Tlalpan
y Tláhuac. La medida se anunció, tiene la finalidad de
prevenir "actos de violencia para salvaguardar la integridad
físicai de losi.habitanLesjr |3ublk
firóxnnas fiestas¡patrias. .De tal.^
yenda s ele aba r n > tes, su pcTmercack >s con licenc ia para
pender vi nos y 1 ia >res, t iendas depa rtaipc^ntales, t ienclas de
autoserv'icio y¡cualquierotro .local siiM
denjyrodel .^rímetro .territorial güera
alcaldía", no podrán vender bebidas alcohólicas. I>a medida
concluirá a las23:59 horas deU^
binoculares y evitar cargar con mochilas u objetos pesados,
pueslaspersonas .estaránde pie durante vanas horas.
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Ilraditos
ALIANZA EN VILO
«En. medio de las olas provocadas por la sorpresiva
jugada del PR1 para ampliar la militarización del
P.áís..los.miembros dela..Comistó^
del PAN se reunieron ayer y respaldaron, por
unanimidad, la decisión de su líder Marko
Cortés Mendoza de exigir al ?RI posiciones
claras: o cumplen con sus compromisos
firmados o que cada..qutén, jale por su lado. La
decisión, desde luego, no es nada fácil pues,
en las condiciones actuales, ninguno de los
partidos políticos podría por sí mismo ganarle
.^^oficialismo.conformado.por Morena y sus
aliados del PT y PVEM. Claro que las condiciones
en 2024 podrían ser muy distintas, mucho más
favorables a la oposición, pero, por lo pronto, es
evidente que ..apostar por la ..permanenda_ deja_
Coalición en sus términos originales es la mejor
opción.

MEC ACUDIRA A FUNERALES DE ISABEL
*E1 presidente Andrés Manuel López Obrador
informó que recibió la invitación oficial del
Gobierno de Reino Unido, para asistir a los
funerales en honor a la Reina Isabel 11, pero
quién acudirá es el canciller Marcelo Ebrard
Será el próximo 19 de septiembre en Londres,
cuando el secretario de Relaciones Exteriores,
Quien ..represente: a .México en las ce
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AUMENTA CANCER EN ADULTOS MENORES
A 50 AÑOS
De acuerdo con un estudio realizado por
investigadores del Brigham and Women 's
Hospital, cada vez más adultos menores de 50
años_están:..desarrollando .cáncer.JDicho^
señala queentrelos ..cánceres que .han aumentado
drásticamente a nivel mundial desde 1990 son el
cáncer de mama, esófago, colon, hígado, riñon
y páncreas. A raíz de esto, para comprender

siendo diagnosticadas con cáncer, los científicos
realizaron.análisis .exhausj^
disponibles enJa^..lite.ratura y en

LLEGAN A MEXICO VACUNAS DE C0VAX
PARA NIÑOS
»E1 Gobierno de México recibió dos embarques
conun..totaldeun..millón 200 ^
Pfi zerB i o N Tech pediátricas, adquiridas a través
del mecanismo Covax de la Organización de las
Naciones Unidas (ONU), para inmunizar a niñas
y niños de cinco a 11 años. El primer embarque
arribó a las 4:16 h con 244 mil 800 dosis en el
vuelo CJT 952; el segundo a las 7:19h con 955 mil
200 vacunas en^ CVC ;GDLM^^
Ambos llegaron al Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM) "Benito Juárez",
procedentes de Cincinnati, Estados Unidos.
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COLUMNA INVITADA

AMLO dobló a Alito

OLIVIA
GARZA

Desde el mes de enero se especulaba mucho sobre la credibilklad de la palabra
de Alejandro Moreno, presidente nacional del PRI.

El comportamiento de Alejandro Moreno, "\liio". no es muy confiable ya que
su historia éstá llena de claroscuros; fue escudero de Miguel Angel Osorio Chong,
•cuando era secretario de Gobernación en el gobierno de Peña Nieto, y luego lo
traicionó. Posteriormente Moreno secuestró al Comité Ejecutivo Nacional del
PRI, blindó a lodos con enrules, y se. asoció con Rubén Moreira, coordinador

del PRI én San Lázaro.
Más adelante, "Alito" impuso a Carolina Viggiano como canrlidala a la gubernaiura en Hidalgo;

pero impulsar a Viggiano sin el respaldo de Osorio Chong era un suicidio y peor aún se peleó
con el gobernador Ornar Eayad. Pareciera que todo lo que hizo fue. para perder la gubernaiu
ra. Todo apunta en que Alito y Eayad sabotearon la elección de Hidalgo y jugaron a favor del
presidente López Obrador.

En pleno periodo electoral surgieron varios escándalos que
involucraron a Alito, exhibidos en un programa de la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores, donde se e\idenciaban los
malos manejos de Moreno, el enriquecimiento ilícito y sus
propiedades en la entidad de la que fue mandatario estatal.
Después de las múltiples acusaciones en contra dé Alejandro Moreno, y la petición fie

desafuero, Alito no aguantó la presión y buscó un acuerdo con el gobierno. El efusivo saludo e
intercambio de palabras del primero de sept iembre en la Cámara de Diputados entre Moreno
y Adán Augusto López, titular de la política interior, fueron la forma de anunciar que había
un acuerdo político, y de ahí deriva Ja iniciativa a favor del presidente que días después fue
presentada por una diputada del Partido Revolucionario Instit ucional, Yolanda de la Torre, de
todas las confianza de Moreno. Dicha iniciativa de reforma constit ucional es para poder ampliar
hasta el 2028 el periodo legal para que las Tuerzas Armadas puedan llevar a cabo labores fie
seguridad pública.

Es evidente que Moreno se vende al gobierno para "salvar su pellejo" ante las acusaciones
de corrupción que le hizo la fiscalía de Campeche, y no le importó traicionar los post ulados
fie la alianza " Va por México", y poner en riesgo a la única oposición que es capaz fie ganarle
al gobierno.

El líder priista no honró Su palabra, al traicionar los acuerdos de 'moratoria constit ucional'
que él mismo propuso y anunció junto con el PAN y el PRD, a cambio de algún tipo de trato
polít ico judicial para, frenar la persecución en su contra inst rumentada desde el gobierno federal.
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Se ha escucharlo que la bancada del tricolor no piensa retirar la propuesta, y ya fue programa
da por Morena para ser dictaminada y voláda en comisiones para el próximo 13 rlesept iembre.

Sin embargo, Moreno la tiene muy complicada, ya que los senadores del PRI en el Senado,
encabezados por Miguel Angel Osorio Chong, advirl ieron que volarán en contra de la reforma
const it ucional presentarla por su partirlo en la Cámara, de Diputarlos.

Lo que son las coincidencias, hoy el PAN tiene en sus manos el desafuero de Alejandro
Moreno, veremos que sucede en los próximos días.
Alejandro Moreno saboteó la coalición opositora por instrucciones del Presidente;.pero lo

que Moreno no ha medido es que al hacerlo perj udiea a su parí ido, ya que est o p uede significa r
la muerte del PRI.
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COLUMNA INVITADA

Ciudadanías

CLEMENTE
ROMERO OLMEDO

1 fallecimiento de la Reina Isabel II desencadenó en México una serie tle

juicios de una ligereza.brutal: desde describir ala Gran Bretaña(Gtí) como
un país en decadencia y con hambrunas, imputarle problemas globales
riel siglo XXI por hechos del siglo XIX, o juzgar de anacrónica, y obsoleta
su Monarquía constit ucional; olvidando, por ejemplo, su liderazgo global
contra él cambio climático de los últimos años. Estos críticos omiten o
' desconocen el rol de la Reina Isabel II para cohesionar y fiar identidad

nacional, no sólo a la GB, sino a toda la "Mancomunidad de Naciones" integrada ma
yoritariamenle por países con lazos históricos con el antiguo Imperio Británico. Por
ejemplo, nuestro socio comercial Canadá y nuestro vecino Bélico pertenecen a ella.
Será la ciudadanía británica y los países integrantes de la "Mancomunidad" quienes
decidan el futuro desu Monarquía constitucional.

En nuestro continente, en Chile, el rechazo ciudadano al proyecto
de nueva constitución impulsada por el presidente Boric, se
"interpretó" en México como un freno al "populismo" o como
un "grave retroceso" a la agenda progresista; cuando es muy
probable que no hubieran leído el. contexto social e institucional
de dicho país; quien tiene las calificaciones más altas de América
latina en gobemabílidad y Estado de Derecho. La ciudadanía
chilena aprobó en un plebiscito redactar una nueva constitución
y por el mismo método rechazó la propuesta constitucional. El
presidente Boric no acusó traición: tomo nota, hizo ajustes en su
gabinete y está construyendo alianzas para redactar un proyecto
más cohesionado! al Chile del siglo XXI, En otras palabras: está
haciendo polílica y ya será la ciudadanía chilena quien decida
los cambios en su República a través de su nueva constitución.
En México, sin símbolos de cohesión nacional ni brújula para un mejor futuro,

vivimos un proceso de militarización fie la vida pública sin precedentes en la historia
reciente.: Con la transferencia de la Guardia Nacional (GN) al Ejército muy pocos gana
rán y casi lodos perderemos: las detenciones que haga la. GN serán inconst.it ucionales,
él Ejército seguirá haciendo tareas para las qué sus int egrantes no está entrenarlos y
tendrá más dinero público que nunca, del cual no sabremos cómo lo erogará.En 2023
se gastará más en subsidios sociales qué en ed ucación y las obras consent idas seguirán
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siendo un pozo sin fondo. Ni hablar de profesionalizar fiscalías o policías: la seguri
dad y la justicia seguirá siendo para quien pueda pagarla o detente el poder. Nuestra
sociedad se empobrece y envejece, los alimentos se encarecen y la violencia no cesa.
Es casi imposible identificar un problema público nacional (educación, salud,seguri
dad) que hubiere mejorarlo en los últimos años. Nada es eterno, pero tampoco nada,
se resolverá mágicamente. Será la ¡ciudadanía mexicana quien decida los cambios en
nuestra República, y a días del grito de independencia ¡que viva México! que la patria
y la libertad se pueden perder en un santiamén.
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Grito de
Independencia, un
símbolo unificador
para el pueblo

FEDERICO
REYES

I Grito de Independencia nos recuerda uno fié los
evenl os históricos más iniporlanl.es de nuestro país.
Cada 15 de septiembre se conmemora la pauta de
la lucha por la Independencia de México, pasando
de la sangre derramada por los valientes y patriotas
héroes mexicanos, al festejo por la construcción de
una nueva identidad mexicana.

El movimiento independentista inició cuando el cura Hidalgo
invitó al pueblo de Dolores a levantarse en armas, y por medio
del sonido de las campanas de su parroquia. Al tiempo que gritó
los motivos para luchar, fue que se denominó este momento his
tórico como "El Grito"'

r'nlaactiialidad,esteac()iiteciniieiitohist()rico
se realiza con una ceremonia encabezada por el
presideiitedelaRepública,AiidiésNIaniielI.(jpez
obrador, quien en alusión a N liguel I Iidalgo t oca
las campanas de Palacio Nacional. al tiempo que
ondea la bandera (le México. Más allá de recordar
a los "íéroes que nos dieron Patria, actualmente
f()italc\ceyunificaalasyl()snie\icaiios,
quienes orgullosos de sus raíces festejar, un
añ()niásdelibertadalgiit()de¡\ivaMc;\ic()!

Tras la llegada del presidente López Obrador, el Grito de In
dependencia dejó de ser un evento protocolario, ya que, con su
discurso de una "Cuarta Transformación" se, cruzan dos hechos

"históricos*, uno que independizó a México y el más reciente
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que "liberó" del neoliberalismo a la nación. Por ello es que se
resignil'icó este hecho trascendente, donde la población acude
a este evento realizado en el Zócalo capitalino gustoso de vivir
una etapa histórica para el país, teniendo la posibilidad de vivirla
y ser partícipe del momento, y no a esperar para leerlo en los
libros de texto.

El.sexenio deLópez .Obrador se_]dom
p()ihech()sliist()ric()s,ysobret()dop()ieliis()
(lc\simb()lisin()synic\nsajesiinincad()ies.l.ntie
ellos se recuerda el Grito de Independencia
marcadíípíírlasí^lc^mnidadiLuelapandeiiiia
(Ic\('()vidl9dej()eiiniiesti()país,hech()ciue
posibilitó a AMLO de dedicar palabras de aliento
([lie fueron bien i ecibidas pí)i losniexicam) s,
hc\ch()Cj[iieincrcMiieiitósup()pulaiidadv
aceptación porparte de la p<íblación.

En suma con las acciones de gobierno y la buena respuesta de
la gente, se tiene un escenario de retorno al festejo patrio que,
luego de tres años volverá a: ser con el pueblo como invitado
principal ya que en 2020 y 2021 fue pospuesto.

Por ello.es qué el Grito de Independencia que se realizará este
15 de septiembre, mismo que iniciará con el espectáculo de los
Tigres del Norte a las 20:30 horas, será uno de los más emotivos
y simbólicos de la Cuarta Transformación, en donde se celebrará
la libertad post pandémica* el cuarto año de Gobierno fie López
obrador y, desde luego, la Independencia de México.
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PASE DE ABORDAR

¿Dónde celebrar las fiestas patrias?
RICARDO
CONTRERAS
REYES

uego del encierro obliga
do a causa de la pandemia
fiel Covirl19, el deseo de
hacer las maletas y salir a
festejar las Irestas Patrias,
se convierte en casi una
obligación.

Las expectativas para el sector turís
tico suenan bastante alentadoras y esto
habla fie que los hoteles, restaurantes y
demás sectores vinculados a la industria

dé la hospitalidad tendrán buenos divi
dendos, equiparables a los que existían
en 2019.

Según cálculos de la
CONCANACOSERVmJR,
la derrama económica

podría superar los 20
mil millones de pesos,
Las ganancias económicas se con

centrarán en el sector resia.uraniero, la

industria hotelera y comercios dedica
dos a la venta de trajes tradicionales,
bebidas alcohólicas, banderas e inclu
so espectáculos musicales y mercados
públicos.

La euforia por las l'iestas fie la lude
pendencia estará a la orden fiel día en
las 16 Alcaldías de la. Ciudad de México,
quienes tendrán su propia Ceremonia
del Grito, con espectáculos dé bailes
tradicionales.

Sin duda, el sitio ideal para los "chi
langos" será el zócalo capitalino, donde
en esta ocasión amenizará la fiesta el
legendario grupo "Los Tigres del Norte".

Dolores Hidalgo, Guanajuaio,cuna de
la Independencia de México, también sé
encuentra listo para recibir asus visitan
tes. En el marco del 212 aniversario fié
la gesta heroica varios grupos de artistas
amenizarán el Jardín Principal.

La Secretaría de Turismo Eefleral pre
véque: en esté "puente largo" de fin dé
semana, que comprende del 16 al 18 de
septiembre, una ocupación hotelera.del
51.6% a nivel nacional

Doce serán los destinos que se dis
puten los turistas: Acapulco, Ciudad
de México, Puebla, Cancún, Queréta
ro, Puerto Vallarla, Los Cabos, Aguas
calientes,, San Miguel de Allende,
Villahermosa, San Cristóbal fie las Ca
sas y Tuxtla Gutiérrez.

GUÍA DE TURISTAS:
IJE ENERO A JULIO, IM.IUNW
16 MMDD POR VISITANTES

EXTRANJEROS
El secretario de Turismo del Gobier

no de México, Miguel Ion uco, (lio a
conocer que el ingreso de, divisas por

concepto de visitantes internacionales
de enero a julio de 2022 fue de 16 mil
484.7 millones de dólares. 64.6% más
comparado con 2021. La cifrasupera las
metas alcanzadas antes de la pandemia
fiel COV1D19 en un 8.3%, qué fue fie
15 mil 225.3 millones de dólares. Con

base en los resultados de la Encuesta
de Viajeros Internacionales publicados
porellNEGL 21 millonés 677 mil turistas
internacionales ingresaron al país.
SI I REN ORIZAREÑOS MINUTOS
DE TERROR

Los habitantes del Pueblo Mágico de Driza
ba (Veracruz), vivieron minutos de terror y
angustia luego de quese desatara una bala
cera ayer por la lardeen las cént ricas calles
fie la zona. Circuló en redes sociales un avi

so de la banda denominada "Los Antrax",
quienes presuntamente advirtieron a la
población que los días 10,15 y 16 "limpia
remos la plaza de las lacras llamados los Z
(sic)BLas imágenes transmit idas en tiempo
real a través fie l.vvitl er, dieron cuenta la an
gustia qué vivieron los alumnos del Insti
t uto Tecnológico de Orizaba (110), quienes
salieron despavoridos de las aulas. Ante la
histeria de sus habitantes y visitantes, el
ayuntamiento orizabeño anunció que las
fuerzas militares, así como la Policía Es

tatal y Municipal realizaron un esfuerzo
conjunto para preservar la, tranquilidad y
recomendaron a la ciudadanía permane
cer en sus casas hasta nuevo aviso.
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2024, prisión
y votos

| sie país encina con 287 reclusorios o su
equivalente. 260 son del orden estatal, 13
fie la Ciudad de México y 14 administra
dos por el Gobierno léderal. Al parecer, en
l odos hay personas en prisión preventiva,
«esdecir,sin sentencia,que tienen derecho
Pa volar.

De ese tamaño es el reto que el 1NK enfrentará en
2024,según sentencia judicial comentada en la entrega
previa.

Ahora bien, fie los 300 distritos electorales, solo 130
no tienen reclusorio en su demarcación. Los otros 170

cuentan con uno o má$. De estos, 92 distritos cuentan
con 1 centro de reclusión; 52 distritos con 2 cada uno;
16 distritos con 3 cada uno; 7 distritos con 4 cada uno;
y 3 distritos con 5 cada uno.

Contra RéplicaFecha: 13/09/2022
Página: 6

Area cm2: 247

1 / 2

Columnas Políticas

Salón tras banderas / Sergio González

Sergio González

Costo: 46,776

Página 135 de 182



Para dar cabal cumplimiento al mandat o judicial, el
1NE haestadoest lidiando los resultados de las pruebas
piloto que en la materia desarrolló exitosamente du
rante las elecciones federales de 2021 y las locales de
Hidalgo de 2022.

Lo esta haciendo mediante diversos mecanismos

serios, informados y profesionales. Destacan los aná
lisis LODA (Fortalezas, Opon unidades, Debilidades y
Amenazas) que está desplegando respecto de 4 moda
lidades de voto: el voto presencial o tradicional,el voto
electrónico,el voto postal y el voto por internet.

De la primera modalidad reporta entre las lona
lezas: que dichos ejercicios brindan transparencia, al
contar con una mayor cantidad de ciudadanía como
luncionariado de las mesas directivas de casilla; no hay
necesidad de equipo electrónico que sé tengan que
ingresar al centro de reclusión; es un proceso probado
y conocido por la ciudadanía; y que hay posibilidad
de. realizar recuentos manuales que brinden certeza
de la votación.

Respecto fie las oport unidades, encontró que se po
dría analizar la integración de una mesa directiva de
casilla.con menos luncionariado y que se podría revisar
la viabilidad de realizar la votación en fecha previa a la
Jornada Electoral regular.

En materia de debilidades, se requiere el permiso
de lasaiitoridadesfleseguridadpúblicaíén especial fie
la penitenciaría) para el ingreso del luncionariado de
casilla; se requieren más personas para integrar dicha,
mesa directiva; se requiere de un operalivo para garan
tizar la seguridad de dicho luncionariado; se requiere
trasladar una mayor cantidad de documentos y mate
riales electorales; y que es necesaria una capacitación
más detallada para quienes van a conducir los trabajos
de la casilla.

Sobre las amenazas: resistencia por parte de la ciu
dadanía para integrar estas mesas directivas de casilla;
quedurante laeleecfon se ponga, en riesgo la seguridad
del luncionariado decasilla; que la participación al inte
rior del reclusorio sea mínima o nula; que las autorida
des del centro fie reclusión no permitan el ingreso del
luncionariado de casilla; y que se podrían entorpecer
las labores propias del centro de reclusión conside
rando el horario de votación. Le cuento más el jueves.

•gserg1oj@gmail.com
@ElConsultor2
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Congreso de la
CDMX: tiempo de
informar

acia año las f los diputados
del Congreso de la CDMXr lienen la oportunidad de fiar
a conocer las acciones legis
la Uvas y de gest ión que han
realizado, y como la forma
es fondo, revisé algunos de

estos informes y les presenlo aquí algunos
pormenores.

Uno dé los primeros en rendir su infor
me de labores fue el diputado Gerardo Vi
llanueva, teniendo como escenario ni más
ni menos que el Gran Forum, si, ahí en la
esquina de Taxqueña y Tlalpan, al lado del
Sorianaque sigue cerrado desde que sufrió
fuertes daños en el sismo del 19S del 2017.

Lo acompañaron, el secretario de Gobier
no, Martí Bates, la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena en el Congreso
local, Martha Avila, la nuevamente electa
consejera morenista, Berlha Lujan, diputa
das, diputados, dirigentes territoriales de la
organización social Benita (.alfana, princi
palmente, Ante un lleno total, el diputado
\ illa nueva salió airoso.
Otra legisladora que rindió cuentas cla

ras, es la "dipuchulíf Ana Francis Mor, sí,
una de las Reinas Chulas que, a través del
teatro de cabaret, han cimbrado concien
cias, movido (apeles y sacudido cosmo
visiones políticas, de género y diversidad
sexual. Su informe no lúe aburrido, lodo lo
contrario, se trató de un acto culi ti ral, diver
tido y emotivo. El escenario lúe diferente,
popular y cercano a la gente, unas canchas
de basquetbol qug.sellenaron de arte con la.
presentación de la Big Band Femenil.
Ana Francis recibió el respaldo del pre

sidente, de. Morena, en la CDMX, Sebastián
Ramírez, la coordinadora de Morena én el
Congreso local, Martha Ávila, la secretaria
de las Mujeres., Ingrid Gómez, diputadas y
diputados como Valentina Balres, Xóchitl
Bravo, Gerardo Villanueva y Martín Padilla.
Resaltó la presencia de la diputada pa

nisla, Ana Villagrán, quien, a pesar de repre
sentar diferentes proyectos, lia coincidido
en Lemas feministas con algunas diputadas
morenislas, como la diputada Ana Francis.
Llamó la atención que la legisladora Villa
gran se haya levantado de su lugar para ir a.
saludar a otra de las principales invitadas,
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la también Reina Chula y diputada federal,
Marisol Gasé.

También est uvieron presentes, Ana Luisa
Cárdenas, exdiputada local de la I Legisla! ti
ra de la ALDF y el exdiputado federal, Ber
nardino Ramos, quien luera presidente ele la
COCORA (Comisión Bicamaral de Concordia
y Pacificación), creada.en 1995 para facilitar
el diálogo y la conciliación entre el FZLJX y
el gobierno mexicano, a fin de terminar con
el conflicto armado en Chiapas.

Finalmente, la diputada. Maree Fuente,
con la frescura de la juventud rebelde, in
tegrante del Aquelarre de Donceles, pre
sentó su informe teniendo como escenario
un kiosco en la colonia Agrícola Orientai
Mostró el resultado de los talleres que se
brindan en su Módulo de Atención Ciu

dadana, al tiempo que recibió el respaldo
de los mercados públicos, un sector por el
que ha trabajado desde la presidencia de
la Comisión de Desarrollo Rural, Abasto, y
Distribución de Alimentos.

También la acompañaron, el alcalde de
Iziacalco, Armando Quintero, el éxdefega
do Frasto Fnsásliga, la joven legisladora
Andrea Vicenleño, la. combativa diputada
Is'ancy Niiñez, y la diputada federal Aleida

Alavez, que no escatima su apoyo a Claudia
Sheinba um
ita estos tiempos de rendir cuentas, hay

que estar pendientes de los 66 informes del
Congreso de la CDMX, pero, sobre lodo, del
4,r Informe de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, el próximo 7 de oclubre. Se va
a poner bueno.

ENTRE GITANOS

1) De la poderosa Izlapalapa para el Mundo,
llegó a la CDMX el #TrolebúsFfevado, un
legado más de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. La. alcaldesa y corcholata pa
ra la CDMX, Clara Brugada, lució un look
más formal, sin dejar atrás su muy particu
lar estilo, la combinación perfecta. Le falla
encontrar el look casual para esos días de
campaña,

2) Hablando de informes, el gobernador
del Fdomex, Alfredo del Mazo, Se deshizo
en elogios para su favorita en la ruta presi
dencial, Claudia. Sheinbaum. \ él. como a
Zedillo, fe locará administrar la transición

mexiquense.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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RED
COMPARTIDA
LA PASARELA

El informe de Gobierno de Al

fredo del Mazo permitió una
"Danza de las Corcholatas",
única en su género. De un lado,
Claudia Sheinhaum con su

protector de cabecera, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López; mostran
do la sonrisa y la apertura, según, demo
crática. Y del otro lado estaba Ricardo

Monreal, como si nada. Por lo pronto, y a
como van las cosas, pues lo importante es
la alianza y al respecto Jesús Zambrano, lí
der nacional del PHD, pus dice que se
mantienen las pláticas o negociaciones en
el Estado de México para concretar la coa
lición PEI PAN PRD y, lo interesante, es
que seián los dirigentes locales quienes
decidan si se hace o no.

Tras el informe de gobierno se
da el handerazo para que todos
ios que quieran ser candidato a
la gubematura levanten la ma
no. Nadie sabe para quién tra

baja, se dice que quien capitalizará los
avances en Interconexión y transporte del
Edomex será la próxima gobernadora, sea
del partido que sea. La entidad mexiquen
se es la última pieza que le falta a Morena,
para desarticular el peso político del PEI y

la duda es ¿Cómo lo tomará el grupo Atla
comulco? Nos confían que varios ex go
bernadores estarían con indigestión si se
perdiera el gobierno.
Por cierto, nos dicen que Ri

cardo Monreal está a 1a espe
ra de lo que resolverá la Cor
te respecto al tema de la
Guardia Nacional, un tema

en el que se abstuvo de votar. Justo por
eso es que Monreal no es bien visto en
Palacio Nacional a pesar de que el resto
de las iniciativas de reforma propuestas
por el Ej ecutivo salieron adelante gracias
a su gestión. Por lo pronto, él sabe per
fectamente que estará en la boleta del
2024, aunque vaya a contracorriente. El
senador reitera una y otra vez que debe
tenerse cuidado porque lo que también
está en riesgo es el partido, el legado del
presidente y la democracia.
El "operativo mochila" imple

nientado en el edificio de Gante

del Congreso de la Ciudad es
para evitar la sustracción de
materiales y consumibles de

los inventarios del Poder Legislativo local,
y, nos dicen, debería extenderse al recinto
de Donceles y Allende. Y es que a la sus
tracción de materiales, papelería y artícu
los de cómputo, se sumó el robo de las
"nueces" de metal de las estatuas que se
encuentran en el lobby deL Salón de Sesio
nes del Pleno, esto sin que el equipo de res
guardo se diera cuenta de ello. Todo esto se
suma a la reciente desaparición de 54 car
tuchos de tonner del área de diseño y al
robo de equipos de cómputo especializa
dos e impresoras del área administrativa.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• AM LO y la violencia en el país. Las escenas de niños,
estudiantes y personas aterrorizadas en medio de la
balacera en Orizaba, Veracruz, exhiben, una vez más,
la realidad negada desde el gobierno: más muerte y
terror. La pasada escena fue en Tijuana... ¿y el gober
nador Cuitláhuac García? Bien, gracias.

• Alejandro Moreno se atornilla a la silla de presiden
te del PRI. Tras rechazar que vaya a dejar el puesto,
el dirigente del tricolor llamó a sus aliados del PAN y
PRD a sumarse a la iniciativa que le abre más cancha
a la 4T para la Guardia Nacional. Y Rubén Moreira,
coordinador de los diputados pr ¡tas, de plano dijo
que a muchos les "gana el odio al presidente (López
Obrador)". ¿El fin de Va por México?

• María Elena Álvarez Buylla tiene muy incómoda
a la comunidad científica. No solo es por su embate
contra la "ciencia neoliberal", sino por las trabas a
los académicos. Pero ahora hay algo que les irrita: un
oportuno ajuste a la norma interna permitió otorgar
el grado emérito a una muy cercana familiar suya. El
Conacyt vive momentos difíciles...

• Jorge Alcocer determinó cortar el presupuesto para
vacunas en México. De por sí ya era un problema,
pero por alguna razón en el presupuesto 2023 hay un
tijeretazo. O acaso le va a echar la culpa el secretario de
Salud al de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Blinken en México; AMLO
no hablará de energía
Antony Blinken, secretario de Estado
de Estados Unidos, tuvo un intenso día de acti
vidades en nuestro país pues además de reunir
se con el presidente Andrés Manuel López
Obrador con quien trató temas de seguridad,
energía y el Tratado entre México, Estados Uni
dos y Canadá (TMEC), Blinken participó en el
Diálogo Económico de Alto Nivel.

Cabe destacar que este diálogo es un mecanismo di
plomático que México y los Estados Unidos definen como
"estratégica y flexible" para resolver sus prioridades eco
nómicas, comerciales y sociales. Previo al encuentro con
el funcionario estadounidense, López Obrador destacó
que "no hay pleito" con Estados Unidos y sostuvo que los
opositores "se quedarán frotando las manos". "Nuestros
adversarios se frotan las manos y ya llevan cuatro años,
porque quisieran que nos peleáramos, se quedarán fro
tando. No puede haber pleito porque los acuerdos que
hay son benéficos para ambas naciones, ya no es el tiem
po de antes que podían gobiernos extranjeros tomar re
presalias, incluso, en el extremo, invadirnos, eso ya no,
México es un país independiente, libre, soberano", expre
só. Hasta ahora sólo se ha dicho que el funcionario trató
los temas ya descritos con el presidente mexicano, sin
embargo, en política nada es casualidad por lo que no es
de extrañar que López Obrador haya decidido ya no ha

blar de la soberanía energética de México en su discurso
que dará el próximo 16 de septiembre. ¿No cree?

PRESUPUESTO 2023 NO PREVÉ NUEVOS
IMPUESTOS E INCREMENTA RECURSOS
Puntual como marca la Ley, el secretario de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O entregó el 8 de octubre, al Con
greso el Paquete Económico 2023. Entre los aspectos más
importantes destaca que este Presupuesto crece para
2023 pues pasa de 7 a 8.3 billones de pesos. En el Paquete
Económico del próximo año no se proponen nuevos im
puestos, pero se hace "una propuesta de deuda que llega
rá a 1 billón 134 mil mdp. El Gobierno de México propone
en 2023 incrementar el gasto a 27 de las 39 dependen
cias, empresas productivas y organismos autónomos del
Estado. Así las dependencias más favorecidas con el Pre
supuesto son: la Secretaría de Turismo que tendrá un
presupuesto 111.3% mayor al actual. La Secretaría de Me
dio Ambiente tiene el segundo presupuesto mayor, con
un 76% arriba de lo que se destinó en 2022. La Secretaría
de Bienestar, encargada de administrar los programas so
ciales tendrá un repunte importante en su presupuesto,
con un aumento del 29.9%. Agricultura y Gobernación
por su parte, también tendrán un 20% más de presu
puesto para el año entrante. El Instituto Nacional Electo
ral (INE), organismo autónomo encargado de la democra
cia en el país, también se ve beneficiado con un aumento
del 19,3%, para el año electoral en el que se estarán dispu
tando las gubernaturas del Estado de México y Coahuila.
La Comisión Nacional de Competencia Económica (Cofe
ce), tendrá un presupuesto mayor 16,7%. La Secretaría de
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), un
13,3% más. La Secretaría de Comunicaciones y Transpor
tes (SCT) y la Secretaría de Hacienda con un 12,5%; res
pectivamente. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUES
TRO SITIO WEB.

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:(p ¡Hectormunoz
Facebook:Hector muftoz

Instagram ¡¡Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx
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MAFIAN TV

FABIÁN
PASOS
@fabianpasos

Ebrad vs
Sheinbaum

RUMBO AL 2024

Mientras Samuel García y su esposa Ma
riana Rodríguez cantan victoria después
de ser revocada la multa por 55 millones de
pesos que querían imponerle al actual go
bernador de Nuevo León hay otros que so
lo piensan en obtener los votos necesarios
para tener la aprobación de AMLO y con
vertirse en el siguiente candidato a la pre
sidencia; Ebrad y Sheinbaum se debaten a
muerte esta decisión.

Desde hace unas semanas, Marcelo
Ebrad dejó de ser el centro de los reflecto
res, no le conviene que su imagen se manche
en los siguientes años por ningún motivo,
Ebrad sabe que faltan unos cuantos meses
para que por fin pueda perfilarse a las elec
ciones del 2024 pero sabe que Sheinbaum
también quiere ir por la "grande".

Claudia Sheinbaum también sigue
acumulando puntos con Andrés Manuel
López Obrador, sabe que es mejor tener a
los enemigos aún más cerca y aunque apa
renten estar de acuerdo en diversas deci

siones del país las diferencias entre estos
dos personajes son abismales.

Me queda muy claro que las diferencias
internas entre Ebrad y Sheinbaum están a
todo lo que dan y las críticas son constantes
entre su gente más cercana sin embargo no
por nada AMLO está fogueando a Marcelo
Ebrad para convertirlo en la punta de lanza
de Morena aunque Claudia esté "echando
chispas".

Nos hemos dado cuenta en los últimos

meses que Claudia Sheinbaum toma de
cisiones con miedo a opinar de manera
contraria que AMLO y todo lo hace con
pincitas para que no se enoje el "patrón"
pero considero de manera muy elocuen
te que solo la está usando para encubrir lo
que sucederá con Ebrad en el 2024.

En México ya se escucha hablar de una
posible presidencia para Marcelo Ebrad y
gente cercana a Sheinbaum me confirmó
que no le viene en gracia cada que escu
cha esos comentarios; hace unos días me
confirmaron que Claudia Sheinbaum fue
a cenar a un restaurante famoso del cen

tro histórico y en esa sobremesa se toca
ron temas de su posible candidatura a la
presidencia.
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VALOR CIVIL

y exámenes
profesionales

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT

DIO SLIM LECCION PRACTICA

Recientemente el hombre más rico de Mé

xico, Carlos Slim, dio una lección prácti
ca, pero sobre todo pedagógica; categórico
en su exposición de que un estudiante, al
concluir su carrera, de manera automática
debe recibir su título, sin pasar por el proce
dimiento insulso de un examen profesional
con tesis; esta idea es fundamental y tiene
un sentido, insistimos, pedagógico. Anali
cemos, un alumno que ha cursado durante
5 años, 60 asignaturas o más, al concluirlas
y aprobarlas, ya está preparado para el ejer
cicio profesional; lo cierto del caso es que, la
tesis y el famoso examen, es una pérdida de

tiempo, donde la tramitologíay en ocasio
nes las picardías, se presentan de manera
intensa.

Muchas veces, las tesis que hacen los
profesionistas, carecen de calidad, más bien
son para cumplir con el requisito. Enhora
buena por el planteamiento del Ing. Slim,
que esperamos sea debidamente atendido y
que de una vez por todas desaparezcan esos
mecanismos de opresión, que no dejan nin
guna mejoría en el ámbito escolar y si, por
el contrario, retrasos y gastos, además, in
clusive hay instituciones, sobre todo en las
áreas de humanidades, en que sinvergüen
zas se ofrece a elaborar las tesis y muchos
jóvenes caen en abusos y engaños.

Otro aspecto que es necesario conside
rar, es el relativo al servicio social; muchas
veces, salvo en escuelas como medicina, se
convierte en una burla, donde en el mejor de
los casos, los que lo realizan, se vuelven em
pleados, que de manera simpática les llama
"traidores", "tráeme esto, tráeme aquello..."
Es bueno que un estudiante realice su servi
cio en beneficio de la sociedad y que mejor
que con título en mano y así, antes de expe
dirles su cédula, realicen un trabajo serio,
para capacitarse mejor y sobre todo, donde
la comunidad se vea seriamente beneficiada.
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¡Ylnlbnne
El próximo 7 de octubre la Je
fa Claudia rendirá su IV Infor

me de Gobierno ante el pleno
del Congreso de la Ciudad de
México en donde adelantó

que visitará las alcaldías para
dar cuenta de los resultados de

la obra que se han hecho don
de históricamente no se había

construido, no solamente en
Iztapalapa sino en distintos
lugares de la ciudad.

Así, la manda laria iniciará
una serie de eventos públi
cos para replicar las acciones
de su gestión ante habitantes
de distintas alcaldías more

nistas y de oposición para que
los ciudada nos conozcan las

acciones para disminuir los
índices de violencia, la inver
sión en agua, drenaje, en mo
vilidad y eso ayuda a disminuir
las enormes desigualdades y

mejorarlas condiciones de
vida, "el bienestar y también
mejorarla seguridad de toda la
ciudad".

Y la Comisión de Desarro

llo Económico del Congreso
de la CDMX aprobó el dicta
men a la proposición para ex
hortar al titular de la PROFE

CO, Ricardo Sheffield Padilla,
a realizar campañas para que
la ciudadanía conozca la re

gulación de agentes y per
sonas promotoras de bienes
raíces, así como de empresas
inmobiliarias, para garantizar
el patrimonio de las personas.
De acuerdo con la Asociación

Mexicana de Profesionales

Inmobiliarios, se pierden 600
millones de pesos an ualmen
te a nivel nacional por este
tipo de estafas en bienes in
muebles.

Fecha: 13/09/2022

Página: 10

Area cm2: 124

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 6,762

Página 146 de 182



DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONTluniij Federico La Montib. #7 diarioconlamont@gmail.com

Adiós, PRIDel Mazo y su Cártel
Nueva Generación Atlacomulco
Régimen despótico: ei

125 titular del Palacio de Lerdo

rindió su V Informe de Labores

con el único resultado concreto

de su insignificante gobierno
pasar el 15 de septiembre 2023
la estafeta a la profesora Delfina
Gómez.

Evidentemente su nominación

fue una atención que su primo, el
presidente más corrupto de la
historia de México, incluido An
tonio López de Santana, exten
dió a la familia que no le perdo
nó que lo sacrificara en el proceso 2011 cuando bajo el chan
taje del alcalde ecatepequense Eruviel Ávila Villegas este le
arrebató la postulación. Según un estudio de Transparencia
Internacional, de contabilizarse la fortuna acumulada por los
últimos 10 gobernadores del Estado de México esta superaría
los 12 mil millones de dólares, una cantidad con la cual se
resolvería el grave problema de escasez de agua que afecta a
la región oriente y Ecatepec que amenaza la estabilidad de
una entidad que hasta 2017 con la controvertida victoria de Del
Mazo sobre Gómez Álvarez.

¿Qué es Grupo Atlacomulco?: El viernes 28 de
abril de 2017, el senador y actual dirigente de Morena, Mario
Delgado Carrillo, demandó a la Procuraduría General de la
República (PGR) y a la Auditoría Superior de la Federación
(ASF) que investigarán y sancionarán a los funcionarios res
ponsables, incluyendo al exdirector general de Banobras,
Alfredo del Mazo Maza, por la entrega de recursos al gobier
no de Veracruz para financiar obras 'fantasma'. A través de un
punto de acuerdo, el legislador del Bloque Morena presentó
evidencia de la ASF, donde se demuestra que Alfredo del
Mazo, durante su gestión al frente de Banobras, le facilitó más
de 500 millones de pesos al gobierno de Javier Duarte para
obras 'fantasma', lo cual generó un quebranto para el erario
público. Denunció que en la revisión de la Cuenta Pública 2015,
la ASF descubrió que durante el primer año de gestión del ahora
gobernador saliente del PRI, Banobras benefició al gobierno de
Javier Duarte con recursos del Programa de Financiamiento
para Infraestructura y la Seguridad en los Estados que la
criatura del corrupto Fidel Herrera Beltrán posiblemente
invirtió en desarrollos inmobiliarios en Valle de Bravo,
España y Londres donde aún reside la extraditable exprime
ra dama de Veracruz, Karime Macías.

Operación Del Mazo: "Cuando Alfredo del Mazo era
director general de Banobras, se autorizaron más de 500 millo
nes de pesos para cinco proyectos de infraestructura como
determinó la Auditoría Superior de la Federación y solo aplica
ron 123.7 millones de pesos, los restantes 382.2 millones no
pudieron ser comprobados porque se trató de tres obras fantas
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nó que lo sacrificara en el proceso 2011 cuando bajo el chan
taje del alcalde ecatepequense Eruviel Ávila Villegas este le
arrebató la postulación. Según un estudio de Transparencia
Internacional, de contabilizarse la fortuna acumulada por los
últimos 10 gobernadores del Estado de México esta superaría
los 12 mil millones de dólares, una cantidad con la cual se
resolvería el grave problema de escasez de agua que afecta a
la región oriente y Ecatepec que amenaza la estabilidad de
una entidad que hasta 2017 con la controvertida victoria de Del
Mazo sobre Gómez Álvarez.

¿Qué es Grupo Atlacomulco?: El viernes 28 de
abril de 2017, el senador y actual dirigente de Morena, Mario
Delgado Carrillo, demandó a la Procuraduría General de la
República (PGR) y a la Auditoría Superior de la Federación
(ASF) que investigarán y sancionarán a los funcionarios res
ponsables, incluyendo al exdirector general de Banobras,
Alfredo del Mazo Maza, por la entrega de recursos al gobier
no de Veracruz para financiar obras 'fantasma'. A través de un
punto de acuerdo, el legislador del Bloque Morena presentó
evidencia de la ASF, donde se demuestra que Alfredo del
Mazo, durante su gestión al frente de Banobras, le facilitó más
de 500 millones de pesos al gobierno de Javier Duarte para
obras 'fantasma', lo cual generó un quebranto para el erario
público. Denunció que en la revisión de la Cuenta Pública 2015,
la ASF descubrió que durante el primer año de gestión del ahora
gobernador saliente del PRI, Banobras benefició al gobierno de
Javier Duarte con recursos del Programa de Financiamiento
para Infraestructura y la Seguridad en los Estados que la
criatura del corrupto Fidel Herrera Beltrán posiblemente
invirtió en desarrollos inmobiliarios en Valle de Bravo,
España y Londres donde aún reside la extraditable exprime
ra dama de Veracruz, Karime Macías.

Operación Del Mazo: "Cuando Alfredo del Mazo era
director general de Banobras, se autorizaron más de 500 millo
nes de pesos para cinco proyectos de infraestructura como
determinó la Auditoría Superior de la Federación y solo aplica
ron 123.7 millones de pesos, los restantes 382.2 millones no
pudieron ser comprobados porque se trató de tres obras fantas

mas y dos proyectos que nunca
concluyeron comentó en su visi
ta a Pachuca con motivo del cam

bio de poderes en Hidalgo, Ma
rio Delgado, quien junto con el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, forman parte del
binomio de la Operación Polí
tica de la 4 Transformación a la

que regularmente se suma el
extitular de la Unidad de Inteli

gencia Financiera (UIF). Santia
go Nieto, quien después de con
cluir sus informes preliminares
en Tamaulipas e Hidalgo, sentará sus reales en el Estado de
México o de Peña del Mazo.

Banobras, Enríquez y Lerdo: El exsenador
Delgado dio a conocer que cuando la ASF revisó la obra de las
bodegas del DIF veracruzano en el Museo de Transporte en
Xalapa, financiado con recursos autorizados por Banobras en la
era Del Mazo, se encontró un predio abandonado utilizado
como estacionamiento. Mientras al visitar el lugar donde
supuestamente se haría la ampliación del Planetario del Mu
seo Interactivo de Xalapa, solo encontró áreas verdes. Esos
fueron los antecedentes del arribo de Del Mazo al Palacio de

Lerdo donde pretende emular a su primo para de ganar la elec
ción 2023 o continuidad en Palacio de Lerdo, asegure su nomi
nación a la Presidencia de la República como en 2011 ocurrió
con su primo Enrique Peña. Otras irregularidades difundidas
por Mario Delgado incluyen el mes de agosto de 2013 cuando
Banobras suscribió un contrato de crédito con Rotary Drillrigs
International (Rodisa) por 91 millones 493 mil 914 dólares.
Empresa en la que el accionista mayoritario era Óscar
Fernández Luque, quien fue director de Desarrollo Social del
Ayuntamiento de Huixquilucan en la gestión de Del Mazo y a
la fecha continúa prófugo. En su momento, el líder del partido
guinda reiteró: "Este hecho, sin duda, representó un fraude, pues
la empresa tenía menos de un año de constituida y aun asile die
ron créditos". Lo que corroboró que Alfredo del Mazo emple
aba su puesto para cometer fraudes con sus amigos y exem
pleados como su socio Duarte causando, al igual que Hank,
Beteta, Pichardo, Chuayffett, Montiel, Camacho, un quebran
to al erario "justo como opera el Cártel Nueva Generación
Atlacomulco que ya tiene una fecha de expiración 15 sep
tiembre 2023.

AdiÓS corrupción: El poderío del área de Comunica
ción Social del Palacio de Lerdo trascendió la geografía mexi
quense y para muestra la dirigencia tricolor de Isidro Pastor
Medrano, quien hasta 2002 fue uno de las 'corcholatas' del
gobernador Arturo Montiel, quien al final cedió a la presión
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en Tamaulipas e Hidalgo, sentará sus reales en el Estado de
México o de Peña del Mazo.

Banobras, Enríquez y Lerdo: El exsenador
Delgado dio a conocer que cuando la ASF revisó la obra de las
bodegas del DIF veracruzano en el Museo de Transporte en
Xalapa, financiado con recursos autorizados por Banobras en la
era Del Mazo, se encontró un predio abandonado utilizado
como estacionamiento. Mientras al visitar el lugar donde
supuestamente se haría la ampliación del Planetario del Mu
seo Interactivo de Xalapa, solo encontró áreas verdes. Esos
fueron los antecedentes del arribo de Del Mazo al Palacio de

Lerdo donde pretende emular a su primo para de ganar la elec
ción 2023 o continuidad en Palacio de Lerdo, asegure su nomi
nación a la Presidencia de la República como en 2011 ocurrió
con su primo Enrique Peña. Otras irregularidades difundidas
por Mario Delgado incluyen el mes de agosto de 2013 cuando
Banobras suscribió un contrato de crédito con Rotary Drillrigs
International (Rodisa) por 91 millones 493 mil 914 dólares.
Empresa en la que el accionista mayoritario era Óscar
Fernández Luque, quien fue director de Desarrollo Social del
Ayuntamiento de Huixquilucan en la gestión de Del Mazo y a
la fecha continúa prófugo. En su momento, el líder del partido
guinda reiteró: "Este hecho, sin duda, representó un fraude, pues
la empresa tenía menos de un año de constituida y aun asile die
ron créditos". Lo que corroboró que Alfredo del Mazo emple
aba su puesto para cometer fraudes con sus amigos y exem
pleados como su socio Duarte causando, al igual que Hank,
Beteta, Pichardo, Chuayffett, Montiel, Camacho, un quebran
to al erario "justo como opera el Cártel Nueva Generación
Atlacomulco que ya tiene una fecha de expiración 15 sep
tiembre 2023.

AdiÓS corrupción: El poderío del área de Comunica
ción Social del Palacio de Lerdo trascendió la geografía mexi
quense y para muestra la dirigencia tricolor de Isidro Pastor
Medrano, quien hasta 2002 fue uno de las 'corcholatas' del
gobernador Arturo Montiel, quien al final cedió a la presión
familiar para imponer a su exse
cretario de Administración como

el candidato del Cártel Atlaco

mulco Nueva Generación al Pa

lacio de Lerdo. Durante la adminis

tración de EPN las áreas más sen

sibles a los negocios fueron Comu
nicación Social, Desarrollo Social y
Comunicaciones y Transportes
que deberían ser objeto de una
exhaustiva indagatoria de la UIF y
el comisionado contra la corrup
ción sin cartera, Santiago Nieto.
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Federico La Mont,
con Mario Delgado

"El Cártel
Atlacomulco Nueva

Generación"

Áff/ ir —

Santiago Nieto y
Federico La Mont.

"La 4T y la cacería
contra la corrupción,

aduana Palacio de Lerdo'1
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Matías Pascal/Alej andró Iglesias Rebollo
En la ruta de Monreal
ya no hay vuelta en "U"

El camino que ha emprendido el sena
dor Ricardo Monreal Ávila con desti
no al 2024, es ya un camino sin retor

no. No hay vuelta en "U". Llegará el día en
que tendrá que quemar sus naves, lo que no
sabemos es cuándo será, pero ese día ten
drá que llegar.
Como dicen allá en el rancho: ya agarró

monte, y creemos que ya no habrá quien lo
detenga. Ayer mismo le dijo a Joaquín
LópezDóriga: No nos vamos a dejar, no nos
vamos a rajar. Dicho de otra forma. Ya no hay
retorno.

En las últimas semanas se han caldeado

mucho los ánimos en el ámbito político, so
bre todo en la deteriorada relación entre los

poderes Ejecutivo y Legislativo, más con la
oposición del PRIPANPRD, aunque "Alito"
Moreno haya vendido caro su amor, no tiene
el apoyo de toda su bancada en diputados,
mucho menos en senadores, en donde
Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu lo
ven como indeseable.

Pero el punto más álgido se dio el jueves
pasado cuando el senador Ricardo Monreal
se abstuvo de votar la minuta que avala el
traspaso de la Guardia Nacional a la Se
deña. Ahí se desataron los demonios.

Desde el viernes, el senador ha sido ata
cado, acusado de traidor (por ser congruen
te), y demás lindura con dedicatoria espe
cial desde los edificios del Zócalo capitalino.
Palacio Nacional y el Palacio del Ayunta
miento.

No soy un lambiscón
Pero en entrevista con Julio Astillero se

refirió a esos ataques de esta forma: "Porque
así es; así soy. Y la gente que dice eso, pues yo
sé de dónde viene, porque los envían. Pero a
ellos mismos les expreso mis respetos. Tengo
una vida; 42 años en la actividad pública,
nunca he cambiado, nunca he sido investigado
por corrupción, nunca he sido denunciado
por corrupción.
"Pero siempre me sobran estas palabras,

estas intrigas, estos ataques, porque no les
gusta mi forma de ser, porque quisieran que
fuera quieto, quisieran que fuera obediente,
quisieran que no tuviera criterio propio, crite
rio autónomo.

"Quisieran que fuera simplemente un lam
biscón. Ahora que ya somos poder, somos lam
biscones. No. Yo no soy así, nunca lo seré, pre
fiero no ser nada, y no soy como dicen ellos".
Si ustedes me ven, mis entrevistas, cuando

se requiere ser opositor lo fui, y soy opositor
fuerte. Quizá sea más congruente de mu
chos de los que están alrededor.
"Tengo 2S años luchando en las peores con

pasado cuando el senador Ricardo Monreal
se abstuvo de votar la minuta que avala el
traspaso de la Guardia Nacional a la Se
deña. Ahí se desataron los demonios.

Desde el viernes, el senador ha sido ata
cado, acusado de traidor (por ser congruen
te), y demás lindura con dedicatoria espe
cial desde los edificios del Zócalo capitalino.
Palacio Nacional y el Palacio del Ayunta
miento.

No soy un lambiscón
Pero en entrevista con Julio Astillero se

refirió a esos ataques de esta forma: "Porque
así es; así soy. Y la gente que dice eso, pues yo
sé de dónde viene, porque los envían. Pero a
ellos mismos les expreso mis respetos. Tengo
una vida; 42 años en la actividad pública,
nunca he cambiado, nunca he sido investigado
por corrupción, nunca he sido denunciado
por corrupción.
"Pero siempre me sobran estas palabras,

estas intrigas, estos ataques, porque no les
gusta mi forma de ser, porque quisieran que
fuera quieto, quisieran que fuera obediente,
quisieran que no tuviera criterio propio, crite
rio autónomo.

"Quisieran que fuera simplemente un lam
biscón. Ahora que ya somos poder, somos lam
biscones. No. Yo no soy así, nunca lo seré, pre
fiero no ser nada, y no soy como dicen ellos".
Si ustedes me ven, mis entrevistas, cuando

se requiere ser opositor lo fui, y soy opositor
fuerte. Quizá sea más congruente de mu
chos de los que están alrededor.
"Tengo 2S años luchando en las peores con

diciones; cuando no había nada, cuando tení
amos que pagar nosotros nuestra gasolina,
poner nuestro carro, poner nuestro salario en
beneficio de la causa. Veinticinco años.

"Así es de que quien nos escribe no sabe
quiénes somos. Pero los aprecio y entiendo su
enojo y su odio porque les vamos a ganar a la
buena dentro de Morena, porgue no todo es
odio, no todos odian, no todos tienen rencor,
no todos tienen ese ánimo de pelear, pelear y
pelear".

Saludo entre cuates
Por cierto, ayer circuló profusamente un
video publicado por el sitio SDP, en donde
se ve al senador Ricardo Monreal Ávila y al
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, en amena charla previo al V Informe
de Gobierno del priista Alfredo del Mazo,
en Toluca, Estado de México.
Suponemos, porque es un video de audio,

que se dio, como otras veces, un diálogo
constructivo, en un marco de colaboración,

como siempre lo han hecho.
Esta charla sucede en el contexto de lo

que ya les hemos platicado, de polarización,
de crisp ación, de ver quién es quién en el
ámbito político.
Lo que viene ahora son las comparecen

cias de los principales funcionarios del
Gabinete de López Obrador, principal
mente en lo político, en lo económico y en
seguridad pública.
Claro, también será analizada la política

exterior y política social.
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Saludo entre cuates
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Confidente Emeequis
Alfredo del Mazo, las
posibilidades de la alianza
Por Julián Andrade

Una vez pronunciado el Quinto In
forme, el mandato de Alfredo del
Mazo está entrando en una de sus

etapas más delicadas. Si se siguen los usos y
costumbre de los grupos que han gobernado
el Estado de México, a él le tocará definir a

quien abandere la candidatura de su partido
para la gubernatura. Delineó, en discurso, a
lo que aspira: la continuidad de lo logrado,
manteniendo un ambiente en que la pluraii
dad sea respetada.

Del Mazo señaló "el próximo año será un
momento de reflexión, debemos elegir lo que
queremos para nuestro estado, para nuestro

futuro y el de nuestras familias. El respeto a
nuestras diferencias tiene que ser el punto de
partida que nos lleve a un proceso con certi
dumbre, ordenado y transparente''

Ahí se encierra una de las claves de lo que
hará próximamente y de lo que dejará hacer
a quienes aspiren a sucederlo, pero desde
una perspectiva de unidad.

Lo escucharon, para que no haya equívo
cos, la clase política y los ex gobernadores,
Eruviel Ávila, Alfredo Baranda, Emilio Chuay
ffet, César Camacho y Arturo Montiel. Cada
uno de ello mantiene influencia y arraigo.

A estas alturas ya todos saben el tamaño
del desafío y la formación y costumbre los
han hecho caminar en conjunto, a pesar de
diferencia, matices o inclusive contrarieda
des. Pero determinar la candidatura, no pue
de tratarse de una decisión unilateral, sino
que ella debe provenir de la evaluación del
contexto político y de los diversos intereses
que gravitan en torno al PRI y, aún más, a la
extensión que pueden significar sus proba
bles aliados del PAN y el PRD.

Hasta hace unas semanas, perecía muy
clara la disposición de las fuerzas que se
aglutinan en Va por México para ir en alianza,
buscando un método de definición comparti
do y pactado entre los interesados.

Ahí están, con posibilidades, Alejandra

del Moral y Ana Lilia Herrera, por el PRI, y
Enrique Vargas por el PAN, cartas, todas, que
pueden hacer frente al desafío de no permitir
que triunfe Morena.

Las resistencias, las trabas, aunque sean
involuntarias, ahora vienen de la dirigencia
del PRI a nivel nacional, empeñados en hacer
el trabajo que el presidente López Obrador
requiere para mantener a los soldados en la
calle, aunque uno de los costos sea el pospo
ner el fortalecimiento de las policías locales y
renunciando a la creación de una fuerza civil

y otro, igual de delicado, alejar la posibilidad
de ir en una fuerte coalición opositora para

disputar el poder político federal. Pero esta
circunstancia incluso le puede convenir al
gobernador Del Mazo, en la medida en que
no suelte las riendas de un proceso de cons
trucción de viabilidad electoral para el propio
priismo. Se van sumando voces desde lo lo
cal, que piden y aún exigen que la decisión
sea de ellos y por ahí sí se puede mantener e
inclusive fortalecer el acuerdo.

LA ESCUELAS DETIEMPO COMPLETO,
LA DERROTA DEL PREJUICIO

Las Escuelas deTiempo completo se ten
drán que restablecer. Es la orden de una juez
que determinó que se están violando dere
chos de al menos 3.6 millones de alumnos,
quienes comían en los planteles y tomaban
un número mayor de lecciones.

Por desgracia, en la actualidad y desde
el poder político, no siempre se hace caso a
los jueces. La cancelación de estos planteles,
que llegaron a ser 27 mil, provino de prejui
cios contra el pasado que gravitan en la SEP
y de la idea de que el reparto de los recursos
públicos debe ser clientelar para tener utili
dad electoral.

La agrupación Mexicanos Primero fue
quien presentó el amparo y lo ganó. Ahora,
como es predecible, vendrán las descalifica
ciones y los ataques contra las organizacio
nes civiles que se ocupan de cuestiones so

El IndependienteFecha: 13/09/2022
Página: 7

Area cm2: 451

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 26,158

Página 153 de 182



ciales y contra el Poder Judicial.
Es una incógnita en qué quedará esta dis

puta, pero por lo pronto es muy claro que el
SEP violentan los derechos de los estudian

tes más pobres y que lo hacen con toda la
alevosía del caso.

Ojalá la nueva secretaria, Leticia Sánchez,

se ponga de parte de los estudiantes y sus
familias, y en particular de las madres que
trabajan y se ponga de su parte. Ella sí tiene
influencia con quien toma las decisiones.

Revertir lo que a todas luces es una injus
ticia, sería una muy buena noticia.
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Agenda Confidencial
Ay pena, penita, pena..
Por Luis Soto*

La ex maestra de la maldad y la per
versidad, Elba Esther Gordillo, y la
nueva secretaria de Educación, Le

ticia Ramírez, están deleitando al respetable
con un bonito espectáculo que bien podría
llevar el título de la canción de la copla de
Lola Flores: "Ay pena, penita, pena."

En una entrevista al periódico Reforma
dijo Gordillo sobre la "señito" Lety: "Como
maestra, pues realmente todo lo que ha pa
sado en estos días me hace sentir pena. Me
gustaría ver a una persona que domine el
tema educativo'.' La titular de la SEP le res

pondió a Elbita: "Desprecio a las personas
que se han servido del magisterio para pres
tarse a la corrupción'' ¡Corrupta yo, jamás!
Dijo Gordillo en la mencionada entrevista.

Pues yo que Leticia, acotan los observa
dores políticos objetivos e imparciales, le
hubiera "sacado sus trapitos al sol" a Elba,
quien hace cuatro años se defendió de las
acusaciones de corrupción y de la cuantio
sa fortuna que había acumulado durante su
paso por el SNTE, argumentando que era re
sultado de una herencia de su mamá. Obras

de arte, mucho dinero, acciones, propieda
des... formaron parte del legado de doña Es
tela Morales Ochoa.

¿Tú le crees a Elbita? Podría preguntar Ro
berto Madrazo. Nosotros tampoco, comenta
mos en su oportunidad, y nos referimos a
algunos relatos de sus biógrafos no recono^
cidos por ella, claro que permitían suponer
que algo no encajaba en la historia de cómo
una maestra rural se hizo milloneta.

Decían aquéllos: Elba Esther y su her
mana menor Martha Leticia, fueron hijas del
modesto agente de tránsito del Distrito Fede
ral, Daniel Gordillo Pinto y de Estela Morales
Ochoa, y nietas de Rubén Morales Trujillo,
próspero productor de aguardiente de caña
en su finca de Comitán, Chiapas. Daniel y Es
tela tuvieron dos hijas, pero en 1948, cuando
Elba Esther tenía apenas tres años, el padre
murió y la miseria se asentó en el hogar. Muy
pronto le llegaron noticias al empresario Mo
rales Trujillo de la pobreza en que vivían su

hija y sus nietas huérfanas de padre y se hizo
cargo de ellas.

Elba Esther ha recordado en voz alta esos

primeros años de infancia al lado del abuelo
"duro y frío, aunque generoso?y ha recorda
do también un día de abril de 1959 en que se
rebeló, a los 14 años, contra el autoritarismo
violento de aquel macho chiapaneco, que en
castigo por una travesura sin importancia de
su nieta mayor la golpeó con un fuete. La
niña, como pudo, arrebató el fuete al abue
lo y le gritó: "¡Jamás me volverá usted a pe
gar!" Después de ser golpeada por el abuelo
Rubén y de forcejear con él, Elba Esther se
acercó a doña Estela, le pidió que dejara de
llorar y le dijo: "Madre, o esto o nos vamos''
Elba, su hermana y su madre abandonaron
la próspera finca comiteca para ir a vivir en
un vecindario pobre de la misma población.
Para sostener el hogar en Comitán, doña Es
tela trabajó como afanadora en un hospital,
pero sus ingresos eran insuficientes. Así,
Elba comenzó a dar clases eventuales de al

fabetización en 1960 al tiempo que cursaba
la educación secundaria. En 1963, cuando
apenas había cumplido 18 años, obtuvo su
primera plaza como maestra de primaria en
una escuela rural.

A la muerte de su marido, Arturo Monte
longo Martínez (1965), la joven viuda decidió
abandonar Comitán para probar suerte en
Ciudad Nezahualcóyotl, Edomex. Ahí con
siguió dar clases en una escuela primaria y
comenzó una dura etapa en compañía de su
hija, de su hermana y de su madre. Elba Es
ther, con 20 años, daba clases en Nezahual
cóyotl y en las tardes se trasladaba al Distrito
Federal para trabajar, primero como recep
cionista y tiempo después como mesera del
Hotel Plaza en el Paseo de la Reforma.

En 1966, con escasos 21 años, la profe
sora comenzó a adentrarse en los oscuros

laberintos del SNTE, cuando el gremio vivía
bajo el dominio del ingeniero Jesús Robles
Martínez. ¡Y de ahí pa'l real!

"Ay pena, penita, pena..."
* @ LuisSotoAgenda
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Valle de pasiones
Todo listo en el Estado de México para el
proceso electoral, pero Delfina volvió al Senado

Por José Vilchis Guerrero

A los militantes de Morena en el Es
tado de México les causó extrañe

za que en la primera conferencia
de prensa de Martha Guerrero como presi
denta del partido en la entidad no estuviera
presente la maestra Delfina Gómez Álvarez,
quien decidió reintegrarse al Senado debido
a que como candidata al gobierno estatal
tendrá que esperar hasta diciembre o enero
del 2023 para asumir la candidatura de su
partido y poder recorrer el territorio como
abanderada para sustituir a Alfredo del Mazo.

Explicó la ex secretaria de Educación
Pública que su reintegración al Senado se
debió a un acuerdo político para participar
en el tema de la Guardia Nacional, cuyo dict
amen fue aprobado por mayoría de votos en
la Cámara alta para que en lo sucesivo de
penda de la Secretaría de la Defensa Nacion

al. Gómez Álvarez se sumó a los legisladores
que dejaron intacta la iniciativa enviada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador,
porque no le cambiaron ni una coma los
diputados, que la autorizaron en fast track.

Martha Guerrero se refirió a los adver

sarios en la próxima contienda en la que
enfrentarán los morenistas y sus aliados a
PRI, PAN y PRD que por el momento están
en un matrimonio con problemas, pero no
duda de que al rato se pongan contentos y
se organicen en la alianza opositora. Dijo que
el dirigente nacional, Mario Delgado, le dio la
encomienda de regresarle al partido una sól
ida estructura territorial para sacar al PRI del
gobierno luego de 96 años de hegemonía.

Se percibe hacia el interior de Morena de
scontento porque en vísperas de que arran
que el proceso electoral en el Estado de Méx
ico no toleran algunos militantes que se siga
sentando a la mesa de la dirigencia estatal
el ex alcalde de Nezahualcóyotl, Juan Hugo
de la Rosa, que ni siquiera es militante y ha
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generado discordia al seguir en el cabildo de
trás del alcaide actual, Adolfo Cerqueda, de
quien dicen es manipulado por De la Rosa.
El Congreso mexiquense ya le dio un plazo
de 15 días hábiles para que explique por qué
autorizó cien millones de pesos para la con
tratación de patrullas y compra de uniformes
para los efectivos de seguridad pública.

Luego de que este lunes presentó su
quinto informe de gobierno Alfredo del Mazo
Maza, se avecinan cambios en el gabinete

para el último año de gobierno en medio del
proceso electoral y el nerviosismo se apode
ra ya en las altas esferas de la burocracia do
rada, pues en la Secretaría de Desarrollo So
cial está muy claro que habrá un enroque o
cambios de fondo cuando se conozca que su
titular, Alejandra del Moral sea destapada fi
nalmente como candidata oficial del PRI y del
grupo opositor Va por el Estado de México, si
es que llegan a un acuerdo de formalizar la
alianza PRI, PAN y PRD.

Los que iniciaron desde 2017 y se man
tienen, son Rodrigo Jarque Lira en Finanzas,
Marcela González Salas en Cultura, Javi

er Vargas Zempoaltécatl en la Contraloría,
Jorge Rescala Pérez en Medio Ambiente,
Rodrigo Espeleta Aladro en Justicia y Dere
chos Humanos, Jorge Pérez Zamudio en
Comunicación Social, Érico Flores Pérez
en la Secretaría Técnica del Gabinete, Mi
guel ÁngelTorres Cabello en el DIF, y Sergio
Chavelas Maruri en la Secretaría Particular.

Pero hay inquietud porque Del Mazo podrá
mover sus piezas para la operación política
frente al inminente proceso electoral en el
que todavía no hay definiciones respecto a
los contendientes.

En el Estado de México no quieren
aceptar que se haya roto la alianza oposito
ra, aunque el ex secretario de Gobernación,
senador Miguel Osorio Chong firmó el acta
de defunción al señalar que ya se rompió
y confirmó que el quiebre fue hacia el in
terior del PRI, por decisión de su dirigente
nacional Alejandro Moreno Cárdenas, Ali
to, quien ahora coquetea con la mayoría de
Morena y apoya la moción de mantener a
las fuerzas armadas en las calles hasta 2028

por un acuerdo de la bancada del PRI en la
Cámara de Diputados.
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Aquí en el Congreso

Estrenan jueces a Leticia de la SEP
Por José Antonio Chávez*

La orden de regresar la Escuela de
Tiempo Completo dictada por el
Poder Judicial a la Secretaría de

Educación Pública, sin duda le regresó un
inmejorable sabor de boca a la senadora del
PAN y excandidata presidencial, Josefina
Vázquez Mota, impulsora del proyecto.

La legisladora implemento ese progra
ma cuando fungía como titular de la SEP
con Felipe Calderón, un 23 de septiembre de
2008, cuya expectativa para ios padres de
familia se convertía en un proyecto ambicio
so de mucho beneficio social.

Ese proyecto de entrada mantenía una
base de corte social al permitir que los pa
dres de familia, sobre todo los que traba
jaban que pudieran contar con un espacio
seguro para poder dejar a sus hijos.

Era la Escuela de Tiempo Completo
que además les ofrecía la alimentación y
un horario extendido, es decir se retiraban
los alumnos después de la comida, 16 ho
ras más menos. Esa base fue bien vista por
las propias autoridades de los estados que,
aunque era del gobierno federal, repercutía
en sus entidades, sobre todo en las zonas de
mayor pobreza.

El programa logró llegar a 27 mil es
cuelas con un beneficio a 3.5 millones de

alumnos, recibía sus alimentos y un espacio
seguro mientras Salí sus padres de laborar.

Sin embargo, la llegada de esta adminis
tración dio el manotazo para desaparecerlas
porque era un gasto extraordinario y, ade
más calificaban de innecesario.

En se intento movilizó a defensores de

ese programa que promovieron un amparo
porque era una afectación mayúscula a esos
3.5 niños y adolescentes que dependían.

Ayer la juez tercera que recibió la de
manda de amparo, resolvió que el gobierno
federal debe reintegrar ese programa de Es
cuela deTiempo Completo porque se afectó
a los padres de familia cuando dependían
de ese lugar o un lugar seguro para sus hi
jos. También se afectó la alimentación y los
tiempos extras de aprendizaje que gozaban
al extenderse su horario de permanencia en
el plantel educativo. Ahora la resolución sal

picó a la Secretaría de Hacienda, a la propia
Cámara de Diputados que preside el panis
ta, Santiago Creel, y otras instancias que de
berán estar atentas para integrar los recur
sos o estructuras que de ellos dependan.

Porqué Hacienda, porque es la instancia
que deberá etiquetar los recursos suficien
tes para ese programa y la Cámara de Dipu
tados porque su líder, el morenista Ignacio
Mier es quien ejecuta la orden de Palacio
para aprobar el Presupuesto.

Vamos a ver si con la recién estrenada
secretaria de Educación, Leticia Ramírez ¡os
diputados de Morena cumplen con el man
dato de echar a volar se programa o de plano
se la juegan y le dicen no al Poder Judicial.
Total, el desacato con fuero ni lo conocen.

EXHIBIRA AUTO A PRIISTAS QUE QUIEREN
DIVIR EL PRI

A algunos priistas, quien sabe si de hue
so colorado, les cayó como balde de agua
helada las declaraciones que hizo su líder
nacional del PRI, Alejandro Moreno "Ali
to" que los va a exhibir porque quieren di
vidir el partido.

Son esos que piden su cabeza con un es
tilo de aventar la piedra y esconder la mano,
ahora la advertencia es que los van a exhi
bir para que no anden echándole más leña
al fuego cuando ese partido lo que menos
necesita es fuego amigo, están contra el go
bierno y necesitan de la unidad.

Les restregó que a él no lo pusieron
de dedazo, como muchos anteriores, vaya
cuando estaba Peña Nieto que salía la or
den y se acabó. Que el ganó con dos mi
llones de votos y cumplirá con el ordena
miento de esa selección de la militancia.Y

no hay acuerdos en lo oscurito como quie
ren hacer creer esos que piden su cabeza,
que el acuerdo es con la gente, les restregó

Bueno vamos a ver quienes son esos
desleales que avientan la piedra y escon
den la mano, porque sin duda hoy han de
andar con la cola entre las patas, más si son
senadores o ex gobernadores que salieron
muy bravos contra el partido pero unos
agachones contra el gobierno de la 4T
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DERRAMA DE 30 MMDP DEJARAN
FIESTAS PATRIAS

Al menos una buena noticia, fuera de
la crisis y negativos con una inseguridad
que prevalece en el país, se registró en la
secretaría de Turismo, su titular Miguel To
rruco informó que se espera una derrama
de más de 29 mil 600 millones de pesos
por el puente largo de las fiestas patrias del
16 al 18 de septiembre. Hay reservaciones
confirmadas que desprenderán más de dos
mil 600 millones de pesos que conllevará

un gasto extendido sobre los servicios o
con prestadores de servicios que toda su
estancia implica.

Naturalmente que los destinos de
playa, como Cancún, Playa del Carmen,
Tulum, Acapulco, Los Cabos, Huatulco y
Vallaría se llevarán la tajada más grande,
aunque la Ciudad de México será un punto
obligado para el turista extranjero y parte
de los millones de mexicanos que viajara
el territorio nacional.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Moreira y Alito lo lograron: PAN
rompe la Alianza Ya X México
Por Roberto Vizcaíno*

Tal como lo querían los dirigentes
tricolores, la Alianza Va X México
voló ayer por los aires luego de

que la Comisión Permanente del PAN deci
dió ayer no continuarla.

Fue la obvia respuesta a la determinación
de Alito, Rubén Moreira y otros dirigentes
tricolores de aprobar mañana su iniciativa
con el apoyo total de Morena y aliados,
para extender a 2028 la permanencia del
ejército en el combate al crimen organizado
y al narco en las calles de México.

De nada valieron los llamados de dece

nas de personajes y organizaciones que les
pidieron a los priístas retirar esa iniciativa y
a las dirigencias de PAN y PRD ser "toleran
tes" con los tricolores.

A! final Alejandro Moreno y Rubén Mo
reira podrán confirmar en ios comicios del
4 de junio de 2023 que tenían razón en creer
que sus candidatos Ana Lilia Herrera y Ma
nolo Jiménez Salinas podían ganar sólo
con los votos del PRI las gubernaturas dei
Edomex y de Coahuila.

La dirigencia panista acordó llamar a los
diputados del PRI "a que antepongan el inte
rés nacional por encima de cualquier interés
particular o de grupo y que voten en contra
de la reforma constitucional fraguada por
sus dirigentes en complicidad con Morena''

Evidentemente impactados por la apa
rente tozudez de Alito y de Moreira, el líder
nacional del PAN, Marko Cortes dijo que
los blanquiazules, una vez rota la Alianza,
buscarán «mantener una amplia alianza con
la sociedad, con todos aquellos liderazgos
y con aquellas fuerzas políticas dispuestas
a defender a México de la destrucción

provocada por este gobierno.»

ZAMBRANO AFIRMA
QUE PRD SIGUE CON EL PAN

Enterado de la decisión del PAN de no
continuar en la alianza con el PRI, Jesús
Zambrano, líder nacional del PRD afirmó
que su partido buscará mantenerse al lado
del PAN en las elecciones del Estado de Mé

xico. Esa alianza, indicó, tendría que ser sus
crita con las fuerzas de cada partido dentro
del Estado de México, ya que las directivas
nacionales no pueden intervenir en eleccio
nes estatales. Zambrano no quiso adelantar
ninguna opinión respecto de la desaparición
de la Alianza Va por México

MONREAL RESPONDE AAMLO

El zacatecano no se anduvo por las
ramas y ayer respondió así a las impu
taciones que le hizo el pasado fin de se

mana Andrés Manuel López Obrador: "Yo
no avalo politiquería ni hipocresías, sólo
defiendo la Constitución''

Y consideró que al abstenerse en la
aprobación de las reformas para entregar
el control operativo de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa Nacional, sólo
estaba respetando el mandato que hizo al
tomar posesión como senador de la Repú
blica: respetar y hacer respetar la Constitu
ción Política de México. En sendas entrevis

tas de radio con los periodistas Julio Asti
llero y Joaquín López Dóriga, el presidente
de la Junta de Coordinación Política del

Senado manifestó sin embargo su respeto y
aprecio al Presidente Andrés Manuel López
Obrador porque no le conviene al país, dijo,
seguir fomentando la polarización.

Sin embargo, dejó en claro que conti
nuará actuando como integrante de un Po
der autónomo, con prudencia y decencia
política. "Soy parte de un Poder autónomo,
no le conviene al país que pudiera yo contes
tarle, responderle, confrontarse o alegar las
razones de mi voto. Simplemente soy parte
de un Poder autónomo y lo que hago trato
de hacerlo con responsabilidad, con con
gruencia^' afirmó.

El senador Monreal, el único aspirante
presidencial que no acude a argucias para
hacer campaña dentro de la sucesión pre
sidencial del 2024, reconoció que, si bien
quizá no sea el arma secreta del Presidente
en las elecciones del 2024, luchará por ser
el arma secreta de la población porque es el
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más preparado para llevar al país a mejores
escenarios de desarrollo y en una nueva
etapa de reconciliación.

El zacatecano reiteró que está decidido
a participar en la contienda presidencial y
lamentó que la dirigencia de Morena esté
tratando de imponer a Claudia Sheinbaum
como la candidata oficial porque esto, dijo,
traiciona los principios democráticos que le
dieron origen al movimiento que fundó An
drés Manuel López Obrador.

Recordó que dentro de un año inician
forma y legalmente el proceso de sucesión
presidencial y que será entonces cuando
definirá su postura política y decidirá si se
mantiene o no en Morena.

A fines de 2023 será cuando se definan

formalmente los candidatos presidenciales
y que entonces de ninguna forma se presta
rá a simulaciones en caso de que su partido
insista en aplicar el método de la encuesta
para elegir a su abanderado. "Más o menos
un año, porque en un año estarán ya lan
zándose las convocatorias para elegir a los
candidatos internos de los partidos; pero he
adelantado que yo no me voy a someter a
una encuesta interna, que organice, elabo

ra, levante y cante el partido. No creo en ese
tipo de instrumentos, no creo en ese tipo de
mediciones que hace el partido. "No estoy
hablando de otras encuestadoras profe
sionales, hablo de la encuesta que hace el
partido, que organiza el partido, que canta el
partido, porque esas están previamente pre
figuradas. En esas, por supuesto, no entraría
y lo he dicho con toda seriedad, sin ningún
rodeo y sin ningún titubeo?concluyó.

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter: @_
Vizcaíno / Facebook / https://www.face
book.com/rvizcainoa
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El informe
El informe númeroS del gobernador
ALf redo del Mazo dio mucho de qué
hablar, no sólo por los invitados e
invitadas de todos los partidos, sino
por eL mensaje, Las fotografías y las
entrevistas.

Panistas, pristas, verdecologistas, pe
rredistas y de todos coLores, Llegaron
desde hora temprana a ocupar sus
lugares en el PaLacio de Gobierno.

Por ahí anduvieron Los moren te

tas Adán Augusto López. Claudia
Sheinbaum, Ricardo MonreaL,

Higinio Martínez y muchos otros
poLíricos de ese partido, e incLuso
fue muy difundida una foto en La que
la secretaria de DesarroLlo SociaL

Alejandra del Moral posa con Mau
rilio Hernández, Higinio Martínez,
Ricardo Monreal y Elias Rescala
y hay quienes lo interpretan como
la foto de la traición. Por favor, son
fotos deL momento, deL que saluda y
se encuentra en el camino a adversa

rios, amigos y conocidos.

ALejandro Moreno el más apalea
do de los prlistas estuvo por ahí,
acompañado deL coordinador de Los
diputados deL PRI Rubén Moreira

Los panistas Anuar Azar Figueroa y
Enrique Vargas del Villar se salieron
del informe deL gobernador mexi
quense, pues tuvieron que acudir a
una cita urgente en eL PAN nacional,
por temas deL 2023 en eL Estado de
México, señalaron en redes socíaLes.

En términos generales fue un éxito eL
poder de convocatoria del goberna
dor ALfredo del Mazo y su mensaje
de unidad rumbo al 2023. Y eLque
anduvo muy movido para que esto
cristalizara fue Francisco Sarmien

to su coordinador de Información y
Estrategia, un hombre cercano y LeaL
a Del Mazo quien aL parecer es La
mente creadora deL Salario Rosa y
está al pendiente del cumplimiento
de Los programas gubernamentales.

Los integrantes de La Junta de Coor
dinación PoLítica de la LXI LegisLatura
mexiquense que preside Maurilio
Hernández, recibieron eL informe deL
gobernador, de manos del secreta
rlo de Gobierno Luis Felipe Puente
Maurilio Hernández señaLó que van a
tratar de que comparezcan La mayoría
de Los secretarios, porque hay muchos
pendientes en la entidad mexiquense.
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Textos y contextos
¿Habría que rendir honores a la reina
Isabel II?

Miguel Alejandro Rivera
La gran lucha de la Revolución francesa fue el derroca

miento de una monarquía; al conjuntarse factores como el
hambre y la escases en zonas rurales, así como las ideas del
pensamiento ilustrado en París, para la población de aquel
entonces resultó indignante el reinado de Luis XVI (1774
1789), quien llega al trono ante un sistema trastocado por
derrotas militares, como la que sufrió al fin de la Guerra de
los 7 años, por la cual su país perdió enormes territorios
invadidos en Asia y América: Canadá y la India, mientras
reinaba su predecesor, Luis XV.

Curiosamente de ahí emana gran parte de nuestro sis
tema político actual; México tuvo grandes influencias de
la Revolución francesa para ir amalgamando lo que hoy
conocemos como República o Democracia; de El Espíritu
de las leyes, de Montesquieu, trasciende la necesidad de
la división de poderes en aras de evitar la concentración
del mismo en una sola institución, o persona, a finde tener
contrapesos institucionales. Casualidad no debe ser el he
cho de que La declaración Universal de los Derechos del
Hombre y del Ciudadano (1789), impulsada por Robespie
rre y compañía en una cancha de frontón en Versalles, sea
tan similar, en esencia, a Los Sentimientos de la Nación
(18 12), de José María Morelos y Pavón.
Ambos documentos, que pugnaban por cierta igualdad

entre los ciudadanos, así como por el restar fuerza al po
der clerical en el ejercicio público, fueron el origen de a la
postre constituciones que marcaron un paradigma en la
emancipación de los pueblos, la laicidad y la importancia
del ser humano en la administración social, más allá de
lo que podría imponer la religiosidad, con el pretexto
de tener la potestad de reconocer a los representantes
de Dios en la Tierra.

En México, tan fuertes resultaron estas ideas que el in
tento de Agustín de Iturbide por ser emperador, apenas
se logró por unos meses entre 1822 y 1823; sin embargo,
es sabido que los herederos de dicho personaje son re
conocidos como la familia real mexicana por el Vaticano,
por ejemplo, como por algunos liderazgos de Europa.
Quizás esto parezca una broma o todo quede en lo

simbólico, pero justo en los detalles en donde el mundo
de pronto pierde toda su lógica. El que existan "familias
reales" y cuya legitimación venga de personajes como
el Papa, es permitir la perpetuidad de la desigualdad y
la falta de humanismo en tiempos en los que muchos

movimientos sociales claman por todo lo contrario.
Mientras el mundo vive una crisis tremenda en ma

teria económica, política, bélica, de salud, el rey Carlos
será investido con la corona de San Eduardo, que está
hecha de oro macizo, engastada con gemas como ru
bíes, amatistas o zafiros, y dotada con una cubierta de
armiño. Solo se utiliza para la ceremonia de coronación;ya
después, para seguir su reinado, usará una que tiene casi
tres mil diamantes, 17 zafiros, I I esmeraldas, 269 perlas,
4 rubíes, Diamante Cullinan, Rubí Príncipe Negro, entre
otras obscenidades.

Asimismo, la mujer que murió hace unos días, era la
dueña de todos los cisnes del ríoTámesis, por sumar las
excentricidades de la realeza, pero también poseía otro
tipo de beneficios, como poder conducir sin licencia o
viajar a cualquier sitio del mundo sin pasaportes.
¿No resulta esto último totalmente obsceno?

Mientras millones de migrantes indocumentados en
el mundo mueren al tratar de cruzar el Mediterrá

neo, desiertos por todo el mundo, o como en México,
son víctimas del crimen organizado, hay personas que
cuyo linaje les permite ser verdaderas ciudadanas del
mundo, sin necesidad de pasar aduana alguna.
¿Qué hacían entonces cientos de personas en Mé

xico y otros países de la región enalteciendo a dicha
figura monárquica, llevándole flores a las embajadas?
Entiendo que para los británicos era su líder, su reina
y que al mantener dentro de la influencia de su reino
a países como Australia, Canadá, Papúa Nueva Gui
nea, entre otros, les representaba garantía de poder y
estabilidad, pero, para los ciudadanos de otras nacio
nes, ¿qué nos representa Isabel II?
Qué curioso es ver a mucha gente que acusa a las

izquierdas de fanatismo, sufriendo por la muerte de
una mujer que sólo nos recuerda lo retrógradas
que pueden ser ciertas dinámicas en el siglo XXI,
pues funcionarios británicos usaron en las exequias
de la reina trajes medievales.
La deuda que Gran Bretaña tiene con África,

América y Asia es enorme. Esclavos, recursos na
turales, mano de obra barata, es enorme ¡a lista de
inenarrables atrocidades que debiera representar
la corona británica, la que muchos enaltecen, de
formas hasta ridiculas.
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De tenis y cabellos
pintados

A mediados del mes pasado, la SEP presentó su Plan de
Estudios de Educación PreesColar, Primaria y Secun
daria, que por el momento sólo se implementará en

30 escuelas de cada estado de la República durante el próxi
mo ciclo escolar, que buscará desplazaral "programa ideoló
gico económico, político y social neoliberal" instaurado en la
época de los 90, según dice la dependencia.

El actual gobierno considera quela escuela pública debe
Ser laica, con "una educación ajena a todo credo religioso,
fundamentalismo y dogmatismo ideológico". Es decir, dejar
fuera délos salones.de clase cualquier credo o moralidad que
se pretenda imponerpara todos los alumnos. Si los Testigos
de Jehová no desean participar en las ceremonias cívicas, o
si los alumnos católicos desean organizar una misa cón mo
tivo de su inicio o salida de clases, o los evangélicos quieren
hacer una oración antes de dar inicio a las actividades esco
lares.será de su entera convicción personal, sin que sus com
pañeros sean copartícipes involuntarios.

Lo que asusta a los grupos Provida son los temas que es
ta Nueva Escuela Mexicana (NEM) —modelo educativo que
él Presidente de la República busca instaurar— tiene como
bases: inclusión, pensamiento crítico, arte y experiencias es
téticas, vida saludable, interculturalidad crítica, igualdad de
género y apropiación de las culturas a través de la educación
y la escritura. Grupos de padres de familia ven en este nuevo
estándar una manera de promover la desmoralización de
los alumnos y llevarlos hacia la imposición oficial de la "ideo 
logia de géñeriS" que tantocombaten y que conllevaría a los
menores a "homosexualizarse".

Ahora que las escuelas reanudaron clases presenciales,
después de dos anos de verse interrumpidos por la pande
mia de Covid, se dieron incidentes dignos de comentario: en
algunas Secundarias se les negó el acceso a alumnos que

llevaban el:cabello largo o pintado. El Consejo Nacional para
la Prevención de la Discriminación (CONAPRED) recibió 487
casos de este tipo y debió intervenir en algunos, alegando a
favor de los alumnos que "los derechos a la educación y al
libre desarrollo de la personalidad deben ser respetados".

Otra situación se dio en una escuela privada de Vera
cruz llamada "instituto Olméca", donde los directivos des
pidieron al profesor Alejandro Salazar Domínguez, un
biólogo de 27 años que tuvo la osadía de llevar un par de
tenis con los colores del arcoíris. El director del plantel,
Pedro García Narria acusó al mentor de "promover la
ideología de género, lo que va en contra de la moral y las
buenas costumbres del plantel"

Algunos profesores sé han indignado por las declaracio
nes de CONAPRED y se inclinaron más por el respeto que les
deben sus alumnos y las reglas que las asociaciones de pa
dres de familia han dictado verbal y textualmente, donde se
especifican varías normas de conducta general para los es
colares. La mayoría magisterial apuesta más por respetar y
hacerse respetar sin que el color o tamaño del cabello sea
obstáculo para ello.

Los policías de la moral en México están más preocupa
dos por impedir que los escolares aprendan de educación
sexual que por el medio millón de alumnos que dejaron sus
estudios debido a la pandemia, la falta de preparación del
magisterio y sus pleitos sindiCalfiSj aáí como.éi remüzafflien
to de aulas, sobre todo en escuelas primarias rurales, donde
hace falta hasta agua para los sanitarios,
PALABRA DE HONOR: Grupos evangélicos ya se organizan
para entablar pláticas con el candidato o candidata priísta a la
gubernaturaen él estado de Me^tico. Ofrecerán sus redes laicas
y ministeriales a cambio de láminas, cemento y desayunos
pastorales pagados por elPartido, cómo eS costumbre.»
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Consummatum est

La semana pasada fue publicado en el Diario Oficial
de la Federación (9/sep/2022) el decreto por el que
se reforman, adicionan y derogan diversas dispo

siciones de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal; de la Ley de la Guardia Nacional; de la Ley de la;
Guardia Nacional; de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza
Aérea Mexicanos, y de la Ley dé Ascensos y Recompensas
de Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, en Materia de
Guardia Nacional :y Seguridad Pública.

Sin duda, las reformas obedecena los procesos tácticos
y jurídicos. Es decir, normalmente los fenómenos socia
les, y de forma concreta los delictivos para el caso que nos
ocupa y merece análisis, van generando las adecuaciones
de las leyes. El hechó de que la Guardia Nacional (GN) hu
biera sido la solución en materia de seguridad pública,
para la presenté administración autonombrada Cuarta
Transformación (4T) no es producto de una casualidad.

Haciendo un poco de memoria, el tema de la seguri
dad implicaba lañó militarización de la seguridad pública,
la cual oficialmente inició en hechos reales desde el perio
do declarado cómo "guerra contra elntaícotráfico" en la
administración del presidente Calderón; pero las fuerzas
armadas han tenido el interés en incursionar en el com
bate al narcotráfico desde los años 90.

Las formas habían sido un poco más sutiles; pues te
nían Convenios con la extinta Procuraduría General de la
República (PGR). Así también fueron comisionados varios
cientos dé soldados para formar a la entonces Policía Fe
deral Preventiva (PFP). Con el paso del tiempo, nuestras
fuerzas armadas han estado realizando una serie de fun

ciones en torno a la seguridad pública a nivel estatal y
federal.

Las reformas y adiciones publicadas hacenCambios dé

forma y fondo, pues resulta importante saber que a un
poco más de veinte años, las fuerzasarmadasrealizarán
actividades de seguridad pública con un toque de seguri
dad nacional, lo cual es importante para el país, pues los
grupos delictivos organizados cada vez son más sofistica
dos, multifacéticos y peligrosos para la ciudadanía, las
instituciones y la autoridad.

El tema será buscar tener una policía federal ministe
rial más numerosa y especializada, pues con lo que hay
no se alcanza a investigar de forma correcta y rápida al
gún delito federal y formar a los guardias nacionales con
una visión poMaLSeraalgo que nos llevará al menos 20
años, pues la mayoría son soldados, de ahilo importante
que és tener una agenda de Estado, pues eso no tendría
cambios de acuerdo al partido político en turno, lo que se
inició hace más de dos décadas; hasta ahora queda en tér
minos legales pendiendo deunhilo, queesla Constitucio
nalidad de la ley.

El empatar los fenómenos fácticos y jurídicos sin
agenda de Estado no nos ha permitido avanzar como país.
De forma y fondo, todo esto ha sido muy costoso y desgas
tante para todos (instituciones de gobierno y población) y
él último oasis para mediar, que es la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, no ha sido muy clara con la identidad
jurídica e ideológica que resuelve. En ocasiones es liberal,
én otras.garantista y én otras conservadora, entonces él
análisis de la inconstitucionalidad de una ley a cargo de
ministros sin posicionamiento ideológico congruente nos
puede dejar en una situación muy delicada.
Nota al pie de página:
La SCJN dejó en pausa la discusión sobre la prisión pre
ventiva oficiosa. Habrá que ver el nuevo proyecto del mi
nistro Luis María Aguilar... •
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DIALOGOS
EN PALACIO

Adán Augusto, la mano
derecha del Presidente

DIEGO
ELIAS
CEDILLO

Seguramente Carlos Pellicer Cámara estaría
orgulloso de ver cómo el Presidente López
Obrador y el titular de Segob, Adán Augusto
López Hernández, ponen en alto el nombre
de Tabasco y sus poemas, resolviendo el
problema del agua en el país, ya que en
menos de un año gracias a la experiencia
que brindan las corrientes del Grijalvay
del Usumacinta se dotará de agua a Nuevo
Leóny Jalisco. ¿Aún quedará duda, de quién
es la persona que más apoya a AMLO para
consolidar el proyecto de nación llamado
Cuarta Transformación?

Y para contestar la pregunta anterior, sólo
bastará observar la presencia del oriundo de
Paraíso en la reunión con Antony Blinken.
POSTIT

Aseguran los confidentes de este tecleador
que el dirigente del PRI, Alejandro Moreno,
anda de muy mal humor todas las mañanas,
y no precisamente por los dolores de cabeza
que le causa la gobernadora de Campeche,

Layda Sansores, sino porque no hay velada
que Moreno Cárdenas no tenga pesadillas,
en las que aparezca el senador Miguel
Ángel Osorio Chong, quien aseguran es el
verdadero precursor de los miles de audios
en su contra.

Y para los que lo duden o sean cortos de
memoria solo bastara recordar que en la
época peñanietista, el abogado oriundo de
Hidalgo era el encargado de la inteligencia
del país y jefe de Renato Sales hoy fiscal de
Campeche,
Como diría mi paisano ChicoChé,

¿quién pompó?; y aprovechando la canción
tabasqueña, no sería mala idea que Juan
José Rodríguez Prats así como platicaba con
Brozo y asesoraba a Vicente Fox le diese una
visita al dirigente nacional del PAN, Marko
Cortés para ponerle dicha tonada.
Lo anterior, porque la gobernadora de

Chihuahua, Maru Campos, salió a decir que
ella está en favor de la Guardia Nacional.
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Columna Día Cero

La Geopolítica del Reino Unido
después de Elizabeth II
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En los inicios del siglo XX, el Reino
Unido de la Gran Bretaña e Irlanda

del Norte se alzó como la principal
potencia política, económica y militar del si
glo XXI. Los embates de la Primera Guerra
Mundial y la humillación al imperio alemán,
plasmados en el Tratado deVersalles, no hi
cieron más que refrendar esa efigie, y en una
Europa, regida bajo la hegemonía inglesa e
instituciones frágiles como la Sociedad de
Naciones, el imperio británico representaba
el garante de la paz mundial.

Dicho carácter le permitiría a Jorge VI ser
el jefe de Estado del más grande imperio de
Ultramar en la historia del mundo moderno,
en su ascenso al trono en el año 1936. El cuál

empezaría a mostrar sus primeros síntomas
de fragilidad, cuándo el 1 de septiembre de
1939 la fortalecida Alemania Nazi, invadió a
Polonia para poner en jaque y empezar un
proceso de confrontación bélica mundial,
que terminaría con el Reino Unido cedien
do el cetro de la principal potencia mundial
a dos nuevas naciones: la Unión Soviética y
los Estados Unidos de América.

En dicho panorama, JorgeVI vivió la tran
sición del Imperio Británico hacía la Com
monwealth, o la mancomunidad de nacio
nes, adscritas a un pacto mediante el cual se
reconocían los lazos de las excolonias con el

Reino Unido. Un imperio que Elizabeth II vio
en su máximo apogeo, y de cuyo final tam
bién fue testigo. No obstante, el plan de crear
una mancomunidad con lazos políticos y
económicos estrechos se vio comprometido
por el auge de los movimientos de descoloni
zación en Asía y África, y si bien, se puede de
cir que el Reino Unido libró de mejor manera
dichos procesos políticos, que otras naciones
como Francia. No fueron del todo pacíficos o
completamente espontáneos.

A pesar de esto, la Reina Elizabeth II supo
salvaguardar los vínculos con naciones como
Australia, Canadá, Nueva Zelanda, Jamaica,
las Bahamas, PapúaNueva Guinea o Belice,
para mantener su figura de jefa de Estado.

A tal grado que, en la actualidad, en total, la
Corona Británica ejerce su poder directa o in
directamente sobre al menos catorce países.
Lo anterior, sin considerar el resto de las na
ciones de la Commonwealth, que se compone
de cincuenta y cuatro estados soberanos. La
muerte de Elizabeth tendrá una serie de even

tos que reconfiguraran la posición geopolítica
del Reino Unido en el siglo XXi, más allá de la
sucesión de su hijo y ascenso al trono como
Carlos III, consideremos algunas:
• Elizabeth II ascendió al trono en 1952, y

fue una figura de gran importancia du
rante su etapa como princesa, siendo
uno de los pocos testigos vivos de la
Segunda Guerra Mundial. Derivado de
este legado, múltiples países mantenían
a la reina como jefa de Estado por tra
dición y ciertos beneficios que terminan
con su muerte.

• Por ejemplo, en el caso de Australia, esta
nación desde hace décadas debate entre

seguir siendo parte de la monarquía par
lamentaria, teniendo como jefe de Esta
do al monarca inglés, o desvincularse de
la Corona para convertirse en una repú
blica. El pueblo y gobierno de Australia
indicaron no tomar una decisión hasta la

muerte de la reina, sin embargo, el plazo
ha llegado.

• Los mismo aplicaría para Canadá, un país
que alberga un fuerte movimiento prore
pública, que en múltiples ocasiones ha
confrontado las intromisiones de Elizabe
th II en sus asuntos de Estado.

• Incluso, estos aires podrían llegar a na
ciones parte vital del Reino Unido, como
Escocia e Irlanda. Los escoceses son fa

mosos por buscar su emancipación des
de tiempos inmemoriales, a la parque, en
fechas recientes, frente decisiones toma
das por Londres, siendo la más protes
tada el famoso Brexit, que causó mucho
descontento entre su población.

• Por su parte, en el caso de Irlanda, su
parte norte está dentro de las cuatro na
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ciones constitutivas que forman el Reino
Unido, con lo cual se tiene la expectativa
de que en algún momento se pueda re

unificar la isla. Con lo cual la muerte de

Isabel II abre esta nueva posibilidad.
• El republicanismo en el Caribe y los pla

nes de romper con la Corona británica
y proclamar una república están en la
agenda de la mayoría de las antiguas
colonias británicas, en un movimiento
que puede acelerarse tras el fallecimien
to de Elizabeth II. En ese sentido, países
como Bahamas, Belice, Jamaica, Antigua
y Barbuda, San Vicente y las Granadinas
y Santa Lucía son las excolonias que tras
su independencia mantuvieron como jefe
de Estado a la monarca inglesa y que en
la última década han abogado por cam
biar su estatus político. Quizás esta sea la
oportunidad que estaban esperando.

• ¿Y que decir de las variables económi
cas? Las consecuencias en los mercados

financieros se hicieron notar cuándo la

libra esterlina perdió un 0,03% de su va
lor, frente a un euro y un dólar que salían
fortalecidos, un día después del anunció
de la muerte de Elizabeth II. Del mismo

modo, debemos decir que el fallecimien
to no se da en el mejor momento político
para el país, pues Boris Johnson acaba
de dejar su cargo, y la nueva Primera Mi
nistra, LizTruss, asume su puesto en un
contexto en el que la economía esta ren
queante, y la inflación inglesa supera ya
el 10%. Lo anterior se abona aun contex

to en el que el barril de petróleo desplo
maba su precio y se reducía en un 5.20%.
Todos los factores anteriores son un reto

para el nuevo rey Carlos III, y también para
el nuevo gobierno de la ministra LizTruss.
¿Cuál será el papel del Reino Unido en la
geopolítica mundial en el siglo XXI? En de
finitiva, los sucesos posteriores a la muerte
de Elizabeth II lo determinaran.

*Twitter: @travelerjm
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Las bandas delictivas, el eje de
la inseguridad, no la autoridad

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Mientras las instancias

políticas, partidistas y
legislativas se han de

dicado en las últimas semanas a

ponerle candados a las actividades
de las diferentes dependencias res
ponsables de la seguridad pública/
interior/nacional, el marco jurídico
que involucra al crimen organizado
sigue rezagándose y la percepción
social sobre la inseguridad volvió a
registrar un repunte en el segundo
trimestre de este año.

La oposición política, parti
dista y social se está dedicando
acotar ios espacios de movilidad
de la estructura de seguridad sin
atender los sentimientos de inse

guridad de la sociedad mexicana.
Este conflicto de intereses podría
explicar las razones del aumento
de la confianza social en el Ejérci
to, la Marina y la Guardia Nacio
nal, mientras el área legislativa
está buscando disminuir la articu

lación de la política de seguridad.
En el escenario del debate ha

resultado paradójico que la socie
dad política que estuvo condenan
do de 2006 al 2018 la estrategia de
narcoguerra del Estado contra el
crimen organizado y exigiendo la
pacificación del país ahora sea la
que está obstaculizando la reorga
nización de la estructura de seguri
dad pública/interior/nacional, con
denando el modelo de construc

ción de la paz sin confrontaciones

violentas en las calles y exigiendo
el regreso al combate frontal con
tra las bandas delictivas.

La principal función del Estado
es la de la seguridad de las institu
ciones y de la sociedad y para ello
su tarea primordial es la de cons
truir una estructura de contención

y combate de la delincuencia en
sus diferentes manifestaciones. La

estrategia anterior nunca comba
tió la complicidad institucional con
el crimen organizado que llevó a la
situación actual: las organizacio
nes delictivas usaron la complici
dad institucional para construir un
poder cuasimllitar que le disputa
al Estado la dirección política y el
control territorial.

El poder legislativo se ha de
dicado a contener y acotar las
iniciativas de reorganización de la
estructura de la seguridad, pero
no ha decidido ninguna legisla
ción para combatir las diferentes
formas de la delincuencia, con el
resultado que se tiene a la vista:
el 100% del territorio nacional está
ocupado en mayor o menor medi
da por los intereses de las bandas
delictivas, sin que se hayan refor
mulado las leyes para obligar a la
autoridad a redefinir diversas for

mas de combate a la inseguridad.
De igual manera, la sociedad

política organizaciones e institu
ciones nada han hecho para evitar
la expansión política e institucional
del crimen organizado. El reporte
de Héctor de Mauleón en la revis
ta Nexos de este mes hace un re

cuento de la expansión de bandas
delictivas en el proceso electoral
del 2021, sin que los partidos, los
gobiernos, el Estado y sobre todo
el Instituto Nacional Electoral hu

bieran impedido el avance criminal
en las elecciones para imponer au
toridades vinculadas a los intereses

de las organizaciones delictivas.
Los partidos y las organizacio

nes sociales que se están oponien
do a la reestructuración del aparato
de seguridad del Estado tuvieron
una corresponsabilidad en la ex
pansión criminal en instituciones
de gobierno. Y la crítica de la opi
nión pública contra las iniciativas
de reorganización de seguridad
han soslayado de manera trampo
sa el escenario histórico integral de
la crisis de seguridad, sobre todo
cuando muchos de los críticos de

hoy fueron funcionarios en las dife
rentes instancias de seguridad gu
bernamentales de los gobiernos de
Fox, Calderón y Peña Nieto.

El debate sobre la prisión pre
ventiva oficiosa tuvo justificación
en cuanto a los daños provocados
por esa figura en arrestos preven
tivos ajenos a la seguridad pública.
pero sin explicar las razones de ese
modelo penal. La PPO fue aproba
da por el legislativo en años ante
riores y ahora es otro legislativo el
que condena su existencia, pero
sin utilizar los instrumentos legales
con los que cuenta para reformuiar
desde las leyes reformas a la políti
ca judicialpenal.

Las oposiciones en el legisla
tivo, los partidos y la sociedad no
han cumplido con su correspon
sabilidad en la participación más
activa para rediseñar la estrategia
total de seguridad y se han ago

tado en la crítica mediática y en el
discurso político que en los hechos
beneficia a la delincuencia porque
buscan atarle las manos a la auto

ridad sin replantear estrategias de
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seguridad contra las bandas delic
tivas que han aumentado su acti
vidad frente al acotamiento de los

cuerpos de seguridad.
Política para dummies: la políti

ca suele derivar en antipolítica.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no de! periódico que
la publica.

Bandas delictivas, desafío al Estado.

Los cárteles de las drogas,
con fuerza cuasi militar.

El IndependienteFecha: 13/09/2022
Página: 3

Area cm2: 547

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 31,726

Página 172 de 182



El Estado mexicano afronta a las bandas criminales.

El IndependienteFecha: 13/09/2022
Página: 3

Area cm2: 547

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 31,726

Página 173 de 182



Se comenta sólo con...
No las van a callar
Por Carlos Ramos Padilla*

Cinco mujeres están dando ejem
plo de fuerza y consistencia. Elba
Esther Gordillo, Beatriz Paredes,

Beatriz Pagés, Ana Lilia Herrera y LillyTéllez.
Han abierto la puerta para expresarse y de
manera franca y directa. Son congruentes y
coherentes. Reconoces equivocaciones, pero
presentan aspiraciones y proyectos. Enfren
tan al poder y son tenaces. No se han dejado
doblegar.Tienen sus historias sin duda algu
na. Elba dice que se presenta para evaluar y
como maestra defender a su gremio de una
nación en donde los gobiernos no han pues
to interés en la educación. Beatriz Paredes
con una extraordinaria articulación de ideas

y una oratoria de excepción. Beatriz Pages,
firme con sus escrúpulos y ejemplo en el
periodismo nacional, de pluma fina. Ana Li
lia Herrera triunfadora y valiente. Lilly Téllez
combativa, informada y sobresaliente.

Todas hablan y están en la política.Todas
inquietas por la lamentable situación que
vive el país. Desean sumar sus experiencias
y principios para cambiar el rumbo del país.
Tienen distintas tribunas, pero en todas se
expresan y deberían ser escuchadas con ma
yor atención y sin el juicio expresado a través
de insultos y difamaciones.

Ellas han merecido el enfado de los pri

meros niveles del poder porque tienen ar
gumentos, razonan y enfrentan.Tienen clase
nunca emplean diatribas baratas, ruines o
superficiales. Dan muestra de que el género
es secundario cuando la inteligencia vence
obstáculos y necedades. A las cinco tengo
el privilegio de conocerlas. Largas horas de
convivencia me han permitido saber que su
integridad no está en juego.

Ellas saben lo que es recibir advertencias,
algunas convertidas en amenazas incluso
Elba por defender a su gremio pasó cerca de
seis años en la cárcel, el precio de ser punta
de lanza. Ana Lilia Herrera, lo he escrito, se ha
mantenido invicta en sus ejercicios electora
les, cosa no fácil en nuestra extraña demo
cracia y sus arengas en el legislativo brillan
por su contenido.

Ellas son estampa de que necesitamos en
la actualidad: fuerza y voluntad, una visión
diferente y sin importar edad, fresca. Les sir
ve el pasado para precisar el futuro. Aplaudo
que sin temor alguno difundan sus creencias,
sus pasiones, sus temores y sus esperanzas.
Sí hay, y mucho, en ellas.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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EL GURÚ DE
LA BARRANCA

La coalición se
volvió colisión

EDUARDO
CAMACHO
(Aidquijuli'CUhou.
OUII.III.V

MAESTRO, PAN Y PRD DAN UN ULTIMATUM
AL PRI PARA PRESERVAR A VA POR MÉXICO
La coalición se volvió colisión y en el Ahí se Va por
México cada quien como enlos choques salomóni
cos tendrá que pagar su golpe.
Monreal dijo que las críticas por no respaldar
la reforma de la GN son con recursos públicos
e ideadas por asesores externos.
Ricardo ya no sólo se siente corcholata sino toda
la botella de champaña, y sin citar nombres alu
de al asesor de Claudia, el catalán Antonio Gutié
rrezRubí, buscando que ella se enganche en el
pleito a todas luces baratón.
Marko Cortés desayunó con Muñoz Ledo,
"con la urgencia de que México salga adelan
te".

Don Perfidio Mañas Lerdo ahora hace migas y
comparte el PAN con la derecha. ¿Pues no que muy

progresista?
El gobierno tamaulipeco debe más de 6 mil
mdp a proveedores y lo acusan de usar factu
reras para inflar costos de obras.
Francisco Javier García será Cabeza de Vaca, pero
para los negocios no resultó nada Buey.
Presentaron a la organización Diálogos Pro
gresistas, con presencia en 90 ciudades, para
apoyar la candidatura de Ebrard.
Ojalá no tenga nada que ver con Redes Gordillis
tas, porque doña Elba no da un paso sin huarache
y sí con zapatillas estilo Vuitton, Lauren, Chanel o
Hermés.
Paulina Nieto se casó en Lomas de Tecama

chalco ante una veintena de invitados, y la en
tregó su tía Ana Cecilia.
El miedo no anda en expresidentes, y más vale de
cir "no vino, que aquí cayó".
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Tercero Interesado

Y después del golpe
de timón, ¿qué sigue
Por CarlosTercero*

Es un hecho que en 2018, el reclamo
social tomó la forma de mandato

popular en las urnas de la elección
presidencial, causando un enérgico golpe de
timón ante el hartazgo generalizado, resul
tado de la enorme descomposición social y
política imperante, atribuida al gobierno (fe
deral y algunos estatales), que perdieron no
solo el rumbo, sino toda sensibilidad social,
alejándose abismalmente de quienes relega
ron de la más mínima exDresión del estado

de bienestar. Demasiado tarde se percibió
el descontento generalizado y cuando suce
dió, fue calificado de "enojo social irracional''
Efectivamente, era tarde y el mal ya estaba
hecho, y ante ello, surgió el mensaje reivindi
cador que pronta y orgánicamente se posicio
nó en cada rincón del territorio nacional: "por
el bien de todos, primero los pobres''

Nada hacía más sentido y por ello el
enorme bono democrático concedido al

Presidente López Obrador, quien más allá
de las distintas visiones, su lugar en la his
toria ha sido va. labrado como artífice de

la mayor transición sociopolítica del Méxi
co contemporáneo. Han pasado 4 años del
cambio de régimen, y sorprendentemente,
una gran mayoría sigue sin saber qué sig
nifica el epígrafe del gobierno de la Cuarta
Transformación, solo se expresan a favor o
en contra de la 4T, sin imaginar siquiera que
conceptualmente reclama situar al nuevo
régimen, a la altura de tres momentos fun
dacionales en el devenir histórico nacional:

La Independencia (1T); La Reforma (2T); y La
Revolución Mexicana (3T).

Lo anterior implica que la 4T, más que un
egregor, ha de constituirse en un parteaguas
entre el México del Siglo XX y lo que como
ciudadanía estamos construyendo para el
Siglo XXI; en lo que reconozco el temprano
entendimiento de Porfirio Muñoz Ledo, que
aunque con un sesgo constitucionalista, ex
ponía ya desde 2013 en su libro Memoria de
la Palabra (Sentencias Políticas): "La idea de

una IV República Mexicana heredera de las
de 1824, 1857 v 1917 ha sido el combate

central de mi vida pública. Pero una y otra vez
ha sido diferida porque a las exigencias de la
razón política, se imponen el tradicionalismo y
la pequeñez, la ignorancia del derecho compa
rado y la incapacidad de la dase dirigente para
imaginar una profunda reforma del Estado".

Solo MuñozLedo pudiera dar precisión
si este argumento, es coincidente o compo
nente de la Cuarta Transformación de la vida

pública nacional; pero expuesto el origen,
hoy, a cuatro años del "golpe de timón" es
preciso enfocarse en lo subsecuente: ¿QUÉ
SIGUE?; ¿qué está faltando para alcanzar el
México al que todas y todos aspiramos?

Por supuesto que cada quien es libre
de coincidir, o no, con la narrativa guberna
mental, así como con las propias de cada
actor o partido político; más es imposterga
ble el hecho, de que todos coincidamos en
la imperiosa necesidad de la transformación
nacional por encima de cualquier interés
personal, o de grupo.

Hace 47 años Jesús Reyes Heroles, acer
tadamente advirtió "primero el programa,
después el hombre" y hoy, con mucha ante
lación, parece que la preocupación está dis
puesta a la inversa, cuando en este momento
de la vida nacional es muy evidente que el
hombre ya está aún le quedan dos años,
y lo que verdaderamente importa es que to
dos juntos, sociedad y gobierno, saquemos
al país adelante; priorizando el programa, el
proyecto de nación que nos posicione en el
lugar que legítimamente nos corresponde en
el concierto de las naciones.

El mérito y relevancia de la transforma
ción reside en el dar certeza y respuesta a la
esperanza de más de 133 millones de mexi
canas y mexicanos, que por lo pronto esta
mos listos para este 15 de Septiembre feste
jar la 1Ty proclamar que ¡Viva México!

* 3ro.interesado@gmail.com
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DESDE EL
SENADO

Compromiso y
pulcritud demanda
la Cámara Alia

ALEJANDRO
ARMENTA
MIER

La Mesa Directiva del Senado de

la República es el órgano rector de
la Cámara Alta, integrado por un
presidente, tres vicepresidentes
y cuatro secretarios, electos por
mayoría absoluta de los presentes y en
votación con cédula.

En esta LXV Legislatura, por
Acuerdo Parlamentario, se eligieron
a cuatro secretarios adicionales con

el fin de asegurar la representación
de todos los grupos parlamentarios
que coexisten en el Senado de la
República.
Tal como lo expresé en el Pleno,

para esta mesa directiva es un alto
honor asumir esta responsabilidad,
iniciaremos el segundo año de esta
legislatura y el quinto de nuestro
ejercicio Constitucional con el
propósito de fortalecer el trabajo para

el bienestar y la justicia social.
Reitero nuestro compromiso,

de cumplir invariablemente con
el valor más importante de esta
responsabilidad, la autonomía,
la imparcialidad, la objetividad,
la proporcionalidad; hacer eco al
reclamo social para conducirnos con
austeridad y hacer uso eficiente de
los recursos; buscar una estrecha
coordinación con los Poderes de la
Unión.

Pulcritud, compromiso y
responsabilidad es el reto que
asumimos y que cumpliremos con
dignidad y visión republicana en
respuesta a la confianza que nos
han brindado a esta mesa directiva

para dirigir los trabajos legislativos,
honrando esta oportunidad porque la
Patria es primero.
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al elefante
RICARDO SEVILLA

O (ii>nc'\ ill.iciil ico

Monreal y Cuevas arman
su montaje
Ni la alta temperatura ni la vergüenza
impidieron al dúo dinámico de la traición,
Ricardo Monreal y Sandra Cuevas, organizar
un evento, con acarreados y aplaudidores
incluidos, en la plaza pública del Monumento a
la Madre, aquí en la CDMX.
El senador zacatecano, supongo que después

de llenar estampitas y coleccionar álbumes de
fútbol, salió a gritar e insistir en que se inscribirá
"en las boletas de la elección presidencial".
Alguien lleva tiempo mintiéndole a Monreal
y, sólo el demonio sabe por qué, ha creído que
tiene posibilidades de suceder al Presidente
López Obrador en 2024. De ese tamaño sus
manías de grandeza política.
Pero seamos claros: ambos personajes, tanto

Sandra Cuevas como Monreal, carecen del
reconocimiento popular. De hecho, la única
popularidad que han alcanzado se debe, por
un lado, a las fechorías que los dos han llevado
a cabo para salirse con la suya. En lo segundo
que se parecen es en su infatigable sed de poder.
Es una sed que no se colma con un puñado
de traiciones, como las que ha perpetrado
Monreal. ni con pintarrajear las obras de los
artistas urbanos ni con las metralletas que tanto
le gustan a la alcaldesa que (mal) gobierna la
alcaldía Cuauhtémoc.
A ese montaje dominical, que sólo los

distraídos pudieran dar como cierto, sólo le
faltó que, tocado un punto, la dupla Monreal
Cuevas apareciera desde un balcón arrojando
pelotas con billetes de 500 pesos.
¿Serán ilusos? ¿O serán, simple y llanamente,

una pareja de desfachatados? Desde hace
tiempo, la gente sabe que fue Monreal quien
operó detrás de Sandra Cuevas para entregarle
al PRIANRD la alcaldía que tanta empatia tiene
con el Presidente López Obrador y con la Jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum. La pregunta
es: Ya, en la cruda realidad, ¿cómo pretende
hacer Cuevas para sacar a su mentor del
basurero de la Historia y hacerlo ganar el voto
del pueblo? Necesitará un centenar de páginas
para redactar ahí un cuento chino que nunca
llegará a la realidad.

Ni la alta temperatura ni la vergüenza
impidieron al dúo dinámico de la traición,
Ricardo Monreal y Sandra Cuevas, organizar
un evento, con acarreados y aplaudidores
incluidos, en la plaza pública del Monumento a
la Madre, aquí en la CDMX.
El senador zacatecano, supongo que después

de llenar estampitas y coleccionar álbumes de
fútbol, salió a gritar e insistir en que se inscribirá
"en las boletas de la elección presidencial".
Alguien lleva tiempo mintiéndole a Monreal
y, sólo el demonio sabe por qué, ha creído que
tiene posibilidades de suceder al Presidente
López Obrador en 2024. De ese tamaño sus
manías de grandeza política.
Pero seamos claros: ambos personajes, tanto

Sandra Cuevas como Monreal, carecen del

reconocimiento popular. De hecho, la única
popularidad que han alcanzado se debe, por
un lado, a las fechorías que los dos han llevado
a cabo para salirse con la suya. En lo segundo
que se parecen es en su infatigable sed de poder.
Es una sed que no se colma con un puñado
de traiciones, como las que ha perpetrado
Monreal. ni con pintarrajear las obras de los
artistas urbanos ni con las metralletas que tanto
le gustan a la alcaldesa que (mal) gobierna la
alcaldía Cuauhtémoc.

A ese montaje dominical, que sólo los
distraídos pudieran dar como cierto, sólo le
faltó que, tocado un punto, la dupla Monreal
Cuevas apareciera desde un balcón arrojando
pelotas con billetes de 500 pesos.
¿Serán ilusos? ¿O serán, simple y llanamente,

una pareja de desfachatados? Desde hace
tiempo, la gente sabe que fue Monreal quien
operó detrás de Sandra Cuevas para entregarle
al PRIANRD la alcaldía que tanta empatia tiene
con el Presidente López Obrador y con la Jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum. La pregunta
es: Ya, en la cruda realidad, ¿cómo pretende
hacer Cuevas para sacar a su mentor del
basurero de la Historia y hacerlo ganar el voto
del pueblo? Necesitará un centenar de páginas
para redactar ahí un cuento chino que nunca
llegará a la realidad.
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